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Monitoreo y Análisis  

01/septiembre/2023 

SECRETARIO 
  
(B-406) Destaca México como tercer productor mundial de dátil medjool: Agricultura 
A más de dos décadas de haber iniciado su cultivo, México ya se posicionó como tercer 
productor mundial de dátil medjool, con un volumen superior a las 19 mil 465 toneladas, informó 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 24 Horas, 17 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000458nc.pdf 
https://www.urbeconomica.com.mx/empresarios/casos-de-exito/38791-mexico-3-en-produccion-de-datil-
mediool 
https://acustiknoticias.com/2023/08/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil-medjool-
agricultura/  
https://hojaderutadigital.mx/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil-medjool-
agricultura/?fbclid=IwAR1x_uohnr-r38W1zhOwXjg5n3ELCRGLYHGE6y73DlfWVDF-2dLoLwIPGj4  
https://hidalgonews.mx/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil-medjool-agricultura/  
https://meridiano.mx/2023/08/31/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil/ 
https://www.tabascohoy.com/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil/  
https://twitter.com/MarcoA_Olvera/status/1697428872650752167 
https://twitter.com/hidalgonewsmx/status/1697428914929307929  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1697417622168477711  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=847598920117706&set=a.556144725929795  

 
(B-404) Cierra el 8 de septiembre convocatoria para participar en Congreso 
Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que el próximo 8 de septiembre cerrará 
la convocatoria para participar con trabajos in extenso en el Segundo Congreso Interamericano 
de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad (CIASA) 2023, a realizarse en Ciudad Obregón, Sonora, 
del 11 al 13 de octubre. 
https://lado.mx/noticia.php?id=14072505  
https://acustiknoticias.com/2023/08/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-
interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/  
https://imagenagropecuaria.com/2023/anuncian-cierre-para-participar-en-congreso-interamericano-de-
agua-suelo-y-agrobiodiversidad/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539284/Cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-
Congreso-Interamericano-de-Agua-Suelo-y-Agrobiodiversidad.html 
https://www.periodicomitierra.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-
interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/ 
https://hojaderutadigital.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-
interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/ 
https://titulares.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-
de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/?fbclid=IwAR3AMCw0-CCdALemYBCCjRRaLIxCEve9Fl837A-
RTlpFwmRDUBiuhZd-lyg  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1697389240382865424 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1697325003404951733  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000458nc.pdf
https://www.urbeconomica.com.mx/empresarios/casos-de-exito/38791-mexico-3-en-produccion-de-datil-mediool
https://www.urbeconomica.com.mx/empresarios/casos-de-exito/38791-mexico-3-en-produccion-de-datil-mediool
https://acustiknoticias.com/2023/08/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil-medjool-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2023/08/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil-medjool-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil-medjool-agricultura/?fbclid=IwAR1x_uohnr-r38W1zhOwXjg5n3ELCRGLYHGE6y73DlfWVDF-2dLoLwIPGj4
https://hojaderutadigital.mx/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil-medjool-agricultura/?fbclid=IwAR1x_uohnr-r38W1zhOwXjg5n3ELCRGLYHGE6y73DlfWVDF-2dLoLwIPGj4
https://hidalgonews.mx/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil-medjool-agricultura/
https://meridiano.mx/2023/08/31/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil/
https://www.tabascohoy.com/destaca-mexico-como-tercer-productor-mundial-de-datil/
https://twitter.com/MarcoA_Olvera/status/1697428872650752167
https://twitter.com/hidalgonewsmx/status/1697428914929307929
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1697417622168477711
https://www.facebook.com/photo/?fbid=847598920117706&set=a.556144725929795
https://lado.mx/noticia.php?id=14072505
https://acustiknoticias.com/2023/08/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://acustiknoticias.com/2023/08/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://imagenagropecuaria.com/2023/anuncian-cierre-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://imagenagropecuaria.com/2023/anuncian-cierre-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539284/Cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-Congreso-Interamericano-de-Agua-Suelo-y-Agrobiodiversidad.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539284/Cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-Congreso-Interamericano-de-Agua-Suelo-y-Agrobiodiversidad.html
https://www.periodicomitierra.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://www.periodicomitierra.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://hojaderutadigital.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://hojaderutadigital.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://titulares.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/?fbclid=IwAR3AMCw0-CCdALemYBCCjRRaLIxCEve9Fl837A-RTlpFwmRDUBiuhZd-lyg
https://titulares.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/?fbclid=IwAR3AMCw0-CCdALemYBCCjRRaLIxCEve9Fl837A-RTlpFwmRDUBiuhZd-lyg
https://titulares.mx/cierra-el-8-de-septiembre-convocatoria-para-participar-en-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/?fbclid=IwAR3AMCw0-CCdALemYBCCjRRaLIxCEve9Fl837A-RTlpFwmRDUBiuhZd-lyg
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1697389240382865424
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1697325003404951733


 
 

Hoja 2 de 10 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 

SECRETARÍA 
 
(B-405) Especialistas construyen definición unificada de bioeconomía para transformar 
los sistemas agroalimentarios de México 
Representantes del sector público y privado, investigadores y organismos internacionales se 
reunieron en el primer Taller de la Estrategia Sectorial en Bioeconomía Agrícola, para construir 
una definición unificada de la bioeconomía para el sector agrícola de México. 
https://www.publicnow.com/view/BA5A983C0D48FF233062F814628F9AE6F7501CBB  
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-
bioeconomia-para-transformar-sistemas-agroalimentarios-de-mexico.htm  
https://hojaderutadigital.mx/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-
transformar-los-sistemas-agroalimentarios-de-mexico/ 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-
bioeconomia-para-transformar-sistemas-agroalimentarios-de-mexico.htm  
https://noticiasmanzanillo.com/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-
transformar-los-sistemas-agroalimentarios-de-mexico/  
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/buscan-especialistas-unificar-bioeconomia-para-
transformar-sistemas 
https://www.nadietepregunto.com.mx/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-
para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-de-mexico/  
https://iica.int/es/prensa/noticias/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-
transformar-los?fbclid=IwAR2D94R2K4DX-XzUooLqBxV5GtQBIEdIbVgqTV3Q5WPgxzAXGRDsdqiUqAE 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1697376390424023278 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1697383114358530223  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=847573503453581&set=a.556144725929795  

 
Inauguran la 8a edición del Campeonato del Conejo Gigante de Flandes en Magdalena 
Contreras 
La alcaldía Magdalena Contreras dio inicio a la 8a Edición del Campeonato del Conejo de 
Flandes, un evento organizado por la Asociación de Técnicos Cunicultores Especializados de 
la República Mexicana cuyo fin es destacar la importancia de impulsar la crianza y producción 
del conejo. El profesor Rafael Tuxpan Zainos, presidente de Técnicos Cunicultores 
Especializados de la República Mexicana A.C., enfatizó los atributos nutricionales de la carne 
de conejo. También mencionó los esfuerzos en marcha para rescatar razas de conejo en 
colaboración con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. La Crónica, 15 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000395nc.pdf 

 
FIRA recaba 5,221 millones de pesos con 2 bonos en Biva 
Los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) obtuvieron 5,221.3 millones 
de pesos con dos bonos en la Bolsa Institucional de Valores (Biva). El monto recabado fue 
69.6% de los 7,500 millones de pesos que proyectaba el prospecto de colocación. FIRA realizó 
la colocación en la modalidad de vasos comunicantes y al amparo de un programa de deuda 
aprobado por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores por 100,000 millones de pesos. El 

Economista, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000880nc.pdf 

https://www.publicnow.com/view/BA5A983C0D48FF233062F814628F9AE6F7501CBB
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-sistemas-agroalimentarios-de-mexico.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-sistemas-agroalimentarios-de-mexico.htm
https://hojaderutadigital.mx/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-de-mexico/
https://hojaderutadigital.mx/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-de-mexico/
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-sistemas-agroalimentarios-de-mexico.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-sistemas-agroalimentarios-de-mexico.htm
https://noticiasmanzanillo.com/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-de-mexico/
https://noticiasmanzanillo.com/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-de-mexico/
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/buscan-especialistas-unificar-bioeconomia-para-transformar-sistemas
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/buscan-especialistas-unificar-bioeconomia-para-transformar-sistemas
https://www.nadietepregunto.com.mx/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-de-mexico/
https://www.nadietepregunto.com.mx/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-de-mexico/
https://iica.int/es/prensa/noticias/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-los?fbclid=IwAR2D94R2K4DX-XzUooLqBxV5GtQBIEdIbVgqTV3Q5WPgxzAXGRDsdqiUqAE
https://iica.int/es/prensa/noticias/especialistas-construyen-definicion-unificada-de-bioeconomia-para-transformar-los?fbclid=IwAR2D94R2K4DX-XzUooLqBxV5GtQBIEdIbVgqTV3Q5WPgxzAXGRDsdqiUqAE
https://twitter.com/NTPnewss/status/1697376390424023278
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1697383114358530223
https://www.facebook.com/photo/?fbid=847573503453581&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000395nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000880nc.pdf
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DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 

 
Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de títulos de obtentor de 
variedades vegetales, correspondiente al mes de julio de 2023. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700617&fecha=01/09/2023#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
Productores de limón en Michoacán reanudan actividades tras varios días de violencia 
La Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (Seder) informó que casi el 80 por ciento de los 
productores de limón en 6 municipios de Michoacán reanudaron la producción. Los seis 
municipios que se encuentran trabajando con normalidad en el corte, empaque y distribución 
de limón son: Buenavista, Múgica, Parácuaro, Tepalcatepec, Aguililla y La Huacana, asimismo 
la dependencia agregó que en estos municipios en donde se tiene una producción acumulada 
de 663 mil 153 toneladas anuales, y agregó que solamente los limoneros de Apatzingán se 
encuentran en paro. El Independiente, 17 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000534nc.pdf 
 
Hay extorsión, pero sólo en Apatzingán, minimiza Gobernador 
El Gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que la extorsión a los 
productores de limones en el estado se registra sólo en el municipio Apatzingán, y que la 
Fiscalía del estado ya investiga, por lo que; no hay riesgo de desbasto del cítrico. "Mi secretario 
de Desarrollo Rural presentó ya la denuncia ante la Fiscalía y se está haciendo ya una 
investigación sobre este tema que tiene, pues sí, una situación que heredamos, una situación 
de décadas, pero que estamos combatiendo y estoy seguro que vamos a poder eliminar", 
indicó. Reforma, 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001186nc.pdf 

 
Grupo Modelo invierte para afianzar seguridad hídrica 
La compañía ha invertido en proyectos para promover la sostenibilidad hídrica de los acuíferos 
de Apan, en Hidalgo y Calera, en Zacatecas, con el proyecto Aguas Firmes, producto de la 
alianza entre la multinacional y la Cooperación Alemana para el Desarrollo Sustentable (GIZ), 
apoyados por productores agrícolas, gobierno, iniciativa privada y comunidad en general, 
"Buscamos aumentar la recarga natural de los acuíferos con reforestación y obras de 
conservación; reducir el consumo de agua en el campo, mediante la modernización de 
sistemas de riego y agricultura de conservación; impulsar proyectos de gobernanta colectiva 
con la comunidad para garantizar el éxito a largo plazo y monitorear de manera periódica la 
regeneración y el ahorro del agua", informó, Massiel Azcona, gerente de sustentabilidad en 
Grupo Modelo. Milenio Diario, 25 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001083nc.pdf 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700617&fecha=01/09/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000534nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001186nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001083nc.pdf
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Empresarios ven avance en empleo y salarios, pero no en seguridad a inversiones 
Durante la administración del presidente López Obrador destacan episodios importantes sobre 
la prohibición a la importación de maíz transgénico y la reconfiguración de la industria 
aeronáutica, de acuerdo con especialistas. Mientras que con el freno a la entrada de maíz 
transgénico a Estados Unidos, el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) destacó que no basar 
las decisiones en la ciencia compromete la competitividad del sector agropecuario. Milenio 
Diario, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001047nc.pdf 

 
Banamex destina 1,900 mdd para medio ambiente 
Banco Nacional de México (Banamex) informó que el financiamiento canalizado a través de su 
Banca Empresarial y Corporativa para proyectos e iniciativas a favor del medio ambiente en el 
periodo 2021-2022 sumó dos mil 900 millones de dólares, superando en 107 por ciento la meta 
planteada originalmente para 2025. Los proyectos ambientales que ha financiado el banco se 
concentran en sectores como: energías renovables, calidad y conservación del agua, 
transporte sostenible, edificación verde, eficiencia energética tecnología limpia, economía 
circular y agricultura sostenible. La Razón de México, 21 / La Jornada, 19 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000924nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000821nc.pdf 

 
IED impulsa desarrollo económico de Hidalgo 
Aun año de gestión, el gobierna encabezado por Julio Menchaca Salazar, ha ejecutado 
diversas acciones para dar Impulso a los rubros educativo, laboral, agropecuario, turístico y 
cultural, aprovechando el talento de hombres y mujeres para hacer de Hidalgo una potencia. 
El Economista, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000826nc.pdf 

 
Abandonan tierras de siembra por inseguridad y vejez de dueños 

La inseguridad y falta de apoyo al sector rural está provocando que los jóvenes huyan y que, 
en su lugar, las personas mayores sean quienes asuman la responsabilidad, por lo que, en el 
último ciclo, una de cada siete hectáreas (14.3 por ciento) aptas y disponibles en el país para 
la actividad agrícola dejó de sembrarse debido a que no hubo quién las trabajara, advirtió la 
Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC). La Razón de 

México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000842nc.pdf 
 
Tierra de negocios / Maíz transgénico, en disputa comercial/ Mariana Otero Briz 

Para entenderla posición en que se encuentra el paísy los desafíos en caso de que dicho panel 
nos negará la razón, es necesario subrayar que México importa más de 90 por ciento del maíz 
amarillo utilizado para forraje y otras industrias, mientras que en consumo cié maíz blanco 
somos autosuficientes. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha señalado que el 
objetivo es proteger la salud de los mexicanos y preservar las variedades de maíz nativo, 
mientras que la Secretaría de Economía, de Raquel Buenrostro, emitió un comunicado en el 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001047nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000924nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000821nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000826nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000842nc.pdf
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que afirma que las restricciones mexicanas no dañan las relaciones comerciales, ni los 
preceptos del TMEC. El Heraldo de México, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000926nc.pdf 
 
De jefes / Baja el agave a 16 pesos para José Cuervo / Redacción 

Buenas noticias para Tequila José Cuervo, que dirige Juan Domingo Beckmann, ya que todo 
parece indicar que la mayor presión para los productores de la bebida ya pasó, debido a que 
el kilo de agave finalmente se ubicó en los 16 pesos, frente a su máximo de 26 pesos. Entre 
enero y julio de este año la industria utilizó un millón 571 mil 800 toneladas de agave para 
tequila y tequila 100 por ciento de agave, esto fue un alza del 4 por ciento anual, muestran 
datos del Consejo Regulador del Tequila (CRT). El Financiero, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001380nc.pdf 
 
Agronitrogenados: se sale Lozoya con la suya sin soltar un solo dólar 

Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), logró vencer a la Fiscalía 
General de la República (FGR) en el proceso que se le seguía por la planta chatarra de 
Agronitrogenados, por lo que no está obligado a pagar ni un dólar de los 30 millones que el 
gobierno federal pedía como reparación. Milenio Diario, 1 /  Ovaciones, P.p.1/La Prensa P26 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001003nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001021nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001136nc.pdf 
 
Para el presidente López Obrador, el campo no existe 

Nunca como ahora, si consideramos los últimos cien años, un gobierno de la República ha 
dejado en el olvido y abandono al sector productivo de alimentos del campo, como ocurre en 
el sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Son millones de ejidatarios y pequeños 
propietarios que quedaron "a la deriva" sin financiamiento, seguro, cobertura de siniestros, 
precios rentables, avances tecnológicos y uso de fertilizantes, a pesar de que México es socio 
comercial de dos naciones de primer mundo, a través del T-MEC. La Tribuna Edomex, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000043nc.pdf 
 
Reconocen labor y emprendimiento ambiental de Juan Antonio Domínguez, egresado 
de la UAEMéx  
Juan Antonio Domínguez González, egresado de la Facultad de Planeación Urbana y Regional 
de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), fue el ganador del 
Reconocimiento al Mérito Ambiental 2023, en la Categoría Individual Juvenil, que otorga el 
Gobierno mexiquense por acciones relevantes en beneficio del medio ambiente que 
contribuyan al desarrollo sustentable del territorio estatal. Domínguez González explicó que el 
proyecto con el que se hizo acreedor al reconocimiento fue por la labor en torno a la educación 
ambiental y el impulso de alternativas que se brindan a los productores de cultivos en cuanto 
a uso de fertilizantes orgánicos que son amigables con la tierra. La Tribuna Edomex, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000108nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000926nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001380nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001003nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001021nc.pdf
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En la mira / Es veneno, dice AMLO; ¿habrá expropiación? / Lourdes mendoza 

Las autoridades estadounidenses anunciaron que solicitarán formalmente un panel de solución 
de controversias para su disputa sobre los límites que nuestro país ha impuesto al maíz 
transgénico. ¡Sí, el que tanto odia el presidente López Obrador, y que dice que es veneno! La 
secretaria de economía, Raquel Buenrostro, afirmó que no hay problema, y que esto no tiene 
afectaciones comerciales; sin embargo, de acuerdo con especialistas del sector, todo apunta 
a un desencuentro en el marco del T-Mec. Eje Central, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000390nc.pdf 

 
Política confidencial / Carlos Alberto Manzo / Redacción 

Carlos Alberto Manzo, diputado de Morena, dijo en la plenaria de su bancada frente a las 
secretarias de Gobernación, Luisa María Alcalde, y de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, que 
frente al grado de violencia en Michoacán, ¿de qué sirven becas y esfuerzos del gobierno? "Si 
policías encapuchados roban a los productores de aguacate" y otros productos. ¿Qué pasaría 
si hablaran así de claro los legisladores de otras entidades? Nada… Publimetro, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000407nc.pdf 

 
Alto mando / Montajes y propaganda de los cárteles / Miguel Ángel Godínez García 

En Michoacán, la escalada de violencia ha llegado a niveles alarmantes con narcobloqueos, 
incendios y extorsiones a productores de limón. Sin embargo, una vez más, el Presidente 
minimizó la gravedad de los hechos al etiquetarlos como "actos de propaganda". Esta retórica 
se contradice con la intervención de la Guardia Nacional y el Ejército mexicano que enviaron 
a mil 200 elementos para contener la crisis. Excélsior,8 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001338nc.pdf 

 
Ruiz-Healy Times / Mariguana: en México la combaten con recursos públicos; en EU es 
una fuente de ingresos fiscales / Eduardo Ruiz-Healy 
Tanto ha crecido la demanda por la mariguana para  uso recreativo que, en 2022, el valor al 
mayoreo de su cultivo fue de 5,000 millones de dólares, haciéndolo el sexto cultivo más valioso 
después del maíz, la soya, el heno, el trigo y el algodón. El cálculo sólo incluye cultivos en los 
estados donde es legal su uso recreativo y excluye los de los estados que sólo autorizan su 
uso medicinal. Lo anterior de acuerdo con el Informe de Cosecha de Cannabis 2022 ¡Cannabis 
Harvest Report 2022). El Economista, 41  
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000707nc.pdf 

 
Editorial / Señales Financieras / Benjamín Bernal 
Llanta Pochada. Un lío se puede armar por el panel de controversias (del TMEC) en que se 
confrontarán las ideas acerca del maíz transgénico, pues de perderlo. Cuánto varo le metes a 
una encuesta y te diré si tú ganas. El Tuercas. Filósofo de mi colonia. Sé feliz y vive tranquilo. 
El Día, Columnas, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000275nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000390nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000407nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001338nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000707nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000275nc.pdf


 
 

Hoja 7 de 10 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

GANADERIA 
 
Anticipándose a sequía, analizan apoyo al campo en Jalisco 
En los próximos meses se conformará un grupo de trabajo para implementar estrategias y 
enfrentar la posible sequía venidera, anunció el gobernador Enrique Alfaro Ramírez. Durante 
un evento en la Expo Ganadería, afirmó: “Estamos en un momento muy duro porque más allá 
de los recortes presupuestarios (federales), lo que vamos a enfrentar con la sequía que todavía 
no podemos medir va a ser un problema que estamos vamos a tener que enfrentar juntos (…) 
vamos a armar una mesa de trabajo muy grande apenas pase la tormenta (de lluvia) para ver 
cómo nos fue, para ver cuál es nuestro saldo final y no vamos a regatear sobre el presupuesto 
(estatal)”. 
https://news.eseuro.com/local/2176483.html 
http://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023102506cd.pdf 

 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Indolencia de Semarnat provoca la muerte de 147 manatíes 

El pasado 19 de agosto la Semarnat reportó 28 manatíes muertos en Tabasco en lo que va de 
este 2023 (cifra que ya aumentó a 31) e informó que desde el 18 de julio comenzó un monitoreo 
de la situación. Añadieron que para evitar que las condiciones climáticas, el calor y la humedad, 
sigan causando la muerte de más manatíes (Trichechus manatus) se desarrollan acciones 
para atender de manera oportuna esta problemática. La Tribuna, 9 / Unomásuno, 19 / La Calle 

Edomex, 13 / Portal, 1/ Diario Amanecer EdoMex, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000050nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000131nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000193nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000442nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000203nc.pdf 
 
Armada de México amplía blindaje a la vaquita marina 
Las autoridades del Grupo Intergubernamental sobre la Sustentabilidad en el Alto Golfo de 
California (GIS), anunciaron la ampliación del proyecto "Sembrado de bloques de concreto" 
para proteger el santuario de la vaquita marina, donde la Secretaría de Marina comanda gran 
parte de este proyecto disuasivo permanente para detener las actividades de pesca ilegal en 
el Golfo de Baja California. Si bien en julio pasado el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, 
exhortó a México a que intensificara los esfuerzos de conservación de la vaquita marina y la 
totoaba, ambos en peligro de extinción, la realidad es que el país se trabaja desde hace un 
tiempo en la conservación de estas dos especies. El Independiente, 11 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000514nc.pdf 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Pega superpeso a agroexportaciones 

Para los exportadores de productos agropecuarios, la fortaleza del peso no ha sido una buena 
noticia En julio pasado, el súper peso provocó que se alcanzara el menor nivel en el valor de 
ventas al exterior de los últimos 11 meses y que en algunos productos éste se haya 
desplomado hasta 50 por ciento. Reforma, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001300nc.pdf 

 
México y Noruega fortalecen vínculos políticos y de cooperación 

El 1 de agosto, en la ciudad de Oslo, la subsecretaría de Relaciones Exteriores, Carmen 
Moreno Toscano, y el secretario de Estado de Noruega, Andreas Motzfeldt Kravik, presidieron 
la III Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas Bilaterales, en la que revisaron distintas 
áreas de la relación bilateral, reconociendo el dinamismo del diálogo político y constatando la 
estratégica coincidencia de posiciones a nivel internacional. Se acordó promover activamente 
las relaciones económicas entre México y Noruega, aprovechando el potencial de colaboración 
que ofrecen áreas como medioambiente, pesca, agricultura, ciencia, tecnología, cultura, 
energías limpias, electromovilidad, salud, ciudades inteligentes, e industrias creativas. El Valle 

Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000194nc.pdf 

 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Compran más por kilo o granel 
El aumento de precios en productos alimenticios, principalmente en frutas, verduras o semillas, 
continúa afectando a miles de mexicanos, quienes cada vez más están comprando estos 
productos en pequeñas porciones por kilo o granel. 
El Sol de México, P 16/ La Prensa,P28 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000885nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001128nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL  
 
Chocan el Gobierno y aerolíneas por AICM 

La reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), 

dejó inconformes a aerolíneas, sindicatos y representantes del sector privado, quienes 

intercambiaron acusaciones con el Gobierno, en las que todos se sintieron "engañados". Tras 

la publicación del decreto para reducir de 52 a 43 las operaciones por hora en el AICM, 

representantes de las aerolíneas sostuvieron un encuentro con el Vicealmirante Carlos 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001300nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000885nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001128nc.pdf
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Velázquez Tiscareño, director de la terminal, en la que se lanzaron reclamos mutuos por 

incumplimiento a una medida similar realizada el año pasado. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001150nc.pdf 

 

Wifi, filete, frigobar... darán trato VIP a médicos cubanos  

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) lanzó dos licitaciones, una para garantizar 

hospedaje y tres comidas saludables al día a 50 médicos cubanos especialistas que vayan al 

estado de Guerrero a prestar sus servicios. Una segunda contratación sería para beneficiar, 

también con hospedaje y alimentos, a médicos de la isla que vayan a Morelos, pero ahí también 

les garantizan seguridad ante el clima de violencia que vive la entidad. El presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha informado que llegaron a México 700 médicos especialistas de Cuba 

para prestar sus servicios en zonas marginadas, a donde doctores mexicanos, dijo, no quieren 

ir a trabajar. El Universal, P.p 1-4 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000947nc.pdf 

 

Maniobras golpistas con dinero de la IP española, revela Petro 

El presidente Gustavo Petro denunció que "hay quienes sueñan con tumbar al gobierno" 

recogiendo dinero de grandes empresarios españoles para tal propósito y les advirtió que 

desistan "porque estarían comenzando una nueva era de violencia en Colombia". Ante un 

auditorio de campesinos a los que el gobierno entregó tierras en el municipio de Carmen de 

Bolívar, el jefe de Estado recordó varios episodios de la historia nacional que desembocaron 

en décadas de violencia y tildó de "brutos" a quienes, según dijo, "se van a España a ver cómo 

se tumba al gobierno del cambio". La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000671nc.pdf 

 

La 4T adelanta su paquete de reformas 

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde anunció un paquete de reformas 

constitucionales que presentará el Ejecutivo federal para consolidar los cambios de la 4Tcomo 

la militarización de la Guardia Nacional, disminuir de 68 a 65 años de edad el derecho a la 

pensión universal, elevar al rango constitucional Sembrando Vida y derechos sociales a 

personas con discapacidad. Durante su participación en la plenaria de los senadores de 

Morena, Verde, PT y Encuentro Social y después en la plenaria de los diputados federales de 

Morena, PT y Verde, Luisa María Alcalde hizo un recuento de los logros de este gobierno, 

como el avance para pacificar el país. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023001102nc.pdf 
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PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Lanza Gobernadora Maru Campos nueva estrategia de comunicación 

En reunión con alcaldes de los 67 municipios del estado, la gobernadora Maru Campos 
anunció las nuevas estrategias con las que el Gobierno del Estado, iniciará un nuevo proceso 
de comunicación entre los ayuntamientos y su Administración. Durante el desarrollo de la 
reunión, la gobernadora Maru Campos dijo que su Gobierno ha dado prioridad a la atención 
de la sequía que afecta al estado, con la dotación de insumos a productores agrícolas y 
ganaderos, a través de la Secretaría de Desarrollo Rural. El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_01092023/01092023000307nc.pdf 
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LEJOS de la tersura que soñó el Presidente para su
sucesión, se lleva a cabo en estos días la supuesta
gran encuesta de Morena para definir a Claudia
Sheinbaum como su abanderada en 2024 entre

acusaciones de Marcelo Ebrard por irregularidades,

EL ASUNTO, sin embargo, que sigue en el aire
es: y todas las transas de las corcholatas ¿nadie
las va a castigar? Que Mario Delgado pretenda
engañar diciendo que no rebasaron el tope
de gastos de campaña no se lo cree ni él mismo.
Un ejemplo: los miles de anuncios espectaculares
de Sheinbaum y de Adán Augusto López por todo
el país representan un gasto multimillonario que
necesita ser aclarado.

AUNQUE a la 4T no le gusta la transparencia,
es inocultable que hubo dinero sucio en las campañas
de las corcholatas. Pueden haber sido aportaciones
de empresas beneficiadas con contratos, dinero
del crimen organizado y, por supuesto, recursos
públicos que fueron desviados ilegalmente.

MIENTRAS no se aclare quiénes y cómo pagaron
las campañas, será imposible que se limpien
la mancha de la corrupción. Y eso que decían
que eran distintos.

• • •

DA LA IMPRESIÓN de que, en la preparatoria,
la materia de Lógica no era de las favoritas de Rosa
Icela Rodríguez. En la plenaria de Morena, la titular
de la Secretaría de Seguridad salió con que esa

dependencia es de reciente creación y que por eso
no puede hacerse cargo de la Guardia Nacional.,
que también se inventó en este sexenio.

QUISO justificar la intención de pasársela a la
Secretaría de la Defensa Nacional diciendo

que la SSPC no cuenta con servicios de seguridad
social ni de capacitación. Pero justo eso sí lo tenía
la Policía Federal que fue desaparecida por este
gobierno para crear la Guardia Nacional. El sello
de la 4T: demoler lo que se podía mejorar para crear
lo que nomás no acaba de funcionar.

LO PEOR es que Rosa Icela Rodríguez finge
amnesia sobre un aspecto central de la Guardia
Nacional: se creó como una corporación civi1
y lo que pretende hacer el Presidente de meterla
con calzador en el Ejército es, simplé y sencillamente,
inconstitucional.

• • •

QUÉ BUENO que el gobierno ordenó recortar
en un 30 por ciento los vuelos en el AICM, ahora
sólo falta saber cómo eso va a resolver los problemas
de falta de infraestructura, el pésimo estado de
las instalaciones, las inundaciones'por las lluvias,
la inseguridad que acecha a los viajeros, la falta
de visión para un proyecto aeroportuario integral,
la recuperación de la Categoría 1 y, sobre todo,
la enorme deuda que dejó el capricho de cancelar
el NAIM. Pasajeros con destino al subdesarrollo,
favor de abordar por la sala 4T.
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Al reducir operaciones en el AICM
por beneñciar al AIFA, AMLO muestra
que rio entiende a la aviación comercial.

Ocurrencias aéreas
"Este no es un gobierno

de ocurrencias".

Andrés Manuel López Obrador

E! gobierno ha ordenado una nue
va disminución en las operacio
nes del Aeropuerto Internacio

nal de la Ciudad de México, el AICM.
Sin entender cómo funciona la avia
ción comercial, y sin buscar siquiera
consultas con la industria, el Presiden
te ha tomado una decisión que puede
tener consecuencias muy negativas.

"Ya no es posible tener el número
de operaciones que hay actualmente en
el aeropuerto de la ciudad", dijo ayer
López Obrador. "Son muchas opera
ciones diarias". Arremetió una vez
más contra el aeropuerto de Texcoco,
que él detuvo,.y añadió. "Queremos ac
tuar con responsabilidad. Hay una re
comendación de Protección Civil. En
tonces, tuvimos que tomar esa decisión
de reducir el número de operaciones".

La decisión es muy relevante. El
AICM es el aeropuerto mexicano con
más operaciones y, además, el prin
cipal centro de conexiones. Miles de
pasajeros transbordan diariamente
allí para tomar otros vuelos. Todo esto
está en riesgo ahora.

En 2022 el AICM tenía 61 opera
ciones por hora. En consulta con las
aérttlíneas, el gobierno redujo el toral a
52, con la excusa de que así se podrían
realizar trabajos de mantenimiento. La
disminución ordenada ahora para oc
tubre, a 43 operaciones por hora, no

fije consultada con las aerolíneas. Es
una drástica baja de 29.5 por ciento
desde los niveles de 2022 en uñ mo
mento en que ya se han vendido mi
les de pasajes para fin de año. Muchos
vuelos con reservaciones y asientos
pagados tendrán que ser cancelados.

Si bien el Presidente afirma que
ha tomado esta decisión por "una re
comendación de Protección Civil", es
to es falso. El propósito real es generar
más tráfico en el Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles. Se suponía que
el AIFA ayudaría a aliviar la saturación
del AICM, pero no ha ocurrido. En
una resolución publicada en el Dia
rio Oficial de la Federación, Ja Agen
cia Federal de Aviación Civil (AFAC)
advirtió que "la saturación en el cam
po aéreo, como la superación en la
capacidad de los edificios terminales
del AICM, constituyen amenazas al
generarse actos que ponen en riesgo
la seguridad nacional y operacional
en la aviación". Sí, leyó usted bien: la
"seguridad nacional". Con razón el go
bierno ha encargado el AICM a un vi
cealmirante, Carlos Velázquez Tiscare
ño. Supongo que la saturación podría
provocar una invasión extranjera.

Sin embargo, el propio Presiden
te, cuyo "pecho no es bodega", ha des
mentido esta justificación. Ayer se que
jó de que las aerolíneas no han mudado
más vuelos al AIFA. 'Imagínense, la
saturación, ya no es posible, y se tiene
un buen aeropuerto, de los mejores
aeropuertos del mundo, que es el Ae
ropuerto Felipe Ángeles. Hasta hablé

yo personalmente con los directivos
de las aerolíneas: 'Sí, sí, sí, cómo no, ya
vamos a poner un vuelo o dos o tres, ya
va a haber'. Y pensaron que me habían
engañado".

Más que un engaño, estamos vien
do la prueba del desconocimiento del
Presidente sobre el funcionamiento
de la aviación comercial. Por eso no
alcanza a comprender por qué las ae
rolíneas tienen tantos problemas para
mudar operaciones al AIFA. El público
no quiere viajar por un aeropuerto al
que es muy difícil llegar. El Presidente
presumió hace tiempo que ya había un
tren, e incluso lo promovió en un vi
deo, pero la conexión férrea no existe.
Otro problema es la falta de conectivi
dad aérea. El AIFA puede usarse para
vuelos directos, pero es casi imposible
lograr en él conexiones funcionales.

En lugar de resolver los problemas
del AIFA, AMLO quiere forzar a las ae
rolíneas a volar desde él. La medida ha
rá que suban los precios, dificultará las
conexiones y asestará un golpe al turis
mo. Y todo por la ocurrencia de destruir
el aeropuerto de Texcoco y construir
uno mal planeado en Santa Luda.

• MANCHA

La presión de Alejandro Moreno del
PRI para forzar la declinación de Beatriz
Paredes no ha hecho sino manchar la
selección de Xóchitl Gálvez como can
didata a la Presidencia. ¿Para qué tener
reglas, si estas se violan o se cambian
a discreción?
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Favoritismo
A! Presidente bien se le puede
aplicar aquello de que ve
, ¿? pdj 'Oj 'QJV?,

la viga en el propio.
Dedica tiempo a criticar

el proceso interno del Frente
Amplio por México y calla
ante el evidente favoritismo

hacia Claudia Sheinbaum

y ios recursos destinados
por parte del gobierno federal
para apoyarla.

Luisa Fernanda

Pliego Carrasco
Aguascalientes, Aguascalientes
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Jean Cusset, ateo siempre con excepción
de la vez que oyó el andante de la Sonata
K. 381, de Mozart, dio un nuevo sorbo a su
martirú con dos aceitunas, como siempre 
y continuó:

Los hombres creemos saber mucho, pero
en verdad nada sabemos acerca de las cosas

que en verdad importan. Hagamos a un
lado cuestiones como de dónde venimos

y a dónde vamos, y preguntemos por qué
permite Dios el sufrimiento de los inocentes.
La interrogación de Job sigue sin respuesta,
y seguramente nunca la tendrá, pues Dios
no responde las preguntas de los hombres.

Siguió diciendo:

En esa noche dé la duda sólo pueden
estar tranquilos quienes poseen la luz que da
la fe. Yo la tengo a veces, pero luego se apaga
en mí su resplandor, y entonces me lleno
de soledad y de inquietud. Pediré el don
de la fe, aunque no la merezco, así de oscura
es mi oscuridad.

Eso dijo Jean Cusset, y dio el último sorbo
a su martini, con dos aceitunas, como
siempre.

/Hasta mañana!...
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En las elecciones de 2024 veremos
algo inédito: el PRI apoyando a una
candidata del PAN.

Habilidad política
H A mí no me tizna el cura ni en

f~\ Miércoles de Ceniza". Esa
JL Jl frase solía usar don Tomás
Berlanga, quien del Potrero de Ábre
go, donde nació, fue a Saltillo a estu
diar en el Ateneo Fuente y se convir
tió luego en orador de fuste, maestro
de gran mérito y político cabal. Recio
positivista nutrido en las doctrinas
de Comte y de Barreda, profesó un
jacobinismo radical. Celebró la cons
trucción del Teatro Acuña, hecho to
do de madera, incluso el mecanismo
del exacto reloj de su fachada, y dijo
que ese centro de cultura se hallaba
situado entre dos barbaries: la pla
za de toros por el lado norte; el tem
plo de San Esteban por el sur. Lo del
templo se lo he perdonado ya; lo de la
" plaza de toros no se lo he podido per
donar. Al paso del tiempo aquel teatro
se incendió y ardió hasta sus cimien
tos como castigo celestial, según el
pueblo, por haberse representado en
él un drama de sacrilego nombre: El
loco Dios. Aquella frase que al princi
pio puse la decía don Tomás al adver
tir que alguien iba a aprovecharse de
él en algún asunto o trato. Expresión
similar, si bien bastante más plebeya,
se emplea aún en el Potrero cuando
alguien quiere tomar indebida venta
ja de otro: "Eres zorra, cabrón; te veo

la cola". Así actuó, pienso, con habili
dad política, la dirigencia nacional del
PRI cuando reconoció que las encues
tas no favorecían a su valiosa militante,
Beatriz Paredes, frente a la senadora
Xóchitl Gálvez, y se sumó a la precan
didatura de ésta para contender en la
elección del 24. De haber continuado
el proceso, se habría abierto 1a posibi
lidad de que AMLO maniobrara para
descarrilar a quien se ha vuelto el ma
yor riesgo para su intento continuista,
e influir en cuanta manera le hubiera
¦ sido dada para lograr que la candi
data del Frente Amplio por México
fuese la priista, más fácil de vencer en
la contienda final. Ahora veremos lo
que nunca habríamos imaginado: el
PRI apoyando a una candidata per
teneciente al PAN. Desde luego Xó
chitl Gálvez deberá proponer desde
el principio un gobierno de coalición
en el cual tengan parte cuadros así
se dice de los diversos partidos en
alianza. Yo veo a Beatriz Paredes en
Gobernación, aportando su experien
cia, su sabiduría política, su buen sen
tido y su gran calidad humana en bien
de México. Desde luego eso en el caso
de que Xóchitl Gálvez gane la batalla,
cosa que no será miel sobre hojuelas,
perita en dulce o enchílame otra, pues
enfrentará el poder de AMLO, quien

echará mano a todos los recursos a
su alcance, legales e ilegales, a todas
sus marrullerías de político diestro
en manipulaciones electoreras, y a
la fuerza toda del Estado, para sacar
adelante a su corcholata casi segu
ramente Claudia Sheinbaum e im
pedir que caiga por tierra su propó
sito de seguir ejerciendo el poder por
medio de interpósita persona. (A otro
perro con ese hueso de que al termi
nar su gestión se retirará a su rancho,
como nuevo Cincinato, y se olvidará
de la política para dedicarse a la lec
tura y al cultivo de su tierrita Permí
tanme un momento, por favor. Voy a
ver quién fue ese Cincinato. Romano,
en él encarnaron las virtudes cívicas
de los primeros tiempos de la repú
blica Cuando los senadores fueron a
buscarlo en tiempos de sedición para
ofrecerle el poder absoluto, lo encon
traron con el arado en la mano. Acep
tó el cargo para salvar de la anarquía a
Roma Tan pronto lo hubo conseguido,
renunció al poder y regresó a seguir
cultivando su solar, sin ninguna rique
za ni ambición). Para salvar a México
apoyemos nosotros ahora a Xóchitl
Gálvez. Si no lo hacemos vayamos a
Cuba, a Nicaragua o Venezuela, para
irnos acostumbrando a lo que nuestro
país será... FIN.
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PARA UNOS

representó resolver
las coordinaciones

del Frente Amplio por
México, pero en la
otra banqueta parece
que fue el banderazo
en la pugna por las
candidaturas de la
CDMX.

Y PARA

COMPROBARLO,
basta echarse una

vuelta por calles
de Tlalpan, Alvaro
Obregón o Iztapalapa
para ver cómo a
algunos políticos de la
Ciudad se les queman
las habas por darse
a conocer en claros

gestos de precampaña
muuuy anticipada.

ES ESAS
demarcaciones
sobresale la
contaminación
visual en bardas

y espectaculares
con apellidos como
Bragada, Ávila, Ulloa,
Haces o Rubalcava,
vaya, hasta el Batres

con pintas de
Valentina.

Y ESO que apenas es
el comienzo.

• • •

QUIEN TAMBIÉN
anda urgido, pero
de unas clases de

comprensión de
lectura es Eduardo
Santillán.

RESULTA QUE el
morenista se aventó

la puntada de tuitear
que Lía Limón dejaba
botada la chamba

en Alvaro Obregón
a partir del i de
septiembre.

EL PEQUEÑO detalle
es que la Alcaldesa
sólo solicitó el 30 de
agosto.

¿YA SE LE olvidaría
que los Alcaldes de la
4T son especialistas
en ausentarse para
hacer proselitismo por
#EsClaudia?

PARECE QUE también
necesita reforzarla
memoria...
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BAJO
RESERVA

Golpes, desconfianzas
y acusaciones en la
encuesta úe Morena
::::: Nos cuentan que ayer siguieron los jaloneos
en Morena con motivo del levantamiento de la
encuesta que definirá la candidatura presiden
cial. Por el lado de los operadores de Marcelo
Ebrard, la diputada federal de Guerrero Aracell
Ocampo insistió en que ni los encuestadores ni
los representantes de las otras corcholatas llegan

a l°s acordados, pero
esta vez también hubo denun
cias del otro lado, ya que re
presentantes de Claudia
Shelnbaum en Aguascalientes
denunciaron agresiones de la
diputada ebrardista Salma
Luévano y del exdiputado He
der Guzmán, presuntamente
para frenar el levantamiento
de las encuestas; desde luego
el equipo de Ebrard aseguró
que los otros agredieron ver

balmente a los primeros. Para cerrar con broche
de oro, nos señalan las declaraciones de Gerar
do Fernández Noroña, quien dijo que don
Marcelo no sabe perder y quiere "descarrilar" el
proceso. Desconfianzas, golpes y acusaciones,
todo parece indicar que la encuesta enfrenta al
go más que "un reto logístico", como lo ha acep
tado la dirigencia nacional morenista.

las boletas de la ilusión que
imprimió el mini INE del Frente
::::: Nos recuerdan que cuando se anunció el
acuerdo de echar a andar un proceso innovador
para decidir la candidatura presidencial del Fren
te Amplio por México, los presentaron como un
"mini INE", con experiencia en organización elec
toral, sin militancia partidista y con una probidad
que garantizaría la transparencia del ejercicio.
Ayer, nos hacen ver, los integrantes del Comité
Organizador del Frente quedaron reducidos más
bien a micro INE. Desde la tarde del miércoles, el
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país entero sabía que Xóchitl Gálvez era la can
didata única, que Beatriz Paredes había desisti
do de su aspiración y que PAN, PRI y PRD habían
decidido cancelar la votación primaria del domin
go; 24 horas después, al Comité le tocó el papel
de dar conferencia de piensa para anunciar ofi
cialmente lo que ya todos sabían. Hablaba por sí
misma la imagen de los encargados del proceso
ciudadano mostrando te boletas impresas para la
votación que ya no habría. Eso sí, muy sonrientes
salieron en ellas doña Xóchitl y doña Beatriz.

Le fallan los acuerdos a la mayoría
morenlsta en el Senado
::::: No le alcanzó a Marybel Villegas para presi
dir la Cámara de Senadores, pese a contar el apo
yo del presidente de la Junta de Coordinación Po
lítica, Eduardo Ramírez, y del grupo monrealis

ta en la bancada de Morena,
Nos cuentan que la operación
para mantener el control de la

 Mesa Directiva, que incluyó la
declinación de la senadora Ber
tha Caraveo, no fue suficiente.
Tras el conteo final de la vota
ción que le dio el triunfo a Ana
Lilia Rivera, hubo quienes ex
trañaron el tejido de acuerdos
que solía lograr Ricardo Mo
nreal antes de perder su peso
político y acabar como corcho

lata de media tabla para abajo. También, nos ha
cen notar, hubo otros que recordaron que doña
Marybel ha perdido de todas, todas: la candidatu
ra al gobierno de Quintana Roo, la presidencia del
Congreso estatal y la presidencia del Senado.
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Diputados de Morena "sacan de la
hoguera'' a presidente municipal
::::: El que demostró que tiene "buenos cuates" en
el Congreso de Sonora, nos platican, es el alcalde
de San Luis Rio Colorado, Santos González Yes
cas (Morena), pues en reunión de la Comisión de
É Gobernación y Puntos Constitu

id cionales, los diputados morenis
a tas "batearon" la solicitud de
c MC de juicio político contra el
s edil. Nos explican que la peti

ción fue por la tragedia del pa
sado 22 de julio, cuando un in
cendio en el bar Beer House les
costó la vida a 13 personas, pero

Santos lo que muchos aseguran es que
González se pudo haber evitado, pues no

debió estar operando, ya que el
titular de Protección Civil del municipio recono
ció que el ayuntamiento no había realizado nin
guna inspección en el lugar, por lo que varios di
cen que don Santos podrá estar más tranquilo.
¿Lo estarán las familias de las víctimas?

¿Le ponen la vara alta a Monreal?
::::: Desde el gobierno de Zacatecas, nos cuentan
que algo de envidia hubo con el alcalde del muni
cipio de Cuauhtémoc, Francisco Javier Arcos
Ruiz (PVEM), conocido como Pancho Donas, lue
t que su alerta

durante un enfrentamiento del
crimen organizado en su locali

B ** fl dad. Nos relatan que durante!m una balacera don Pancho llamó
a su población a resguardarse
en sus casas y suspendió las cla
ses, pero eso fue un "piquete de

H ¦ H costillas" para el gobierno esta
Francisco tal, ya que los obligó a recono
Javier Arcos cer e informar sobre el desplie

gue del operativo en el lugar y
no faltó quien afirmó que le puso la muestra al
equipo del gobernador David Monreal Ávila
(Morena), pues sin recursos y sin grandes equipos
actuó en momentos de crisis y no se quedó en in
cómodos silencios que abonan a la especulación.
¡Información que cura!

Según la moda es el saco
::::: La que se ajusta a los nuevos tiempos en Nue
vo León, nos comparten, es la familia Sema, la
cual por décadas fiie pilar del PRI en el estado,
como parte de la central obrera CROC, pero ahora
es férrea defensora de la 4T. Nos detallan que
Agustín Serna Escalera, dirigente estatal de la
FROC (una escisión de la organización obrera),
está con Marcelo Ebrard, mientras que la Fede
ración de Asociaciones Vecinales de la CROC, que
dirige Osvaldo Serna Servín, se decidió por
Claudia Sheinbaum, pero el pasado fin de se
mana que estuvo el petista Gerardo Fernández
Noroña en Monterrey, don Osvaldo estuvo en
primera fila echando harta porra y hasta fue pre
sentado como militante del PT. Bien dicen que
"los camaleones siempre encuentran acomodo".

Fecha: 01/09/2023

Página: 11

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 20,007

Página 6 de 218 Índice



Se atora definición de Mesa
Directiva en el Congreso CDMX
::::: Nos cuentan que a unas horas de que se ins
tale el tercer año de sesiones del Congreso de la
Ciudad de México, como hace 12 meses, la defini
ción de quién presidirá la Mesa Directiva para
conducir los trabajos está atorada. Incluso, algu
nos prevén que no salga hoy y se prolongue la

decisión hasta la próxima sema
na, como ocurrió el año anterior
que se fue hasta el 5 de sep
tiembre. El meollo, nos expli
can, es quién de las diputadas
panistas presidirá, porque al in
terior de la bancada hay divi
sión entre Gabriela Salido y
América Rangel. de quien nos
dicen ha asegurado que dejará a
un lado los temas polémicos
que maneja. Sin embargo, del

lado morenista hay quienes no la ven bien, como
el diputado local Temístocles Villanueva. Por lo
que todo apunta que será el aún presidente de la
Mesa Directiva, el priista Fausto Zamorano,
quien reciba el Quinto Informe de Gobierno.

Ruiz entregará el Quinto informe
de Gobierno
::::: Nos dicen que el jefe de Gobierno de la Ciu
dad de México, Martí Batees, acudirá este vier
nes al informe del presidente Andrés Manuel
López Obrador y por eso quien entregará el
Quinto Informe de Labores del Gobierno capitali
no al Congreso local será el secretario de Gobier
no, Ricardo Ruiz. Nos recuerdan que desde hace
varios años así ha sido la práctica y rara vez acu
de el Ejecutivo local. Ya otro tema es cuándo se
dará el mensaje del informe en un acto protocola
rio que suele ocurrir el 17 de septiembre. Veremos
qué avances contiene el informe, la mayoría de
ellos, seguramente, de la administración de la ex
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
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No nabra comparecencia de
secretarios por glosa

En el Estado de México, donde están en cuen
ta regresiva para la llegada de la morenista Detfi
na Gómez, los cambios no paran. Nos platican
que ayer no sólo quedó avalada la nueva ley para
la administración pública que Morena impulsó
para el próximo sexenio, sino que al parecer no
habrá glosa del Sexto Informe, que es el que en
tregará el gobernador priista Alfredo del Mazo
el próximo 4 de septiembre. El coordinador de
Morena en la Legislatura, Maurillo Hernández
González recordó que la normatividad en la ma
teria establece que, a partir de la entrega del in
forme de gobierno estatal, el Poder Legislativo tie
ne la facultad, 10 días después, de citar a compa
recer a los titulares de las secretarías para realizar
la glosa del informe entregado. Sin embargo, con
sideró que es muy complicado porque la transi
ción es a mediados de septiembre y no les dará
tiempo de revisar el contenido.
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¿El INBAL ahora no
respetará la presunción
de inocencia?
::::: La Convocatoria 2024 para
programación de teatro para ni
ños, niñas, jóvenes y personas
adultas ha empezado a causar
molestias en la comunidad teatral.
Resulta que, ya avanzado el proce
so de registro, se pide una carta en
la que se exige al postulante ma
nifestar que ningún integrante del
proyecto ha sido objeto de acusa
ciones de violencia de género, aco
so sexual y/o discriminación racial;
además se enfatiza mucho en la

inclusión y la no discriminación.
El problema es que el INBAL, co
mo institución del Estado, actúa
como autoridad moral sin respetar
la presunción de inocencia y no
considera la complejidad ni el
análisis que requiere cada caso.
Está bien que quiera renovar pro
tocolos, pero no se toma en cuen
ta la posibilidad de que existan
acusaciones anónimas o falsas,
por ejemplo. La impresión que es
ta convocatoria ya le empezó a de
jar a algunos creadores es la de
una institución que quiere curarse
en salud por malas experiencias
del pasado, pero que toma un pa
pel que no le corresponde y en el
que no cuenta ni con la estructura
ni con las facultades para llevarla
a cabo con seriedad y justicia.

impulsan libio y lectura
desde nuevas trincheras
::::: A casi cinco años de la actual

administración, queda más que
claro que el Estado carece de polí
ticas públicas que favorezcan, im
pulsen y fomenten el libro y la
lectura más allá de las instancias
estatales que apuestan por edicio
nes de bajo costo y baja calidad, y
que han dejado de irradiar inicia
tivas de apoyo a proyectos inde
pendientes. Pero ante la triste rea
lidad, el gremio se han reinventa
do. Lo más reciente es la alianza
de la Red de Librerías Indepen
dientes y Cadabra & Books, inicia
tivas jóvenes y llenas de creativi
dad que, pese la inoperancia des
de el gobierno, se lanzan a seguir
distribuyendo libros más allá de
tendidos, tendederos y remates.
¿Funcionará la combinación de
una red de librerías análogas y
una librería 100% digital? No sa
bemos, pero no deja de ser una
cachetada con guante blanco al
gobierno que ha quedado a deber.
Escribanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com
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Se buscan
La muerte, enfermedad o cualquier daño que su

fra algún ser querido es de por sí una situación
muy dolorosa. Sin embargo, no se compara con

la impotencia, frustración y vacío que genera el no co
nocer el paradero de un ser amado, el no saber si está
vivo o muerto, o peor aún, con el sufrimiento de tener
que buscar desesperadamente por años, sin encontrar
a alguien desaparecido. El dolor, además se agudiza
cuando la autoridad responsable de buscarlo, no solo
no lo hace, sino que deja la carga en las familias y cer
canos de la víctima.
En el contexto de violencia que vivimos en México

existe el peligro constante de desaparecer. Según las ci
fras oficiales del Registro Nacional de Personas Desapa
recidas y No localizadas de México, desconocemos el pa
radero más de 111 mil personas. Esta cifra, aunque in
completa pone de manifiesto, la persistente crisis rela
cionada con la violencia del crimen organizado en nues
tro país y la ausencia del Estado de derecho.
Si bien, en muchos casos de desaparición, no se puede

probar la participación directa del Estado mexicano ya
que la mayoría de estos delitos están asociados a grupos
criminales no estatales, también el Estado tiene una res
ponsabilidad ante la omisión y la incapacidad de brindar
seguridad a los ciudadanos. La violencia y la inseguridad
nos ha convertido en un país plagado de víctimas di
rectas e indirectas de desaparición. Es indignante y des
garrador ver movimientos, marchas, familias e historias
de rostros distantes, de dolor, de frustración y de pena
ante la ausencia de seres queridos y de un Estado que
les apoye, acompañe, atienda y brinde justicia.
Hemos normalizado la desaparición en nuestro lengua

je, en los medios de comunicación y en nuestra realidad
cotidiana Hemos perdido el asombro ante este hecho tan
lamentable y eso dice mucho de nuestra sociedad La de

saparición no es normal y no debemos resignarnos.
Se buscan a miles de migrantes que han transitado

y desaparecido en nuestro territorio. Se buscan a miles
de mujeres, adolescentes, jóvenes, niños y niñas que no
han aparecido en sus hogares, ni regresado con sus fa
milias. Se buscan a todas y todos los que no están con
nosotros y no sabemos qué pasó con ellos.
Hace un año, la Primera Sala de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación confirmó el amparo (51/2020) a
familiares de Edmundo Reyes y Gabriel Cruz, quienes
fueron detenidos y desaparecidos de manera forzada
por militares y policías locales en la ciudad de Oaxaca
en 2007. La Corte subrayó que la desaparición forzada
es una de las violaciones más graves a los derechos hu
manos, que el desconocer el paradero y destino de se
res queridos, ocasiona daños equiparables a la tortura
al tiempo de vulnerar los derechos de libertad, inte
gridad personal, identidad, vida y reconocimiento de
la personalidad jurídica.
La polémicageneradaentornoalapolíticayalos datos

de desaparecidos en las últimas semanas, es grave. No se
vale desaparecer a nuestros desaparecidos porque hacer
lo, además de ser indigno, significa minimizar el dolor de
quienes viven esta tragedia en carne propia, es olvidar el
derecho a buscar y ser buscado. El acceso a la justicia, a
la verdad y a la reparación integral del daño para todos
aquellos que han sufrido el flagelo de la desaparición, es
urgente. Contar con los recursos necesarios para realizar
las investigaciones y búsquedas que se requieran, tam
bién debe ser prioridad. Falta sensibilizarnos y entender
que más allá de los números, se trata de historias de vida
y familiares que quedan destinadas al dolor. •

No se uale desaparecer a mies [.
tros desaparecidos; es olvidar el |
derecho a buscar i/ ser buscado. |
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K r/a
La herencia maldita
El presidente López

Obrador llega al tramo
final de su atropellado

mandato con deudas sociales

y promesas no cumplidas.
Con una desordenada y caó
tica ruta desencadenada por
su errática decisión de haber
adelantado una sucesión, el
presidente ha empujado al
país por un lado al abismo del
ajuste y la impunidad para los
suyos y por el otro a empode
rar al crimen organizado.
Ríos de tinta se han escrito

acerca del estrepitoso fracaso
de este gobierno en materia
de seguridad, herencia mal
dita para quien ocupe la silla
presidencial en el 2024,
México hace tiempo está en

barrena. El discurso presi
dencial de tolerar las acciones
de los delincuentes humillan

do la labor y el espíritu de
nuestras fuerzas armadas es

parte de su legado enmarcado
por la ausencia del Estado de
derecho.
El torbellino político elec

toral ha comenzado con el
triunfo de Xóchitl Gálvez co

mo abanderada del Frente

Amplio para disputarle a Mo
rena la presidencia de Méxi
co. La participación ciudada
na en este proceso fue clave
para distinguir que "no so
mos iguales" al desaseado
proceso que se vive en el es
tanque moreno, donde la ine
quidad y las variadas quejas

fueron ventiladas por todas
las "corcholatas" participan
tes del mismo.

La soberbia como rasgo de
la personalidad de la cúpula en
el poder caracterizada por un
excesivo orgullo y una evalua
ción exageradamente positiva
de los resultados de la transfor
mación empuja a los habitan
tes del palacio a una serie de
peligros y consecuencias ne
gativas en diferentes áreas de
la esfera institucional.

Las señales que el Ejecutivo
envía a su sucesora marcando

la agenda del próximo sexenio
no tiene fondos en el banco de
una buena parte del ánimo
moreno que ve la ruta de co
lisión y la complejidad de una
"operación cicatriz" interna.

El sostenido golpeteo y el
fuego amigo con el visto bue
no presidencial no suma, res
ta y divide en la antesala dél
inicio de la madre de todas las
batallas.
Pésimo cálculo y análisis

del riesgo para el cacareado
movimiento que gira alrede
dor del líder absoluto. De sus
ocurrencias. Sus fobias. Fija
ciones y rencores.
El modelo de país está lle

gando a una encrucijada que
se asumió llegaría en el 2018
ante los excesos cometidos

por el gobierno de Enrique
Peña Nieto que hoy, como la
cifra de desaparecidos en este
régimen, ha sido borrado de
la propaganda mañanera. El
ajuste de cuentas no pasa por
el expresidente sustentando
la leyenda urbana de un arre
glo tras bambalinas entre An
drés y Enrique.
Hoyquecomienzaaversela

luz al final del túnel transfor
mador, los retos para recons
truir el tejido de la destrucción
institucional y delinear la hoja
de ruta en materia de seguri

dad, educación y salud son
descomunales. López Obra
dor desea que la política de los
abrazos continúe seis años

más. Confundiendo represión
por orden y respeto a la ley.
El infierno que se vive en

regiones enteras cogoberna
das por los intereses de cabe
cillas delincuenciales no debe
tener continuidad. México es

estratégico en la región y per
mitir el sostenido crecimien
to de estas células criminales
no ha sido analizado con se
riedad. Los (no)resultados
son contundentes.
Distraídos en la comodidad

de la burbuja de la cruenta lu
cha por el poder en la sucesión
política y castrense, pierden
de vista el panorama integral
de la realpolitik. Ese escenario
de los acuerdos, alianzas
pragmáticas en la toma de de
cisiones realistas de los inte

reses nacionales y geopolíti
cos ante el peligro que hoy re
presenta uno de los innega
bles legados de la transforma
ción cuatroté; México y su te
rrorismo doméstico. •

Por su decisión de haber adelantado una]
sucesión, el Presidente ha empujado al J
país al abismo del ajuste y la impunidad]
para los suyos, y a empoderar al crimen. |
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Rayuela
Como siempre: la

derecha, el Poder Judicial
y Estados Unidos detrás
de otra intentona de

golpe en América Latina.
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ASTILLERO
Cómo inflar una candidatura i Xóchitl: datos
incomprobables //Anzuelo "progresista"//
Incumplir con las urnas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA FELIZ DEMOSTRACION de
unidad operativa que dieron en la
sede nacional del PRI su presiden
te, Alejandro Moreno, la también
priísta Beatriz Paredes y la panista

SC Xóchitl Gálvez (las siglas no significan so
ciedad civil, sino sin credencial) terminó por
confirmar que todo lo visto en las horas previas
formó parte de un guión acordado, cuyo pro
pósito final ha sido la imposición sin riesgos de
la candidatura de la senadora hidalguense, así
haya sido ("haiga sido como haiga sido" versión
2) pasando por encima de la propia normati
vidad anunciada y de la pretensión de hacer
elecciones "ejemplares", con "participación
determinante de la sociedad civil".

HAY PUNTOS NOTABLES en el montaje
huipilístico en curso: uno de ellos se refiere a la
utilización de cartas con barniz de izquierda,
tanto la panista SC que ha argumentado mili
tancia trotskista de juventud, como la ex go
bernadora de Tlaxcala, que en el flanco priísta
ha asumido posturas progresistas, aunque en
lo particular se ha acomodado a las necesida
des reaccionarias del poder tradicional.

HA SIDO UNA apuesta propagandística me
dianamente aceptable, aunque en lo electoral
sea equivocado creer que con esos teñidos
de progresismo diluido se pudiera arrebatar
voluntades a quienes acompañan el proyecto
de continuidad de la llamada Cuarta Trans
formación. Más que apropiarse de votantes
de Morena y sus aliados, el "izquierdismo" de
las actrices finalistas del montaje frentista
confunde a sus de por sí ideológicamente dis
persas bases (¿nacionalismo revolucionario
corrupto, deshilacliado y también corrupto
panismo del "bien común" o desahuciada re
volución democrática?)
OTRO ELEMENTO NOTABLE es el proceso
de inflado político y mediático, que no social,
de una política que en este proceso sólo bus
caba fatigosamente ser candidata frentista a
gobernar la capital del país. En corrillos pa
nistas se asegura que el propio Santiago Creel

convenció a Xóchitl Gálvez para que se deci
diera a entrarle a la contienda por la candida
tura presidencial y no se quedara en el plano
capitalino, con la promesa de que cualquiera
de los dos declinaría por el otro si las encues
tas lo mostraban en desventaja. Xóchitl no se
preparó para la candidatura presidencial y ha
debido apresurar, desde su única experien
cia de gobierno en una alcaldía chilanga, un
tropezante aprendizaje nacional básico, para
tratar de ir más allá de ocurrencias, risotadas
y bicicletas.

EN TÉRMINOS ESTRICTOS, 110 hay una con
firmación estricta y confiable de los números
que se atribuyen Gálvez y sus promotores. Un
millón de firmas, se dice, con la misma ligereza
con la que se podría hablar de 2 o 3 millones.
Un torrente de ciudadanos inscritos en un
padrón para una votación que no se realizará
justamente porque se corría el riesgo de mos
trar en los hechos que el "fenómeno" Xóchitl
ha sido más de medios afines y promotores
empresariales que tampoco están realmente
convencidos de que la hidalguense pueda com
petir exitosamente con el cuatroteísmo, hasta
ahora dominante en encuestas y en posiciones
de poder (congresos, gubernaturas, además
del aparato federal por sí mismo).
EN LUGAR DE urnas, votos y conteos confia
bles, el frentismo prefirió diseñar un libreto
de presunto suspenso declinante paredista,
con el villano Alito "presionando" a la Beatriz
victimizada en primera instancia pero luego
bien puesta para convalidar el golpe acordado,
la farsa tan cantada. Y, desde luego, el cierre
de este episodio con un acto masivo dominical
para suplir las elecciones internas prometidas.

POR OTRA PARTE, los incidentes del proce
so frentista han ayudado involuntariamente a
que haya menos atención a los propios del cua
troteísta, en el que el ebrardismo ha manteni
do una seca denuncia de errores y retrasos en
el levantamiento de las encuestas definitorias.
Todo apunta a que la maquinaria dominante
sacará adelante a Claudia Sheinbaum, pero
habrán de verse los costos, entre ellos el riesgo
de escisiones o despechos. ¡Hasta el próximo
lunes!
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Que ía plana mayor de la 4T
viajera Campeche para presen
ciar el quinto Informe de An
drés Manuel López Obrador,
pero además de gobernadores
y funcionarios, destaca la pre
sencia de dos colaboradores que
serán clave en la primera super
visión del Tren Maya en movi
miento: Alfonso Romo, enlace
del Presidente con el sector em
presarial, y Daniel Chávez, ase
sor y representante externo del
mandatario en esa obra ferro
viaria. A varios de los invitados

se les vio anoche caminando por
las calles de Campeche, que go
bierna Layda Sensores.

Que por cierto, tuvieron eco
las acusaciones lanzadas por la
gobernadora de Campeche con
tra Ignacio Mier, coordinador
de Morena en la Cámara de Di
putados, después de que el po
blano había abierto de par en
par las puertas de la presidencia
en San Lázaro al priista Alejan
dro Moreno, plan que suscitó
suspicacias y al final se quedó
en el tintero, aunque ahora en
el partido guinda son varios los
que creen que la instrucción a
Layda Sansores para ventilar
el punto bien pudo venir des
de oficinas federales de la 4T.

¿Acaso sera un mensaje para el
aspirante a gobernador?

Que las ONG agrupadas en
el Frente Amplio por México
solicitarán a los 33 aspirantes
que se inscribieron en prime
ra instancia en el proceso inter
no del bloque opositor acudir a
la entrega de constancia de Xó
chitl Gálvez, pues solo así se
mostrará la unidad. El que por
obvias razones no podrá ir será
Francisco Javier García Cabe
za de Vaca, a quien reactivaron
una orden de aprehensión, pero
¿será que Ricardo Anayase ani
me a venir... o seguirá la trans

misión en vivo desde Atlanta?
Otra incógnita es Miguel Ángel
Mancera, que se fue hablando.
Aver.

Que las mujeres dieron la
nota ayer con el acuerdo pa
ra evitar fricciones en el fren
te opositor entre la panista Xó
chitl Gálvez y la priista Beatriz
Paredes, además de las desig
naciones de la tricolor Marcela
Guerra para presidir la Cámara
de Diputados y la morena Ana
Lilia Rivera el Senado, mien
tras que la otrora legisladora del
PRI Nuria Mayorga acabó bus
cando acomodo en el PVEM. «m
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La decisión
de Marcelo

I TBk o estaba nada fácil para
i mi Marcelo Ebrard la carre
_L * ra por la candidatura de
Morena o la coordinación de la 4T o la
obtención del bastón de mando o como
quieran ustedes llamarle.
No solo por él, su historia con An

drés Manuel López Obrador, esta espe
cie de distancia del movimiento en los
años desde que dejó la Jefatura de Go
bierno y la elección de 2018, sino por
que además la oposición lleva un par de

años insinuando que con ellos siempre
habría un lugar, que se parecía más a
ellos, que para allá tenía que ir.
Construido como elogio, al interior

de ía 4T se convirtió en una maldición.
Si ellos lo quieren, nosotros no de

bemos quererlo, pensaron muchos en
Morena, algunos que importan en Pa
lacio Nacionaly así actuaron.
Hay que decirlo: cada vez que le pre

guntaron Marcelo, dijo que ahí se que
daría, en Morena, a lado del Presidente.
Pero poco favor le hicieron los que en
frente le abrían la puerta o insinuaban
que sería siempre bienvenido.
En el concurso de fidelidades que

fue el proceso de Morena, eso no fun
cionaba muy bien.
Para colmo, Marcelo arrancó atrás

en todas las encuestas —menos en las
suyas de una empresa que empezó a
hacer encuestas ayer—, Y aunque el
Presidente aceptó algunas de sus re
glas, impuso otras que impedían ha
cer una estrategia de comparación
real que, al menos en la mente del ex
canciller, le podrían haber dado venta
ja en la carrera.

Quiso hacer propuestas, pero sabía
que tenían que ser marginales, alrede
dor de lo que el Presidente ya hacía y
había inventado. Por lo mismo, tuvie
ron poco éxito, poca resonancia. No se
trataba de inventar un futuro sino de
alabar el presente, pero se entiende la
necesidad de Marcelo de establecer
diferencias para adelantar a Claudia,
que le llevaba ventaja.
Intentó bailar, sonreír, jugar; des

pués se puso más serio. Nadie podrá
culparlo de no haberlo intentado.
En estos días comienza averio obvio.
Se dijo muy "preocupado por el

gran desorden en el levantamiento
de la encuesta esta mañana. Todo mi
respaldo a Malú Micher y a Martha
Delgado, quienes están (desde ayer
y toda la noche) tratando de ayu
dar al éxito del proceso y a resolver
los severos problemas que han ocu
rrido. Les mantendremos informa

dos". Morena aceptó que el arranque
fue un caos.
Veremos qué hace Marcelo el próxi

mo miércoles. Pero él aceptó las reglas,
esa fue su decisión, eso le dirán.
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¿Nadie alertó del
hueco que sí vio
Emilio Lozoya?

17
¦4 n una serie de Netflix, cuyo
H i nombre me reservaré para
Hl—*Á que no me tundan por di
vulgar el desenlace y acabar de blanco
de los enemigos del spoiler, dos padres
dolidos por el asesinato de su hijo acep
tan a regañadientes el acuerdo de la fis
calía con la defensa del acusado, para
castigarlo a él con una pena de cinco
años de cárcel, siempre y cuando de
clare contra sus tres cómplices, a quie

nes esperan veinte años a la sombra por
encubrimiento.
El muchacho acusado concede

declararse culpable y hundir a sus
compañeros, pero cuando todo está
listo para que proceda a firmar la do
cumentación, los padres insisten en
que no es suficiente y quieren que el
hombre suba al estrado a confesar su
culpa. La fiscalía, conmovida con el
dolor de la pareja que ha perdido a su
hijo, cede, pero no alerta con firme
za sobre los riesgos, y cuando llega la
hora, intimidado por
las miradas de sus

tres coacusados pre
sentes en el tribu
nal, el chico miente y
asume toda la culpa.
Resultado: la con

dena es de un año contra el acusado y
los demás salen inmaculados del cri
men. Los deudos tenían una solución
en la mano, sin ser la mejor, pero se
empecinaron en ir más lejos sin escu
char las eventuales consecuencias y
se quedaron sin nada.
Ayer recordaba esa trama cuan

do mis compañeros Rubén Mosso

y Carlos Vega informaban sobre la
decisión de un juez para suspender
el proceso contra Emilio Lozoya, ex
director de Petróleos Mexicanos, en
relación con el tema de la venta de la
planta de Agronitrogenados.
El detenido había puesto sobre

la mesa 10 millones 700 mil dólares
durante el proceso, pero el gobierno
federal públicamente, más allá de las
decisiones de la "autónoma" FGR, re
chazó la oferta y se obcecó con que la
cifra no podía bajar de 30 millones de

dólares. Apelación de
por medio o no, hoy
por hoy Lozoya se sa
lió con la suya y sin
soltar un sol° dólar>
acogido a un criterio
judicial de reciente

aprobación del que se deriva, en tér
minos sencillos, que alguien más ya
pagó por ese caso.
De consumarse la faena del pillo,

solo quedará exhibida la fallida ope
ración de un MP que se atuvo a lo que
le dictaron desde Palacio. ¿O será que
sí advirtió y, como en la serie, no lo
pelaron? bmm
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Xóchitl va.
La elección de
Estado, también

"E1
¦4 1 Frente Amplio por Mexí 
H i co cümplió su tarea, puso

como aspirante presiden
cial a la candidata más competitiva
que tenia
Esa candidata es Xóchitl Gálvez. El

hecho duro resultante es que la oposi
ción tendrá una candidata competitiva
en2024.

Contra todos los pronósticos, el
Frente cumplió con pocos tropezo

nes, dadas las trampas del camino.
La decisión final de no ir a la consulta

directa evitó un riesgo cierto cuando ya
había una ganadora clara.
Xóchitl Gálvez superaba por 15 pun

tos a Beatriz Paredes en las encuestas del

Frente,organizadas porun comité inde
pendiente de los partidos. Beatriz Pare
des reconoció aXóchitl Gálvez ayer y ce
rró el ciclo.
Gameover.

La organización
de la consulta directa,
al parecer, era un de
sastre No cualqmera
se vuelve un INE de
la noche a la mañana
Las mil500casillas es
taban a medio cocer, eran un llamado al
caos y a la intromisión gubernamental
Aquí topamos con el otro hecho duro

de estos días: la candidatura del Frente
no acude auna contienda democrática,
sinoaunaeleccióndeEstadp,queestáen
marcha hace tiempo.
Su rastro más burdo es el río de dine

ro que'dejan al pasar las precandidatu
ras oficiales.

El Frente y su candidata competirán
contra el Presidente y contra los gober
nadores del Presidente, contra el dinero
oficial bajo la mesa, contra los aparatos
de gobierno, contra el uso de los progra
mas sociales y, en algunas zonas, contra
la complicidad del crimen organizado y
el gobierno.
También contra el sesgo de los gran

des medios, que se las ingeniaron para
volver noticia menor el triunfo de la can

didata de la oposición
El Frente y su can

didatavanaunaelec
ción donde los dados
están cargados hace

 tiempo, al punto de
que parece normal la

desigualdad construida.
Se comparan las campañas de un la

do y otro, los errores de un lado y otro, las
encuestas de un lado y otro, sin recordar
que la candidata del Frente va montada
sólo en el Frente mientras la candidata

del oficialismo irámontada en la compli
cidad del Presidente y en las ventaj as de
una elección de Estado.
Aquí sí que no son iguales.

Fecha: 01/09/2023

Página: 3

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 23,659

Página 22 de 218 Índice



La agonía del
libro en México

17
¦ 41 ntre las muchas destruccio
H i nes que este gobierno le ha

impuesto a la sociedad mexi
cana, no la menor de ellas es la del libro, la
frágil y debilitada industria editorial se
acerca al punto más bajo de productivi
dad con todo lo que ello implica; edito
riales medianasy pequeñas en riesgo de
desaparecer, librerías con serios proble
mas financieros, rendimientos negati
vos, desempleo, menos lectores.
Una de las razones, no la única, de es

te desastre ha sido el abandono del go
bierno y el estado cultural de los bienes
de consumo editorial. Durante la pan
demia no hubo un solo programa de
rescate. En otros países, los gobiernos
rescataron su industria editorial, la ci
nematográfica, la teatral.
En México el rescate ha sido reem

plazado por la demagogia placera, en
esa máquina vieja se sostiene el pro
yecto de Paco Ignacio Taibo II: se rega
lan libros al pueblo. Por cierto, ya han
pasado cinco años y Taibo no ha rendi
do cuentas de su ges

«¿S
que será catastrófica
Acostumbrado a la
opacidad, no ofrecerá
un informe de su ad
ministración, ni siquiera con su habi
tual elegancia de lenguaje.
He leído un informe de Gerardo

Jaramillo, un funcionario cultural de
años que sabe un rato largo de estos
asuntos. Jaramillo sostiene que se aca
baron los apoyos directos e indirectos
a la industria editorial mexicana me
diante diversos esquemas: ferias del li

bro nacionales y extranjeras, coedicio
nes, compras de libros parabibliotecas
públicas o sistemas como el bachille
rato o la educación superior por las re
ducciones definitivas al presupuesto.
Y algo más, porque en este gobierno
odian a la empresa privada, la conside
ran siempre un latrocinio.
La cadena de distribución estatal, ex

plica Jaramillo, se ha roto en mil peda
zos. O sea, el FCE y Educal cambiaron
unaparte esencial de su razón de ser. Los
apoyos a iniciativas de apoyo fiscal no

existen, la sobrerregu
lación para abrir Íibre
rías impide la creación
de esos negocios. No
^ay un s°l° estímulo
fiscal para la produc
ción y exportación de

autores mexicanos. En consecuencia, la
masa de lectores no aumenta y ninguna
empresa competirá con Amazon.
Taibo y compañía: sigan regalando

libros, es un decir, regalen sus folletos
más o menos manchados de tinta y sin
rumbo editorial alguno. Mientras tan
to, la devastación de la industria edito
rial avanza, y rápido.»™
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Del ffisXóchitl
al #¿será Claudia?

La depresión es siempre por el
pasado, la ansiedad es por el futuro.

Florestán

¦7
H4 1 comité organizador del Frente Am
¦ i plioporMéxicodespejólamitaddela

incógnitadelaseleccionespresiden
ciales del año que viene, al confirmar ayer que
Xóchitl Gálvez será su candidata presidencial; la
otra mitad del enigma la resolverá López Obra
dor el miércoles cuando entregue su bastón de
mando, como ya aseguran en su palacio, a Clau
dia Sheinbaum, lo que nos llevaría a tener el 1 de
octubre de2024alaprimerapresidentaenla his
toria del país.
También sería la primera vez que dos mujeres

compitieran por ese cargo en la más clara lucha
por dos visiones del país, lade López Obrador y su
4T, que ha reiterado mantendrá quien lo suceda
de su movimiento, él no acepta ninguna posibi
lidad de derrota, y la del antilopezobradorismo.
No hay más.
En ese largo proceso López Obrador desborda

seguridad en la victoria; la oposición está moral
mente derrotada, no concede espacio alguno a un
eventual triunfo del bloque, lo que, por los ante
cedentes, nunca reconocería, a lo que ha agrega
do recientemente: no hayfenómeno político que
pueda derrotar ala transformación.
Aesto hay que añadir lo que dijo para no entre

gar la presidencia pro tempore de la Alianza del
Pacífico a la presidenta Dina Boluarte, de Perú,
por ilegítimayespuria, que volveríamos a oír con
el discurso del fraude electoral, lo que nos llevaría
a una crisis en la que la autoridad electoral, INE y
Tribunal, serían puestos a prueba al igual que to

das las instituciones del país y el país mismo.
Eso lo veremos dentro de nueve meses, la no

che del domingo 2 de junio.
Mientras, seremos testigos de la más dura com

petencia electoral de que haya registro: Xóchitl Gál
vez contra el presidente López Obrador y su candi
data, de ser Claudia, o candidato, si no lo fuera.
RETALES
1. #ESXOCHITL. Ayer quedó formalizado que
ya es la candidata del bloque opositor, cuando se
anunció la cancelación del proceso, encuesta y
votación. El domingo le darán la constancia en el
Ángel. La decisión de Beatriz Paredes, que tuvo
una pésima tarde de miércoles, de apoyar al fren
te y a Xóchitl las reforzó. Ahora veremos la pelea
por las candidaturas anueves gobiernos y el Con
greso todo;
2. ¡MUJERES! La primera vez que coincidieron
dos mujeres en la presidencia de las Cámaras de
Senadores y de Diputados fue en 2019, cuando
Mónica Fernández, de Morena, encabezó la pri
mera y la panista Laura Roj as la segunda Ahora
será Ana Lilia Rivera en Reformay Marcela Gue
rra en San Lázaro; y
3. ¡EUREKA! Samuel García dijo que había
descubierto un artículo en la Constitución que
le abre la puerta a la Presidencia de la Repúbli
ca: tener35años el día déla elección—¡qué des
cubrimiento!— ¡y que él los tiene!, exclamó. Lo
que provoca López Obrador, quien ya lo destapó
por Movimiento Ciudadanoy se lo creyó."»

Nos vemos el martes, pero en privado
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Candidata ciudadana,
no de partidos

La percepción sobre Xóchitl Gálvez como
precandidato única del frente opositor es
"negativa", porque no se concluyó el pro

ceso de selección con la consulta ciudadana que se ha
bía previsto para el próximo domingo.
El paso decisivo io dio el PRI, lo que no deja de ser

engañoso, porque se basó en las encuestas donde Bea
triz Paredes, previsiblemente, quedó en amplia des
ventaja con 42.4 frente a 57.6 por ciento de opiniones
de respaldo.
Con la barahúnda informativa de martes y miérco

les caí en la tentación de atribuir al partido (que sigue
sacando 17 millones de votos) el desenlace, quizá por
no exponerse a lo que sufragaran los dos millones 300
mil ciudadanas y ciudadanos que el comité organiza
dor dice tener registrados (pero no organizados), y esta
premisa me llevó a escribir que la postulación se dio a
espaldas de la sociedad civil.
Ylaregué:
Las encuestas avaladas por los organizadores

apartidistas, porque fueron realizadas con irrepro
chable pulcritud reflejan el criterio de muchas más
de las 2.3 millones de personas que teóricamente vo
tarían el próximo domingo.
Quienes mejor dominan el tema dicen que esas medi

ciones a nivel nacional retratan la opinión de la mayoría
ciudadana y la lista nominal de electores, según el INE,
asciende a 98 millones 330 mil 872 mexicanos (de los
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cuales Ualvezrecabóun millón

de firmas). O sea que, más allá
deiapercepción.eüaes pre
candidata única gracias a la
Participación de la sociedad
cra/enelproceso.
Pese alo decepcionante de

que no se realice la consulta,
el solo riesgo de que el more
nismo la ensuciara explica y

justifica sobradamente que se reconociera lo compe
titiva que es la popularynada populista Xóchitl.
Alo hecho pecho y, aunque antier desaprovechó

la oportunidad de manifestar en público su apoyo a
quien en buena lid le ganó la carrera, Beatriz Paredes
expresó ayer que "ojalá sea Xóchitl" la futura presi
denta, durante su encuentro con los "oligarcas" que
apapacharon antes a la precandidata del oficialismo,
Claudia Sheinbaum.
Yluego posteó:
"Expreso mi respeto y reconocimiento a Xóchitl

Gálvez, aprecio sus expresiones cuidadosas hacia mi
personay valoro las coincidencias. Sigamos adelante
por elbiendeMéxicoyel Frente Amplio Por México",
y conPepe Cárdenas aceptó sin rodeos: "Perdí".
Al otro lado del espectro, el involuntario principal

promotor de Xóchitl, Andrés Manuel López Obrador,
continúa burlándose de ella y descalificando lo hecho
por los partidos opositores y la sociedad civil, afir
mando que todo ha sido "una farsa" y dando por globo
que se desinña a quien, en menos de dos meses, subió
ycreciótantoqueestámuypuestaparacontenderpor
sucederlo en el caigo.
Diferencia sustantivardelinnegable ingrediente apar

tidistayciudadanoenlapostulacióndeXóchitlnopue
depresumir el oficialismo, cuyas"corcholatas"deben su
designación a su ciega incondicionalidad al mandatario
yalpartidoEstadoenquedevinoelcuatroteísmo... na
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Hablando de huípiles
y canciones
Hablando de huípiles y traiciones se fue

ron acabando las encuestas. Yo que es
peraba un proceso de alto octanaje de
mocrático donde se desterraría el sos
pechosismo y el mapachajaje nomás se

malogró, y lo que nació torcido se enchuecó más toda
vía. No puede ser, justo cuando ya tenía listo mi voto a
favor de Beatriz Paredes —que era, por supuesto, des
pués de Juanito, la persona más capacitada para ser
la candidata del sector opositor— se cayó del pedes
tal. Mi Bety me decepcionó al entregar mansamente
su declinación, cuando bien podía acusar a Alitititito
Moreno de violencia política de género, de la que fue
cómplice la señora Gálvez, poniéndose de tapete para
que lo que queda del PRI se entregara a Claudio XXX
de manera tan pusilánime y gelatinosa. Hasta parece
que se trata de trata de política.
Sí me llamó la atención que, ante tal ejercicio misógi

no, no aparecieran las grandes luchadoras por las cau
sas del fakeminismo como Denise Dresser, Margarita
Zavala, o la Rabadán, que hasta aplaudieron el triunfo
del heteropatriarcado priistapanista a dedazo limpio.
Xóchitl, por supuesto, ya se siente como la Bikina, a

pesar de ser elegida en un proceso dudoso y patidifuso.
Bueno, hasta el olvidado ex candidote y profligo de la jus

ticia, Ricardo Anaya, metido en un personaje pacheco
pero mesiánico vía inteligencia artificial (que es más ar
tificial que inteligente) disfrazaba su ardidez felicitando
frenético a LadyX. Algo que solo se puede comparar con
el video artificioso donde Xóchitl encarna a las heroínas
de StarWars, cuando su estirpe es la de los Hutts.
Ya había señales. Hay dedazos que triunfan y el de

dazo de Claudio XXXiba a triunfar en este proceso
que era un montaje peor que los de García Luna Pro
ductionsy Loret. Solo estuvo peor que el panista Jorge
Romero (según trabajos periodísticos, líder del Cár
tel Inmobiliario del PAN) sea ahora el presidente de la
Junta de Coordinación Política de la Cámara de dipu
teibols. Con razón Cabeza de Vaca, la misma Vaca, está
a cargo de los temas de seguridad del PRIANChu, aun
que se haya reactivado una orden de aprehensión en
su contra.

Eso sí, a ver si no se le cae el caso a la Fiscalía como
el de Lozoya y los agronitroenajenados. Entre Gertz y la
señora Piña traen a la justicia en vilo.
Qué tiempos aquellos en que Xóchitl Gálvez le pe

gaba a una piñata del PRI, al ritmo de "Ya llegó, ya está
aquí, la que se va a chingar al PRI".
Congruencia, que le llaman.—»
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Elíseo Alberto, González Iñárritu y Arriaga
"Nada se parece mas a un guión cinematográfico que una partitura de música, que
no es melodía pero la contiene, como el libreto a su película; falta interpretarla,
filmarla", expresó Lichi a propósito delpleito entre el director y el escritor

Gil repasaba documentos, ar
chivos perdidos en la com
putadoray encontró éste que
dejó Delia Juárez G. fuera del
cuadro cuando editó La vi

da alcanza de Elíseo Alberto y que publicó
CalyArena. Uno de los pleitos más sona
dos del cine mexicano sucedió en2007en
tre el director Alejandro González Iñárritu
y el escrítorGuillermo Arriaga, cuando éste
último reclamó la autoría deBabel tercera
película enlaquecolaboraronjuntosdespués
deAmores perros >'21 gramos. Estaanécdota
en la prosa de EliseoMberto, lichi, escritor y
guionistadedne,dejadeserunasimpleanéc
dotaparaconvertírseen una pieza narrativa;
"Elrínees caro,pera".

*#*

"El cine es caro pero más caro es no tener
cine", dicen que dijo el ruso Vsevolod Ila
riónovich Pudovkin la tarde que el cama
rada Josif Stalin estaba a un garabato de
firmar el decreto que reducía a su minima
expresión el presupuesto otorgado a la in
dustria cinematográfica. Había que tener
valo r (o amar al cine hasta el delirio) para
encarar ai hombre que era el verdugo más
eficaz de la galaxia Por desafíos menores,
miles de intelectuales soviéticos se conge
laron en Siberia.

Todo lo anterior viene al caso, aunque no
lo parezca, por la dolorosa carta (pública)
que Alej andró González Iñárritu dirigiera
al guionista de sus tres primeros largome
traj es, el talentoso Guillermo Arriaga, para
dar por concluida una relación de trabaj o
que a ambos los llevó a la fama. Lo apoyan
sus principales colaboradores. Admiro y
respeto el quehacer de Arriaga, un escritor
audaz que no teme colocar a sus persona
jes al filo del barranco, en esa cuerda floja
que muchas veces tenemos que cruzar pa
rasalvamos delpeligro o la soledadque es,
sin duda, la más fortuita de las contingen
cias humanas. La soledad del desarraigo,
la soledad del miedo, la soledad del dolor, la
soledad de la vida y de la muerte: en fin,
la soledad de la pinche soledad.

***

Alej andró El Negro Iñárritu es un amigo
de oro. Tuve el privilegio de asistir al ro
daje de Babel en los remates de Tijuana,
y empolvarme de pies a cabeza con las
arenas de las dunas norteñas en la bo
da más triste que recuerdo. Luego me
¡levó a Los Angeles para enseñarme su
película antes de terminarla, y estuve
en la sala de montaje unas setentay dos
horas seguidas, junto a sus magos del
sonido, editores cirujanos y músicos
de primera entre ellos varios Oscares
que sólo pedían, para seguir en pie, una
cuña de pizza fría y un par de cocaco
las al tiempo. María Eladia, la esposa de
Alej andró, me encargó que le escribiera
unas palabras para el libro de fotogra
fías que recordaría el rodaje, y el loco
mundo, de la película. Como me siento
parte, no puedo ser juez.
Una de las debilidades del cine es que

mueve toneladas de dinero —y mucha pla
ta echa a perder, incluso, la transparencia
de un espejo. ¿De quién es una película?
De todos. Del que la financia, por supues
to, y del que la produce y del que la dirige y
del que la escribe o la fotografía o la am
bienta o la actúa o la graba o la musicaliza
o la edita o la distribuye o la proyecta Y del
que la ve, claro, no lo olviden.

***

Nada se parece más a un guión cinemato
gráfico que un a partitura de música —que
no es melodía pero la contiene, como el li
breto a su película. Falta interpretarla, fil
marla ¡Casi nada! Las hojas no suenan ni
corren a 24 cuadros por segundo. Si me
permiten una simplificación argumental,
me atreverían decir que los directores de
orquesta no tocan ningún instrumento:
tientan la orquesta desde el podio, batuta
en mano, igual que un director de cine que
sólo dice "acción" cuando todos sus colabo
radores se reportan listos y es el momento
de convocar la eternidad con una dentella
da de claqueta

***

La diferencia entre la audición de la No
vena sinfonía de Beethoven y el rodaje de
Trono de sangre (aunque la idea original
del filme sea de Shakespeare) es que la par
titura del gran compositor sordo puede in
terpretarse cientos de veces y el Macbeth
de Akira Kurosawa o el Babel del mexicano
sólo tienen una posibilidad en esta vida De
ahí la enorme responsabilidad de mi queri
do Alej andró. La literatura no es cine aun
que el cine la necesite, como la mariposa a
la oruga que fue. El cine es caro pero más
caro es no tener cineastas.

***

Como todos los viernes, Gil tómala copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero se acerca con la charola que soporta el
GlenñddichlS, Gaméspondráacircularlas
frases de Publilio Siró: "Amistad que acaba,
no había empezado —

Gils'cnva

Fecha: 01/09/2023

Página: 39

Area cm2: 388

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 51,863

Página 28 de 218 Índice



1 Difícil tarea. La secretaria de Seguridad y
• Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,

hizo un llamado a los diputados federales de
Morena a seguir defendiendo a la Guardia Nacional
y apoyar la próxima iniciativa para que la Sedeña
tenga su control. Esta visión, dijo, es primordial
para seguir generando paz en el país. Confió en
que la reforma contará con el apoyo popular, con
lo cual, los elementos de la GN mantendrán su
disciplina y profesionalismo. Además de sus salarios,
prestaciones y ascensos. Ignacio Mier, presidente de
la Jucopo en la Cámara de Diputados, ¿escuchó?

2 Ideas frescas. Luisa María Alcalde, secretaria

• de Gobernación, indicó que el gobierno federal
presentará este mes diversas iniciativas de reformas
constitucionales al Congreso para consolidar su
cierre de sexenio, entre ellas, la total adscripción
de la Guardia Nacional a la Sedeña y garantizar
la pensión universal desde los 65 años de edad,
aunque, en la práctica, ya ocurre. Alcalde argumentó
que hay que darle el control operacional de la GN
a la Sedeña, "para que permita que tengamos una
Guardia fortalecida, hacia el futuro". En resumen,
volver a los orígenes.

3 Finalista. Tal como lo predijo el presidente
•Andrés Manuel López Obrador, desde las

primeras horas en las que Xóchitl Gálvez cambió su
interés por la candidatura al Gobierno de la CDMX
por la Presidencia: era "un acuerdo". Finalmente,
la oposición tiene a su candidata para 2024, luego
de que Beatriz Paredes se bajó de la contienda
y quedaba un ejercicio que a todas luces iba a

ganar Gálvez. En el camina se quedaron perfiles
como Lilly Téllez, José Luis Preciado, Miguel
Ángel Mancera, Enrique de la Madrid... Y cuando
quedaban dos, se cancela la opción democrática.
Horneado está.

4 Rueda de la fortuna. El Primer Tribunal

• Colegiado de Tamaulipas, bajo la ponencia
del magistrado Mauricio Fernández de la
Mora, revocará el amparo que se le otorgó al
exgobernador de Tamaulipas, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, con lo que se reactiva la
orden de aprehensión en su contra. La FGR, cuyo
titular es Alejandro Gertz, informó de esto, por lo
que deberá reponerse el aludido juicio de amparo,
manteniéndose vigente la orden de aprehensión
contra Cabeza de Vaca. Cosas de la política: hace
unas semanas era uno de los top ten presidenciables
por la oposición. Así los bandazos.

5 Decidido. El gobernador Samuel García
• está empeñado en brindar los mejores

resultados en Nuevo León. En seguridad, inauguró
el destacamento de Fuerza Civil en Cerralvo, con el
que continúa con la protección a todo el territorio
neoleonés. El mandatario ha logrado incorporar
hasta un helicóptero Blackhawk y unidades Black
mamba, para reforzar a sus policías. No existe otra
entidad en toda América Latina que haya destinado
tantos recursos como Nuevo León en materia de

seguridad. Por ello, los resultados. En un año han
detenido a mil 800 delincuentes. A Samuel García le

sobra determinación. ¿Sigue algo grande?

Fecha: 01/09/2023

Página: 11

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 15,288

Página 33 de 218 Índice



La apuesta que ganó López
Obrador: #EsXóchitl
"¡Gané la apuesta, la gané!", celebró, muy orondo, el Presi
dente de la Repüblica, en la mañanera. Ayer se hizo oficial
que Xóchitl Gálvez será la candidata del Frente Amplio por
México en las elecciones presidenciales de 2024.
Y es que el 3 de julio pasado, en ese mismo escenario,

López Obrador "destapó" a la que ya es la abanderada del
bloque opositor, integrado por PAN, PRI y PRD y sociedad
civil, en la elección presidencial de 2024.

Sus gargantas profundas, dijo entonces, le informaron
que el "gerente" del FAM, Claudio X. González, llevó a cabo
consultas con los que aportan dinero para "la guerra sucia".
En esas consultas" decidieron que los represente Xóchitl
Gálvez, afirmó.

Ya pronosticó también que la corcholata triunfadora de
Morena lo sucederá en la Presidencia de la República. Está
por verse si gana otra vez.
* La elección de la "responsable de la construcción del Frente
Amplio por México" —así llaman a la candidata presiden
cial— quedó cancelada. El Comité Organizador, integrado
mayoritariamente por ciudadanos, convocó a una rueda de
prensa para oficializar el triunfo de Gálvez y explicar la can
celación de la consulta abierta. Dio cuatro razones:

L Los partidos que integran el Frente (PAN, PRI y PRD) le
pidieron al comité hacer públicos los resultados del segundo
sondeo de opinión, que se realizó entre las dos aspirantes:
Xóchitl alcanzó 57.58% de las preferencias: y Beatriz, 42.42
por ciento.

2. La decisión del PRI de respaldar a Xóchitl.
3.El video de Beatriz Paredes en el que reconoce que la

ventaja de la senadora externa del PAN es irreversible.
4. Un documento suscrito por los líderes de los partidos

del Frente, en el que piden analizar la cancelación de la jor
nada prevista para el 3 de septiembre.

A Xóchitl le será entregada la constancia que la convierte
en la "Conductora" del Frente Amplio el próximo domingo a
mediodía, en el Ángel de la Independencia.

El FAM invita a celebrar a la hidalguense en todas las pla
zas públicas del país, ese mismo día.

"Salgamos con la esperanza por delante, que la unidad se
note, y que vaya creciendo con alegríay emoción, dijo, la voz
quebrada por la emoción, Alejandra Latapí, exconsejera del
IFE e integrante del Comité Organizador.
* La elección Ana Lilia Rivera como presidenta de la Mesa

Directiva del Senado refleja un cambio de la correlación de
fuerzas en la bancada de Morena. Hoy pesan más los radi
cales de ese grupo parlamentario. Son los que obedecen a
Palacio y no le mueven "ni una coma", no dialogan, sino que
mayorítean. ¡Qué falta les hace Ricardo Monreal!

Hace un año, cuando Ana Lilia asumió la vicepresidencia
de la Mesa Directiva, la senadora panista Lilly Téllez la criticó
por declarar que se siente orgullosa de que el Senado sea la
"oficialía de partes" del presidente López Obrador.

La elección de ayer moderó su discurso. Ya no habló de
transformar el Senado en la "oficialía de partes" de López
Obrador. Ahora dice que es su obligación mantener puentes
con la oposición en el Senado.

"Va a ser el último año de esta Legislatura, pero será el
mejor, van aver", prometió, en su primera declaración como
presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara alta. ¿Será?
* Nuvia Mayorga, una de las senadoras que abandonaron la
bancada del PRI junto con Miguel Osorio Chong. chapuli
neó a lo grande.

Ella misma infonnó su integración a la bancada del PVEM,
luego de que senadoras tlaxcaltecas de Morena se opusieron
a que se sumará a la bancada guinda. Eso la lleva a la coali
ción obradorista Juntos Haremos Historia.
* Tenemos Confirmado también que, por primera vez desde
su fundación el 4 de marzo de 1929. el PRI no tendrá siquiera
un vicepresidente en la Mesa Directiva del Senado. Apenas
alcanzaron una secretaría.

La salida de Osorio, Nuvia. Claudia Ruiz Massieu y
Eruviel Ávila dejó al grupo con sólo nueve senadores. MC
lo rebasó. Tiene 12. Le corresponde la vicepresidencia que
le tocaba al tricolor.

* El proceso interno de Morena sigue siendo un "caos
de logística". Sólo uno de cuatro recorridos de encues
tas programadas para el día de ayer se habían llevado a
cabo, pasadas las seis de la tarde, aseguran en el equipo
de Marcelo.

Agregan: "La constante en todos los estados es que quie
nes no llegan a los puntos acordados son los de la comisión
de Morena. Llega el encuestador, llegan los representantes
de los aspirantes, pero el funcionario de Morena que tiene
las urnas y las papeletas, ese nomás no llega".

Hay videos de los representantes de las corcholatas, in
cluidos los de Claudia, en los que se quejan de la ausencia
de los funcionarios del partido en el gobierno.
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La Iglesia se endurece
• El malestar de la alta jerarquía católica amenaza
con romper y dejar atrás la "estratégica tolerancia"
mantenida.

Cae más pronto un hablador que un cojo. Al tiempo.

Si bien él mismo, en un exceso de prudencia dada su alta
investidura, se limitó, en su pasada homilía dominical, a
censurar la falta de empatia de las autoridades con el dolor
de las familias de desaparecidos, lo cierto es que, cual es
el caso del arzobispo Francisco Robles Ortega, de Gua
dalajara. el malestar de la alta jerarquía católica por éste y
otros temas amenaza con rompery dejar atrás la "estraté
gica tolerancia" mantenida, hasta ahora, ante el fracasado
gobierno de la 4T y su titular.

Igual la mal disimulada pretensión de ignorar la violencia
criminal que, un día sí y otro también, incendia Michoacán,
impone inaceptables "cobros de piso" a los productores de
limón y aguacate o, en el vecino Jalisco, la desaparición de
cinco jóvenes en Lagos de Moreno, por sólo citar un par de
casos, parecen llevar ya al límite la tolerancia de los más
de un centenar de cardenales y obispos que, igual ante el
papa Francisco en el marco de sus periódicas visitas al Va
ticano. que en otras capitales del mundo o, ahora, ya ante
su aterrorizada feligresía, comienzan a levantar la voz y a
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denunciar los hechos ante la in
diferencia del Presidente... 

Evidencia de ello, el editorial
que sobre la saliente administra
ción publicó el semanario de la
misma arquidiócesis que, bajo el
sugestivo título de "Presidente de
chiste" y tras destacar la afirma
ción del autor, Arnold Toynbee,
de que "el destino de las civili
zaciones depende de a quiénes
tienen como modelos las masas:
sí a los sabios o a los comedian
tes. Hoy, sabios ya casi no hay;
(y) los comediantes acaparan los
espacios masivos", establece que
"el hecho de que tengamos en
México... un Presidente de chis
te —que no tiene miedo de hacer
el ridículo, que se ha convertido
en una forma de gobierno— se
trata de un asunto serio. No es para que soltemos la risa
o para que hagamos eco de sus burlas y desprecios" sólo
por quien es...

Crítico y atinado el referido comentario, sí, pero, más,
altamente preocupante por lo que revela...

©
ASTERISCOS
* No será mañana sino hasta el martes 5 cuando, ante la fal
ta de acuerdos entre las diferentes bancadas —la resistencia

de Federico Doring de ceder a la absurda pretensión de la
mayoría morenista de "vetar" algunos perfiles panistas en
particular—, se elija a quien presidirá la Mesa Directiva en
Donceles para el último periodo de sesiones...
* Ante la plenaria de legisladores federales priistas, previa al
reinicio de sus actividades, el ahora gobernador electo de
Coahuila. Manolo Jiménez, presentó un apretado resumen
de su gestión por iniciar, el llamado Modelo Coahuila. que
busca priorizar la acción ciudadana y a seguir trabajando
en unidad en beneficio de la norteña entidad...

* Durante la XIII entrega del Premio a las Mejores Prácticas
de Gobierno, la firma Alcaldes de México entregó la presea
a nivel municipal a Luis Nava, alcalde de Querétaro, por la
creación de la Universidad de las Mujeres, una estrategia
de desarrollo social y económico con enfoque de género
para mejorar la calidad de aquéllas en esa capital. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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La educación sexual
se contrapone
a la formación en valores
MITO

La educación sexual se contrapone a la fomiación de valores.
Uno de los mitos más generalizados entre los padres, en es

pecial aquellos que no tienen educación, es el creer que sus hijos
que entran a la adolescencia no tienen por qué ocuparse de la se
xualidad, sin pensar que la sexualidad está implícita en cada uno.
CONSECUENCIA

A pesar de que. al parecer, actualmente hay más libertad para
hablar del sexo en la familia, los padres muchas veces ocultan la
información cuando el niño hace preguntas al respecto y pien
san que, a su tiempo, "ellos aprenderán", cuando la realidad es
que la información sexual que los niños y adolescentes obtienen
de sus compañeros de escuela o de lecturas puede ser deficien
te. incompleta y muchas veces errónea, lo que hace que si un
adolescente tiene conceptos equivocados sobre la sexualidad,
puede tener conflictos, como equívocos sobre las relaciones se
xuales, embarazos no deseados o enfermedades venéreas, sin
contar los problemas psicológicos derivados de esa información
incorrecta.

Las cifras están ahí: México es el primer lugar en los países
de la OCDE en embarazos adolescentes, más de 400 mil al año,
al mismo tiempo, 30% de las personas que se encuentran en
tre los 18 y 30 años han padecido o tienen una enfermedad de
transmisión sexual, de acuerdo con datos del Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS).
REALIDAD

La realidad es tan sencilla como esto: la sexualidad es inherente
al ser humano y, así, como se recomienda la educación en sa

lud, la educación en la sexualidad permite que el adolescente
transite esta etapa de la vida sin conflictos ni errores, Algunos
de los valores que promueve la educación sexual integral son

la justicia, la equidad social y de género, el respeto, la toleran
cia, la solidaridad, la libertad de elección y la responsabilidad, y
todos ellos resultan fundamentales para la vida de niños, niñas
y adolescentes.

Lamentablemente, al iniciar las actividades escolares, la de
nominada Nueva Escuela Mexicana ha presentado, entre los li
bros de primaria y secundaria, textos, imágenes y ejercicios que
desvirtúan totalmente la educación sexual y son evidencia de
una política erróneay malintencionada que no sólo confundirá
a los alumnos, sino que también impedirá que su sexualidad
sea sana.

Los padres de familia y las organizaciones de maestros que
se han quejado no lo hacen por razones religiosas, sino por los
principios que están implícitos en la educación, ya que educar
en libertad es el meollo del asunto: es indispensable que los
libros de texto estén de acuerdo y respeten los derechos fun
damentales de los niños, niñas y adolescentes.

La educación sexual integral tiene un marco ético inspirado
en la Declaración Universal de los Derechos Humanos, recono
cida por las constituciones políticas de muchos países, México
incluido: tanto padres como maestros y redactores de libros
deben respetar esa declaración y educar a los niños con infor
mación sexual integral que permita cultivar valores cruciales
para la formación de ciudadanos más autónomos, plenos y con
capacidad de contribuir a la sociedad.
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CPAC/SALVADOR M. MARTINEZ

Alfredo, ¿en un buen día me podrías aclarar qué es un CPACy
qué relación tiene con el movimiento de derecha en México?
R. Don Salvador, CPAC significa Conferencia de Acción Política
Conservadora y es una conferencia política anual a la que asisten
activistas conservadores y funcionarios electos de todo Estados
Unidos y más allá. El CPAC está organizado por la Unión Conser
vadora Americana (ACU, por sus siglas en inglés) y la primera CPAC
tuvo lugar en f974. Esta conferencia es un evento muy importante
en el calendario político conservador donde se reúnen para es
tablecer contactos, compartir ideas y planificar una estrategia. Le
comparto que este grupo abrió una rama en México en 2022. La
primera CPAC México se llevó a cabo en esta ciudad del f8 al f9
de noviembre de 2022. El evento contó con la asistencia de varios

cientos de activistas de derechay aliados internacionales, incluidos
el senador Ted Cruz, el exestratega principal de Donald Trump,
Steve Bannon, el presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei,
y Eduardo Bolsonaro, hijo del presidente brasileño saliente Jair
Bolsonaro. La rama mexicana de CPAC es parte de un esfuerzo
más grande de la Unión Conservadora Americana (ACU) para am
pliar su alcance en América Latina, ya que nos ve como un campo
de batalla clave en la lucha contrato que considera la propagación
de la ideología de izquierda en la región. Muy interesante para
nuestra atmósfera de culturay política que la estrella principal de
esta conferencia es Trump. sí, el mismo que dijo que México estaba
enviando "violadores" y "criminales" a Estados Unidos, y que cons
truiría un muro en la frontera entre Estados Unidos y México y que

nuestro país lo pagaría. Sin parar ahí, también declaró que tos in
migrantes mexicanos están "robando nuestros trabajos" y que "no
están enviando a tos mejores". En 2018. la Comisión de Derechos
Civiles de Estados Unidos emitió un informe que encontró que la
retórica de Trump sobre tos mexicanos había creado un "clima de
miedo e intimidación" en la comunidad mexicoamericana. Y sí,
esta "conferencia" política ha abierto una sucursal en México, difícil
de entender la ironía, ¿no lo cree usted, don Salvador?

CHAMPÚ

Señor La Moni ¿qué tan seguido me debo lavar el pelo con
champú? Yo soy varón con pelo no largo y mi esposa tiene el
cabello hasta los hombros.

R. La frecuencia con la que deben lavarse el cabello depende de
varios factores, como su tipo de cabello, la salud del cuero cabe
lludoy su estilo de vida. En general, las personas con cabello graso
deben lavarse el cabello con más frecuencia, mientras que las per
sonas con cabello seco deben hacerlo en menor medida. Le com

parto una guía general sobre la frecuencia con la que deben lavarse
el cabello, según el tipo y la longitud del mismo: Cabello corto: tos
hombres y las mujeres con cabello corto generalmente pueden
lavarse el cabello cada dos días o, incluso, cada tres días. Cabello
mediano: los hombres y las mujeres con cabello mediano pueden
necesitar lavarse el cabello todos los días o cada dos días, según
su tipo de cabello (graso o seco) y la salud de su cuero cabelludo.
Cabello largo: tos hombres y las mujeres con cabello largo pueden
necesitar lavarse el cabello todos los días o cada dos días, espe
cialmente si hacen ejercicio o sudan mucho. Monitoree el estado
de su cabello y ajuste apropiadamente, ya que. como mencione
antes, el lavado excesivo puede despojar al cabello de sus aceites
naturales y hacerlo seco y quebradizo. Si tiene el cabello largo,
es posible que desee considerar lavarlo con menos frecuencia y
usar un acondicionador sin enjuague para ayudar a mantenerlo
hidratado. Un detalle más es que, generalmente, es necesario usar
acondicionador después del ch ampú. El champú elimina la sucie
dad, el aceite y la acumulación de productos del cabello, lo que
puede dejarlo seco y dañado. El acondicionador ayuda a reem
plazar tos aceites naturales que se eliminan con el champú y hace
que el cabello sea más manejable y menos propenso a la rotura.
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MC se le atraganta
a Dante

• Luis Donaldo Colosio Riojas prefiere ser senador y
esperar a 2030 a ver qué le depara el destino.

Tras la ruptura con el gobernador Enrique Alfaro, al líder
de Movimiento Ciudadano. Dante Delgado, se le está atra
gantando el proceso interno rumbo a la candidatura presi
dencial de los naranjas para 2024.
A finales de este mes, MC definirá a su abanderado para

contender por la Presidencia de la República, proceso en
el que el veracruzano ya anunció que irán solos; es decir,
sin alianza alguna.
[usto esa decisión fue una de las causas de la ruptura

con el gobernador jalisciense. que no estuvo de acuerdo en
que los naranjas no presentaran candidatos ni al Estado de
México ni a Coahuila en las elecciones pasadas, y que para
el año entrante quieran ir solos.

Si Dante le está apostando a que Samuel García crezca
y pueda ser su candidato, como el propio gobernador de
Nuevo León ha manifestado, más vale que sus simpatizan
tes vayan poniendo los pies en la tierra.

Si Samuel quiere ser, primero tiene que solicitar licencia
al Congreso del estado para separarse de su cargo, y da la
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casualidad que ese órgano está
dominado por el PRI y el PAN,
que no son precisamente sus
aliados y con los que anda de la

8rer u H h iY aquí hay de dos sopas: la
primera, que no le aprueben la
licencia y se tenga que quedar a
tuerza; la segunda, que lo dejen
ir y que sean los diputados quie
nes nombren a un gobernante
sustituto, con lo que que Dante
perdería otro estado en el que
gobiernan.

Samuelito sería solamente un cascarón que no le daría
ni votos ni dinero, lo cual enfilaría a los naranjas a desapa
recer del mapa a partir del próximo año, pues sería poco
probable que incluso conservaran el registro.

Por el lado de Luis Donaldo Colosio Riojas, todo mundo
sabe que Dante no es precisamente de su agrado, incluso
trata de evitarlo. El joven alcalde ya evaluó la posibilidad y
no le va a entrar a la batalla presidencial; prefiere ser sena
dor y esperar a 2030 a ver qué le depara el destino.
¿Pero qué creen? Que no sería tan mal escenario para

Delgado, quien más de una vez ha dicho que si el partido lo
requiere, él estaría dispuesto a sacrificarse como candidato
presidencial de MC, con todo lo que ello signifique.

Nadie cree que los jóvenes se inclinarían por una op
ción tan cascareada, y menos que los viejos se la crean a
un político qué pasó por el PRI, donde fue gobernador de
Veracruz, y que desde entonces ha vivido de la política en
gañando a los ciudadanos.

Por eso muchos piensan que Alfaro tiene razón cuando
dice que ve a Dante bastante perdido, y que ni de loco es
taría bajo el liderazgo de un burócrata de partido.

Las expectativas no son nada buenas para los emecistas,
que apenas hace unos meses tenían ante sí un panorama
halagador en varias partes del país; hoy sólo les quedaría
echarse para atrás y aliarse, pero ya no con el Frente Amplio
por México, sino con Morena; a ver quién jala.

©
CENTAVITOS

A quien se comieron ayer en redes fue al exdiputado rno
renista Eduardo Santillán, quien el miércoles difundió que
la alcaldesa en Alvaro Obregón había pedido licencia para
separarse de su cargo. Se ve que le filtraron el documento
que Lía Limón envió a la Mesa Directiva del Congreso de
la Ciudad de México y que ni siquiera lo leyó; en automá
tico lo reenvió afirmando el supuesto abandono del cargo.
Si Lalito le hubiera echado un ojito antes, se habría dado
cuenta de que la alcaldesa sólo pidió permiso un día, pues
lo dedicó a un evento con Xóchitl Gálvez y no quería violar
la ley. Parece que Santillán anda distraído, o de plano se
volvió muy flojito.
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Hace apenas dos meses hablábamos aquí de una posibilidad
que estaba apenas en ciernes, del factor Xóchitl en un Frente
Amplio que generaba más dudas que certidumbres. Más allá de
especulaciones y rumores, el hecho cierto es que el FAM logró lo
que muy pocos esperaban entonces: cerrar un proceso interno
que comenzó con 15 aspirantes y terminó con la candidatura
única de Xóchitl Gálvez, hacerlo con unidad y sin demasiadas
estridencias, mostrando en el último tramo una saludable com
petencia con Beatriz Paredes y encontrando un espacio político
que se pensaba cerrado por la dirigencia de los partidos. Se debe
reconocer que esas mismas dirigencias, que no cuentan, ningu
na de ellas, con demasiadas simpatías, han sabido darle forma
a un rompecabezas que requirió equilibrios y sensatez y, pese a
protagonismos a deshoras, como los inevitables de Alejandro
Moreno, ese objetivo lo lograron.

No es menor. No estaba en la mayoría de los cálculos políti
cos hace apenas 60 días y muchos insistieron en que no había
posibilidad alguna de que los movimientos sociales, el PRI, el
PAN y el PRD pudieran llegar a un acuerdo de fondo. Movi
miento Ciudadano lleva años especulando con esa ruptura y
en torno a ello ha construido todo su discurso, y el que se haya
cristalizado una alianza con la candidatura de Xóchitl Gálvez

ha puesto en crisis al partido de Dante Delgado, que se quedó
sin argumentos para no unirse a la alianza opositora.

Si Dante no da su brazo a torcer, se puede quedar sin nada,
para empezar, sin las bases de su partido, que con la salida de
Enrique Alfaro ha perdido a más de la mitad de su peso elec
toral. Samuel García parece dispuesto a seguir a Dante, pero
recuerda, cada vez más, la versión 2.0 de El Bronco y su fracaso
será similar, con un agravante: si decide buscar la candidatura
presidencial no podrá poner sucesor, su relación con el PRI y
el PAN, que controlan el Congreso de Nuevo León, está rota y
ellos colocarán al gobernador interino. Luis Donaldo Colosio
Riojas, la única carta verdadera que tenía Dante, no aceptó la
aventura de la candidatura.

La molestia presidencial con la elección del Frente, sus po
rras a Beatriz Paredes (como si Beatriz, una de las políticas
con más solidez de nuestro país, fuera a sucumbir ante unas
porras presidenciales) sólo son equivalentes a Mario Delgado
criticando el proceso del Frente, cuando tiene un problema ma
yúsculo en Morena.

El proceso interno en el oficialismo podría haber terminado
desde el día uno con una designación: quedan pocas o ninguna
duda de que el favor presidencial está con Claudia Sheinbaum,
y la exhibición de poder en torno a su precampafla lo demuestra.
Marcelo Ebrard ha hecho algo más que su lucha por alcanzar
la candidatura, pero no creo que le alcance: todo ha estado a
favor de Claudia. Morena tiene todo el derecho del mundo para

designar como considere mejor a su candidata, lo que sucede
es que, al haber armado un proceso que terminó siendo una
suerte de puesta en escena, se le han acumulado los problemas
con quienes se lo tomaron en serio. Las dificultades que se han
presentado en el levantamiento de una encuesta que tiene todas
las complejidades del mundo, lo demuestran.

Pero, salvo alguna sorpresa mayúscula en la encuesta de
Morena, tendremos en octubre próximo, dentro de 13 meses,
una mujer presidenta, y ésa de por sí es una muy buena noticia.
Pero no alcanza.

Si el candidato fuera Marcelo, sabemos, en términos genera
les, cómo gobernaría, no sólo porque ha presentado propuestas
específicas en este proceso, sino también porque ya ha gober
nado. Claudia también ha gobernado, pero bajo el manto pre
sidencial, se ha mimetizado, hasta, en los temas en los que ha
tenido diferencias con el gobierno federal (seguridad, salud, polí
tica verde), así que habrá que esperar que madure la campaña e,
incluso, que pase la elección, para saber realmente hacia dónde
irá, más allá de las promesas de continuidad, que por definición
y por la propia coyuntura política, económica y de seguridad, no
podrá ser lineal. No conocemos su equipo real, hoy recuerda a
otras campañas donde había tantos y tan contradictorios opera
dores que no quedaba claro con quién terminaría gobernando.

Tampoco sabemos cómo gobernaría Xóchitl: hasta hoy, su
candidatura está basada, como casi todas las actuales, en la
emoción, en la expresión de un movimiento social de oposi
ción que permite dar cabida a muchos, pero nos falta conocer
en torno suyo un equipo, unas propuestas de fondo en temas
clave que vayan más allá de las declaraciones de ocasión. La
emoción en algún momento se debe dar la mano con la razón
y el pragmatismo, ese paso no se ha dado y, sin duda, será difícil
construirlo en medio de una campaña electoral tan disputada
y con un intervencionismo presidencial como no hemos visto
jamás en la época contemporánea.

O
EL MÉXICO REAL
En esta semana, en la mañanera no se habló de la crisis en Mi
choacán (sólo se dijo que había regresado el orden y que todo
fue un movimiento propagandístico, ambas cosas, evidente
mente, falsas): tampoco de los enfrentamientos, los muertos,
los desplazados en Chiapas. No se habló de la lista de los más
buscado de la DEA ni de los desaparecidos. Tampoco de la alerta
epidemiológica por la explosión de dengue en el sur del país.
Ni hablar de la vacunación para las nuevas cepas de covid19,
para las que no tenemos vacunas. Pero hubo horas para hablar
de Xóchitl, de Ciro, de ¡oaquín. de cualquier distractor posible.
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Apuestas
"En unos días más hasta les puedo decir por adelantado
quién va a ser el candidato de ellos", presumió el presidente
Andrés Manuel López Obrador. "No me voy a equivocar,
ya está eso resuelto", agregó.

"Se están poniendo de acuerdo arriba, la oligarquía co
rrupta, saqueadora, para tener un candidato y regresar por
sus fueros", continuó.

"En dos o tres días les digo; o sea, yo les voy a decir por
que son consultas arriba, en la elite del poder económico,
del poder político, (que) se nutren, se comunican, se alimen
tan mutuamente".

Era el 26 de junio pasado. En su conferencia mañanera, el
mandatario había dedicado varios minutos a hablar de uno
de sus temas más recurrentes: el "fraude" en las elecciones

de 2006. En aquel entonces, acusó, las elites económicas
y políticas se habían puesto de acuerdo para mantener el
poder, y que, tras haberlo perdido en 2018, habían vuelto a
juntarse para imponer a un aspirante para contender contra
su partido en 2024.

Esa vez, López Obrador fue muy enfático en decir "candi
dato". Es decir, especuló que sería hombre quien representaría
a la oposición en la elección presidencial del año entrante.
Como llevaba más de un mes intercambiando acusa

ciones con Santiago Creel —particularmente por la con
troversia constitucional que éste había presentado contra
el decreto presidencial de blindar la información de sus
obras emblemáticas—, se esperaba fuera él el "candidato"
de quien el Presidente había hablado el 26 de junio.

López Obrador cumplió su dicho, aunque no fueron "dos
o tres días" el tiempo que se tomó, sino una semana. El 3
de julio, "reveló" el nombre de la persona quien, según él,
abanderaría a la oposición. Y no fue un "candidato" a quien
mencionó, sino a Xóchitl Gálvez.

Él mismo la había catapultado a las primeras planas luego
de negarse reiteradamente a concederle el derecho de répli
ca en la mañanera, pese a que un juez había dado la razón

a la senadora, quien se había quejado de que el Presidente
había tergiversado las palabras que usó cuando habló sobre
programas sociales durante una conferencia en Guadalajara.

Ayer, al confirmarse que será ella la aspirante presiden
cial del Frente Amplio por México, López Obrador se jactó
de haber atinado al pronóstico.

"Gané la apuesta, ¿eh? Gané la apuesta. No vayan a decir
que no sabía yo de lo que se trataba".

En realidad, López Obrador con nadie había apostado.
Nadie le había tomado apuesta alguna. El Presidente hizo su
pronóstico y después lo convirtió en profecía autocumplida,
al hablar y hablar y hablar de Gálvez en sucesivas mañaneras.
En todo caso, jamás ha mostrado prueba alguna de que la can
didatura de Gálvez haya resultado de un pacto de poderosos.

Con sus constantes menciones —y una historia de vida de
ella que resulta complicada dé combatir por parte del oficia
lismo—, la popularidad de la hidalguense no dejó de crecer.
Superó sin muchas dificultades a sus rivales internos, y luego
de las declinaciones sucesivas de Santiago Creel y Beatriz
Paredes, amarró la candidatura de la oposición.

En materia de apuestas, López Obrador no ha sido cum
plidor. Desde que asumió el poder, en diciembre de 2018,
lanzó un reto a los analistas financieros y a los organismos in
ternacionales, que vaticinaban que el país crecería al menos
2% en 2019. Sin embargo, se impuso la realidad económica
impulsada por la cancelación del proyecto del aeropuerto de
Texcoco y el PIB del país tuvo una caída ese año.
El mandatario no sólo no reconoció haber perdido la

apuesta que hizo públicamente —ésa sí—, sino que también
afirmó que su gobierno crearía un indicador alternativo al
PIB. cosa que nunca se dio a conocer.

Ayer, Xóchitl Gálvez se la volteó y le apostó que Claudia
Sheinbaum será la ganadora de la encuesta que se está apli
cando para definir quién representará a Morena y sus aliados
en la boleta de la elección presidencial. Veremos si hoy el
Presidente se la toma o se sale por la tangente como suele
hacer cuando un tema le incomoda o lo pone en aprietos.
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Para nadie es un secreto que mientras el go
bierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador y los partidos políticos priorizan su
debate en torno al proceso electoral de 2024,
la inseguridad y la violencia hacen de las su
yas en todo el país y amenazan con poner en
riesgo el mismo proceso electoral.
El trágico episodio vivido en Ecuador

el pasado 9 de agosto, donde Fernando
Villavicencio, aspirante a la presidencia,
cayó víctima de presuntos sicarios vinculados
a un cártel de narcotráfico, resuena ominosa
mente en la conciencia colectiva.

Esta situación, lejos de ser un caso aislado,
podría replicarse en el contexto mexicano si
no se implementan medidas de seguridad y
prevención adecuadas.

Como eco de advertencias previas, quie
nes sean ungidos como candidatos o can
didatas a la Presidencia, según muestra la
tendencia, están desde ahorita en una posi
ción extremadamente vulnerable.

La tensión política y la ola de violencia
plantean un reto doblemente complejo. Por
un lado, la necesidad de salvaguardar la in
tegridad de los aspirantes presidenciales se
erige como una prioridad ineludible y esto re
quiere de un enfoque multidimensional que
abarque desde la cooperación de las Fuerzas
Armadas con las policías estatales, hasta la
implementación de estrategias de inteligen
cia que desarticulen posibles amenazas.

La necesidad de un diálogo constructivo
entre el gobierno y los partidos políticos se
torna urgente para evitar que la crispación
política agudice aún más los desafíos que en
frenta la nación, aunque eso suena difícil de
lograr dadas las posturas radicalizadas.

Sin embargo, es menester hacer un esfuer
zo. La historia ha demostrado que la violencia
política puede tener un efecto devastador en
la democracia y la estabilidad de un país, ahí
está el caso Colosio. México no puede per
mitirse caer en esa espiral peligrosa. La ad
vertencia es claray resonante: el país está en
una encrucijada crítica.
* Revisión. El último año de gobierno del pre
sidente López Obrador debería ser un llama
do de atención para revaluar la estrategia de

seguridad y comprometerse seriamente con
la búsqueda de soluciones concretas antes de
que la violencia galopante termine por definir
el legado de su administración.

Hoy los índices de criminalidad son prue
ba fehaciente de que la estrategia de abra
zos, no balazos es un fracaso. En la última
semana, esto se puso en evidencia ante una
serie de eventos violentos que sacudieron a
todo el país.
Por ejemplo, en Guerrero sumaron 18

los asesinatos de choferes. Justamente, a su
arribo a Acapulco la semana pasada, el Pre
sidente recibió la noticia de que dos mujeres
líderes de transportistas habían sido asesina
das, sin embargo, en su conferencia matutina
negó que existieran focos rojos en la entidad
y aseguró que si hay repuntes de violencia,
es porque aún existen grupos delictivos que
vienen de tiempo atrás.

En Nuevo León, los recientes homicidios
dolosos en diversos municipios han expuesto
la fragilidad de la seguridad pública. Sin em
bargo, en una nueva maniobra, el Presidente
atribuyó estos actos violentos a los ataques
de conservadores en contra el gobernador
Samuel García.

En Michoacán, la escalada de violencia ha
llegado a niveles alarmantes con narcoblo
queos, incendios y extorsiones a productores
de limón. Sin embargo, una vez más, el Pre
sidente minimizó la gravedad de los hechos
al etiquetarlos como "actos de propagan
da". Esta retórica se contradice con la inter

vención de la Guardia Nacional y el Ejército
mexicano que enviaron a mil 200 elementos
para contener la crisis.

DE IMAGINARIA

Emotiva fue la ceremonia encabezada por
el titular de la Secretaría de la Defensa Na
cional, Luis Cresencio Sandoval González,
donde se graduaron 776 oficiales, 551 son
de las diversas armas y servicios del Ejército
mexicano y 225 del servicio de Policía Militar,
licenciados en Seguridad Pública, estos últi
mos, para ocupar cargos de mando dentro de
la Guardia Nacional. Es la primera antigüedad
que se gradúa con esta especialidad.
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En afortunada conversación con el ingenie
ro Rafael Domínguez Hernández, quien
preside a nivel nacional la Organización
de Bandas de Guerra y Escoltas de Bandera
AC, es un destacado precursor e incansable
defensor histórico de la banda de guerra en
nuestro país, que tiene un origen común a
nuestra historia como nación, ligada a dife
rentes etapas a partir de la Independencia,
la Reforma, la Revolución y en el México
contemporáneo.

La esencia deviene de tradiciones mili

tares de la colonia, matizada por la inter
vención francesa, el segundo
imperio y el ejército porfiriano
con la creación de la Marcha

Dragona y, coronándose con
el desfile militar del 16 de sep
tiembre de 1910, donde miles
de soldados desfilaron encabe
zados por las bandas de guerra
con tambores, clarines y trom
petas: su uso estaba ligado a las
ceremonias en cuarteles y a la
transmisión de órdenes en ba
talla, no obstante, se trasladó
esta expresión marcial musical
al pueblo de México; todos los ejércitos re
volucionarios implementaron la formación
de las bandas de guerra y el uso y conoci
miento de los "toques militares", permeando
a la población que, sin contar con formación
militar, aprendió la ejecución y significado
de "alarma", "bando", "diana", "ataque", ente
otros toques, cuyo origen y autor se pierden
en el tiempo, así surgieron nuevas expresio
nes musicales en forma de "marchas mili

tares, Chaparrito bigotón. Cindadela, Notas,
20 de noviembre y Tierra blanca, que ha
cen alusión a las vivencias de la Revolución
Mexicana.

Al finalizar la lucha armada, el Ejército
mexicano mantuvo la esencia de las bandas

de guerra, conservando su forma y sus to
ques militares, habiendo una diversificación
de estilos a falta de una guía, ante lo que la
dirección de doctrina militar aprobó un 9 de
marzo de 1934, publicar el reglamento de
toques para infantería y caballería, con la
aportación del profesor Pablo Becerril Sie
rra, considerado padre de las actuales bandas
de guerra, al dar las bases para la ejecución
y transmisión del conocimiento, documen
tando los toques militares en partituras, los
ademanes, señales e indicaciones a una ban
da, posiciones de los instrumentos y golpes
de tambor.

Para dar a conocer la importancia de pre
servar esta tradición mexicana, sus vibran
tes notas, valores de disciplina y patriotismo
que practican sus integrantes y con el com
promiso de instructores de ayer y de hoy de

fomentar entre la juventud el
amor y respeto por los símbo
los patrios es que se constituyó
el Día de la Banda de Guerra

que, por acuerdo unánime del
H, Congreso de la Unión, se
conmemora el 9 de marzo de
cada año.

La "banda de guerra" es una
expresión de nuestro pasado y
el mayor referente de la música

militar mexicana, tan tradicio
nal como lo pudieran ser otros
géneros musicales, esta expre

sión es única en el mundo y, aunque ha es
tado presente en nuestra historia personal
y colectiva en cada ceremonia escolar, so
cial, política, deportiva o institucional, hoy
no existen políticas públicas que preserven e
impulsen esta notable tradición, sobre todo,
no cuentan con el reconocimiento oficial del

sistema educativo nacional. Hoy, al igual que
el deporte, la cultura, la ciencia y el arte, las
bandas de guerra pueden ser un factor in
cluyente que beneficie por sus valores cívi
cos, normas de conducta, liderazgo y trabajo
en equipo, que generen espacios en donde
haya una prevención de conductas antiso
ciales, un sentimiento de pertenencia y de
cohesión social.

La simple utilización positiva del tiempo
libre seria en sí un hecho trascendente. Nues
tro reconocimiento a todos los involucrados
en su práctica, padres de familia, maestros,
instructores, directivos, músicos, patrocina
dores, pero sobre todo a los banderas.
El Día de la Banda

de Guerra, por
acuerdo unánime

del Congreso,
se conmemora

el 9 de marzo

de cada año.
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El desastre de Argentina
Pasaron días de silencio y de no saber mucho sobre las
actividades o la agenda del presidente y de la vicepresiden
ta de Argentina después de lo sucedido en las elecciones
primarias del país sudamericano. Lo único que se sostenía
es que el mandatario argentino llevaba a cabo reuniones
con el ministro de Economía o como también le apodan el
supermlnístro, Sergio Massa, casi de manera diariay de ca
rácter privado, pero de allí en fuera, no se tenía información
certera sobre cuándo volvería a salir a la luz pública Alberto
Fernández o si todo estaba bien con su salud. Parecía que,
aunque fuera de jure el presidente de la República de Ar
gentina, el puesto se lo había dejado a su hombre de mayor
confianza, al que prácticamente maneja todo el escenario
económicopolítico del país o el que supuestamente es el
presidente de facto: Sergio Massa.
Entre suposiciones, rumores y críticas al presidente

Alberto Fernández, apareció por fin el mandatario argenti
no después del anuncio de la expansión de BRICS en donde
Argentina formaría parte de ese bloque políticoeconómico
justo a días de recibir un nuevo préstamo del FMI, negociar
con el mismo FMI y de saberse el furor de la posible do
larización que llevaría a cabo Javier Milei si queda electo
presidente de la nación sudamericana.

Por otra parte, y hablando de la vicepresidenta o la seño
ra Cristina Fernández de Kirchner, no se sabe casi nada,
más que había votado en su natal Santa Cruz. Hasta el día
de hoy, sólo se tiene información sobre cómo va el caso
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que tiene que ver con el supues
to atentado en su contra cuando

llegaba a su departamento en La
Recoleta en agosto pasado. Todo
parece indicar que será un caso
cerrado y sin mucho de donde
rascar. La vicepresidenta se en
cuentra callada y alejada de los
reflectores. Muchos aseguran que
ya presentía una derrota en las
elecciones primarias.
Y mientras son los Fernández _

o si son peras o manzanas, Ar
gentina se encuentra golpeada,
dividida y con mucha incertidumbre ante lo que pueda su
ceder en octubre. El kírchnerismo se encuentra hundido,
mintiendo y echándole la culpa a Javier Milei, a Mauricio
Macri, al Fondo Monetario Internacional o al pasado sobre
lo que sucedió estas últimas semanas a nivel nacional, pero
nunca echa la culpa a Alberto o a la mismísima Cristina.
El movimiento nunca tiene la culpa de nada. Es víctima en
todo su esplendor.
Los principales sindicatos han llamado a realizar sa

queos en comercios, supermercados y negocios en todo el
país argentino. Las imágenes son vergonzosas y los videos
nos hacen reflexionar sobre lo que podría suceder cuan
do se sepa quién será el próximo mandatario en el país
sudamericano. La población está confundida y harta sobre
lo que sucede. La situación se agrava porque al ir pasan
do los días se incrementa la inflación mensual, suben los
precios de los alimentos básicos, suben las rentas y la gen
te no tiene dinero para comer. Sin embargo, se presume
en los medios oficialistas que Sergio Massa acordó que se
congelen los precios de la luz, de los hidrocarburos y de
otros servicios, como también que se implemente a nivel
nacional el "plan limosna" para que la gente reciba entre 1.
800 a 3 mil pesos mexicanos extra cada mes dependiendo
si se es jubilado, servidor público o empleada doméstica.

El gobierno argentino ya no sabe qué hacer para curar
una herida que no puede ser curada con estímulos, dádivas
o limosnas a 60 días de la elección presidencial.

El kírchnerismo fracasó y parece que se va en octubre.
Así parece.

Fecha: 01/09/2023

Página: 21

Area cm2: 225

2 / 2

Columnas Políticas

Ricardo Ortiz Esquivel

Costo: 15,999

Página 42 de 218 Índice



El último año
Hoy, con la presentación de su Quinto Informe de Gobierno,
arranca el último tramo del mandato de Andrés Manuel

López Obrador, Un periodo en el que México ha sido tes
tigo de un caleidoscopio político, económico y social: polí
ticas radicales, popularidad a prueba de casi todo, números
económicos aceptables, pero también graves rezagos en
seguridad con todo y militarización, así como una polari
zación que parece nunca haber estado tan encendida.

Desde el comienzo, la administración de López Obrador
se ha caracterizado por sus decisiones tajantes y polémi
cas. Desde la cancelación del aeropuerto de Texcoco y la
implementación de programas sociales masivos, hasta la
austeridad republicana y la iniciativa de consulta ciudada
na para enjuiciar a expresidentes. Si algo es seguro, es que
López Obrador no ha tenido miedo de desafiar al statu
quo y diseñar otro que le acomode a sus ideas.
La popularidad del Presidente ha sido una constante

desconcertante. A pesar de los debates y desacuerdos so
bre sus políticas, el fervor de sus seguidores no ha disminui
do significativamente. Su estilo de comunicación directo,
apelando a las emociones y enfatizando su lucha contra la
corrupción, ha conectado con un amplio sector de la pobla
ción que busca un cambio profundo en la política mexicana.

En términos económicos, el país ha experimentado es
tabilidad durante la Presidencia de López Obrador, sobre
todo en un contexto de pandemia y de alta volatilidad para
los mercados del mundo derivada por la guerra en Ucrania.
Sin embargo, esto no ha venido
exento de críticas. La retórica
antiempresarial y la incertidum
bre en las políticas de inversión
han suscitado inquietudes en el
sector privado. Mientras la admi
nistración resalta la inversión en

infraestructura y el aumento del
salario mínimo, los opositores
advierten que el panorama no
es tan halagüeño como se pinta.

La seguridad sigue siendo
uno de los temas más álgidos en
la agenda nacional. A pesar de la
promesa de cambiar la estrate
gia, los índices de violencia no
han descendido de manera sig
nificativa. La batalla contra el cri

men organizado y la búsqueda de
soluciones efectivas continúan

siendo un desafío crucial para el
último año de gobierno.

La polarización, aunque no es exclusiva de esta admi
nistración, ha alcanzado niveles preocupantes. La retórica
polarizante del Presidente ha permeado en la sociedad y ha
agudizado las divisiones existentes. El discurso contra "la
mafia del poder" y la insistencia en etiquetar a los opositores
como "conservadores" han contribuido a una narrativa que
dificulta el diálogo constructivo.

En un movimiento inesperado. López Obrador adelan
tó los procesos electorales tanto en su partido. Morena, y
con ello también en el Frente Amplio por México. Esto ha
generado debate y controversia, con acusaciones de mani
pulación de la agenda electoral y aprovechamiento político.
Queda por verse cómo este adelanto influirá en el panora
ma político y si afectará o no las dinámicas de competen
cia. Pero lo cierto es que del 6 de septiembre (día en que
ya existirá candidata o candidato en Morena) al arranque
oficial del proceso electoral rumbo a 2024 crea un limbo
en el que no sabemos qué pueda implicar ni para él ni para
quien sea candidato o candidata de Morena. Y, seguramen
te, él seguirá en modo campaña toda vez que la oposición
también ya tiene candidata.

El reloj avanza y López Obrador enfrenta la oportuni
dad de consolidar su legado, reevaluar estrategias y, qui
zás, intentar dejar un país menos dividido. El último año es
un desafío y una responsabilidad que debe ser enfrentada
con visión y responsabilidad, mirando más allá de las po
larizaciones y enfocándose en el bienestar colectivo. Tiene
un año: un año para cerrar gobernando, por fin, para todos
los mexicanos.

La seguridad
sigue siendo
uno de los temas

más álgidos
en la agenda
nacional.

Consulte más textos
de la autora al escanear

6IQR.
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Delaado evita a marcelistas
Tal parece que Mario Delgado prefirió evitar un encuentro frente a
frente con senadores afines a Marcelo Ebrard. De último minuto y sin
dar explicaciones, el presidente de Morena canceló su participación
en la plenaria de la bancada guinda en la Cámara alta. Quizá no quiso
escuchar las protestas que seguramente le tenían preparadas los
seguidores del excanciller, como la aguerrida Malú Micher, quien ha
reclamado la manera en la que se está llevando a cabo la encuesta.

El desdén de Cravioto
Si bien los senadores de Morena, en su mayoría, estaban platicando,
clavados en su celular o con la vista puesta en su plato de chilaquiles,
César Cravioto llevó el desinterés al siguiente nivel. El vocero de la
bancada de plano se puso sus audífonos mientras hablaba la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcalde. No cuidan ni las formas.

Afecto chiapaneco en ala morenista
Al menos para las cámaras, los que se mostraron afectuosos en su
encuentro en el Senado fueron los chiapanecos Eduardo Ramírez,
coordinador morenista, y Zoé Robledo, titular del IMSS. Hasta hace
apenas unos días ambos aspiraban a la candidatura para el gobierno
de Chiapas, hasta que el Presidente 'bajó' a Zoé. Éste, sin embargo, se
mostró confiado en la buena salud de la '4T': "Yo estoy convencido de
que vamos a durar 600 años", vaticinó. Todo un vidente, pero le falla la
vista cuando se trata de los problemas que hay en la institución.

Perfilan cambios
al formato del Informe
Después de que desde 2006 se rompió el formato del Informe de
Gobierno y todo el evento protocolario se hace en un salón contiguo al
recinto de sesiones del Palacio Legislativo, ayer se avanzó en un cambio
entre los diputados. Resulta que la mayoría de Morena y sus aliados
gestionaron que, al entregar este viernes el quinto y penúltimo Informe
de AMLO, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, pueda
hablar unos minutos en tribuna. Pero la petición quedó en veremos,
pues se acordó que, antes de la ceremonia de hoy, la propuesta se pondrá
a consideración de las mesas directivas de las dos cámaras.
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PT, el"prieto en el arroz"
Nada bien cayó ayer en la Cámara baja el sistemático reparto del poder
entre el mismo círculo de la cúpula de siempre del Partido del Trabajo.
Cuando ya las diputadas celebraban lo histórico que resultaba que esta
rían puras mujeres en la Mesa Directiva, de último momento el PT les
cambió por completo la jugada y metió con calzador, como secretario,
al diputado Pedro Vázquez, quien también es el representante del
partido de Alberto Anaya ante el INE. Con este "prieto en el arroz", difí
cilmente se repetirá esta gran oportunidad, se comentó entre curules.

Cuevas destapa a Monreál
Aún ni termina el proceso interno en Morena para elegir abanderado a
la Presidencia, yya la alcaldesa de Cuauhtémoc candidateó a Ricardo
Monreal para competir... contra ella. "Ningún candidato de Morena son
(síc) competencia para Sandra Cuevas. Excepto con uno habría 'tiro',
con el doctor Ricardo Monreal. De ahí en fuera, ningún perfil que ponga
Morena es competencia para Sandra Cuevas", dijo en entrevista con La
tinus, con ese delirante estilo de hablar de sí misma en tercera persona.
Que el zacatecano sea el candidato en la CDMX es probable, pero que
ella sea la elegida por la oposición suena más a sueño guajiro.

Desmantelan banda

criminal delAICM
El asesinato del empresario indio Ketan Bharabhai Shah, el 19 de
agosto en la CDMX, movil izó a autoridades locales y federales y, antes
de lo pensado, detuvieron a los presuntos responsables. Son miembros
de una banda que penetró los sistemas de videovigilancia de las casas de
cambio del AICM y, a la distancia, movían a su gente para robar a usua
rios y asesinarlos si oponían resistencia. Se les vincula con tres casos y
uno en el Estado de México, también con asesinato. Lo malo es que en el
año ha habido 17 asaltos similares... Es decir, podría haber otra red.

Fecha: 01/09/2023

Página: 35

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 82,593

Página 61 de 218 Índice



El pueblo hablo

Hablaron las personas y
los políticos se vieron
forzados a escuchar y,

por convicción o presión, se
portaron a la altura. Los que
acusan que Xóchitl Gálvez
es producto de un dedazo
olvidan, o fingen olvidar, que
no era la candidata de nadie. El
puntero en el PAN era otra per
sona, lo mismo que la puntera
del PRI, como los militantes
del PRD tenían su apoyo en su
propia estructura.

Hay un mérito impresio
nante en Xóchitl Gálvez: no

solo escuchó a todos aquellos
que prácticamente la forzaron
a desviar sus planes (el go
bierno de la Ciudad de México),
sino que, ya decidida, tomó la
oportunidad con las dos ma
nos. También escuchó la voz de
los millones que se entusiasma
ron con su persona, y reaccionó

con toda su fuerza.

Personas que llevaban
largo tiempo recorriendo el
país se hicieron a un lado,
con hidalguía y sin reclamos.
¿Quizá esperan algún puesto
en una administración Gál
vez? Puede ser, nunca debe
descartarse el interés propio,
pero es un interés legítimo.
Beatriz, Santiago y Enrique,
los finalistas que se apartaron,
son personas que muchísimo
pueden aportar a un gobierno
que tendrá como imperativo
reconstruir a México.

La Oposición tiene a la
persona que necesitaba porque
Xóchitl Gálvez es producto de
un reclamo popular y no de
un arreglo cupular. Hay ahora
confianza, incluso se puede
hablar de fe, en que es posible
modificar el nefasto curso que

lleva el país. En que el daño
causado a lo largo de años de
demagogia, populismo y un
abierto desprecio a las leyes e
instituciones puede ser rever
tido, las heridas cerradas y una
senda democrática e institu
cional retomada. Que puede
existir, de nuevo, una persona
dispuesta y entregada en go
bernar para todos los mexica
nos y no para su facción. Que
buscará unificar, por difícil que
ello sea, en lugar de polarizar.

El contraste con el au

tócrata que vive en Palacio
Nacional no podría ser mayor.
Es el titiritero de una farsa que
no engaña a nadie, pero que
quedó todavía más eviden
ciada como tal por los procesos
que instituyó el Frente Amplio
por México. El concurso de
las corcholatas corrió en dos
pistas. La primera: derrochar
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recursos del gobierno bus
cando crear una sensación de

apoyo popular. La segunda
y más importante: tratar de
ser el más abyecto, o abyecta,
ante el único elector. Asegu
rarle sumisión y protección;
una especie de maximato, esa
reelección que tanto deseó. Si
en el callismo se decía, "aquí
vive el Presidente, el que
manda vive enfrente", ahora
sería "aquí vive el Presidente,
el que manda está en Palen
que". En esa competencia de
la abyección no importaban ni
la voluntad ni los intereses del

pueblo.
Pero la farsa del dedazo

disfrazado de encuestas de

generó porque las corcholatas
han jugado como solo saben
hacerlo en Morena: sucio. El

Licenciado pensó que había
amarrado a todos con premios
de consolación, pero perdió el
control del proceso. La espe
rada coronación se transformó

en una lucha en el lodo digna,
eso sí, del gobierno del que
emergieron.

En Palacio ya estaba la
estrategia preparada para una
elección destructiva en que se
usarían las cartas de género y
raza, aparte de la historia per
sonal del candidato opositor,
probablemente producto de
una historia llena, usando esa
palabra hoy tan pervertida, de
privilegios. Nunca esperaron la
explosión de un fenómeno que
no permitiría usar ninguna de
esas armas.

Xóchitl llega a una lucha
desigual con ímpetu, pero,
sobre todo, la legitimidad de
haber ganado su lugar gra
cias a que el pueblo habló con
fuerza.

"Hay ahora confianza, incluso se puede
hablar de fe, en que es posible modificar
el nefasto curso que lleva el país"
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La audiencia numero 21 de la causa

211/2019 por la carpeta contra
Emilio Lozoya por el caso de Agro

nitrogenados comenzó con 20 minutos
de retraso, a las 12:21 pm, debido a que la
audiencia anterior se había alargado.

Como es costumbre, primero se pre
sentó la gente de la fiscalía, los represen
tantes de Pemex y de la UIF. Acto seguido,
se presentaron tres nuevos abogados por
parte de Lozoya, Eduardo Fuentes Celes
tin, Ana Lilia Sánchez y Alberto Reyes, así
como los anteriores, Rojas Pruneda, On
tiveros y Jeni Amelio, y obvio el acusado
Lozoya Austin, quien una vez más estuvo
solo, sin un familiar, amigo, compadre o
los asistentes a su cena del Hunan.

Vestía como toca a los delincuentes, de
beige, pantalones caqui, una camiseta y
una chamarra tipo members only algo ajus
tada, la cual se ponía y se quitaba dejando
ver cómo ha echado panza. Ah, también le
puedo decir que se ve mucho más viejo y
muy canoso.

Regresando a la audiencia, el juez
Gerardo Alarcón le preguntó a la fiscalía si
habían llegado a un acuerdo, y ésta le dijo
que de la audiencia pasada había estado
en contacto con Pemex y la UIF para dar
efecto a sus exhortaciones para llegar a un
acuerdo reparatorio. Que finalmente el 29
de agosto se reunieron con los abogados
de Lozoya y que hasta minuta de trabajo
hubo. Oue Pemex oresentó una nueva

propuesta de reparación del daño por
20 mdd, misma que Ana Lilia Sánchez,
abogada de Lozoya, dijo que lo tenía que
consultar y que les daría respuesta; sin
embargo, que hasta ese momento no había
respuesta alguna.

Eduardo Fuentes, el nuevo abogado
de Lozoya, dijo que sí hubo esa reunión,
pero que no justifican de dónde habían
sacado que había que pagar 20 millones de
dólares y que se tenía que escuchar fuerte
y claro, y en eso el juez lo interrumpió y le
dijo: "Diga sí o no. Si habrá acuerdo o no",
a lo que contestó el abogado: "Sabemos
que es la última oportunidad para llegar a
un acuerdo, pero ya hay un acuerdo y nos
lo cambiaron".

Eran las 12:33 pm cuando Emilio Lo
zoya hizo uso de la voz y dijo: "Su señoría,
usted ha velado por que se respeten mis
rlprprhnQ v rnmn Hirp mi ahnaarln qÍ

ha habido una conversación inhalen y
exhalen, que yo llamaría extorsiones...
me suben y me cambian las cifras del
acuerdo reparatorio como si estuvié
ramos en un mercado tropical (genio y
figura hasta la sepultura). Así pues, vaya
mos adelante", pidió Lozoya.

Son las 12:34 pm, entonces el juez dice:
"Usted quiere juicio y su defensa no esta de
acuerdo. ¿Por qué no dialogan? Hagamos
un receso".

Para las 12:44 escuchamos a Milo decir:
"Lo que más me conviene es demostrar
mi inocencia ante un órgano jurisdic
cional". Entonces, su abogado, Eduardo
Fuentes, dijo: "No comparto la decisión de
mi cliente. No hay equidad por el monto.
No hay voluntad para llegar a un acuerdo
reparatorio. De hecho, en la reunión de
ayer vayan por un fuerte le dijeron a mi
colega que había otras causas y órde
nes de aprehensión contra la hermana
y la esposa de mi cliente y le digo, su
señoría, el proceso de la mamá es una
intimidación".

Acto seguido, a las 12:56 pm, la fiscalía
leyó la acusación contra Lozoya, su her
mana Gilda y Ancira, por haber realizado
operaciones con dinero de procedencia
ilícita a cambio de un favor y con el cual
compró su casa. Pidió se le condene a
pagar 3.4 mdd (es decir, a regresar el co
chupo que le dio Ancira), 15 años de cárcel
y que se le decomisara la casa de Bezares.

Alas 13:15 pm, Rojas Pruneda aseguró
que las acusaciones de la fiscalía eran
altamente temerarias, falaces y con datos
alterados váyase por un fuerte, y doble,
eh, porque de ahí se fue como hilo de me
dia. Dijo que, desde las más altas esferas
del país, del Estado, habían estigmatizado
a su cliente y lo habían presentado como
culpable. No se confundan, gritó él,
pues con su dinero se podía comprar
esa casa y no necesitaba de Ancira.

Pero pues las pruebas de las transferen
cias ahí están y con ese dinero la compró.

Que Milo no sabía si Peña sería presi
dente, que tampoco sabía si él iba a estar
en su gabinete. ¡Háganme el favor!

¡Pero esto no fue todo! Siguió muy mo
lesto, argumentando que había un efecto
corruptor crónico en este proceso. Otra
vez repitió que desde las altas esferas
han expuesto a su cliente, a quien no

le han respetado su dignidad y mu
cho menos sus derechos humanos. Y

una vez más, que todo esto ha estado
organizado desde las más altas esferas
del país, ¡menos, claro, de la esfera
judicial!

Ah, pero qué tal se prestó en Odebrecht
a acusar a 17 personas, como a Carlos Tre
viño, Jorge Luis Lavalle o Ricardo Anaya,
sin prueba alguna para ¡salvar su pellejo!
Eso sí estaba bien, ¿verdad?

Por eso ya les gané dos instancias por
la demanda de daño moral, y si estoy en
el amparo es porque se niegan a acatar
las sentencias. Y si no avanza la denuncia

por falsedad en declaraciones y la que les
presenté por amenazas, es porque la fiscal
carnal, Ernestina Godoy, no mueve un
dedo.

Rojas Pruneda proseguía: "Mi cliente
debe de ser tratado como inocente

agárrense, este es un mal mito de polí
tica electoral".

Por lo que le pido la suspensión del
procedimiento argumentando un sinfín
de artículos, fracciones de los códigos pe
nales, civiles y de la Constitución, y hasta
una sentencia que había sido publicada el
viernes pasado.

Sin ser una experta en temas jurídicos,
Rojas Pruneda estaba argumentando que
se tenía que suspender la causa contra Lo
zoya porque Ancira ya había pagado y que
el juez Artemio Zúñiga, el 19 de abril de
2021, no sólo había celebrado el acuerdo
reparatorio, sino que había suspendido la
causa.

Y entonces el juez Gerardo Alarcón
López, en una sentencia inédita, a las
14:22 pm decidió la suspensión del pro
cedimiento contra Lozoya.

Los abogados de Lozoya estaban felices.
Lozoya no cambió mayormente ni su cara
ni sus gestos ni su actitud, mientras que la
fiscalía, Pemexy la UIF estaban furiosos.

Le pidieron que revocara esa sentencia,
que si el juez Artemio Zúñiga jamás mandó
llamar a Lozoya era porque ese acuerdo
no era también para él. La representante
de Pemex le solicitó a las 14:33 pm que
le garantizara el pago o la reparación del
daño. También escuchamos que "se nos
está dejando en estado de indefensión a las
partes ofendidas". "Usted dictó sentencia
en base a una interpretación errónea con
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una tesis aislada por fraude y no son las
mismas circunstancias de este caso".

Nuevamente volvieron a pedirle que re
vocara su resolución, pues estaba pasando
por encima de las resoluciones dictadas
por su homólogo, el juez Artemio Zúñiga.

Al final el juez Gerardo Alarcón, que
más bien ha actuado como abogado de
Milo, palabras más palabras menos, los
mandó al diablo: dijo que la reparación del
daño con el dinero de Ancira era suficiente

y que a todos les había concedido el uso

de la voz. ¡Haganme el favor! Asi pues,
Lozoya se queda con los 3.4 mdd que
recibió de Ancira y éste, siendo el vende
dor y sin ser funcionario público, ahora
resulta es el único responsable del delito,
quien reparará el daño al erario y encima
le quitaron su fábrica que tiene en Coatza
coalcos, y aparte, para dejar el Reclusorio
Norte, le condicionaron que tenía que
vender Ahmsa a Julio Villarreal, que es el
banquero de la '4T'.
Ah, y cómo dejar de mencionar que

este juez, Gerardo Alarcon, es el mismo
que en la carpeta de Odebrecht no
le aceptó a la FGR incluir las cuentas
de Lozoya en Estados Unidos, Brasil
y Suiza, invocando el artículo 142 de
la Ley de Instituciones de Crédito de
México, por lo que la fiscalía apeló la
decisión.

Pregunta: ¿será que Milo Lozoya se está
viendo beneficiado por el pleito que se trae
el Presidente con el Poder Judicial federal?

Fecha: 01/09/2023

Página: 43

Area cm2: 847

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 222,083

Página 48 de 218 Índice



Monterrey > Guadalajara y yo asi*
La semana pasada publi

qué que, salvo el Valle de
México, la zona metropo

litana de Guadalajara era la más
importante de la República, Un
acucioso lector cuestionóme al

respecto. Prometí revisar los
datos. Él tenía razón: Monterrey
le gana a la Perla Tapatía. Sufro.

En el índice de Competitivi
dad Urbana 2022 publicado por
el Imco, la capital de Nuevo León
le pone una barrida a la de Ja
lisco. El Instituto Mexicano para
la Competitividad incluye en la
medición de Monterrey a San
Pedro Garza García y a Zapopan
en la de Guadalajara... entre
otros municipios.

Monterrey es líder en eco
nomía, pero también en inno
vación (hubiera creído que en
esto último mi estado, donde
se ha apostado a ese renglón de
tiempo atrás, hubiera tenido el
número uno).

Sobre Monterrey el Imco
en su reporte dice: "La ciudad
presenta altas tasas de crédito a
empresas y tamaño del mercado
hipotecario, lo que habla de la
solidez de su sector financiero.
Además, es la zona metropoli
tana con el mayor número de
empresas grandes. Sin embargo,
en temas de planeación urbana,
el sector inmobiliario se ha que
dado rezagado en su planeación

a futuro, ya que presenta un bajo
porcentaje de viviendas nuevas
intraurbanas y verticales".

El índice analiza 69 indicado
res agrupados en 10 subíndices
y evalúa a 66 ciudades. Estas son
divididas por volumen pobla
cional (en el rubro "más de un
millón de habitantes", donde
hay 17 urbes, Monterrey es la
campeona y mi tierra es tercer
lugar. Caray).

Va desglose de los respecti
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vos subíndices:
En Derecho: Mérida es la

número 1, Monterrey está en el
7o sitio y cerca de "baja competi
tividad" Guadalajara aparece en
el lugar 12.

En Medio ambiente: Aguasca
lientes es la 1, Guadalajara es la
4 y Monterrey la 6.

En Sociedad incluyente,
preparada y sana: Mérida 1,
Guadalajara 6 y Monterrey 9.

Sistema político estable y
funcional: Querétaro es la 1,
Guadalajara la 9 y Monterrey la
13.

Gobiernos eficientes y efica
ces: Saltillo la 1, Guadalajara 2 y
Monterrey ¡15!

Mercado de factores eficien
tes (mide desde informalidad
hasta conflictos laborales): Io
Ciudad Juárez, 3o Monterrey y
¡9o! Guadalajara.
Economía: gana Monterrey

en primero y Guadalajara ren
quea en 6o.

Sectores precursores de clase
mundial (transporte, internet,
servicios financieros, etcétera):
123: Valle de México, luego
Guadalajara y luego Monterrey.

Aprovechamiento de relacio
nes internacionales: Io Ciudad

Juárez, 5o Monterrey y 9o Gua
dalajara.

Innovación y sofisticación en
los sectores económicos: Mon

terrey, luego Guadalajara y en
tercer lugar Valle de México.

Monterrey es número uno en
salario mensual de trabajadores
de tiempo completo, en empre
sas con más de 50 empleados,
en uso de servicios financieros

(número de tarjetas de débito y
crédito por cada adulto) y em
presas socialmente responsables
(número de empresas certifica
das por cada 10 mil).

Guadalajara tiene la mayor
tasa en patentes solicitadas por
cada 100 mil personas.

La lista sirve para ver que
Saltillo viene pujando fuerte,
que Querétaro no se quiere dejar
atrás y confirma que algo está
pasando de tiempo atrás en
Mérida. Y sirve para preguntar
¿ylaCDMX?

Mi paisanaje me traicionó.
Consideré que Guadalajara
tiene y pesa más que la urbe del
cerro de la Silla. Puedo alegar
que la FIL es incomparable, el
restaurante Alcalde uno de los

mejores del mundo, o presumir a
Guillermo del Toro. Pero no me

lo van a tomar en cuenta. ¿O sí?
Y dada la obtusa decisión del

Presidente de dejar a la CDMX
sin aeropuerto digno de ese
nombre, ¿Guadalajara se pondrá
las pilas y rebasará a Monterrey?
Sabe. Hoy por hoy, arriba la
tierra del cabrito. Ay dolor.
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USO DE RAZÓN El triste final de
Dante DelgadoPablo

Hiriart

Las grandes decisiones de la
dirigencia de Dante Delgado
en Movimiento Ciudadano

han servido para apuntalar a Mo
rena en los momentos cruciales.

De haber ido en alianza con

PANPili y PRD en las elecciones
intermedias, hoy no estaríamos
con la presidenta del INE reci
biendo instrucciones de Palacio

Nacional en reuniones privadas.

Ni con un recorte presupuestal
para asfixiar a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, preám
bulo de una crisis deliberada para
romper el Estado de derecho,
como dijo la ministra Norma Piña.

Con MC en la elección para go
bernador del Estado de México,
muy posiblemente quien tomaría
posesión en dos semanas sería
Alejandra del Moral y no Delfina
Gómez.

Si MC entrara al Frente

Amplio opositor, la candidata de
Morena no tendría posibilidades
de ceñirse la banda presidencial
para consumar la destrucción de
la democracia en México.

Dante fue dos veces aliado

electoral de López Obrador, en
las elecciones presidenciales de
2006 y 2012.

Lo seguirá siendo. Su argu
mentación de rechazo a ir con el

Frente no se sostiene, porque es
una evidente simulación.

Por cierto, el martes se dio a
conocer que hay dos investiga
ciones contra el exdirector del

ISSSTE Miguel Ángel Yunes, por
presuntas irregularidades en su

gest ión que finalizo a mediados
del sexenio antepasado.

El anuncio presidencial de la
persecución contra Yunes Linares
se hizo en Palacio Nacional, el
mismo día en que Dante Delgado
publicó un desplegado con 10 ra
zones por las cuales Movimiento
Ciudadano no hará alianza con el

Frente opositor.
¿Hay alguna relación entre

ambos pronunciamientos?
De ninguna manera pondría

las manos al fuego por Yunes,
pero perseguirlo a estas alturas
es una sucia maniobra política.

O un acuerdo.
Miguel Ángel Yunes dejó la di

rección del ISSSTE hace unos 13

años (en 2010, para ser precisos),
y al finalizar el actual gobierno,
2023, se le fincan cargos por
subrogar contratos.

¿Qué hay detrás de este
absurdo?

Cuando fue secretario de

Gobierno de Veracruz, Yunes
metió a la cárcel a Dante Del

gado, exgobernador sustituto de
esa entidad.

Dante renunció a un cargo en
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la administración del entonces

presidente Ernesto Zedillo, lo que
molestó al mandatario e inició su

persecución, proceso y posterior
encarcelamiento.

Yunes realizó la operación
para encarcelar a Dante, quien
largo tiempo después salió del
penal de Pacho Viejo porque sus
delitos habían prescrito.

Con el tiempo Yunes y Dante
se reinventaron. El primero se
fue al PAN y Dante creó el partido
Convergencia, que después llamó
Movimiento Ciudadano.

En el desplegado que sacó el
martes, Dante afirma: "No existe
una sola razón para sumarnos a
una alianza de impresentables y
condenada al fracaso".

Hace seis años Dante y su par
tido sí fueron aliados con el PAN

y el PRD, a los que ahora llama
"impresentables".

¿En qué cambiaron esos
partidos en estos cinco años,
como para haberse aliado a ellos
y ahora repudiarlos?

En la carta abierta, Delgado
Rannauro menciona que se equi
vocó en 2018 al ir aliado con PAN
y PRD, sin dar un solo argumento
de principios, sino únicamente de
rentabilidad electoral.

Hay unas perlas de colección
limitada:

"PRI y PAN son corrupción e
impunidad, son el Fobaproa, son

la crisis política de 2006, la Estela
de Luz y la casa blanca. Son auto
ritarismo y represión..

Formado a la sombra de

Fernando Gutiérrez Barrios, que
lo hizo gobernador de Veracruz,
Dante agrega que PRI y PAN
"son pasado, el origen del viejo
régimen, de la vieja política. Son
los principales responsables de la
tragedia en la que está hundido
el país".

En el desfiguro de su debacle,
exonera a AMLO de la crimina

lidad rampante, del desastre en
salud pública, del dispendio de
recursos en elefantes blancos,
de los intentos reiterados por
destruir el Estado de derecho y
libertades individuales.

Culpa de lo anterior al "FRIAN"'.
En MC hay militantes de pres

tigio que fueron funcionarios des
tacados en los gobiernos recientes
del PRI y del PAN. Salomón
Chertorivski, secretario de Salud
con el presidente Felipe Calderón,
y José Narro, secretario de Salud
del presidente Peña Nieto.

¿Ellos son culpables de la trage
dia nacional de la salud pública?

Dante construyó un partido, al
que ahora quema en la hoguera de
sus vanidades y rencores.

Bien dicen que no importa
tanto cómo haya sido tu vida,
sino cómo la terminas.

Dante no se retiró a tiempo.
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Encuestas políticas

Las otras protagonistas
de esta temporada, junto
con las figuras presiden

ciales, han sido las encuestas, y
particularmente las encuestas
políticas de carácter partidista,
las que se planearon y diseñaron
para definir las candidaturas a la
Presidencia.

A diferencia de las encues

tas periodísticas, las encuestas
políticas de decisión no son
consultivas sino ejecutivas. Sus
resultados no orientan, deciden.

Los partidos políticos han

incorporado esas metodologías
no para asistir sus decisiones,
sino para tomarlas por ellos,
en el mejor de los casos. Hay
quien piensa que los sondeos se
usan para darles una apariencia
científicometodológicademo
crática a decisiones cupulares ya
tomadas.

Las encuestas de los parti
dos son una especie distinta al
resto, no sólo por su naturaleza
ejecutiva, sino también porque
sus resultados deben tomarse
como una sentencia final, como
si fueran elecciones internas,
pero sin los riesgos de éstas.

En elecciones democráticas, el
principio ideal es que quien gana
por un voto gana la elección.
Pero en una encuesta se debe

ganar por una diferencia mayor
al margen de error, por varios
puntos, para que no haya dudas
ni reclamos.

Ya en otras ocasiones he

planteado que las encuestas
no suplen ni deben suplir a las
elecciones, ni a los plebiscitos, ni
a las consultas constitucionales,
pero ya están reemplazando a
las elecciones internas en nues

tro país.
Para los partidos, las encuestas

resultan menos costosas, menos
desgastantes, menos inciertas y

menos riesgosas que las eleccio
nes. Además, les permiten a los lí
deres políticos tener más control,
a la vez que más opacidad y más
discrecionalidad. Será necesario

que un comité internacional de
expertos las evalúe y emita reco
mendaciones sobre si son buenas

o malas prácticas, y a qué criterios
de transparencia deben sujetarse.

Por lo pronto, permítame plan
tear una paradoja. Las encuestas
aportan a la vida democrática
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de varias maneras, una de ellas
informando al electorado de las

preferencias de sus conciudada
nos; pero es muy probable que las
encuestas políticas de decisión
de candidaturas resulten poco
democráticas.

Como método científico, las
encuestas permiten inferir lo
que piensa, siente o prefiere el
electorado en su conjunto a partir
de una muestra relativamente

pequeña de éste.
Pero como método político,

las muestras pequeñas de las
encuestas resultan excluyentes,
privan a la gran mayoría de ciu
dadanos de participación política
y no abonan al empoderamiento
democrático. Qué paradoja.

La candidatura de la 4T' la
decidirán 12 mil 500 personas
encuestadas por cinco empresas.
Las metodologías las podemos
apreciar o cuestionar y ya habrá
tiempo de evaluarlas expost (hay
mucho qué decir), pero parecen
un asunto secundario ante los

aspectos políticos: con los son
deos se restringe la participación
y se exige como condición a los
jugadores que acepten resulta
dos como si fueran invariables

y definitivos, sin importar que
las encuestas, por su natura
leza muestral y técnica, arrojan
resultados variables, inciertos y
sujetos a error.

La candidatura del Frente opo
sitor debió resultar de un método

mixto que combina una encuesta
nacional y una elección interna.
En la encuesta se expresaron unas
3 o 4 mil personas (el Frente no
dio a conocer el número), mien
tras que en la elección podrían
haber votado cientos de miles. No

obstante, éstos tendrían el mismo
peso que la encuesta de 3 mil.
Nada justifica esa falaz disparidad.

Peor aún, tras la declina
ción de Beatriz Paredes en el

Frente, el ejercicio de elección
se canceló y la encuesta asumió
100 por ciento del peso, dejando
la selección de la candidata

presidencial, Xóchitl Gálvez, en
voz de una muestra pequeña de
personas encuestadas.

Los partidos han pasado por
una crisis de confianza y de
credibilidad por varios años. Sus
métodos de selección en esta tem

porada, lejos de contribuir a la
democratización partidista, lejos
de construir vínculos de represen
tación política con la ciudadanía,
parecen ir en el sentido opuesto.

Falta poco para conocer el des
enlace del proceso de la '4T'. Las
encuestas de El Financiero han

documentado una gradual reduc
ción de la confianza ciudadana
en las encuestas que usa Morena
como método de selección de

candidatos. Además de ese, hay
que ir haciendo un recuento de
posibles daños a la práctica y
reputación de las encuestas luego
de estos usos políticos.
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Candidato, habemusNo salió como se pla
neaba, pero Xóchitl
Gálvez es la candidata

que abanderará a la oposición
en las elecciones presidencia
les del año que entra. Bien por
ella, bien por los que dieron
esta batalla a su lado. Xóchitl

tiene todo el potencial para ser
una candidata competitiva y,
sin duda, será una gran repre
sentante de la ciudadanía que
votará por ella.

Cierto, el Frente, en su
soberbia, estuvo a punto de
echar a perder todo el trabajo
que ellos mismos habían hecho.
El modelo de elección que se
empeñaron en organizar no se
llevó a cabo por suerte y por la
decisión del PRI. La consulta

del domingo tenía todas las
características de un desastre
anunciado. La fiesta democrá
tica ciudadana que anunció
hace unos meses el Frente tuvo
tres características relevantes:

1) No fue una fiesta.
2) No fue democrática.
3) No fue ciudadana.
Ahora bien, ¿esto empaña

la candidatura de Xóchitl? De

ninguna manera. Deja muy mal
parada a la directiva del Frente,
que se movió entre la ingenui
dad y la arrogancia, las consig
nas ridiculas antipartido y una
opacidad de campeonato, pero
a la candidata en nada la toca.

Ella cumplió con creces lo que

se esperaba de su lanzamiento.
Trabajó de sol a sol, no dejó
entrevista por hacer, recorridos,
foros, discursos, mítines, videos.
Un trabajo rudo, pero sólo una
pequeña probadita de lo que
le espera. La camarilla que
dirige el Frente debiera pasar
a reflexionar sobres errores y
dislates. Hubiera sido menos

costoso, más claro y correcto,
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hacer un proceso de declinacio
nes que haber terminado todos
en las oficinas del PRI dándoles
las gracias por los favores recibi
dos. Tratándose de algo interno
caben las equivocaciones; al
enfrentar al gobierno en plan de
campaña y al Presidente como
actor principalísimo en contra,
el margen de error se reduce
sustancialmente.

El día de ayer en un artículo
(El propósito es sólo uno, Re
forma 30/08/23), Jorge Suárez
Vélez gurú del xochilismo
radical decía que el único
propósito de todo era ganar las
elecciones presidenciales del
año que viene. Tiene un punto
importante. La política no está
peleada con lo práctico; muy al
contrario, saber hacer política
tiene que ver con escoger lo
mejor para el propósito, más allá
de los caminos trazados. Necear

con la elección del domingo

hubiera resultado en un abso

luto despropósito para todo el
esfuerzo opositor (candidatas,
partidos, ciudadanos inscri
tos en el padrón) y solamente
hubiera beneficiado al déspota
de Palacio. El propósito vale los
medios en este caso.

Claro, quedan muchas cosas
que ver. Xóchitl todavía no es
suficientemente conocida. El
furor tuitero tiene sus límites

es una burbuja. Tendrá que
presentarse de nuevo hasta que
la historia cale en todos lados.

El Presidente ha logrado colarle
negativos y ella tendrá que ma
chacar sus positivos al darse a
conocer. A diferencia de Clau

dia, ella tiene para dónde crecer.
A diferencia de Claudia, no tiene
la sombra de nadie encima que
le estorbe, que le quite movili
dad e independencia.

Por lo pronto, la propia
Xóchitl sabrá qué cosas tendrá
que cambiar y profesionalizar
porque las campañas se tratan
de aciertos, pero también de no
cometer errores.

Fecha: 01/09/2023

Página: 39

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 74,727

Página 56 de 218 Índice



Las trampas de la consultaPrevisible como siempre, el
presidente Andrés Manuel
López Obrador se le fue en

cima al Frente Amplio por haber
cancelado la última fase del pro
ceso para definir su candidata
presidencial. Lo llamó "comedia"
y una "farsa", un "desfigure com
pleto" que coronó con sarcasmo
al decirle a la aspirante priista:
"Ni modo, Beatriz, nos ganaron",
evocando al presidente Adolfo
Ruiz Cortines, quien, cuando un
muy amigo suyo, el todo pode
roso secretario de Agricultura,
Gilberto Flores Muñoz, que se
pensaba el elegido para suce
derlo, lo atajó antes de que le
reclamara porque el candidato
sería Adolfo López Mateos: "Ni
modo, Pollo, nos ganaron".

López Obrador es visto como
el ganador en esta primera fase
de la sucesión, porque la forma
como concluyó el proceso el
Frente le inyecta combustible
a denostarlo. Pero en realidad

perdió. No logró romper la cohe
sión del Frente, ni descarrilar a
Xóchitl Gálvez, ni lograr que los
priistas se pelearan con el PAN
y el PRD, mientras impulsaba a
Beatriz Paredes y criticaba a su
partido porque le había dado la
espalda.

Pero sobre todo fracasó la ma

quinaria de Morena que estaba
trabajando para intervenir en
la consulta del Frente, prevista
para el domingo, que pretendía
darle una fuerte votación a Pare

des para provocar una crisis en
la oposición y deslegitimar a Gál
vez, que en todas las encuestas
públicas aventajaba a la priista.
También se frustró otro tipo de
operación que se puso en marcha
en algunas zonas del país gober
nadas por Morena, coincidente
con los intereses presidenciales,

que fue la participación de gru
pos del crimen organizado con
dinero.
La intervención fue detectada

la semana pasada y continuó en
los primeros días de la semana.
Lo primero que notaron en el
Frente fue que los operadores
a cargo de la movilización en
varias partes del país comenza
ron a ver dinero más allá de los

recursos de que disponían para
los trabajos, de fuentes que no
identificaron en un principio,
pero que más se fueron focali
zando en personas vinculadas
con el crimen organizado. Las
alertas llegaron a la mesa del
Frente, y comenzaron a recon
siderar la consulta por la forma
como se estaba contaminando,
que en ese momento se sumaba
a los temores de que Morena se
entrometiera en el proceso.

Desde finales de la semana

pasada los líderes del Frente pen
saron que era mejor no llegar a
la consulta. El líder del PRI, Ale
jandro Moreno, platicó el viernes
con Beatriz Paredes, para expli
carle lo que habían descubierto y
pedirle que declinara a favor de
Gálvez. Paredes respondió que
no la presionaran y no repetir el
caso de Santiago Creel, que el
PAN forzó a declinar para cohe
sionar el apoyo azul en Gálvez,
y le aseguró que reconocería los
resultados de la encuesta.

Moreno se lo comunicó a

Marko Cortés y Jesús Zambrano,
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líderes del PAN y del PRD. Sin
embargo, hubo señales que
inquietaron a los panistas. La
encuesta de tierra estaba progra
mada para comenzar el viernes
pasado, pero Paredes presentó
una impugnación en el Comité
Organizador para que iniciara
hasta después del último foro,
que se celebró en Mérida. En el
foro Paredes volvió a descon

certar a los líderes del Frente,
cuando dijo que no declinaría
porque si las mujeres repetían
"el modelo patriarcal de los
arreglos" y fingir que la socie
dad civil participaba, "estamos
jodidas".

Paredes provocó una crisis la
misma noche del foro, porque
Cortés y Zambrano le reclama
ron a Moreno, que les aseguró
que se bajaría de la contienda, y
lo cuestionaron si iba a traicionar

los acuerdos, Al día siguiente
Paredes y Moreno regresaron a
la Ciudad de México en el mismo

avión. Para entonces ya había
mucha tensión entre los dirigen
tes del Frente, que se agudizaron
por la declaración de Paredes,
que Moreno le reclamó en el
vuelo.

Paredes justificó su frase por
la emotividad del momento, y
que lo señaló como respuesta
a las muchas afirmaciones de

que declinaría. Paredes, dijo a
cercanos, había sentido dema
siada tensión el fin de semana y
que en la comida que tuvieron
en Mérida el sábado, notó mucha
molestia contra ella, que fue
creciendo. Moreno estaba muy
molesto con Paredes porque con
sideraba que no había respetado
lo platicado, y se lo dijo.

Las presiones para cancelar
la consulta crecían, pero la ruta
planeada para que ella se reti
rara de la contienda se mantenía

para el martes. En ese contexto
Moreno declaró el lunes que
el PRI iba a fijar su posición

el miercoles, pensando en los
intereses del partido y no de una
persona. La afirmación del líder
priista fue disfrazada como una
entrevista "banquetera", que es
como se llaman a los encuentros

fortuitos con la prensa donde se
hacen preguntas y se obtienen
respuestas, donde socializó lo
que le había anticipado a Pare
des desde la semana anterior.

La incertidumbre provocada
por las posiciones públicas de
Paredes coincidió con el arran

que de la encuesta de vivienda,
donde detectaron otras estrate

gias de las que no eran respon
sables Gálvez ni Paredes, los
push polis. Estos push polis son
encuestas tendenciosas telefóni

cas donde inducen a la persona
a responder. Este tipo de sondeo
es pagado por la persona a la que
se quiere promover, pero lo que
detectó el Frente era que las pre
guntas manipuladas eran para
apoyar a Paredes, que no sabía
nada de que se estaba haciendo
ese trabajo en su nombre.

Dentro de los liderazgos del
Frente había certeza de que Mo
rena estaba tratando de influir
la consulta una posibilidad que
siempre estuvo presente y de
que había recibido ayuda una
vez más, deliberadamente o
no de células del crimen orga
nizado. Eliminar la consulta se

volvió prioritario, por lo que con
70% de la encuesta de vivienda
computada, donde ya no había
forma de revertir la tendencia

del voto, el Frente la hizo pública
este miércoles, obligando a Pare
des a reconocer su derrota.

El costo político de haber can
celado la consulta, habían con
cluido los líderes del Frente, fue
mucho más bajo que el beneficio
de haberla cancelado, porque
estaban seguros iba rumbo al
fracaso.
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La fortaleza
de la Ciudad de México
La economía moral y la

honestidad dan resulta

dos, a 5 años del inicio del
actual gobierno en la Ciudad de
México, y después de enfrentar
la crisis humanitaria y econó
mica más dura en al menos 100

años, nuestra Ciudad muestra
su fortaleza y se consolida como
una ciudad solidaria, incluyente,
innovadora, que pone en el cen
tro de sus políticas el bienestar
de su gente.
Fortaleza porque refrenda

mos nuestra posición como la
economía local más importante
del país; aportamos casi el doble
que la segunda economía local.
Desde 2022, con la reactivación
económica de los servicios, la
economía de la Ciudad está

creciendo a tasas superiores a
la nacional y ya recuperamos
nuestro nivel prepandemia, pese
a haber sufrido una de las caídas

más grandes por nuestra estruc
tura económica única: 90.5%
del PIB proviene de los servicios,
el sector más golpeado.
Fortaleza porque nuestros

principales indicadores eco
nómicos se han manejado con
responsabilidad, manteniendo
finanzas públicas saludables y
apostando a la estabilidad, lo
cual ha propiciado la apertura
de nuevos mercados; por eso hoy
somos la entidad que más IED
atrae. De la IED total nacional

captada al primer semestre del
año, 35.2% llegó a la Ciudad y de
2019 a la fecha hemos recibido
50% más que la administración
pasada en el mismo periodo;
nuestra inflación ronda 4.5%

y llevamos casi 40 meses por
debajo de la nacional y de otras
ciudades (Guadalajara 5.6%,
León 5.1% y Veracruz 4.8%).

Esta dinámica positiva se
refuerza diariamente con una

hacienda pública honesta,
profesional y eficiente, que
genera confianza; gracias a esto
y a los estímulos para fomentar
el complimiento voluntario
recaudamos mejor, sin aumentar
impuestos en términos reales.
La recaudación tributaria pasó
de 58,800 mdp en 2019 a 68,845
mdp en 2022. Con un manejo
muy responsable de la deuda
pública no hipotecamos el fu
turo de millones de ciudadanos

y vamos a entregar una ciudad
menos endeudada (7% real
entre 2019 y 2024).

La inversión pública se ha
dirigido a proyectos de in

fraestructura con importantes
impactos sociales, como las dos
primeras líneas del Cablebús,
que unen la periferia con el
centro, reduciendo tiempos de
traslado para 120 mil perso
nas diariamente, o el Trolebús
elevado, único en el mundo,
que permite ir de Santa Martha
a Constitución de 1917 en 20
minutos, en lugar de 60.

Pero la mayor fortaleza de la
Ciudad ha sido nuestra vocación
solidaria, el procurar primero el
bienestar de sus habitantes. Este
año, la inversión social será de
casi 16 mil mdp y en conjunto
con el gasto federal llegaremos
a cerca de 50 mil mdp. Hemos
mantenido los apoyos a grupos
vulnerables y generando nuevos
derechos como "Mi Beca Para
Empezar" para que niñas y niños
no abandonen la escuela. Somos

la única entidad que protege a
sus estudiantes durante toda su

educación básica, y reforzamos
los derechos educativos con 2
nuevas universidades, 6 nuevas
preparatorias y 300 Pilares,
donde las personas pueden estu
diar y capacitarse, adquiriendo
habilidades para la vida. Estos
esfuerzos potencian las políticas
laborales impulsadas a nivel na

cional, como el fortalecimiento
del salario mínimo, la limitación
al outsourcing, la mayor demo
cracia sindical y el combate a la
inflación.

Las decisiones tomadas por el
gobierno han generado el mayor
nivel de ocupación laboral de
la historia y el salario base de
cotización más alto del país. Los
ingresos de los hogares en los
primeros 6 deciles aumentaron
entre 2018 y 2022 y la pobreza
se redujo 6 puntos porcentuales,
que implicó que más de medio
millón de personas superaran
dicha condición.

Sin usar el presupuesto para
atacar a quienes piensan dife
rente, ahora se distribuye a las
alcaldías con fórmulas claras y
transparentes. Todas las demar
caciones cuentan con recursos

suficientes, sin castigar a nadie,
como se hacía en el pasado.

Los resultados confirman que
las decisiones tomadas, consis
tentes con lo que representa la
4T, priorizan a quienes menos
tienen y hacen un uso honrado
de los recursos, y mejoran las
condiciones de vida de las per
sonas.

Estos logros son sobresalien
tes, sobre todo a la luz de los
efectos generados por la mayor
crisis de las últimas décadas.

Si bien hay áreas donde aún se
puede y se va a mejorar, hoy
se rinden buenas cuentas en

la capital, y se gobierna con el
ejemplo: por ello decimos que
nuestra Ciudad muestra su
fortaleza.

"De la ItiD total nacional captada al
primer semestre del año, 35.2 por ciento
llegó a la Ciudad"
"... la mayor fortaleza de CDMX ha sido
nuestra vocación solidaria, el procurar
primero el bienestar de sus habitantes"
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Elección simultanea 2024:
enroque de paradigma
democrático

Como cada 12 años, el

próximo año coincidirán
las elecciones presidencia

les en México y el país vecino del
norte.

Al entrar en los tiempos
electorales en ambos países es
sorprendente y significativo el
literal enroque democrático entre
México y Estados Unidos. Hasta
hace sólo un par de décadas,
Estados Unidos se jactaba de

brillo democrático y se tachaba a
México, con toda legitimidad, de
pantomima electoral.

No es exagerado señalar que
en la elección de 2024 en Estados
Unidos está enjuego la supervi
vencia de su democracia, la cual
durante los dos últimos siglos fue
modelo para el planeta entero.

Para politólogos estadouni
denses, como mi compañera de
facultad en la Universidad de

California, San Diego, Bárbara
Walter, Estados Unidos ya dejó
de ser una democracia, aunque
aún no llega a ser un régimen
autoritario. Es una anocracia. Es
decir, no cuenta con un sistema
electoral sólido e imparcial y la
profunda polarización política
está rompiendo los consensos
necesarios, como que los partidos
políticos acepten los resultados
electorales.

Para Walter, las anocracias

son inestables y riesgosas. Sobran
ejemplos de los riesgos que expe
rimenta Estados Unidos. En las
últimas semanas, organizaciones
de extrema derecha armadas,
conocidas como milicias supre
macistas blancas, han amena
zado con asesinar a la fiscal del
condado de Fulton en Georgia,
Fani Willis, y a sus empleados,
quienes están intentando hacer
justicia enjuiciando a Donald
Trump por tratar de revertir los
resultados electorales del estado
en 2020.

Tampoco ayuda que, quienes
son los amplios favoritos para en
frentarse en las urnas en noviem

bre del 24, Biden y Trump, tienen
80 y 77 años, respectivamente.
Sobra decir que ya pasó su mejor
momento para cumplir con una
tarea titánica.

México, por el contrario,
puede vanagloriarse de ir a una
elección con una autoridad cen

tral ciudadana, el INE, que logró
resistir los ataques de AMLO. Más
aún, las dos prácticamente gran
des contendientes son mujeres y
en una edad óptima para echarse
la pesada carga del país. Claudia
Sheinbaum, 61, y Xóchitl Gálvez,
60.

Ninguno de los dos países ha
sido gobernado por una mujer.
México seguramente se adelan
tará y no es un logro menor.

Gracias a la pluralidad política
que priva en nuestro país, hemos
tenido una inédita sorpresa con la
consolidación del Frente opositor.

Pesa, sin embargo, un esce
nario peligroso en caso de una
elección muy cerrada. AMLO se
ha caracterizado por no aceptar
los resultados electorales más que
cuando resulta ganador.

Ese mismo escenario de elec
ción cerrada es más complejo y

preocupante en el vecino país.
El riesgo es doble. Primero,

por tercera ocasión en este siglo,
es posible que gane la elección
el candidato que pierde el voto
popular. Trump llegó a la Presi
dencia en 2016 con menos de 3

millones de votos que la candi
data demócrata, Hillary Clinton,
lo cual evidencia el anacronismo

del llamado Colegio Electoral.
Y todo apunta a que si Trump
vuelve a ganar en 2024, será por
las ventajas que le confiere al
Partido Republicano ese sistema
de votación no directa.

El segundo escenario es,
francamente, peligroso. Si Trump
no es aplastado por Biden, se va
a insubordinar y las cada vez
más numerosas y mejor armadas
milicias supremacistas blancas
saldrán a dar la batalla.

Como bien predice el libro de
Barbara Walter, Cómo empiezan
las guerras civiles, Estados Unidos
podría experimentar franca ingo
bernabilidad y violencia.

En los dos últimos siglos, a
Washington siempre le preocupó
la falta de democracia y posible
ingobernabilidad de México.
Paradójicamente, en 2024 Esta
dos Unidos constituye un mayor
riesgo.
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El desvarío de los actores polí
ticos de diestra y siniestra está
llevando a un enredo rocam

bolesco. Confunden incompe
tencia con competencia y, en el

colmo del absurdo, error con acierto...
y lo celebran.

La supuesta innovación o la presunta
transformación de la política resultó en
la reproducción disfrazada de viejos y
viciados esquemas. Queriendo asegurar
y fortalecer a la respectiva candidatura
favorita, uno y otro bando la debilitan.
A ver si no todo culmina en una cerrada

elección de ineptitudes.
Como quiera, ante lo ocurrido, es un

alivio tener por certeza que el priista Ale
jandro Moreno ya no aspira a presidir la
Cámara de Diputados... ni la República,
siendo que podría hacer suyo el distrito
con cabecera en Almoloya de Juárez.
Menuda vacilada la del Frente Amplio
por México, calificar de simulación el
concurso de la alianza de Morena por
no permitir la participación directa de la
ciudadanía y concluir el suyo marginando
a ésta y violentando sus propias reglas
para sacar adelante una candidatura de
unidad. Si lo nuevo es lo viejo, el futuro es
el pasado.

Al igual que la priista Beatriz Paredes,
la filopanista Xóchitl Gálvez tenía clara
la importancia y conveniencia de llevar
hasta el final la competencia entre ellas
para no restarle legitimidad al proceso
ni a la candidatura. El mismo miércoles,
Gálvez solicitó al dirigente panista, Marko
Cortés, no suspender el proceso, pero de
nada valió. Si las dirigencias del panismo,
el perredismo y el priismo mandaron
a volar a la ciudadanía, casi diciéndole
"gracias por participar, pero ya decidimos
por ustedes", con mayor razón desoyeron
a las aspirantes finalistas. La partidocracia
de ayer, es lo de hoy.

Cada dirigencia partidista del Frente
actuó de manera previsible. El PAN bajó
a Santiago Creel, el PRI a Beatriz Paredes
y "la crema y nata" del PRD se sumó a la
cargada en favor de Xóchitl Gálvez. Y es
que cuando Marko Cortés, Alejandro Mo
reno y Jesús Zambrano toman decisiones

no cabe preguntar por que razón lo hacen,
sino qué interés los mueve. Con esos diri
gentes, talla chica y estatura pigmeo, se
asoció @Unidos, la suma de los organis
mos cívicos ciudadanos, impulsores del
Frente. ¡Vaya socios!

No sorprenden los cabecillas partidis
tas, siempre han hecho de las decisiones
cupulares su santo y seña. Sí, en cambio,
los dirigentes de los organismos cívicos
ciudadanos y los integrantes no partidis
tas del Comité Organizador del concurso
del Frente. Tolerar la violación con tal

desaseo de las reglas fijadas por ellos, les
resta autoridad, representatividad y cre
dibilidad ante la sociedad que presumen
representar. Se puede argüir que el fin jus
tifica la distorsión, pero entonces para qué
un proceso complejo, pero democrático si,
al final, en vez de votar, lo botaron.

Tan dados a exigir cuentas, ahora
deben rendirlas. No basta celebrar el

esfuerzo y anunciar la cancelación de la
consulta en urna, así como el ungimiento
de la candidata. Qué necesidad de maltra
tar a Beatriz Paredes y a ¡Xóchitl Galvez!
Absurdo, por completo.

• • •

Del otro lado, el cuadro no es muy dis
tinto.

El método adoptado por Morena para
determinar de quién será la candidatura
presidencial no logra acreditar varias
cuestiones. Si se acabó con el dedazo, si la
falta de limpieza en el proceso no lo ensu
cia, si los participantes forman una frater
nidad con lazos irrompibles y si el bastón
de mando, señalado como herencia, es de
palo de rosa o de cartón aglomerado. Esto
sin hablar, desde luego, del padrino del
concurso ni de la sordera y la miopía de
los encargados de cuidarlo.

La soberbia de concebir la Presiden

cia de la República como un patrimonio
escriturado e inclinar, desde el principio,
el piso de la competencia llevó al movi
miento a cometer una serie de errores.

Pese a presumir el fin del dedazo, el líder
del movimiento nominó y renominó a
los concursantes sin poder borrar la idea
de una carrera parejera, fijó las reglas sin

asegurar su cumplimiento, estableció el
método de selección sin acreditar la en

cuesta madre... luego, tal entramado se
descuadró en cuanto la oposición elaboró
un método de selección más atractivo e

interesante y se topó con la irrupción de
Xóchitl Gálvez, impulsada sin querer o
adrede por el líder de Morena y la malicia
de algunos intelectuales, académicos,
periodistas y activistas interesados sólo en
echar del poder al lopezobradorismo.

Desaciertos derivados de la creencia

que la ante precampaña de Morena sería
un día de campo con merienda para
todos, al no advertir ningún competi
dor enfrente. Tal fue la convicción o la

soberbia que, como comentó Roy Campos
a Raymundo Riva Palacio, en la boleta o la
ruleta electoral donde los encuestados de

Morena señalarán por quién se inclinan,
no se dejó un espacio a la categoría "no
sabe/no contestó". Ni la abstención fue
tomada en cuenta.

A ver cómo termina ese desangelado
concurso y qué tan legitimada o limitada
queda la candidatura.

• • •

Falta por ver cómo juega Movimiento
Ciudadano. Asediado por dentro y por
fuera, por arriba y por abajo, a diestra y
siniestra, si ese movimiento remonta la
circunstancia sin quebrarse puede tener
un rol interesante, así no sea determi
nante. Sumarse a un bando u otro no es

opción.
En todo caso, harta ver cómo se repiten

experiencias que poco han aportado a la
democracia. Permanecer en el poder a
como dé lugar o alternar en el poder sin
saber para qué no es una elección. Urge
una alternativa en serio y seria.

Por cierto, al margen de la barahúnda
con motivo de la lucha por el poder, ojalá
el gobierno explique si quiere desaparecer
a los desaparecidos, revictimizarlos pues.

EN BREVE

Ante la creciente tensión entre el Ejecu
tivo y el Judicial, no estaría demás que la
presunta ministra definiera en qué poder
se ubica.
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El dedazo presidencial
sigue viaente

En 1999 Jorge Castañeda
publicó un libro en el que re
cogió y confirmó en voz de

los propios protagonistas, lo que
ya todos sabíamos: que durante el
periodo del llamado partido he
gemónico, el presidente de la Re
pública personalmente designaba
a su sucesor. A su libro Castañeda

le puso como título La herencia,
y de subtítulo la burlesca deno
minación de "Arqueología de la
sucesión presidencial en México".

Quien sabe de que habili
dosas artes se valió Castañeda

para que a cuatro expresidentes
(Echeverría, López Portillo, De
la Madrid y Salinas de Gortari),
en sendas y extensas entrevistas
que por separado le concedieron,
les haya sacado a cada uno de
ellos con lujo de detalles, toda
la sopa. Aun en vida, cuando
"La Herencia" se publicó, que
se sepa, ninguno de los cuatro
entrevistados se retractó ni

desmintió lo contado por el autor
en su libro.

Así, con descarnado cinismo,
Luis Echeverría le hizo saber a

Castañeda las circunstancias,
con abundancia de información,
de cómo Díaz Ordaz le comunicó

que él —Echeverría— sería el
próximo presidente de la Repú
blica; de cómo él a su vez se lo
dijo a López Portillo, éste en su
momento a Miguel de la Madrid,
quien a su vez hizo lo propio
con Salinas de Gortari, para que
finalmente este último le contara

cómo fue que decidió que Luis
Donaldo Colosio lo sucediera

y, luego de su asesinato, cómo
determinó que tomara su lugar
Ernesto Zedillo.

¿A qué viene lo anterior? A
que hechos tan notorios, pal
marios, evidentes y repetitivos
(nomás cada sexenio) en la
política mexicana, conocidos
popularmente como el "tapa
dismo", el "dedazo", la "cargada",
los humillantes "acarreos" y los
ofensivos gastos de campaña con
cargo al erario, propios del anti
guo régimen, son prácticas que
hemos vuelto a ver en el nuevo

oficialismo, como si medio siglo
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en la historia del país hubiera
pasado en vano.

Así como antes, contra toda
evidencia, esas prácticas antide
mocráticas y ominosas se nega
ban, el nuevo grupo en el poder
se conduce de igual manera. Es
por ello que inventó un gigan
tesco ejercicio de simulación.
Para darle visos democráticos a

esa costosa farsa, en la que seis
"corcholatas", como despectiva
mente se les llama, y ellas aceptan
con gusto que así se les diga, fin
gen competir por la candidatura
presidencial de Morena en 2024,
a sabiendas de que la decisión de
López Obrador al respecto ya está
tomada. ¿O serán tan ingenuos
que supongan lo contrario?

¿O creerán acaso que los mexi
canos lo son como para tragarse
tan enormes ruedas de molino?

¡Claro que no! Por ello debieron
haberse ahorrado el gigantesco
gasto que implicó la farsa que
montaron desde mediados de

junio para concluirla el próximo 6
de septiembre, a fin de hacerle su
poner a la opinión pública que se
trató de un ejercicio democrático.
Nadie lo cree, como en su tiempo
tampoco nadie, por más ingenuo

o tonto que fuera, vio como algo
ni remotamente democrático el

proceso tapadismodedazodes
tapecargada.

Recorridos y visitas por todo
el país de seis simuladores (o
corcholatas) con comitivas y
gastos de todo tipo, desde luego
propagandísticos, con cargo al
presupuesto (para empezarlos
30 millones de pesos que ofi
cial y públicamente les entregó
Morena, procedentes obviamente
del financiamiento público, que
escasamente les habrán alcan

zado para un día de precam
paña), más las carretadas de
recursos públicos, denunciados
por al menos uno de ellos, debie
ron haber tenido mejor destino.

Hemos sido testigos de un bru
tal derroche de dinero guberna
mental, en el mejor de los casos, o
tal vez de otro origen igualmente
ilícito, para montar una farsa que
a nadie ha convencido, salvo a los
que interesadamente afirmen lo
contrario. De este saínete ya ven
drá en el futuro algún "arqueó
logo", como Jorge Castañeda, que
documente que en efecto fue una
burda comedia, como todos nos
dimos cuenta.
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Desactivaron la bomba

Dicen los clásicos que en
política siempre hay que
pensar mal... y acertarás.

Cuatro hipótesis flotan en el
aire sobre los cálculos políticos
que las dirigencias del PRI y
PAN tomaron para que Ale
jandro Moreno empujara la
declinación de Beatriz Paredes,
quien junto con Xóchitl Gálvez
contendía hasta el miércoles

ya muy entrada la noche por la
candidatura del Frente Amplio
por México.

Como una demostración del

absoluto poder que mantiene al
interior del PRI, el dirigente de
ese partido, Alejandro Moreno,
comprometió el apoyo de 32 co
mités directivos estatales, 2 mil
450 comités directivos muni
cipales y los 90 mil seccionales
a Xóchitl Gálvez y abandonó a
Paredes en sus aspiraciones.

El argumento fue que las
encuestas favorecen a Xóchitl
Gálvez con una tendencia irre=

versible, según admitió también
Beatriz Paredes al descartar

continuar por la carrera de la
candidatura ante el Comité

Ejecutivo Nacional de su par
tido. Sin embargo, esto fue una
medida preventiva para evitar
que Morena le metiera el pie al
Frente.

Horas antes, el Comité Or
ganizador para la selección del
responsable de la construcción
del Frente Amplio por México
adelantó los resultados de la en

cuesta que iba a dar a conocer el
próximo domingo. En el sondeo
la panista tuvo una clara ven
taja de 57.58% en comparación
con el 42.42% de la priista.

¿Cómo se llega a este tipo de
acuerdos, y más en esta coali
ción? ¿Qué se negocia y cómo se
negocia tras bambalinas en un
proceso tan delicado, tan difícil
y tan complicado?
Analistas llaman la atención

sobre el pacto no escrito entre
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Alejandro Moreno y Marko
Cortés en el que el PRI tuvo
la oportunidad de elegir a su
candidato y a su candidata para
las gubernaturas de Coahuila y
del Estado de México a cambio

de que el PAN llevara mano en
los casos de la Presidencia de

la República y el gobierno de la
Ciudad de México.

La segunda hipótesis es el
supuesto riesgo de interven
ción del enorme aparato de
Morena en el proceso abierto y
democrático de selección de la

aspirante del Frente Amplio a
través de la votación, en la que
cargarían a favor de Beatriz
Paredes para descarrilar el
proceso y afectar el buen rumbo
que lleva Xóchitl Gálvez.
La tercera alternativa es que

Beatriz Paredes efectivamente

hubiera resultado ganadora
del proceso interno y le arre
batara al PAN la oportunidad
de que Xóchitl Gálvez fuera la
contendiente. Sin embargo, de
acuerdo con expertos y encues
tas no hubiera sido tan compe
titiva como la panista frente
a cualquier candidato o can
didata de Morena, por lo que
como una medida preventiva se
evitó cualquier sorpresa.
Por último, está la razón que

esgrimieron tanto Alito Moreno
como Beatriz Paredes, quienes
basándose en las encuestas

hicieron a un lado las preten

siones del PRI y abrieron paso
a Xóchitl Gálvez para evitar el
desgaste.
La alianza desactiva así una

bomba de tiempo que buscaba
dinamitar el "proceso demo
crático" y la alternativa que
por primera vez tres partidos
políticos disímbolos lograron al
"unirse" y permitir una inci
piente participación ciudadana.

SOTTO VOCE

En la telenovela de Movimiento

Ciudadano siguen los estira y
afloja. Mientras el gran croupier
Dante Delgado descarta en
definitiva sumarse al Frente y lo
deja por escrito, Enrique Alfaro
quiere imponer al candidato al
gobierno de Jalisco utilizando
a MC o a quien se deje. Sin
embargo, para muchos, el que
el partido naranja vaya con
candidato o candidata, debilita
al Frente opositor al pulverizar
el voto...

Acertadísima, la decisión de
la dirigencia del Partido Acción
Nacional al elegir a Renán Ba
rrera, presidente municipal de
Mérida, como candidato para
la gubernatura del estado de
Yucatán. Evitaron un desgaste
inútil que les asegura el triunfo
después de los resultados que
arroja su exitosísima adminis
tración como edil de la capital.
A lo anterior habría que agregar
el extraordinario legado del ac
tual gobernador, Mauricio Vila,
que garantiza la sucesión...

¿Para el concurso de las
nueve gubernaturas en 2024
irán juntos PRI, PAN y PRD?
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Tequio, coordinacion
y fiscalización

El Tequio, gran reflejo de la
cultura ciudadana del es

tado de Oaxaca, proviene
de la palabra náhuatl "Tequitl",
que significa trabajo. A través
del cual muchas comunidades

oaxaqueñas se organizan para
dar mantenimiento a obras en

edificios públicos, escuelas,
o para mantener limpias las
calles.

Cuando Heladio Ramírez

fue gobernador del estado,
implemento más basados en el

Tequio, es decir, la participación
ciudadana en los grandes pro
yectos para mejorar su bienes
tar. Programas como: Lluvia,
tequio y alimentos, Atajar el
agua a como de lugar, las Gran
jas avícolas en la Mixteca y una
gran cantidad de programas,
cuya principal característica fue
la participación de la gente. Su
antecedente venía de un primer
esfuerzo en Guerrero, cuando
fue gobernador Alejandro Cer
vantes Delgado.

Del 22 al 25 de agosto de este
año, la Auditoría Superior de
la Federación (ASF) participó
en el "Taller de Intermediación

de Asistencia Ampliada a las
EFS" (Brokering Upscaled SAI
Support, BUSS por sus siglas
en inglés), organizado por la
Iniciativa de Desarrollo de la

INTOSAI (IDI) para la región
de la Organización Latinoame
ricana y del Caribe de Entida
des Fiscalizadoras Superiores
(OLACEFS).
Este evento fue posible

gracias a la participación de la
Iniciativa de Desarrollo de la

Organización Internacional de
Entidades Fiscalizadoras Supe
riores (INTOSAI), la Contralo
ría General de la República de
Panamá y la Secretaría Ejecu
tiva de la OLACEFS, a cargo de
la ASF. La iniciativa BUSS tiene

como objetivo estrechar los
lazos de cooperación entre las
fuentes de asistencia disponi
bles y los planes de desarrollo de
las EFS. La estrategia de BUSS
se desarrolla en 3 etapas: en
primer término, es indispen
sable identificar los recursos
disponibles, posteriormente, se
presta asistencia a las EFS en
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la articulación de sus necesida

des y, por último, se propician
oportunidades de cooperación
tanto para las EFS como para las
entidades socias.

La cooperación entre las EFS
es fundamental para cumplir
de mejor forma nuestro man
dato constitucional, compartir
las mejores prácticas, así como
el intercambio de personal a
fin de que puedan capacitarse
en otras EFS, lo cual fortalece
nuestro trabajo. Las dinámicas
de cambios en la administra

ción pública obligan a las EFS
a mejorar la forma en que se
realizan la fiscalización de los
recursos. En ese sentido, la IDI
basa su trabajo en 4 líneas: in
dependientes, bien gobernadas,
profesionales y relevantes. Cada
línea de trabajo tiene varios
componentes e iniciativas. En
esta ocasión los temas que se
abordaron durante la reunión

fueron: género, anticorrupción
y cambio climático.

Se subrayó la importancia
de los principios de las mejores
prácticas, a saber: que las EFS
deben participar en el diálogo
político entre el gobierno y los
donantes; que debe existir un

foro de coordinación indepen
diente, centrado en la auditoría
(o en la rendición de cuentas);
que los donantes deben com
prender adecuadamente el
contexto del país; y en general,
que los recursos y proyectos
se optimicen cada vez más y
de mejor manera para que las
partes involucradas cumplan
sus objetivos con mayor eficacia
y transparencia, en el contexto
de que las buenas prácticas
son siempre son ajustables, y
siempre perfectibles para cada
situación. En ese sentido, y en
disciplinas tan ricas y complejas
como la fiscalización superior,
no basta tener el conocimiento

especializado del marco nor
mativo doméstico; en ella se
entrecruzan saberes técnicos

interdisciplinarios.
La voluntad de compartir y

asimilar experiencias y prácti
cas diversas, siempre da resul
tados, y constantemente somos
testigos de ello, como el caso
de las Auditorías Colmena, que
con el evento de Monterrey de
la semana, cerramos el ciclo al
sumar 51 municipios de Nuevo
León que ya están siendo audita
dos por la ASF.
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TRAPECISTA.
Movimientos en las
bancadas del Se

nado. Una legisla
dora que ápfiii#
en la página de la
Cámara Alta co

mo Sin Grupo de
cidió dar el salto
a la bancada del
Partido Verde Eco
logista de México.
Se trata de Nuvia
Mayorga Delga
do, quien sostiene
que son momentos
II cleMMoiBp»

gs por ello que to
mo la decisión pa
ra continuar ggn
lacoñu^ldoción
y seguir haciendo
historia.

LEÓN. Unofle los
temas de la sema

na fue el presupú*
todel Poderjudicial
Federal. El presiden
te opinó al respecto.
Sin embargo, hay
organizaciones que
exhortan a Andrés
Manuel a:eondi>
tírse con responsa
bilidad y apegado
a sus atribuciones
Constitucionales; ya
«ye éstas, sostiene
la Barra Mexicana

Colegio de Aboga
dos,, defeifi de ser
BpSR | ¦ jiHos fi
nes y dentro de bs
marcos establecidos,
no para desahogar
una agenda de inte
rases que busca dé
bilitar, en perjuicio
de los mejicanos, a
otro de los Poderes
del Estado.

CARRUSEL. Los

partidos, por sepa
rado, acordaron
sus temas priorita
rios, uno de los que
impulsarán en MC
es el de defender
la independencia
del Poderjudicial.
Prevén una reforma
Constitucional, pa
ra garai fe ^*'5!
ciencia y anatomía
prefypOéstarKsjj <¡fe
teiá rftartifgi §#
taran recortes que
puedan ponS en
riesgo su funciona
miento. De igual ma
nera, buscan conso
lidar la SCJN coma
un tribunal institu
cional y descargar
las labores adminis
trativas al Conseja
de lajudicatura.
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¿Que fallo?(* Que sigue?
México 1990 2023
Es el título de un artículo de Santiago Levy y Luis

Felipe LópezCalva publicado en la revista Ne
xos que hace una evaluación de los resultados
de la política económica de esos años. Es un
artículo extenso y muy bien documentado por

lo que me voy a ir directamente a lo que considero sus
principales conclusiones:
"Durante el periodo 1990201 8" una ¡dea central de

la estrategia fue errónea, se consideró que la estabilidad
macroeconómica y las reformas a los mercados de bie
nes y servicios [acuerdo de libre comercio, comisiones
reguladores, profundización de los mercados financie
ros), ¡unto con lo aumentos de escolaridad, serían sufi
cientes para reducir la informalidad. Además subestimó
seriamente el impacto negativo de la economía y el em
pleo informal en la productividad y la inclusión social".
"A raíz de eso no modificó el régimen jurídico del

aseguramiento social; no consideró que los tratamientos
especiales a las microempresastributarios, crediticios y
otros— favorecían la actividad informal, afectando so
bretodo a las empresas chicas y medianas, que no po
dían pagar los costos de despachos jurídicos o care
cían de acceso a los mecanismos de los tratados de
libre comercio".

"El resultado fue un arreglo institucional caracteriza
do por la estabilidad macroeconómica, pero con una
baja tributación, mala calidad de los servicios públi
cos, alta informalidad, débil legalidad, poca rendición
de cuentas e insuficiente competencia. Justo lo opues
to a lo requerido para crecer más rápido y con inclu
sión social".

"En 2019 el país era más democrático, más madu
ro y educado, sin embargo, el ingreso laboral prome
dio por hora cayó y el PIB per cápita creció básicamen
te porque la población en edad de trabajar creció más
rápidamente que la población total.

Aunque señalan que es muy prematuro para hacer
una evaluación de los resultados, "En el gobierno ac
tual persiste la visión de que el crecimiento con inclusión
social es el resultado de dos procesos separados, uno
para crecer y otro para fomentar la inclusión social. Es
cierto que han habido cambios positivos para mejorar
el salario y combatir la pobreza, pero persiste la ¡dea
de que el crecimiento está desvinculado de la estructura
dual del aseguramiento social y de! funcionamiento del
mercado de trabajo".
"Persiste la misma política macroeconómica, de co

mercio exterior, tributaria, fiscal, de aseguramiento so
cial y de combate a la pobreza. Persistiendo la ¡dea de
que el desarrollo del país es independiente de la cali
dad del estado de derecho".

"El arreglo institucional es el mismo, de hecho refor
zado en la medida que se han debilitado las institucio
nes para promover la competencia, la transparencia y
la rendición de cuentas".

La conclusión final del artículo es que "hay que superar
la informalidad para poder crecer con inclusión social".
La economía informal no hay que verla como un pro

blema sino como una oportunidad para lograr un desa
rrollo económico con justicia, ha sido la salvación para
millones de mexicanos que no han encontrado empleo
en la economía y en las empresas formales. Represen
ta el 30% de nuestra economía y más del 50% del em
pleo, pero ha excluido a los trabajadores de salarios
mejor remunerados y acceso a la seguridad social.
Para revertir lo anterior "hay que superar la informa

lidad para lograr un crecimiento con inclusión social
y el mejor lugar para empezar es una reforma tributa
ria, laboral y social para eliminar la segmentación de
la seguridad social y reducir los obstáculos a las em
presas para generar empleos más productivos y mejor
remunerados".

Fecha: 01/09/2023

Página: 39

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Demetrio Sodi

Costo: 189,256

Página 72 de 218 Índice



El sacrificio de Beatriz
El golpe de realidad, para una política tan ex

perimentada y templada, ha sido demoledor.
La lección para Beatriz Paredes es implaca
ble: las internas ahora mismo obedecen más

las lógicas mercadológicas que las reglas
partidistas.
Mientras crecían las simpatías a su causa en los fo

ros de debate, corrían versiones aviesas sobre su es
tado de salud — por la fractura de su tobillo, pero tam
bién por otras enfermedades preexistentes — y cierto
rechazo entre la cúpula priista, materializado por el
simple y contundente hecho que ni Ildefonso Guajas
do, ni José Angel Gurría y mucho menos Enrique de
la Madrid, públicamente se sumaran a su proyecto.
¿Qué tan seria era su pretensión por la candida

tura presidencial?, cuestionaban los dirigentes de Va
por México. ¿Estaría dispuesta a ser cabeza de tur
co? ¿Cargaría con el lastre de la marca partidista?
¿O estaba alineada a una estrategia ideada en Pa
lacio Nacional?

Paradojas de la democratización partidista: las re
glas autorizadas por Aíito Moreno, Marko Cortés y
Jesús Zambrano —a salvo de las polémicas, aunque
sabe perfectamente las veleidades de Xóchitl Gálvez
desde que fue la candidato perredista en Hidalgo
hicieron agua.
Beatriz Paredes, en cambio, llegó a la antesala de

la candidatura presidencial. ¿Y si hubiera ganado las
votaciones del 3 de septiembre? Las decisiones del
CEN de! PRI, más que el resultado de las encuestas,
forzaron su declinación.

"Sus problemas de salud, pero sobre todo la certe
za de que nunca se ha dejado mangonear, llevaron
a la cúpula partidista a optar por Xóchitl", resume un
integrante de su equipo.
Las negociaciones entre las dirigencias partidistas

corrían por un carril distinto al del Comité Organiza

dor, cuyo argumento para cancelar el proceso fue ina
pelable: si bien los lineamientos contemplaban el le
vantamiento de dos encuestas y la consulta a boca
de urna para los simpatizantes que solicitaron su ins
cripción en el padrón de votantes, los partidos políti
cos podían atenerse a sus normas y procedimientos.

Las declinaciones, en resumen, no son de su com
petencia. Y así como las dirigencias partidistas pidie
ron encuestas telefónicas y adelantaron la difusión de
sus resultados, también era pertinente atender la so
licitud de suspender la consulta y el Comité de Orga
nización, en ejercicio pleno de sus atribuciones, pro
cedió a adecuar el proceso en atención a las nuevas
circunstancias.

Sobre el desempeño del Comité Organizador ver
sará el informe de la llamada "misión de acompaña
miento", un agrupamiento de personalidades apar
tidistas entre las que se cuentan Carla Erika Ureña,
José Antonio Crespo, Julián Andrade, Jimena Villica
ña, Juan Francisco Torres Landa, José Piña, Pola 5a
lúm, Julio Juárez y Andrés Albo, entre otros.
Convocado para pronunciarse sobre la calidad

de! proceso, los integrantes del MAC asumieron la
responsabilidad de apoyar el fortalecimiento del FAM
y validar las directrices del Comité Organizador y de
las dirigencias partidistas. ¿La única condición? Que
sean coherentes con la democracia.

En el primer círculo de la senadora priista campea
más enojo que desencanto, con Alifo Moreno y con
Marko Cortés, principalmente. "Las tendencias eran cla
ras: Xóchitl ya no iba a crecer y Beatriz ganó los foros;
en las votaciones del domingo, el aparato partidista pu
do asestar una derrota bestial a la sociedad civil que hu
biera dado al traste con todo. No quisieron exponerse".
Y piden a la senadora hidalguense verse en el es

pejo de Alejandra del Moral, en el Estado de México.
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Mariguana: en México la
combaten con recursos
públicos; en EU es una
fuente de ingresos fiscales

Mientras que en México los gobiernos
federal y estatales dedican cuantiosos
recursos económicos, materiales y hu
manos combatiendo a productores y
traficantes de mariguana y las autori

dades presumen cada mes sus supuestos logros en di
cho combate, en 40 estados de Estados Unidos es legal
el cultivo, la venta, la compra y el consumo de la hierba,
ya sea para usos médicos o recreativos.

Son legales ambos usos en Alaska, Arizona, Califor
nia, Colorado, Connecticut, Delaware, Illinois, Massa
chusetts, Maine, Maryland, Michigan, Minnesota, Mis
souri, Montana, Nevada, Nueva Jersey, Nueva York,
Nuevo México, Oregón, Rhode Island, Vermont, Virgi
nia, Washington. También en la capital, Washington,
DC, y el territorio de Guam.
Solo es legal el uso medicinal en Alabama, Arkan

sas, Dakota del Norte, Dakota del Sur, Florida, Georgia,
Hawai, lowa, Kentucky, Louisiana, Mississippi, New
Hampshire, Ohio, Oklahoma, Pennsylvania, Virginia
Occidental y Utah.

Está criminalizado su cultivo, comercialización y con
sumo en Carolina del Norte, Carolina del Sur, Idaho, In
diana, Kansas, Nebraska, Tennessee, Texas, Wisconsin
y Wyoming.
Tanto ha crecido la demanda por la mariguana para

uso recreativo que, en 2022, el valor al mayoreo de su
cultivo fue de 5,000 millones de dólares, haciéndolo el
sexto cultivo más valioso después del maíz, la soya, el
heno, el trigo y el algodón. El cálculo solo incluye cultivos
en los estados donde es legal su uso recreativo y excluye
los de los estados que solo autorizan su uso medicinal.

Lo anterior de acuerdo con el Informe de Cosecha de

Cannabis 2022 ¡Cannabis Harvest Report 2022), rea

lizado por leafly.com, un sitio web especializado en el
uso y la educación del cannabis con poco más de 120
millones de visitantes anuales y más de 10 millones de
usuarios activos mensuales.

El informe indica que en 2022, en solo 15 de los 23
estados en donde es legal su uso recreativo, se cosecha
ron 2,834 toneladas métricas de mariguana, 24% más
que en 2021.

California tuvo la mayor participación en la cosecha,
que alcanzó un valor mayorista de 1,000 millones de
dólares, seguido por Colorado con 687 millones, Michi
gan con 551 millones y Oregón con 500 millones. Tam
bién fue el cultivo que generó más ingresos en Nueva
Jersey, Alaska y Massachusetts.

Desde 2014 hasta 2022, los estados obtuvieron más
de 15,000 millones de dólares en ingresos fiscales por
el uso adulto de la mariguana, según un informe publica
do recientemente por el Marijuana Policy Project.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, la sena
dora Olga Sánchez Cordero y otros morenistas prometie
ron que en los primeros años del actual sexenio promo
verían la legalización del uso recreativo y medicinal de
la mariguana pero, hasta el momento, sus promesas, co
mo tantas otras, no se han cumplido.
¿Cuánto se beneficiarían ios estados si se les autori

zara cobrarles impuestos a productores y consumidores
de mariguana si esta fuera legalizada? ¿Cuántos recur
sos económicos, materiales y humanos dejaría de gas
tar el gobierno en acciones encaminadas a localizar y
destruir plantíos de la hierba y combatir y procesar a
los traficantes?

¿Qué tienen qué decir sobre este asunto Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez? Hay que preguntarles.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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El reto d eAlito

Y son precisamente esas denuncias y tropiezos que han tenido el proceso interno de
Morena los que, de no subsanarse, podrían dar oportunidad a la oposición para lanzar
uno que otro misil al bando de los guindas. Fue el dirigente del PRI, Alejandro Moreno,
quien ayer ensayó uno, nos comentan, aprovechando la imagen en la que aparecen Bea
triz Paredes y Xóchitl Gálvez, en un encuentro en el que la primera reconoció el triunfo
de la segunda y cerraron filas en el Frente. Ambas sonríen a la cámara. "Así quiero ver a
Claudia Sheinbaum y a Marcelo Ebrard el 6 de septiembre de 2023", lanzó Alito y en
redes hasta lo acompañó del emoji de una carita con un ojo cerrado. El mensaje del priis
ta, nos dicen, aparece también como revire a uno del líder de Morena, Mario Delgado,
que la noche del miércoles acusó a Moreno de demoler al PRI al tumbarle Paredes. Uf.

Lo que no hizo Aispuro
Nos cuentan que el exgobernador de Durango, José Rosas Aispuro, está en la mira
de la Fiscalía Anticorrupción por lo que hizo, pero también por lo que no hizo. Y es
que ayer la secretaria de la Contraloría estatal, Tania Julieta Hernández, reveló que
la administración pasada dejó 14 obras sin concluir, en torno a las cuales "hay varias
observaciones". A decir de la funcionaría, están bajo revisión varios contratos rela
cionados con esto que se dejó a medias. A Rosas Aispuro ya le encarcelaron a varios
funcionarios, entre ellos al exsecretario de Egresos, José Alberto Bustamante, y aún
hay cerca de 20 órdenes de aprehensión pendientes de cumplir. El propio exmandata
rio está sometido a proceso penal por amenazas a un periodista y hay exfuncionarios
presos por el brote de meningitis. Quizá pronto haya noticias nuevas, pues se le sigue
jalando a la hebra. Pendientes.

Se prenden durante la encuesta
Resulta que en el segundo día de levantamiento de datos de la encuesta que definirá
quién será el candidato de la 4T siguieron las quejas sobre presuntas irregularidades
supuestas promociones prohibidas y hasta actos de violencia de las que señalan,
por cierto, a seguidores de las tres principales corcholatas. Pero a ello, nos hacen ver,
hay que agregar duros señalamientos que hizo uno de los contendientes, el petista
Gerardo Fernández Noroña. "En el camino ni Adán Augusto, ni Claudia, han respe
tado en todo el proceso las reglas. Ha sido el dinero el que más ha influido. Pero Mar
celo ha sido el que ha estado planteando críticas a un proceso desigual, a un proceso
con prácticas, que hemos combatido y que yo desde un inicio denuncié como camino
para el rompimiento". Y todavía falta que terminen de levantar los datos, procesarlos
y la difusión de resultados.

Que Troya se iba a quedar corta
Resulta que uno de los factores que, se ha empezado a señalar ya con algunos da
tos, provocó la cancelación de la consulta ciudadana del Frente Amplio por México,
que se realizaría el próximo domingo, fue la identificación de personas ajenas que
querían reventarlo con provocadores a pie de urna y desde el portal que sirvió para
recabar las firmas de apoyo de los aspirantes. A pesar de que los integrantes del co
mité organizador dijeron que no había amenazas, sí tenían prendidas las alertas ante
posibles emergencias, como lo sostuvo Guadalupe Acosta, coordinador del Frente
Cívico Nacional, quien asegura que al menos 70 mil personas detectadas dentro del
padrón pertenecían a Morena. La identificación, sostuvo, se logró con la revisión de
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los padrones de los partidos políticos. Así que lo que se preparaba era una operación
en la que Troya se iba a quedar corta. ¿Será?

Definiciones en el Senado

Y fue Ana Lilia Rivera quien le ganó la mano a la senadora Marybel Villegas, en la
contienda por la presidencia de la Mesa Directiva. Esta última se ha quedado en el
camino en varias ocasiones en la búsqueda de posiciones de relevancia, entre ellas
la gubernatura de Quintana Roo. Con la llegada de Rivera al máximo cargo de di
rección del Senado, el grupo de los morenistas más radicales, como César Cravioto,
cobra fuerza, nos hacen ver. Por lo pronto, la tlaxcalteca prometió la unidad al interior
de Morena, pero no evitó lanzar un raspón a quien, dijo, hizo campaña utilizando el
nombre de las corcholatas, y aunque no precisó a quién se refería, en la contienda sólo
participaban otras dos senadoras, Bertha Caraveo, que no siguió en el proceso, y la
que quedó en segundo lugar, Marybel Villegas.

Lula con AMLO

Quien vendrá a México es el presidente de Brasil, Luis Inácio Lula da Silva, para reu
nirse con su homólogo mexicano, Andrés Manuel López Obrador. Fue la secretaria de
Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, quien dio el anuncio ante los senadores de Mo
rena, durante la reunión plenaria efectuada ayer en la vieja casona de Xicoténcatl. Nos
comenta n que hay una admiración importante de López Obrador hacia la ñgura de Lula,
por la lucha que ha dado en favor de los sectores más desprotegidos de Brasil. Segura
mente, nos dicen, ambos mandatarios hablarán de la necesidad de fortalecer a América
Latina y el Caribe, integrar una sola región, como sucede en la Unión Europea, así como
disminuir la pobreza en el continente. Será un encuentro interesante, nos anticipan.
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¿LOS 15 MINUTOS DE FAMA
DEL FRENTE?

Hubiera sido un buen cierre para los objetivos del
Frente Amplio por México que el domingo se

llevaran a cabo las elecciones internas. Sin embargo,
desde que el singular líder del PRI adelantó que la
tendencia era desfavorable para Beatriz Paredes to
do adquirió una dimensión diferente.

La declinación de la tlaxcalteca le quitó sentido a la elec
ción, por más que le hubiera dado a la oposición un elemento
diferencial.

En su lugar se va a llevar a cabo un gran acto para ungir como
candidata del Frente a Xóchitl. El reto para el Frente está en que la
movilización no sólo sea de los partidos que lo integran. Si tanto
se ha ponderado la presencia ciudadana, sería importante que no
sean las dirigencias de los partidos y las caras de siempre las que
estén en el templete.

Habrá que ver cómo se mueve en esas aguas Xóchitl Gálvez y
si logra desde el principio pegar en la mesa para hacer valer a las
diferentes organizaciones sociales que han impulsado su candi
datura y su triunfo.

Se podrán hacer muchas conjeturas, pero en los hechos Bea
triz Paredes ha dejado en claro las cosas. Sus palabras no cuestio
naron el actuar de Alito, más bien le hizo un reconocimiento muy
a la manera de los priistas; al final, Beatriz nunca dejó de ser insti
tucional como siempre lo ha sido.

La senadora se va a convertir en referente de la política. Mien
tras se mantenga con vida el PRI, su opinión será por muchos mo 
tivos importante para la actividad política por su gran experiencia
y por lo que ha visto y ha hecho.

No termina la vida política de la tlaxcalteca, lo que sí es que
tendrá otra posición y será una política a la que se le reconozca y
consulte y más cuando se trate del muy diluido PRI.

Como era de esperarse, el Presidente desacreditó y jugueteó
con la idea de que ganó la apuesta. Si nos atenemos a lo que se ha
dicho a lo largo de varios años, muchos podrían decir que desde
antes le ganaron la apuesta el Presidente con el tema de Claudia
Sheinbaum, es cuestión de días para confirmarlo.

Xóchitl va a entrar en una correlación de fuerzas distinta con

el Presidente. La razón más importante es que si bien faltan for
malidades, es ya la candidata a la Presidencia y que no se le puede
menospreciar ni llenar de juicios ligeros, porque además de todo,
si algo tiene la hidalguense es que no deja pasar ni una sola; en
algún sentido hay juego nuevo con la candidatura.

Lo que el Frente debe aprovechar es que ha logrado mover
la agenda. El proceso que ha vivido a lo largo de estos meses le
permitió algo que a la distancia parecía imposible. Le quitó al
Presidente la agenda y el proceso del Frente acaparó la atención,
incluso entre los morenistas en los intentos por desacreditarlo.

De no ser por las denuncias de Marcelo Ebrard, la elección del
partido gobernante ha tenido dosis anticlimáticas. Por momen
tos pareciera que el asunto está definido en la persona de Clau
dia Sheinbaum. Este hecho, junto con lo que con razón se piensa
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sobre las preferencias del Presidente, que el proceso ha tenido
tomas y dacas menores, y que, de alguna u otra manera, se ha
llevado la mayor atención Claudia; ha provocado que las mira
das se concentren en el Frente en donde hubo debate, encuestas
públicas y además un desenlace que, si bien es confuso, llamó la
atención de todos. La conferencia de prensa de Mario Delgado del
miércoles estuvo a nada de pasar de largo.

Ahora habrá que ver si estamos ante los 15 minutos de fama del
Frente o si de plano estamos en el preámbulo de una competencia
electoral distinta de lo que hoy dicen las encuestas.

RESQUICIOS.
Disminuir de nuevo la capacidad aérea en el AICM coloca a la in
dustria contra las cuerdas. Las aerolíneas y las agencias interna
cionales ya hicieron saber su inconformidad, pero es probable que
ni los volteen a ver. Mientras el AIFA no sea opción para viajeros,
líneas aéreas y el transporte aéreo de carga ganarán las ocurren
cias más que la planificación integral.

Twitter: @JavierSolorzano

HABRÁ que ver si
estamos ante los 15
minutos de fama
del Frente o si de
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POR CARLOS URDIALES

J TV /T ®x^co est<* listo para una pre
C1VJ. sidenta? La pregunta cadu
có. El 1 de octubre de 2024, Claudia
Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, cualquie
ra de las dos, se convertirá en la primera
presidenta en la historia de México.

Aterrizaje simbólico, natural y agradecible. A lo largo de los
últimos lustros muchas y distinguidas mujeres derribaron
los prejuicios favoritos del patriarcado local y global.

Las legisladoras, Yolanda González Hernández, Monica Fer
nández Balboa y Olga Sánchez Cordero han presidido el Senado.

Beatriz Paredes, María Elena Álvarez, Ruth Zavaleta,
Guadalupe Murguía, Laura Rojas y Dulce María Sauri, hicie
ron lo propio en la Cámara de Diputados.

Norma Luda Piña Hernández, como la primera presi
denta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, rompió
paradigmas.

Hoy, nueve entidades federales son gobernadas por
mujeres y, a partir del 15 de septiembre, serán diez cuando
Delfina Gómez asuma el poder en el Estado de México.

Antes de que termine octubre, la Junta de Gobierno de la
UNAM podría elegir a la primera rectora de la máxima casa
de estudios del país. Rosaura Ruiz, Patricia Dávila Aranda
y Guadalupe Valencia García destacan en el horizonte del
timón puma.

El empoderamiento femenino es contundente, pero su
marginación y la violencia en contra suya, también.

En México, diez personas son asesinadas cada día por el
solo hecho de ser mujeres. Desde 2018, se cometen tres mil
quinientos feminicidios cada año.

Con datos del Inegi sabemos que siete de cada diez mu
jeres en el país han sido violentadas en razón de su género,
al menos una vez en sus vidas.

La noción feminista en este Gobierno ahoga voces y en
reda mentes y lenguas. Se comprende mal, se explica peor

o se distorsiona con preceptos morales y hasta mitos cultu
rales para no contrariar. La transformación quedó a deber.

El 1 de octubre de 2024, el rostro del poder político y
judicial en México será el de las mujeres. La demanda femi
nista por justicia, seguridad y equidad pondrá a prueba a la
política que gane la Presidencia.

La paridad por decreto en el andamiaje gubernamental
es un eslabón importante, pero emblemático. El desafío es
mayúsculo para la próxima presidenta.

Ya no más el género o formación de quien se va, servirá
como paliativo para eludir el paso pendiente más urgente y
estratégico para una sociedad gobernada por mujeres. Em
poderar hasta la última de sus mujeres.

Crónica de una derrota anunciada. Desde el minuto uno

de la encuesta de Morena, Marcelo Ebrard denunció desor
den en el proceso, retrasos en el registro de representantes,
que acompañan a los entrevistadores.

Mario Delgado acepta tropiezos, descarta problemas. El
6 de septiembre se hará oficial lo real. En Morena, lo demás
es lo de menos.

Panistas y naranjas comen juntos. El plato principal fue
la candidatura de unidad en torno a Xóchitl Gálvez. Ayer
departieron en Amaya, atrás de Gobernación, Germán Mar
tínez, Gustavo Madero y Clemente Castañeda.

Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.
Acá, todo es personal.
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POR PEDRO SANCHEZ RODRIGUEZ

El PAN se puso nervioso, pe
ro se quedó con la victoria.

La renuncia de Santiago Creel
que dejó a Xóchitl Gálvez como
única candidata del PAN para
enfrentar a Beatriz Paredes, del
PRI, no fue suficiente para atem
perar los miedos panistas, y tan
to el PAN como el PRI tuvieron

que negociar.
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Esta semana, Alito Moreno, presidente del PRI,
salió ansiosamente a anunciar que las encuestas no
favorecían a Paredes, su propia candidata, y la in
vitó a ponerse del lado de México (declinar). En su
momento era un movimiento francamente incom

prensible, incluso Beatriz Paredes pidió conocer el
resultado de las encuestas antes de tomar cualquier
decisión. Finalmente, luego de horas de intriga, se
dio a conocer la declinación de Paredes y el apoyo
del PRI a Xóchitl Gálvez y, por lo tanto, la cancela
ción de las elecciones internas que iban a realizarse
este domingo 3 de septiembre. Xóchitl Gálvez será
la candidata del Frente (PAN, PRI y PRD).

Sobre estos últimos eventos, vale la pena pre
guntarse: ¿por qué la ansiedad de Alito en anun
ciar que las encuestas no favorecían a su propia
candidata sin que ella supiera los resultados? ¿Por
qué era importante para el PRI y el Frente anun
ciar al ganador antes de que se llevaran a cabo las
elecciones el domingo?

Algunas hipótesis señalan al temor que había
entre los miembros del Frente de que Morena y
el gobierno interfirieran de alguna forma con la
elección de 2023 y, por lo tanto, la necesidad de
definir la contienda antes de que el oficialismo lo
arruinara. No sé si vaya por ahí, lo que sí es que po
siblemente la participación en la consulta hubiera
sido del 10% de los que se inscribieron para parti
cipar en el proceso interno lo que hubiera sido un
ridículo y, a su vez, dejaba 50% de la elección en
manos de la capacidad de movilización partidista
de menos de 300 mil personas, en donde Beatriz
Paredes sí hubiera podido darle un susto mayor al
PAN y a Gálvez.

Frente a este escenario propenso a ilegitimi
dad y fricción entre el PAN y el PRI, a donde hay
que mirar es a los acuerdos de coalición del Frente.
Como están las cosas Xóchitl podría tener alguna
probabilidad de arrebatarle la presidencia a More
na, pero con Beatriz se acercaba peligrosamente a
cero. Tomando en cuenta lo anterior, este proceso
para el PRI significa mantener su posición en el
Congreso. Eso está por negociarse en los conve
nios de coalición y el buen gesto del presidente del
PRI hacia sus aliados del PAN puede darle ventajas
para hacerse con un buen número de curules. Es
decir, el PRI busca mantener curules en el Congre
so a través del acuerdo de coaliciones a cambio de

sacrificar a Beatriz Paredes en la contienda presi
dencial aparentemente sin fricciones.
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POR GABRIEL MORALES SOD

De cara a la campaña presidencial
en Estados Unidos, el presidente

Biden y su equipo han comenzado una
campaña nacional para promover sus
logros económicos, resultado de una
serie de políticas que han denominado
como bidenomics. Biden sabe que en
una elección tan cenada serán proba
blemente las percepciones de los ciuda
danos sobre la economía las que deter
minarán al triunfador.

En el papel, el desempeño de la política económica
del presidente ha sido exitoso. La inflación está rela
tivamente bajo control y los niveles del desempleo se
encuentran cerca de su bajo histórico; es decir que, hasta
el momento, la política monetaria agresiva del Tesoro,
junto con otros factores externos, ha contribuido a des
acelerar la economía sin causar una recesión. Sin embar

go, de acuerdo con las encuestas, menos de 40 por ciento
de la población tiene una percepción positiva de la eco
nomía estadounidense y el desempeño del presidente en
este ámbito.

Biden, entonces vicepresidente, formó parte del equi
po encargado de desarrollar la política económica en res
puesta a la recesión de 2008 durante el primer gobierno
de Obama —respuesta que, aunque eventualmente logró

sacar al país de la crisis, profundizó la recesión y resultó
en un aumento masivo de desempleo—. Con esta cicatriz
en mente, Biden tomó la decisión desde el inicio de su
gobierno de responder a la crisis económica que causó
la pandemia con agresividad, a pesar de que algunos
economistas predijeron que la inversión gubernamental
masiva podría sobrecalentar a la economía. El paquete de
rescate de Biden, junto con la promulgación de un paque 
te de gasto masivo en infraestructura y la Ley de Reduc
ción de Inflación (que incluyó un aumento significativo
de impuestos para grandes empresas y una inversión
masiva en políticas para combatir al cambio climático),
introdujo cantidades exorbitantes de dinero a la econo
mía, contribuyendo a su crecimiento y al baj o desempleo.
Sin embargo, la inflación pronto pegó en los bolsillos de
los estadounidenses. Varios factores internacionales con

tribuyeron a que la inflación se redujera, entre ellos la me
jora de las cadenas de transportación, que tuvieron serios
problemas durante la pandemia, y la baja de los precios
del petróleo. El gran logro de Biden fue promover una
combinación de conservatismo fiscal en política mone
taria e inversión pública masiva en paralelo, controlando
la inflación sin causar una recesión. Receta que después
de difíciles meses ha comenzado a rendir frutos.

No obstante, el hecho de que las cosas podrían estar
mucho peor y el país en una profunda recesión no son
buenos argumentos para convencer a los votantes. A
pesar de que la inflación ronda ya el tres por ciento, los
precios siguen altísimos como hace un año. Algunos eco
nomistas sugieren que lo peor está detrás y que se espera
que Estados Unidos salga de esta crisis sin heridas graves.
Si éste continúa siendo el caso, es probable que en un año
Biden tenga el tiempo suficiente para mejorar sus núme
ros de cara a la elección.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Como se esperaba, la senadora
Xóchitl Gálvez será la candida

ta presidencial del Frente Amplio
por México, conformado por el
PAN, PRI, PRD y organizaciones de
la sociedad civil, que el domingo se
rá ungida en un acto que habrá en
la columna a la Independencia, en
vez de la elección que se realizaría
ese día, luego de que finalmente su
colega priista, Beatriz Paredes, de
clinó a su favor.
Eso, de paso, frustró —si es que se preparaba, como se
asegura que la había— una eventual intromisión mo
renista para intentar entorpecer y restarle validez a
esa j ornada opositora, dadas las insistentes versiones
que circularon, por el impulso que en los últimos días
se advirtiera en el partido que gobierna, para favore
cer a la legisladora tlaxcalteca, sin que seguramente
ella ni sus colaboradores se enteraran.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Si algo le mereció apoyo ciudadano a Xóchitl
Gálvez, independientemente de sus virtudes per
sonales, fue haber tenido el valor del que carecieron
políticos varones: enfrentarse al Presidente López
Obrador desde el momento en que se negó a abrirle
las puertas de Palacio Nacional, para que ejerciera su

derecho de réplica para aclararle la falsa acusación
que le hizo, de que ella está en contra de los progra
mas sociales.

Eso, seguramente, se reflejará en las urnas el pri
mer domingo de junio del año próximo, tras la cam
paña de sucesión en la que enfrentará otro despilfarro
de cientos o miles de millones de pesos, como el de
las corcholatas de Morena durante más dos meses en

el proceso interno de ese partido, cuyo monto será su
perado al iniciarse oficialmente ese proceso.
Luego de que el Presidente se ufanó en la maña
nera de "ganarla apuesta" de que Xóchitl Gálvez sería
la candidata presidencial de los conservadores, ella le
dobló la apuesta de que Claudia Sheinbaum "será la
coordinadora Nacional de la 4T y después candidata
de la mafia del poder. ¿Le entra o le saca?", preguntó.
Más que riesgos de "seguridad nacional", que
puede haberlos, la nueva reducción de operaciones
en el AICM de la CDMX busca obligar a las aerolíneas
a utilizar el AIFA, luego de que el propio Presidente
reveló que algunos directivos de ellas trataron de en
gañarlo de que lo harían y han incumplido.
Desde Campeche, el Presidente dirigirá hoy su
mensaje por el penúltimo año de Gobierno y después
abordará el Tren Maya, con algunos de sus colabora
dores. Mientras la secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, entregará el documento en la Cámara
de Diputados.
Marcela Guerra, del PRI, y Ana Lilia Rivera, de Mo
rena, presidirán la Cámara de Diputados y el Senado,
el último periodo de sesiones de esta legislatura.
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POR ANTONIO FERNANDEZ

"Un estómago vacío, es un mal consejero"
Albert Einstein

Laprimera necesidad que tiene el
ser humano es alimentarse, por

ello debe de ser más i mportante que
otros derechos, como son: el dere
cho a tener una vivienda, un trabajo,
el derecho a la salud, o cualquier otro
derecho fundamental, ya que los ali
mentos son vitales.
Por ello, es primordial que el Estado tenga las instituciones
necesarias para que las personas puedan alimentarse; y sobre
todo, proteger a aquellas personas que por su situación de
incapacidad, ya sea por minoría de edad o por una edad avan
zada, o por cualquier otra incapacidad que les impida trabajar
para poder proveerse de sus alimentos, mediante el estableci
miento de obligaciones a los miembros de la familia, y a falta
de ellos, será el propio Estado el que deberá de proveerlos.

El derecho a recibir alimentos es recíproco, por lo tanto,
quien tiene la obligación también posteriormente tiene el de
recho de recibirlos de la misma persona a quien se los propor
cionó; es una obligación que desde el Imperio Romano existe,
pero fue hasta el Código Civil de Napoleón, en Francia, en el
año 1804, que se incluyeron expresamente en una ley.

En México, el derecho de alimentos se estableció en el Có
digo Civil de 1884, posteriormente, en la Ley de Relaciones Fa
miliares de 1917 y finalmente en el Código Civil de 1928, pero
fue hasta la reforma al Código del año 2000 donde se le dio

una importancia trascendental y una amplitud que obliga a
los familiares hasta el cuarto grado de parentesco, es decir tíos
y sobrinos, a recibirlos y otorgarlos.

Los principios básicos del derecho a recibir alimentos son .
La proporcionalidad, que de acuerdo con el artículo 311 del
Código Civil de la CDMX, deben de ser proporcionales a las
posibilidades de quien debe otorgar y la necesidad de quien
debe recibirlos; asimismo, opera el principio de proximidad,
es decir, el pariente más cercano es el primer obligado, antes
que el pariente más lejano.

Los alimentos comprenden, de acuerdo con el artículo
308 del CC, en primer lugar, la comida, el vestido, la habita
ción, la atención médica y en su caso la hospitalaria; en caso de
los menores, además la educación debe proporcionar un ofi
cio, arte o profesión adecuada; en el caso de las personas con
alguna discapacidad, todo lo posible para su rehabilitación; y
por lo que se refiere a los adultos mayores que carezcan de
capacidad económica, además de los alimentos, se les debe
brindar la atención geriátrica.

Como podemos observar, el concepto de alimentos es
muy amplio y se debe de adecuar a cada situación en parti
cular, sin embargo, ha sido muy difícil poder lograr que los
obligados a proporcionarlos se les pueda exigir eficazmente,
por ello en el año 2011 se creó el Registro de Deudores Alimen
tarios, para poder llevar un control de quienes no cumplen
con esta obligación, con este registro se han logrado mejores
resultados.

Es importante saber que no sólo los menores de edad ne
cesitan de los alimentos, sino que cada vez hay más adultos
mayores en estado de insolvencia que requieren que sus fa
miliares les proporcionen los alimentos, y este grupo de per
sonas cada día va ir creciendo, por ello es importante contar
con todos los mecanismos de control y cumplimiento para
prever un futuro mejor para los adultos mayores que requie
ran alimentos.
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JOSE
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

El Frente Amplio cercado por el gobierno... ¿y el crimen?
La celada estaba tendida.

Muchos brazos se extendieron

para aprisionar y arruinar de ante
mano el éxito en las votaciones del

Frente Amplio por México.
Ayer le informamos sobre la falta de recur

sosy hoy le damos más riesgos, evitados conla
operación de Alejandro Moreno, Alito, para
dar su apoyo a la filopanista Xóchitl Gálvez
sobre la priista Beatriz Paredes.
La gran ventaja de la hidalguense bastaba

para resolver la contienda mediante la decli
nación de la tlaxcalteca, pero hubo fenóme
nos colaterales.

La logística de PAN, PRI y PRD era muy limi
tada para montar centros en los 300 distritos
dos por cada uno en lugares identificables y
seguros.
La gente lo sabe:
Tanto en zonas urbanas como en poblados

y rancherías se usan lugares comunitarios:
centros cívicos, delegaciones municipales,
escuelas...

Allí comenzó el problema:
La SEP de Leticia Ramírez, por instruccio

nes propias o muy superiores, negó planteles
escolares.
NI ESCUELAS NI PLAZAS
Ante tal situación, los miembros del Frente
buscaron alternativas.

En cientos de lugares sólo quedaba una
alternativa: las plazas públicas, pero aun ellas
les fueron negadas por autoridades munici
pales morenistas por no solicitarlas con sufi
ciente anticipación.
Y por si fuera poco, los reportes llegados al

comité organizador y a las cúpulas partidistas
Alejandro Moreno, Marko Cortés, Jesús
Zambrano y de las agrupaciones ciudada
nas involucradas hablaron de algo peor.

NI ESCUELAS NI PLAZAS

Ante tal situación, los miembros del Frente
buscaron alternativas.

En cientos de lugares sólo quedaba una
alternativa: las plazas públicas, pero aun ellas
les fueron negadas por autoridades munici
pales morenistas por no solicitarlas con sufi
ciente anticipación.
Y por si fuera poco, los reportes llegados al

comité organizador y a las cúpulas partidistas
Alejandro Moreno, Marko Cortés, Jesús
Zambrano y de las agrupaciones ciudada
nas involucradas hablaron de algo peor.

Nuestros representantes han sido amena
zados. ..

¿Por quiénes?
En algunos lugares por caciques locales

aliados o dirigentes morenistas, por miem
bros de los ayuntamientos o bien por personas
intimidantes.

¿Cómo lo hicieron?
Amagaron con robar y quemar urnas, ame

nazar votantes, generar balaceras y aterrori
zar a los asistentes, población civil de buena
voluntad pero inerme.
Quién sabe cuánto habrá pesado este riesgo.
Al final no fue necesario correrlo y se evitó

mucho: una logística insuficiente, un presu
puesto no contemplado, una movilización im
provisada y quién sabe si violencia y muerte.
LECCIÓN AL MORENISMO
1. El oficialismo critica a la oposición pero ha
recibido una clase cívica.
El FAM sorteó el encumbramiento de Xó

chitl Gálvez sin sobresaltos ni divisiones,
pero Morena no logra superar su propia crisis
de desorganización, mañas, encuesta sin re

LECCIÓN AL MORENISMO
1. El oficialismo critica a la oposición pero ha
recibido una clase cívica.
El FAM sorteó el encumbramiento de Xó

chitl Gálvez sin sobresaltos ni divisiones,
pero Morena no logra superar su propia crisis
de desorganización, mañas, encuesta sin re

presentantes de las corcholatas, con incon
sistencias. ..

Avanza entre mil tumbos y severamen
te cuestionada por el excanciller Marcelo
Ebrard.

Ya veremos al final cuánto pesarán estos
errores de los dirigentes Mario Delgado y
Alfonso Durazo, presidentes del partido y del
Consejo Nacional.
Por ese desorden aumenta el Plan b: ante

el operativo para encumbrar a Claudia
Sheinbaum y perjudicar a Ebrard, el jefe
único puede optar por quién sube y sube en
las preferencias, Adán Augusto López.
El amigo de la infancia, confidente y máxi

mo operador de López Obrador.
Y 2. En ambas cámaras escandaliza la pre

sencia de José Luis Moyá, quien se promueve
como zar de Zatraroparenaayespecialistaenso
liciUides de informacióny recursos de revisión.
¿Quién es él?
Exfúncionario inhabilitado dos veces por la

Secretaría de la Contraloría General de la Ciu

dad de México (en 2001 y 2007) y fracasado
aspirante al IFAI en 2014.
Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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El retraso de Dune 2 y la crisis de Hollywood
• Quépasaráconlasnuevasproducciones
J cinematográficas?

í A lo lejos, vemos cómo Hollywood
arde.

Desde el 2 de mayo, lxs escritores de progra
mas de televisiónypelículas pararon su chamba
en conjunto debido a, entre cosas, pagos injustos
por el sistema rápido en el que se construyen las
series, la inequitativa distribución de regalías y
la amenaza de que la inteligencia artificial abar
que su arduo trabajo.
Más adelante, el 13 de julio, lxs actores se unie

ron a esta huelga, siendo la segunda enla historia
en donde actores y escritores detienen sus traba
jos para reclamar derechos y mejores condicio
nes laborales —laprimerade ellas fue en 1960—.
Durante esta disputa, la máquina de Ho

llywood sigue como si nada. Aunque lxs actores
no salieran a dar entrevistas, no asistieran a las
premieres o no promocionaran las cintas en redes
sociales, las películas desfilaron en las carteleras
como si no hubiera huelguistas afuera de los
estudios más importantes de Los Ángeles. Des
pués de todo, a pesar de charlas entre ejecutivxs
y protestantes, no se halogrado ningún acuerdo.

Corte al 24 de agosto de este año, donde el pri
merbombazo sucedió. Acausade las manifesta

ciones, Dune Parte 2, la esperada secuela del éxi
to de ciencia ficción de Denis Villeneuve, retrasó
su estreno del 3 de noviembre de este año al 14
de marzo de 2024. Con esta sacudida, los estu
dios están mostrando que tienen miedo a la huel
ga. Ya no pueden seguir con los ojos vendados,
ignorando a toda la gente pisando su césped.
Por fuera, como espectadores, podremos refun
fuñar, hacer gritos en el cielo, porque pues ni
que fuera Covid, ¿no? Sin embargo, esto no es
motivo de berrinche.

Es destruir no solo los sueños de las personas
que quieren dedicarse al entretenimiento, si no
el acceso a un salario digno a mucha gente ape
nas entrando a la industria.

Para lxs actores, es reemplazar el tra
bajo de extras por computadoras, y muchas
carreras comienzan con este tipo de pape
les, entre ellas la de Viola Davis y Brad Pitt.
Para lxs escritores, su misma carrera está com
pletamente enjuego. Tal y como explica Jesús
Iglesias, el conocedor de cine que llévala cuenta
de Instagram "Pelis de la semana", las reglas

sobre qué será original o no cambiarán por siem

pre. Porque, para que una obra se considere
humana, esta debe ser modificada, incluso mí
nimamente, porunapersona.
Entonces, puede haber un libreto escrito por

computadoras, pero si le corregimos la orto
grafía o cambiamos ciertos elementos de ese
producto ya, es propiedad del humano. ¿Dón
de queda el valor artístico de las historias si
los guiones los hacen robots? Los relatos son
significativos porque partieron del corazón y
de la imaginación de otra persona que, como
nosotrxs, llegó a sentirse sola, enamorada, entu
siasmada, aterrada... no podríamos compartir
esa sensación con una máquina. Si ya de por sí
con cintas como Megalodón 2 existen, ¿qué nos
espera ahora con guiones mecánicos? ¿Acaso
Hollywood no aprendió nada de Barbie?
O los estudios se echen para atrás y hacen lo

curas como las de Joan isAwft.il, o esas llamas en
Hollywood quemarán la creatividad de todxs.
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LA DIVISA DEL PODER E
ADRIAN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adr¡antrejo

¿Nepotismo en el Gobierno de Sinaloa?
En Sinaloa, está por reventar un es

cándalo de nepotismo que involucra
a dos de los hijos del actual gober
nador, Rubén Rocha Moya, y a su

secretar io general de gobierno, Fernando
Zazueta Félix.

Sucede que dos empresas, Constructora
Majolva S.A. de C.V. y Constructora Remco
S. A. de C.V., han ganado las licitaciones de
obra pública más importantes del Gobierno
del estado y de algunos municipios, de 2018
a la fecha, por más de 700 millones de pesos.
El asunto es que ambas empresas pagan

una comisión a la empresa Constructora Cho
cosa S.A. de C.V, cuyos accionistas son los hi
jos del gobernador, Rubén y Ricardo Rocha
Ruiz, aparentemente por contr ato ganado,
pues legalmente no habría una obligación
financiera entre lastres.
Majolva y Remco no solo comparten al

mismo representante legal, Jesús Antonio
Cazares López, de quien se dice es primo del
secretario de Gobierno Fernando Zazueta,
sino la misma dir ección fiscal y el mismo telé
fono, lo que de sí ya resulta sospechoso.
Ambas empresas participan en las licita

ciones más jugosas pero lo hacen de una ma
nera escalonada; es decir , si una se apunta al
concurso, la otra no lo hace hasta la siguiente
licitación.
El peso del parentesco, primero de los hijos

del gobernador y después del supuesto primo
del secretario de Gobierno, hacen presumir
el por qué estas dos empresas, con relaciones
entre sí, han sido las privilegiadas en la admi
nistración del Morenista.
La empresa Constructora Chocosa, propie

dad de los hijos del gobernador Rocha Moya,
dejó de figurar públicamente un tiempo y
abandonó su participación en licitaciones a
modo, pero, aparentemente, habría hecho

Ruiz, aparentemente por contr ato ganado,
pues legalmente no habría una obligación
financiera entre lastres.

Majolva y Remco no solo comparten al
mismo representante legal, Jesús Antonio
Cazares López, de quien se dice es primo del
secretario de Gobierno Fernando Zazueta,
sino la misma dir ección fiscal y el mismo telé
fono, lo que de sí ya resulta sospechoso.
Ambas empresas participan en las licita

ciones más jugosas pero lo hacen de una ma
nera escalonada; es decir , si una se apunta al
concurso, la otra no lo hace hasta la siguiente
licitación.

El peso del parentesco, primero de los hijos
del gobernador y después del supuesto primo
del secretario de Gobierno, hacen presumir
el por qué estas dos empresas, con relaciones
entre sí, han sido las privilegiadas en la admi
nistración del Morenista.

La empresa Constructora Chocosa, propie
dad de los hijos del gobernador Rocha Moya,
dejó de figurar públicamente un tiempo y
abandonó su participación en licitaciones a
modo, pero, aparentemente, habría hecho

una tr iangulación con Remco y Majolva para
seguir concursando (es un decir) en las licita
ciones a tr avés de estos terceros.

Como sea, bien le haría al estado y a la cre
dibilidad del gobernador aclarar por qué estas
empresas han sido lasbeneficiarias de los con
tratos más jugosos de la obra pública estatal.
Porque no son iguales a los otros,; verdad?

¿Verdad?
A Morena se le sigue haciendo bolas el engru
do con eso de sus encuestas.
Un ejemplo.
La encuestadora Enkoll publicó un estudio

de opinión que ubica a Claudia Sheinbaum
al frente de las preferencias elector ales.
Lo novedoso es que el trabajo de investiga

ción se realiz ó bajo la misma metodología que
el levantamiento que está realiz ando Morena
para elegir a su candidato presidencial y con
la opción de una boleta circular .
La sospecha radica en que dicho trabajo

culminó un día antes de que el dirigente mo
renista, Mario Delgado, anunciara su meto
dología y el uso de la misma boleta.

A Morena se le sigue haciendo bolas el engru
do con eso de sus encuestas.

Un ejemplo.
La encuestadora Enkoll publicó un estudio

de opinión que ubica a Claudia Sheinbaum
al frente de las preferencias elector ales.
Lo novedoso es que el trabajo de investiga

ción se realiz ó bajo la misma metodología que
el levantamiento que está realiz ando Morena
para elegir a su candidato presidencial y con
la opción de una boleta circular .
La sospecha radica en que dicho trabajo

culminó un día antes de que el dirigente mo
renista, Mario Delgado, anunciara su meto
dología y el uso de la misma boleta.

¿Coincidencia o información privilegiada
para la empresa favorita de una corcholata?

Por cierto, dicen que la caída de Adán Augus
to López en la carrera por la candidatura pre
sidencial de Morena es de tal magnitud que
el exsecretario de Gobernación y uno de sus
impulsores, el empresario de Aguascalien
tes, Arturo Ávila, están tomando medidas
radicales.
Entr e los morenistas se dice que Ávila "opera"

(lo que ello signifique) para incidir en los resul
tados mediante el manejo de los técnicos ope
rativosy de campo de algunas encuestadoras.
Seguro es una mentira porque todos prome

tieron juego limpio.

¿Recuerda la frase "ciencia neoliberal" pro
nunciada para la posteridad por María Elena
ÁlvarezBuylla, directora del extinto Cona
cyt?
Pues agregue a su diario otra joya: "la

competitividad espuria", pronunciada por
la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia
Barcena.
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1 ¿SERÁ? ]
Estrategia del Frente
Llamó mucho la atención el exhorto que hizo Xóchitl Gálvez
ayeralos alcaldes y diputados suspirantes ala candidatura de
la CDMXdurante la plenaria de los diputados federales del
PRD. Estuvieron presentes Santiago Taboada, Lía Limón
y Luis Espinosa Cházaro, entreoíros, pero faltaron Adrián
Rubalcava y Sandra Cuevas. La prácticamente candidata
del Frente a la Presidencia les pidió que dejen de lado sus
intereses personales y sobrepongan el amor por la ciudad.
"Que vaya quien tenga que ir y quien garantice ganar la
capital; espacios va a haber para todos", dijo la senadora y no
faltó quien lo interpretó como un primer intento por empezar
a poner ordene influir en el proceso chilango. ¿Será?

Derecho levanta la mano
Nos dicen que la carrera por la Rectoría de la UNAM se ca
lienta cada día más. Ayer se concretó algo que ya se esperaba:
el gremio jurídico universitario hizo su primer movimiento
de peso. Los presidentes de los Colegios de Profesores de la
Facultad de Derecho inscribieron, ante la Junta de Gobier
no, a su director, Raúl Contreras Bustamante. Lo hicieron
de una forma pocas veces vista, pues lo postularon colectiva
mente a nombre de la comunidad académica. Hasta ahora,
Contreras es el primer candidato inscrito que muestra el
apoyo de una facultad y una comunidad completa, pues los
doctoresFabiánMondragóny Carlos Cuenca, encargados
de la inscripción, comentaron que en cualquier momento lle
gará una segunda carta colectiva de postulación en favor de
Contreras, firmada por los integrantes del Consejo Técnico
de la misma facultad. ¿Será?

El horno no está para bollos
Nos comentan que justo ahora que el Poder Judicial se en
cuentra en la mira presidencial, en el Consejo de la Judica
tura Federal (CJF) está a punto de estallar un conflicto que
tiene que ver con el incumplimiento en el pago de un finiquito
de un a obra pública firmado hace más de cuatro años y que
abiertamente se niega a pagar... Como de ese consejo de
penden los jueces yjuzgados, los empresarios no ven más
opción que acudir a la Corte Interamericana de Derechos
Humanos, porque en un caso asíelCJFseríajuezyparte.
¿Estará enterada de estos problemas extra la ministra Norma
Piña? ¿Será?

Marcan estilo en Senado
La primera palabra de la nueva presidenta del Senado, Ana
Lilia Herrera, luego de ser electa por sus compañeros de ban
cada fue: "Serénense". Nos dicen que esa será la "toleran
cia" con la que se manejará, porque si así le habla sus amigos,
imagínense a sus enemigos. ¿Será?

Sueño fallido
Cumplen a medias el deseo del senador Sergio Pérez Flores,
quien pidió cambiar su nombre por el de "Checo Pérez Flores"
en el tablero de registro y votación, así como en todos los do
cumentos oficiales y página web del Senado. Ayer, en la junta
previa donde se instaló la nueva Mesa Directiva, ya aparece
como "Checo", pero su objetivo falló, porque su intención
era copiar el nombre del piloto mexicano, pero por cuestiones
de reglamento, en el tablero electrónico se lee: "Pérez Flores
Checo". Nos cuentan que hizo berrinche. ¿Será?
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Incertidumbre EU2024

Apoco más de 14 meses, las elec
ciones presidenciales en Esta
dos Unidos entraron en una
zona de incertidumbre, temor

y crisis: el presidente Biden podría optar
a la reelección, pero todos los días se de
muestra que carece de agilidad mental
—para decir lo menos— y el expresiden
te Donald Trump está enarbolando la
bandera de la ruptura interna violenta.
El ambiente local en EU se inserta en

una severa crisis de los equilibrios geopo
líticos, con zonas de tensión al borde de
guerras: Japón, Taiwán, Corea del Norte,
Medio Oriente, con la aparición del gru
po de los BFJCS encabezados por Rusia y
China como nuevo bloque de tensiones
mundiales, además de los conflictos en
América Latina por el desbordamiento
de migrantes y el crecimiento de bandas
del crimen organizado.
Como nunca en escenarios más o me

nos parecidos, la Casa Blanca y sobre
todo el Departamento norteamericano
de Estado se ven paralizados, disminui
dos, sin opciones estratégicas y peligro
samente pasivos.
Biden y Trump, como los presuntos

abanderados de demócratas y republi
canos, han fracasado en la asunción de
iniciativas para buscar la definición de
los intereses estadounidenses y sobre
todo para la movilización del poder es
tabilizador.
Como ocurrió con el intento de ree

lección del presidente Cárter en 1980, el

desorden mundial y la debilidad impe
rial de Washington provocaron la candi
datura del ultraconservadorymilitarista
Ronald Reagan y el fracaso reeleccionis
tade Cárter.
La debilidad de Biden tiene enfrente

el estilo atrabancado de Trump, en tanto
que la sociedad está preocupada por la
debilidad geopolítica y el resquebraja
miento de la economía interna.
Lo malo de todo es que el perfil bronco

de Trump sólo beneficia a los ciudadanos
que exigen la fuerza, pero la estrategia
del expresidente no garantiza una reci 
pe ración del liderazgo estadounidense.

ZONAZERO
La violencia criminal en zonas mexica
nas como Guerrero, Chihuahua, Zacate
cas, San Luis Potosí, Veracruz y Guerrero
se está encarando con el despliegue de
efectivos adicionales de seguridad de
la Guardia Nacional y las fuerzas arma
das, pero sin instrucciones operativas
para encarar el avance delictivo, sino
sólo como imagen de disuasión. Sin em
bargo, las bandas criminales están en
guerras específicas para tomar el control
de zonas territoriales de la soberanía del
Estado.
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Cocinan proceso capitalino
Durante la reunión plenaria de
los diputados federales del PRD
quien se llevó los reflectores fue
Xóchitl Gálvez, quien dio por cierto
su primer discurso oficial después
de quedarse como la única aspi
rante del Frente a la candidatura

presidencial. Pero tampoco pasó

desapercibida la presencia, entre
otros, del alcalde de Benito Juárez,

Santiago Taboada y del coordina
dor de los diputados azules, Jorge
Romero, quienes tendrán mucho
peso en el proceso definitorio
de la candidatura de la coalición

para la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México Ya con la can

didatura presidencial definida,

la de la capital del país parece ser
el siguiente punto prioritario y por
lo visto, los principales actores ya
están en ello

Declinación, consulta y dudas

Entre algunos militantes del PRI
y del PAN comienza a circular una
versión del porqué sí se habrían
dado presiones no solo hacia
Beatriz Paredes sino en su mo

mento a Santiago Greel para que
declinaran en la contienda Y es

que según nos dicen, había cierto
temor a que en la jornada de con
sultas presenciales no se registrara

una participación importante y

que se viera un tanto desangelada,
lo que hubiera puesto en duda la
capacidad de convocatoria del
Frente. Eso sí, al parecer también
hubo muchas voces que se
pronunciaron por mantener el
proceso hasta el final, para darle
legitimidad Finalmente Xóchitl
recibió el apoyo unitario y ya no
fue necesaria la consulta, pero las
dudas ahí quedan

Alistan iniciativa O caña

Nos platican que por fin podría
llegar la iniciativa Ocaña al Con
greso de la Unión, con la cual se
busca castigar con cárcel a quien

lucre con videos o fotografías de
víctimas. Esto, luego de que se com
probara que policías del Estado de
México compartieron fotografías
del actor fallecido durante el acci

dente que vivió en octubre de 2021.
Incluso nos confirman que

ya tiene el visto bueno del Grupo
Parlamentario de Morena en San

Lázaro, por lo que sería esta frac
ción la que se pronuncie afavor de
que se eleven las penas para todo
aquel que difunda imágenes de
personas que han sido victimas de
algún delito en territorio nacional.
Habrá que ver si esta iniciativa
transita en el periodo ordinario
que inicia el día de hoy.
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Josefina
Vázquez Mota

Senadora
déla República
©JaseflnaVM

Al presidente no le gusta la
autonomía, es una palabra que
le causa escozor; odia la auto

nomía porque le impide tener el
control, y es por eso que busca
destruir todas las instituciones

y organismos autónomos, una
de ellas, la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM).
Aunque el presidente ha

dicho que su gobierno no inter
vendrá en la sucesión de rector

de la UNAM, "nosotros no vamos

a meternos en nada", quienes lo
conocemos sabemos que eso
es mentira, y que si algo desea
con todo el corazón, es poner a
uno de los suyos al frente de la
máxima casa de estudios.

No en vano sus descalificati

vos a la UNAM, a su actual rector,

a la comunidad médica y cientí
fica. Ha dicho que la universidad
se "derechizó", ha hecho un

llamado a reformarla, cuando

es por todas y todos sabido que
si algo tiene nuestra prestigiosa
institución, es que es fiel a su
autonomía.

Pero nosólo eso, el presiden
te indirectamente está intervi

niendo en el proceso, al señalar
que en la UNAM se debe ir hacia
la "transformación", ya que, se
gún él, la dominan "sectas".

Si eso no es intervenir en

el proceso de sucesión de la
UNAM, entonces ¿qué es?, por
que desde el pulpito mañanero
no ha perdido la oportunidad
de convocar a la comunidad

con todo el corazón, es poner a
uno de los suyos al frente de la
máxima casa de estudios.

No en vano sus descalificati

vos a la UNAM, a su actual rector,

a la comunidad médica y cientí
fica. Ha dicho que la universidad
se "derechizó", ha hecho un
llamado a reformarla, cuando

es por todas y todos sabido que
si algo tiene nuestra prestigiosa
institución, es que es fiel a su
autonomía.

Pero nosólo eso, el presiden
te indirectamente está intervi

niendo en el proceso, al señalar
que en la UNAM se debe ir hacia
la "transformación", ya que, se
gún él, la dominan "sectas".

Si eso no es intervenir en

el proceso de sucesión de la
UNAM, entonces ¿qué es?, por
que desde el pulpito mañanero
no ha perdido la oportunidad
de convocar a la comunidad

universitaria a elegir alguien
cercano a su gobierno, uno que
contribuya a la supuesta "trans
formación:'.

Está clarísimo que al pre
sidente le urge que nuestros
estudiantes se generen un solo
pensamiento/uno que beneficie
a su gobierno y que a él lo pinte
como el salvador de México, y
para muestra de ello están los
nuevos libros de texto, con los
cuales se busca adoctrinar a

nuestra infancia, adolescencia y
magisterio.

Tiene razón el presidente
cuando dice que en la UNAM
se debe impedir la llegada de
"cacicazgos", porque eso es lo
que sucedería si llega uno de los
suyos, entonces sí, la máxima
casa de estudios perdería su
autonomía y su democracia

Hago votos para que la lucha
que dio Manuel Gómez Morín
por la autonomía y la libertad
de cátedra en la UNAM, siga
hasta ahora vigente e impidan

la llegada de cualquier cercano
a la Cuarta Transformación o. al

presidente.
No podemos permitir que

desde Palacio Nacional preten
dan apoderarse de la máxima
casa de estudios, porque cómo
dice su escudo y lema, elabora
dos por José Vasconcelos, "Por
mi raza hablará el espíritu", sím
bolos de la libertad, autonomía,

orgullo, sentido de pertenencia

y arraigo.

cuando dice que en la UNAM
se debe impedir la llegada de
"cacicazgos", porque eso es lo
que sucedería si llega uno de los
suyos, entonces sí, la máxima
casa de estudios perdería su
autonomía y su democracia

Hago votos para que la lucha
que dio Manuel Gómez Morín
por la autonomía y la libertad
de cátedra en la UNAM, siga
hasta ahora vigente e impidan
la llegada de cualquier cercano
a la Cuarta Transformación o. al

presidente.
No podemos permitir que

desde Palacio Nacional preten
dan apoderarse de la máxima
casa de estudios, porque cómo
dice su escudo y lema, elabora
dos por José Vasconcelos, "Por
mi raza hablará el espíritu", sím
bolos de la libertad, autonomía,

orgullo, sentido de pertenencia
y arraigo.
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El gobernador Samuel García
condiciona a los diputados del PRI
y el PAN del Congreso local para
tener una buena relación, pues
exigió que se entregue a la bancada
de Movimiento Ciudadano la

presidencia de la Mesa Directiva
del Poder Legislativo.

Algo difícil de aceptar por
parte de los legisladores panistas
y priistas, pues podría generar
una íricción si la bancada tricolor

decide abrir la puerta a la exigencia
del mandatario, porque para los
albiazules no existe margen de
negociación, nos dicen.

Hoy no existen condiciones
políticas de tranquilidad por
el desacuerdo entre alcaldes y
diputados del PAN y PRI con el
gobernador, el cual parece un pleito
personal que ha destapado el nivel
de corrupción de ambos bandos.

Investigaciones y denuncias son
una clara evidencia. Sin duda, lo
único bueno que ha arrojado este
desacuerdo, es el destape público
de los negocios de los diferentes
actores políticos de MC, PAN y PRI,
así como el enriquecimiento que
han tenido mientras ejerce cargos
públicos.

Por el bien de Nuevo León,
este enfrentamiento debe

dej a se a un lado, para ver por los
neoleoneses, quienes viven una
crisis de movilidad, inseguridad,
contaminación y falta de agua.

APRIETA PRESENCIA HECTOR

GARCÍA EN GUADALUPE

El diputado de Movimiento
Ciudadano, Héctor García,
aprovechó el receso legislativo y el
momento de rendición de cuentas

del segundo informe legislativo para
aumentar su presencia electoral en
Guadalupe.

El movimiento electoral se

intensificó en las últimas semanas,
García estuvo muy activo
recorriendo las colonias de su

distrito y otros sectores más, donde
nos dicen que poco a poco ha
posicionadoaMC.

Pero lo que pareciera que García
no alcanza a comprender es que la
presencia del expanista, Alfonso
Robledo, a su lado y los puntos
negativos de éste, sólo afectarán a su
ya cantada candidatura por MC a la
alcaldía de este municipio.

En el mismo sentido, el diputado
del PAN, Félix Rocha, activó sus
recorridos, mientras que el legis
lador palista, Jesús Gómez, por
su sensible fallecimiento no logró
culmina el informe de labores de

su distrito. Gómez era un operador
electoral importante en el PAN.

Cada vez toma más fuerza el es

cenario en el que habrá alternancia
en Guadalupe. Veremos si Cristina
Díaz, actual alcaldesa del municipio,
aumenta sus recorridos en víspera
de las elecciones del 2024.
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A NOVEDAD ES que un Tribunal Colegiado
de Apelación del Segundo Circuito con resi
dencia en Toluca, Estado de México, resolvióL por unanimidad modificarla resolución de la
Jueza Segundo de Distrito de Procesos Pena
les Federa les, Raquel ivette Duarte Cedido
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El Tribunal no admitió como pruebas las tesümo

niales a cargo del Subsecretario de
Derechos Humanos, Población
y Migración de la Secretaría
de Gobernación, Alejandro
Encinas

Tampoco lasdel ex titu
larde la Unidad Especial en
Investigación y Litigación
para el caso Ayotzinapa
de la Fiscalía General de la

República (UEILCA), Ornar,
Gómez Trejo

Asimismo, lasque deberán rendi
los miembros del Grupo Interdisciplinario de Expertos
Independientes (GlEl), probanzas ofrecidas por el Ge
neral José Rodríguez Pérezyotrostresmiembrosde
las Fuerzas Armadas dentro de la causa penal 15/2022.

Ahora, al subsecretario Encinasy a otrosse lecierran
los com/nosy estarán obligados a comparecery rendir
su testimonio sobre lassupuestasacusacionescontra
los miembros de las Fuerzas Armadas Mexicanas, y
deberán sostener su falsa teoría conspirativa frente
a los cuestionamientos de la defensa de los militares.

La inocencia de los militares involucrados en el

caso Ayotzinapa cada vez toma másy más fuerza y el
efecto corruptor del cual

Encinasse ha beneficiado, ahora lejugará en contra
y quedará evidenciado.

Veremos si al hoy el subsecretario Encinas no le pasa
lo mismo que a Jesús Murillo Karam, quien terminó
encarcelado por, supuestamente, enturbiar el caso
con la famosa "verdad histórica".

HAY QUIENES DICEN que
ministra presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de
la Nación, Norma Lucia
Piña, está en lo correcto
con esa estrategia beli
cosa ante el inquilino de
Palacio Nacional, Andrés
Manuel López Obrador,
como contrapeso a un Po
der Ejecutivo asfixiante. Pero lo
mismo pensó Lorenzo Córdova
cuando presidía el Instituto Nacional
Electoral: al final, perdió la batalla presupuestal y la
narrativa mediática. Piña está siendo mal asesorada.

Su desaire a la Cámara de Diputados, al negarse a asistir
a los foros abiertos sobre la Reforma Judicial, optando
por mandar en su representación al ministro Javier
Laynez, con todo y que el presidente de la Junta de
Coordinación Política, el morenista Ignacio Mier, fue
a invitarla personalmente a la Corte y ofreció todo tipo
de garantías. La férrea postura de Piña está poniendo
enjuego el futuro de miles dejueces, de susfarniiiasy,
sobre todo, de lajusticia federal en México. Losdiputados
no sólo no autorizarán elevar el presupuesto del Poder
Judicial de 79 mil 500 a 84 mil 600 millones de pesos,
sino que la Corte será objeto de un t/jerazoque podría
llegar a los 15 mil millones de pesos. Para muchos de
los asistentes, el lunes, a la inédita ceremonia solem
ne con los plenos del Alto Tribunal, del Consejo de la
udicatura Federal y del Tribunal Electoral del Poder
udicial de la Federación, sorprendió que después de
un mensaje de cuidado presupuestal, se ofreciera vino
¦/ bocadillos en el, ante pleno y comedor de ministros,
:)ara todossus invitados. Nose trató de la mejorseñal, lo
:que preocupó aún más a los invitados. Esta semana la
'.ministra estará en Colombia, con lo que parece tratar de

ííevadir la realidad nacional que enfrenta,
pero en losjuzgados de este país
crece el nerviosismo ante este

tipo de acciones que no pa
recen estarconsensuadas

ni al interior.

NO ES QUE Alejandro
Moreno, Marko Cortés
y Jesús Zambrano hayan
bajado a la mala a Beatriz
Paredes y quitado a la socie
dad el derecho de haber votado1
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libremente el próximo domingo. La razón de concluir
anticipadamente el proceso de selec
ción de la candidata presidencial
del Frente Amplio, fue que la
jornada de pasado mañana
podía haber acabado mal
para el PRI, con una paliza
de Xóchitl Gálvez, lo que
pudo haber menguado
la posición negociadora
de su líder Afito para lo que
viene. Además, los dirigentes
del PRI, PAN y PRD detectaron lá
infiltración de morenistasy hordas
porrilesdel obradorato queya se estaban organizando
para reventarel proceso, lo que afectaba principalmente
a Xóchitl. Se alistaban, sobre todo, en la CDMX, donde
gobierna Martí Batres, grupos de choque aprovechan
do lasdificultadestécnicasdel padrónyla logística de
instalación de las casillas.

TRAS DE QUE XÓCHITL GÁLVEZ ganara a Beatriz
Paredes, losque toman fuerza para integrarse a lo que
será el warroom de la virtual candidata presidenci.
del Frente Amplio por México son Víctor Covarrubias,
Aldo Campuzano, Carlos Mandujano y Alonso Cer
deño. El trabajo en redes sociales de Pico Love, Aldea
Digital, Cuarto de Guerra y Estrategia en Línea, que
dirigen respectivamente esos estrategas en marketing
y publicidad política, fue muy sobresaliente. En tan sólo
dos meses, Xóchitl logró posicionarse con poco más de
50% en la encuesta del Frente, pero aún el otro 50% de
la población ñola conoce. Ahora viene la rebatinga por
querer meter/e mano 3 ese cuarto de guerra. Alejandro
Moreno, Marko Cortés, Jesús Zambrano, Claudio X.
González, Santiago Creel. Todos querrán tripular la
campaña. Aversi Xóchitl se deja.

EN JALISCO, A Morena ya se le complicaron las cosas.
Como adelantamos, el grupo emecista del gobernador
Enrique Alfaro irá en alianza con el PRI, PAN y PRD
para retener el estado en la persona de Pablo Lemus,
el alcalde de Guadalajara. Morena presiona grupos
políticos, como la Universidad de Guadalajara, sobre
cuyos principales funcionarios
pesan carpetas de investiga
ción por presuntos malos
manejos de su ex rector,
el fallecido Raúl Padilla.

El partido que preside
Mario Delgado usa a
la Fiscalía General de la

República para alinear
a esa casa de estudios al

precandidato CarlosLomelí.
Pero resulta que se le está atra
vesando Chema Martínez, el coor1
dinador de la fracción morenista en el Congreso local.
Itzul Barrera, la Consejera Nacional de Morena, es su
principal promotora y factor del divisionismo guinda
para las elecciones del 2024.

DESPUÉS DE SALIR de la de
legación de la Secretaría de
Comunicaciones y Trans
portes en Quintana Roo,
señalada de cometerac

tos de corrupción y nepo
tismo, Janette Cosmes
Vásquez fue nombra
en ese mismo encargo.!,.
en Chiapas. Ahí, ha firmado
159 licitaciones, de las que 62
fueron adjudicacionesdirectaspor
más de 608 millones de pesos. Llama la atención las
de Trituradora Soconusco, por más de 20 millones de
pesos, Coyatoc Construcciones, por casi tres millones
de pesos, y Operadora y Desarrolladora NaoOquil,por
un monto similar. Todasforman parte de un consorcio
ue recibió el contrato para la construcción del Circuito
Interior Chiapas de Corazón por 2 mil 190 millones de
pesos, por el que se les pagó por anticipado 50% de la
obra y resultaron ganadoras tan sólo 12 días después
de la publicación del concurso.
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Parecía cantado, sí. Todas las encuestas le daban
amplia ventaja, pero nadie le regaló nada a quien
construyó una candidatura en tres meses

as presiones fueron muchas la noche del
martesy la mañana del pasado miércoles.
Desde la dirigencia del Partido Revoluciona
rio Institucional (PRl), Alito presionaba para
que Xóchitl Gálvez se dejara apapachar
y permitiera al tricolor levantarle la mano,
haciendo a un laclo de la competencia —a

menos de cinco días del final del proceso interno en el Frente
Amplio por México— a Beatriz Paredes.

La historia es como sigue. A Xóchitl le pidieron, la noche
del martes, asistir a una reunión con la dirigencia priista el
miércoles a las 14:30 horas. La intención de Alejandro Moreno
era empujar el encuentro, aparejado de una negociación, para
evitar la votación del domingo 3 c!e septiembre (cuyo valor
es de 50% en la ponderación de los resultados sobre quién
ganará el proceso interno).

¿Por qué no quería votación Moreno? Porque de las más
de tres millones de firmas que se inscribieron en la platafor
ma del Frente hasta el 20 de agosto, cientos de miles fueron
rasuradas por "inconsistencias"; la mayoría priistas.
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Ir, pues, a la votación, exhibiría que la fuerza cíel tricolor no
es tanta como se dijo, y su posición
quedaría disminuida en una nego
ciación, pues de las dos millones300
mil firmas registradas, los apoyos a
Xóchitl eran casi de un millón, más
unos300 mil ce Santiago Creel, otro
tanto del Partido Acción Nacional

[PAN] y unos cuantos del Partido de
la Revolución Democrática (PRD);
el PRl tendría, apenas, unas 700 mil

firmas afines.

Beatriz nunca tuvo oportunidad. Ella y Alito sabían en lo
que se metían. Ninguno es novato ni improvisado. Entraron
para negociar y eso hicieron. La senadora priista no quería
bajarse, la bajaron a la mala, nos dice uno de su más cercanos.

Tenía claro que no ganaría, pero quería llegar al final. Xóchitl
también deseaba que el proceso concluyera. Poreso decidió
no salirjunto a Alito.

El miércoles, a puerta cerrada en el CEN del PRl, Moreno
pidió a Xóchitl acompañarlo en el mensaje en el que le
vantaría la mano. Ella no quiso. "No sin Beatriz", respondió,

buscándole una salida con mayor decoro a la priista, que había
dejado de ser arropada por su propio partido. PAN y PRD ya se
habían decantado antes.

También el miércoles se dieron a conocer los resultados

delasencuestasyya no hubo pretexto. Paredes había dicho
que tomaría una decisión tras conocer los números oficia
s: Xóchitl ganó las encuestas por 15 puntos. Lo demás es

historia. Antes de que concluyera agosto, el Frente logró, sin
romperse, definir a su canclidata presidencial.

Ayerformalmente quedó cancelada la votación del domingo
3 de septiembre. Solo hay una canclidata. No habría opciones;
ganadora está clara. El Presidente tuvo razón: es Xóchitl. En
s últimas semanas parecía cantado, sí. Todas las encuestas

le daban amplia ventaja, pero nadie le regaló nada. ¿Cuántos
han construido en tres meses una candidatura presidencial
que despierte entusiasmo?

Beatrizy Xóchitl aparecieron juntas. Sonrientes, se foto
grafiaron. Con esa estampa cierra el proceso.

El objetivo central en el Frente era mantenerla unidad en
contrando a la persona más competitiva para la candidatura.
Parece que lo lograron.

El Presidente
tuvo razón:
es Xóchitl
Gálvez
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¡en que mal, el Frente Amplio por México
(FAM) logró ya un acuerdo para elegir

Ba Xóchitl Gálvez como su candidata
a la Presidencia de la República, mien
tras que en Morena sufren para tener
a todos contentos.

Estamos a cinco días de que se co
nozca el nombre de la corcholatci ganadora y conforme se
acerca el "Día de D" aumentan los ataques, las denuncias
y los golpes por debajo de la mesa. Estamos en un juego
en el que se dan todos contra todos.

Desde que arrancó el proceso interno, por ejemplo,
Marcelo Ehrard es un costal de quejas permanente.
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Para muestra basta un botón: la entrega de resultados
ele las encuestas para determinar al aspirante ganador
estaba prevista para el 3 ele septiembre, pero tuvo que
correrse al día 4 por reclamos del ex canciller. A todo le
pone "peros", complicando los sondeos en diferentes
regiones del país. Con tocloy eso, ios reclamos podrían
resultar benéficos, debido a que nadie podrá decirse
engañado, si el resultado no le favorece. Tuvieron la
oportunidad de supervisar, paso a paso, el levantamiento
de las encuestas.

Mientras tanto, continúan ios reclamos. Ayer, Humberto
Pedroza y Javier Quezada, representantes de Shein
baum en Aguascalientes, denunciaron
agresiones por parte de individuos que
colaboran con la diputada federal Salma
Luévanoy al exdiputado Heder Guzmán,
identificados con el grupo de Marcelo.

En Chiapas denunciaron a la diputada
Faride Abud, debido a que representan
tes de su equipo pegaron en varias casas
calcomanías con la imagen de Sheinbaum,
para evitar que sus domicilios fueran en
cuestaclos. El diputado Luis Armando Melgar fue uno
de los que denunció esas acciones.

Pero del laclo del ex canciller no se quedan callados,
desde San Luis Potosí hasta Yucatán, sus representan
tes denuncian que se gesta una fraude en el partido. Y
advierten que no dejarán que Sheinbaum ocupe el lugar
que no le corresponde. "Es una pena lo que pasa en Mé
xico. A la fuerza ni los zapatos entran, Marcelo ganará. Él
estaría arriba si el proceso fuera legal. Todos y todas con
el Carnal.", se puede leer en uno de los múltiples mensajes
distribuidos por WhatsApp. Pero eso no es todo, Ebrarcl
presentó una "denuncia" en Morena por el presunto uso
ele programas sociales en favor de Claudia.

Lo malo es que todo esto resultó en un ardid publicitario,

porque ninguna autoridad electoral recibió la denuncia
formal. No sólo eso, Ebrarcl y su equipo pusieron en mar
cha un operativo para atacar personalmente a medios de
comunicación y encuestadores, lo cual no permite vati
cinar nada bueno para el ex canciller y el proceso interno
morenista. Por lo que es momento de serenar los ánimos.

***

ESTA SEMANA, Delfina Gómez encabezó la última re
unión de transición con el gobierno saliente de Alfredo
Del Mazo. Y el panorama muestra un esbozo de lo que
será su gestión, de quiénes conformarán su círculo más
cercanoy, por consiguiente, los posibles integrantes de

su gabinete.
En ese contexto, la diputada Azucena

Cisneros adelantó que la Secretaría de Go
bierno sería encabezada por Horacio Duarte;
sin embargo, nada se ha dicho del lugarque
tendrá el senador Higinio Martínez, quien
está alejado de las decisiones y del círculo
cercano a la texcocana.

No fue convocado a las reuniones cletran

sición, por ejemplo, como tampoco estuvo
en los encuentros de Política Social, pese a que algunos
de sus cercanos decían que sus intenciones estaban en
ocupar la Secretaría de Bienestar estatal.

Lo cierto es que la expectativa está puesta en la confor
mación del equipo de trabajo de la maestra, pero quienes
conocen del proceso dicen que está determinada a no
ceder a las presiones dentro y fuera de su grupo político.

• ••

Y corno dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La disputa es
:omo un partido de fútbol: todos quieren marcar un gol,
pero a veces el balón está fuera de la cancha"..

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Fecha: 01/09/2023

Página: 5

Area cm2: 355

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 20,590

Página 101 de 218 Índice



LA TRAICION

Pareciera, como si las personas tuvieran un precio.
Deshacer los compromisos y romper las alianzas tiene
que ver sólo con que le lleguen al precio, para que en
ese momento el más íntegro se doble

a mayoría de los humanos
hemos vivido la amarga ex
periencia de la traición. Esto
es, después de depositar toda
nuestra confianza en un su

puesto amigo, inesperada
mente nos sorprende con su

falta de lealtad, generalmente con el afán de
perjudicarnos o destruirnos. Esto sucede sin
mayor aviso y nos lastima en lo profundo y mu
chas veces para siempre. No se por qué hoy se
me ocurre este tema.

Traidores famosos hay muchísimos en la his
toriayen la literatura. Creo que, en el fondo, aunque
profesemos la lealtad, siempre queda en la parte
más oscura de cada persona ese
instinto vil o de supervivencia (para
ser más benévola], capaz de obligar
a muchos a hacer lo indecible para
conseguir algo o salvarse.

Judas Iscariote es el traidor em

blemático, podríamos decir que es
el desleal más famoso de todos los

tiempos. Primero acompañóy apo
yó a Jesús como parte de sus seguidores más
cercanos y, cuando fue tentado por el poder,
vendió a su líder, como sabemos tocios, por 30
monedas ele plata. Como se dice ahora, le dio
la puñalada trapera por la espalda, esas cosas
suceden desde aquel entonces hasta nuestros
tiempos. ¡Ah, la humanidad

Pero no nos vayamos tan atrás, la traición
es algo de todos los días. Pareciera, como si las
personastuvieran un precio. Deshacerloscom
promisos y romper las alianzas tiene que ver
sólo con que le lleguen al precio, para que en ese

momento el más íntegro se doble, cuantl más los
que no lo son. La presión económica o fiscal, el
chantajeo los acuerdos dizque "políticos" hábil
mente planteados por los poderosos, hacen que
muchos delincuentes y/o ambiciosos de tiempo
completo se inclinen por esta práctica de vender
sus principios o lo que haga falta al mejor postor.

Pienso en la oportunidad perdida del Frente
de mostrarse como un grupo respetuoso de las
reglasy de lo acordado, como una instancia con
formada por verdaderos demócratas ante tanta
arbitrariedad existente en nuestro país. Por más
que trato de. encontrar cuál podría haber sido
—para PAN, PRD y desde luego, para el PRI— el
motivo del apresuramiento por ungirá Xóchitl y

tirartodo lo acordado a la basura, no
puedo encontrarlo. No faltaban más
que Linos cuantos días para
con lo acordado portados los que se
reunieron en ese Frente, partidos po
líticos, organizaciones ciudadanas,
expertos, etc. Bastaba esperar al 3 de
septiembre para haber culminado
un procesosin tachay seguramente

hubiera ganado a la buena Xóchitl Cálvez.
A Beatriz Paredes mi admiración y respeto

haber contendido con elegancia y pulcritud, de
acuerdo con la pactado y por ser la gran política y
el gran ser humano que es. Seguramente durante
el resto de los procesos electorales rumbo al
2024 seguiremos viendo el lamentable espec
táculo de los que traicionan al otro para seguir
traicionándose a sí mismos.

Por eso estamos como estamos.

No falta más
que unos días
para cumplir
lo acordado
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El FAM significa un gran avance en la participación
democrática. Se antoja imposible un proceso en
adelante sin la participación de la sociedad civil

ace dos meses nada hacía presagiarclóncle
estaría la oposición el día de hoy. Ni Xóchitl
Cálvez ni Beatriz Paredes figuraban a la ca
beza entre los aspirantes a la candidatura
presidencial. De hecho, Xóchitl anunció el
28 de junio su decisión de contender por
la presidencia.

Apenas el 9 de julio PAN, PRI y PRD ratificaron su alianza y
registraron al Frente Amplio por México (FAM) ante el INE. Poco
antes, el 29 clejunio, sus dirigentes nacionales presentaron
a quienes estarían encargados del proceso de selección del
responsable del Frente y futuro cancliclato(a) presidencial.

El Comité Organizador quedó integrado por los exconsejeros
electorales Marco Baños, Arturo Sánchez, Alejandra Latapí,
María Teresa González, Rodrigo Moralesy Patricia McCarthy,
y Juan Manuel Herrero (exclirectorclel Registro de Electores).

En el lapso de 60 días, el Comité Organizador diseñó e im
plemento un ambicioso procedimiento que incluyó el registro
digital y verificación de casi dos millones de ciudadanos; dos
series de sondeos de opinión; un foro general en la CDMX y
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cinco temáticos en Durango, Monterrey, León, Guaclalajara
y Méricla. En todas las etapas hubo
participación ciudadana y ese es el
mayor mérito. Por ello discrepo de
quienes han descalificado sin más
el ejercicio o lo han equiparado al
del frente oficialista. De entrada, el
FAM significa un gran avance en la
participación democrática. Se antoja
imposible un proceso en adelante sin
la participación de la sociedad civil.

La marea rasa en defensa del INE despertó a la ciudadanía
y marcó la pauta a los partidos. Las organizaciones civiles
han acompañado los trabajos del Frente en todo el país. El
paso de 13 aspirantes a dos finalistas no fue del todo terso
Varios salieron pateando la mesa, en contraste con la calidad
democrática de Enrique de la Madrid y Santiago Creel.

A diferencia del proceso en Morena, los aspirantes del FAM
no tapiza ron ciudades, carreteras, transporte público o bardas
con su propaganda. Tampoco llenaron plazas con acarreados.
Y en claro contraste con las corcholatas, los contendientes
de la oposición expusieron públicamente sus ideas sobre los
retos que enfrenta el país y respondieron —sin guión de por
medio— a cuestionamientos de ciudadanos, especialistas
y moderadores en los foros. Los resultados de los últimos
sondeos (tres mil casos en vivienda y tres mil telefónicos en
todo el país) confirmaron el respaldo social a Xóchitl Gálvez.
El mensaje de Beatriz Paredes confirma su convicción de
mocrática y enorme valor para el Frente.

Faltó la consulta del 3 de septiembre, pero no se canceló
la participación ciudadana.

Escuché a José Antonio Crespo lamentar que no se llegara
al final del proceso y quedarnos en 60%. Pero la democracia
es un proceso de aproximaciones sucesivas. Y, en todo caso,
60 es más que 0%.

Como bien señaló Alejandra Latapí, el objetivo era sacar
adelante un proceso inédito de alianza entre partidos y so
ciedad civil. Y eso se logró.

Los aspirantes
del FAM no

tapizaron
ciudades con

propaganda
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• El fenómeno mundial

que ha provocado Taylor
Swift con su The Eras

Tour, ahora se trasladará
al cine, pues la estadou
nidense anunció la llegada
a las salas de una de las

giras más exitosas.

• Joseph Biggs, excabe
cilla del grupo de extrema
derecha Proud Boys, fue
condenado a 17 años en

prisión por participar en el
llamado Asalto al Capito
lio para impedir la llegada
de Biden al poder.

• Al que le bajaron la
fiesta fue al aspirante
presidencial republicano,
Vivek Ramaswamy, a
quien le reclamó Eminem
por hacer uso de su can
ción "Lose Yourself" sin

permiso y fines políticos.

Fecha: 01/09/2023

Página: 16

Area cm2: 76

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,129

Página 105 de 218 Índice



> Desde la tarde de ayer el
presidente López Obra
dor llegó a su finca en Pa
lenque. Pasó ahí la noche
previa a su Quinto Infor
me de Gobierno. Esta ma
ñana se trasladará a Cam

peche, donde realizará el
acto en el que detallará los
avances en su administra

ción. De hecho, hoy mis
mo realiza el primer re
corrido de supervisión del
Tren Maya, acompañado
de una pequeña comitiva
que incluye a Layda San
sores Mara Lezama Mau

ricio Vila y Carlos Slim

> Días de suspenso vive Morena
ante la inminente designación de
su candidata o candidato presiden
cial, el próximo miércoles. Aunque
hay voces que auguran una rup
tura, desde el partido dirigido por
Mario Delgado nos aseguran
que no habrá tal división, pues las
corcholatas se comprometieron a
mantener la unidad.

>Ya encontró partido nuevo la se
nadora Nuvia Mayorga quien re
nunció a la fracción del PRI en julio
pasado, junto con Miguel Osorio
y Claudia Ruiz Massieu. La le
gisladora fue recibida por la banca
da del Partido Verde, y su coordi
nador Raúl Bolaños Cacho Cué

le dio la bienvenida y auguró que
será una "gran aliada".
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> Nos cuentan que
en el PAN están
desenrollando la

alfombra roja para
que Ricardo Am
ya se convierta en
senador plurino
minal. Sería vía la

figura de legislador
migrante. Pero, nos
hacen ver, todavía
tiene pendientes
procesos penales en
la FGR, de Alejan
droGertz, quien
desde 2021 lo acusa

por presuntamen
te recibir sobornos

para aprobar la re
forma energética.

> Con el pie derecho
inició el coordinador
de Acción Nacio

nal en San Lázaro,
Jorge Romero,
como presidente de
la Jucopo. Y es que
recibió la estafeta

de Ignacio Mier
líder morenista y
saliente titular de

ese órgano de go
bierno legislativo.
El panista tiene la
responsabilidad de
fomentar los acuer

dos en el próximo
año, donde se le
atraviesa la elección

presidencial.
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o existe un consenso científico
sobre el daño a la salud huma

na por el consumo c!e produc
tos transgénicos organismos
genéticamente modificados a
fin de incrementarsu resisten

cia a plagasy sequíasa pesar
de que, desde hace tres décadas, en América
Latina se lleva a cabo su siembra y cosecha.

El gobierno mexicano se posicionó en el centro
de este debate luego de que sus principales so
cios comerciales, Estados Unidos (EU) y Canadá,
recurrieron a un panel de solución de controver
sias, establecido en el Capítulo 31 del TMEC, por
la publicación de un decreto (febrero 2023) en el
que nuestro país prohibió el uso de
maíz transgénico para masa y tortilla.

Para entenderla posición en que
se encuentra el paísy los desafíos en
caso de que dicho panel nos negará
la razón, es necesario subrayar que
México importa más de 90 por ciento
del maíz amarillo utilizado para forra
je y otras industrias, mientras que en
consumo cié maíz blanco somos autosuficientes.

El presidente Andrés Manuel López Obrador
ha señalado que el objetivo es proteger la salud de
los mexicanos y preservar las variedades de maíz
nativo, mientras que la Secretaría de Economía,
de Raquel Buenrostro, emitió un comunicado
en el que afirma que las restricciones mexica
nas no dañan las relaciones comerciales, ni los
preceptos del TMEC.

Hay que añadir que el germoplasma de nues
tros maíces nativos se encuentra resguarda do y
garantizado en laboratorios certificados.

Sin embargo, para expertos como Juan Carlos
Anaya, director de Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas, la disputa trasciende la frontera comer
cial hasta el terreno de los principios y la ética
pues tanto EU como Canadá permiten el consumo
interno de estos productos, y de encontrarse
algún día) pruebas científicas irrefutables de
dañosa la salud incurrirían en un error histórico.

En nuestro territorio, movimientos como Sin
Maíz no hay Paísy otras agrupaciones campesinas
y ambientalistas aplaudieron la prohibición pues
comparten el criterio de los presuntos daños,
sin embargo, Canadá fue enfático a través de
MarieClaude Bibeau, ministra de Agricultura,
al asegurar que esto no está respaldado cien

tíficamentey puede perturbar inne
cesariamente el comercio trilateral.

Las consecuencias de perder
en el panel pueden llegar hasta la
imposición de aranceles compen
satorios que afectarían nuestras
exportaciones.

Pero también debe preocupar
nos que una decisión de gobierno

se sustente en evidencia científica y se aleje de
fanatismos e ideologías

La biotecnología agrícola es utilizada en todo
el mundo, incluso Brasil y Argentina la emplean
en su producción de granos, pues su objetivo es
garantizarla seguridad alimentaria,y en el casocle
México, que sectores como el avícola y pardeóla
tengan acceso a los insumos para abastecer a
la población de productos indispensables como
huevo, pollo y carne.

@BRIZCOCHO
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En América Latina, la ciudadanía sigue viendo la
democracia como el mejor sistema de gobierno, ¡tero
no está conforme con el desemjyeño de sus autoridades

Una democracia requiere de
mecanismos de inclusión

social efectivos. Esto es es

pecialmente importante, a
la luz de indicadores como

los que arrojó el reporte más
reciente del Latinobaróme

tro. En América Latina, la
ciudadanía sigue viendo la
democracia como el mejor
sistema de gobierno, pero no
está conforme con el des

empeño de sus autoridades.
Hay un escepticismo entre

las personas sobre la capacidad de las instituciones democráticas
para responder a sus necesidades.

Esto hace que la inclusión sea una prioridad dentro de los procesos
democráticos de todo país. Las acciones afirmativas, en ese sentido,
representan útiles herramientas para remediar la discriminación
histórica y sistemática que ha afectado a grupos minoritarios y
marginados de la sociedad. Estas políticas están dirigidas a resolver
las dificultades en el acceso a órganos de representación, restaurar
algún derecho vulneradoy reducir las brechas entre géneros, clases,
etnias o generaciones, por ejemplo.
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Las acciones afirmativas, sin embargo, no sólo tienen el poder
de incluir a grupos sociales discriminados. Hay experiencias in
ternacionales donde han servido dentro de procesos de justicia
transicional. Uno de estos ejemplos son las Circunscripciones
Transitorias Especiales de Paz en Colombia.

Acacia una de ellas corresponde una curul especial dentro de la
cámara baja, a efecto de que las víctimas de la violencia tengan una
representación y puedan trabajar por quienes se vieron afectados
durante el conflicto armado. El diseño de estas representaciones
fue medular para lograr el Tratado de Paz de 2016.

En ese sentido, para avanzar hacia la construcción de una nueva
realidad política para estas poblaciones, en México, las autoridades
electorales han implementaclo un sistema de medidas afirmativas
para garantizar su involucramiento.

Todas las autoridades tenemos la obligación de promover, res
petar, protegery garantizar los derechos humanos de conformidad
con los principios de universalidad, interdependencia, indivisibilidad
y progresiviclacl.

Por esta razón, desde el Instituto Electoral del Estado de México
hemos convocado a una consulta previa e informada a las y los
mexiquenses que forman partecle una comunidad indígena, a las
y los afroclescenclientes en la entidad, así como a la ciudadanía
que viva con algún tipo de discapacidad o que se identifique con
la comunidad LGBTTTIQ+, Tocias y todos ellos, tendrán derecho a
emitir su opinión en la construcción de medidas afirmativas en
beneficio de sus comunidades.

En el IEEM ya arrancamos con los preparativos para tener un
proceso electoral enteramente inclusivo en 2024. El objetivo es que
estos grupos vulnera bles estén presentes en los órganos políticos
de la entidad. La consulta se realizará del 25 de septiembre al 20
de octubre de 2023.

Por primera vez en la historia mexiquense tendremos un ejer
cicio democrático como éste. Las acciones afirmativas del Estado

de México las diseñaremos con el concurso de sus clestinatariasy
destinatarios. Mejoraremos la representación política.
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La realidad es que es difícil desestimar el impacto
del expresidente de Estados Unidos entre los
militantes republicanos

egún reportes de prensa, algunos de los
S seguidores de Oonald Trump habrían co

menzado a explorar las virtudes o defec
tos de otros aspirantes a la candidatura
presidencial republicana, pero la inmensa
mayoría de los republicanos se mantiene
leal al expresiclente.

De hecho, las encuestas consignan que 50% de los repu
blicanos están en favor de que Trump los represente en las
elecciones de 2024; el otro 50% se reparte entre ocho aspirantes
que en algunos casos critican los desfiguras y las tácticas de
Trump, pero defienden su legado, racista y ultranacionalista.

La realidad es que es difícil desestimar el impacto de
Trump entre los militantes republicanos. El expresiclente
parece haber convencido a su base que las acusaciones
en su contra son lo que define como uno cacería de brujas
política que también es una persecución de sus partidarios.

Trump enfrenta cuatro casos penales separados, de las
acusaciones en torno a sus manejos fiscales en el estado de
Nueva York y sus mentiras tanto sobre el monto de su riqueza
como sobre pagos a una actriz pornográfica, a las referentes a
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su papel en la asonada del 6 de enero
de 2021, sus intentos por subvertir los
resultados de la elección de 2020 y
la indebida apropiación y manejo de
documentos secretos.

La mayoría de las acusaciones
parece tener solidez y mucho de la
fanfarronería de Trump se basa en
principios aprendidos de su primer
"gurú" legal, el abogado derechista

Roy Cohn, que le aconsejó nunca aceptar culpa, siempre
contraclemanclar y proclamar victoria sin importar que tan
mal estuviera su caso.

Y parte de su resonancia entre los republicanos parte de
una consideración importante: el sentimiento de victimización

Por años, sectores de la clase media baja blanca se han
considerado como víctimas olvidadas del sistema, sacrificados
en aras de las conveniencias del mercado y de un progreso
que les pasó de largo.

De hecho, para esos grupos, ellos son las verdaderas víc
timas de los prejuicios,discriminación racial incluida,en una
sociedad donde se les anuncia que pronto serán parte de la
minoría más grande, pero minoría al fin y al cabo, de un país
integrado por minorías étnicas, con una diversidad cultural que
minimiza sus propias tradiciones, religiosidad y costumbres

Que el adinerado señor Trump, con sus jets privados y sus
mansiones de decenas de millones de dólares los represente
es dudoso, pero ellos le creen cuando se queja de que es objeto
de racismo (dos de los fiscales que encabezan los equipos
acusadores son afroestaclouniclenses).

Según el analista Ronalcl Brownstein, Trump ha transfor
mado sus múltiples acusaciones "en apenas la última prueba
de la creencia generalizada dentro de la base republicana
de que las mayores víctimas de la discriminación son ios
grupos a los que pertenece la mayoría de ellos: Cristianos,
hombres y blancos".

Habrá que ver si ese sentimiento perdura.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Juan Manuel Asai
camacho.5oyjuan@gmail.com

Sigue la campaña más larga de la historia

A mediados de la próxima sema
na quedará listo el menú sus
tantivo para la elección presi
dencial de junio del año próxi
mo. Esto quiere decir que las

políticas seleccionadas tendrán que ha
cer una campaña larguísima, extenuan
te, surrealista. Es demasiado tiempo, pue
den hacer un programa detallado de go
bierno por cada área de la administración
pública. Pueden confeccionar dos o tres
gabinetes, con consulta a los head hun
ters incluida, pueden viajar por el mundo,
cambiarse de peinado, comprar muchos
huípiles o aburrirse en sus oficinas. Para
los partidos será carísimo mantener a las
candidatas y sus equipos.

¿De qué vivirán Xóchitl y Claudia? ¿Se
vale que les paguen un sueldo o ellas co
rrerán con sus gastos? En sus respectivos
partidos no existe un puesto para ellas,
una defendiendo a la 4T y otra coordi
nando a los frentistas. Además de todos
los gastos operacionales hay que invertir
en su protección, dotarlas de un equipo
de seguridad para ellas y sus familias pe
ro hacerlo sin que sean todavía candida

tas formales, lo será un berenjenal jurí
dico impresionante.

Xóchitl amarrada. La boleta para la
elección presidencial del 2024 ya tiene
su primer nombre: Xóchitl Gálvez. Na
die, ni ella misma, lo vio venir. Nació ha
ce 60 años en un pueblo Otomí del Valle
del Mezquital, en Hidalgo. Producto para
digmático de la cultura del esfuerzo llegó
a estudiar la universidad y se convirtió
con el tiempo en una empresaria exitosa.
Entró a la política reclutada por un head
hunter en el sexenio de Vicente Fox.

Tiene sangre ligera, es lista, ocurrente
y ganó muchas notas quejándose de las
desgracias reiteradas del Cruz Azul, el
equipo de sus amores y sus dolores. No
había indicios de que apuntara a Palacio
Nacional. Hace menos de tres meses, to
me nota, Xóchitl se preparaba para dispu
tar la candidatura del PAN para la CDMX,
ya tiene incluso propuestas concretas para
temas importantes de la ciudad como el
abastecimiento de agua potable.
Después vino el episodio aquel de

que le negaron el derecho de réplica en

el Palacio Nacional. Nadie imaginó que
su operativo tocapuertas la llevara a los
cuernos de la luna, impulsada, hay que
decirlo, por la campaña que desde las
mañaneras le organizó el presidente que
le tiró con todo.

Xóchitl es una novedad para todos. Lo
gró condensar en su persona la animad
versión colectiva en contra de López Obra
dor y Morena, pero la verdad es que no
hay elementos para suponer que puede
hacer un buen gobierno. La iremos cono
ciendo sobre la marcha.

Se enfrentará en los próximos meses
a López Obrador, Claudia Sheinbaum,
Morena con todos sus gobernadores y a
la maquinaria pesada del Estado mexi
cano. Yo creo que tiene con qué dar la
pelea. Hace tres meses Xóchitl veía para
otro lado; en contraste, desde que ganó
la elección del 2018 para la jefatura de
gobierno la doctora Sheinbaum se pro
puso aparecer en la boleta. O sea, tres
meses contra 5 años.

Claudia y su bastón. En Morena el
presidente tiene todo listo para darle el

próximo 6 de septiembre el bastón de
mando a la doctora Sheinbaum, que en
tonces asumirá el cargo de coordinadora
nacional de la defensa de la 4T. Le dará
el bastón pero no el poder.
En las filas del Partido Movimiento

Ciudadano todavía no empieza el proce
so y ya está partido por la mitad. El Gru
po Jalisco pintó su raya y a la dirigencia
de Dante Delgado le quedaron los mu
chachos alegres de Nuevo León, Samuel
García y Luis Donaldo Colosio que tienen
potencial pero están muy verdes, serían
candidatos vulnerables. En el MC se es

tán creando las condiciones para que el
propio Dante Delgado sea el candidato
presidencial. ¿Habrá sido ese el objetivo
desde el principio? •

En las filas del Partido
Movimiento Ciudadano

todavía no empieza el
proceso y ya está partido

por la mitad.
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Arturo Minor MartínezO Investigador del Cinvestav

El investigador del
Departamento de
Ingeniería Eléctrica
del Cinvestav de
sarrolló un sistema

que sigue el movi
miento de las ma
nos de los cirujanos
durante el entrena

miento laparoscópico, para evaluar
y mejorar sus habilidades.

Fredy Orellana
Juez de Guatemala

Guatemala: Una or
den judicial de Fredy
Orellana, juez acusa
do de socavar la jus
ticia y de corrupción
por el Departamento
de Estado de los Es
tados Unidos, provo
có la desaparición de

la bancada legislativa del Movimien
to Semilla, la del presidente electo,
Bernardo Arévalo de León.
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Inicio de clases y libros de texto gratuito... en marcha

Inicio el ciclo escolar 20232024 en
el que regresaron a las aulas más
de 29 millones de estudiantes en
Educación Básica, Media Superior y
Escuelas Normales de todo el país.

El recién estrenado calendario escolar
de Educación Básica será de 190 días apli
cable para Preescolar, Primaria y Secun
daria en escuelas públicas y particulares
incorporadas al Sistema Educativo Na
cional. Para otros sistemas se incrementa
una semana más.
Esto representa un éxito, a pesar de

los intentos de sabotajes; se registraron
solo dos movimientos, uno en el munici
pio indígena de Astacinga, Veracruz, por
parte de un grupo de padres de familia
de la escuela primaria "Enrique C. Rébsa
men", donde quemaron los nuevos Libros
de Texto Gratuitos como expresión de su
rechazo por los contenidos que conside
raron como no aptos para los pequeños
estudiantes. El otro caso fue de padres y

madres de familia mayas tzotziles, en la
comunidad de San Antonio el Monte, San
Cristóbal de las Casas, Chiapas, quienes
quemaron más de 100 libros de texto gra
tuitos de la Secretaría de Educación Pú

blica (SEP) por considerar sus contenidos
"no aptos" por sus creencias evangélicas.

A pesar de estos casos aislados, la dis
tribución de libros de texto fue aprobada
en 30 de 32 entidades, es decir los 95.6
millones de Libros de Texto Gratuitos fue
ron entregados a los gobiernos de los es
tados para ser distribuidos en sus escue
las públicas, solo en Chihuahua y Coahui
la se encuentra suspendido el proceso por
una controversia constitucional.

En días pasados, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, dijo que, a pesar
del rechazo de la oposición, salvo los li
bros de secundaria, que "están por lle
gar", en casi todo el país ya cuentan con
el material educativo, por lo que agrade
ció a gobernadores, padres de familia y
maestros. Para el caso del Edomex, don
de también unos veinte de padres de fa
milia tramitaron un amparo en contra de
los libros, tras pláticas con el gobernador
Alfredo del Mazo, se llegó al acuerdo de
atender el criterio legal expuesto por la
SEP, para amparar sólo a los demandan
tes y permitir al resto de la población con
tar con el material bibliográfico.
Por su parte, la secretaría de Educa

ción Pública, Leticia Ramírez Amaya,

aseguró que los libros de texto deben
de ser distribuidos, y el decidir si serán
o no utilizados, recae en madres, padres

y educadores.
Para el caso de Jalisco, respaldada

la entrega por un análisis de la propia
UdeG, se marcha atrás a la postura con
tra los Libros de Texto y se informó que
se realizará la entrega de los contenidos
de la Nueva Escuela Mexicana.

En estos intentos jurídicos la COPAR
MEX CDMX mantiene la exigencia a la
SEP de completar procesos. Según esto
porque se encuentra en falta jurídica ya
que incumple con los ordenamientos de
diversos jueces que impiden la distribu
ción de los Libros de Texto Gratuitos, exi
gió que se realice la reposición del pro
ceso para rescatar los buenos materiales
que existen en los nuevos contenidos y
que se genere un diálogo abierto, profun
do y verdadero con la sociedad civil para
evitar mayor división social.

Incluso crearon un "Colectivo por la
Educación" para generar información, en
tiempo real, de lo que sucede en temas de
educación; con ello se busca conformar
un espacio de unión para que padres de
familia, maestros y especialistas actúen
juntos en "defensa de la educación".

Los objetivos de este Colectivo son: ge
nerar información verídica y en tiempo
real de lo que está pasando en el tema de
educación; crear un espacio para que pa
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dres de familia, maestros y organizacio
nes actúen juntos en defensa de la edu
cación de las y los niños. Y generar una
plataforma que permita tener de mane
ra fácil y accesible materiales curricula
res de calidad, textos y videos de espe
cialistas y pedagogos para avanzar en el
aprendizaje.
La plataforma digital con el material

que previamente será analizado por un
comité de expertos que decidirá, con ba
se en los estándares internacionales, qué
información será publicada y distribuida
entre la comunidad educativa.

También enfatizaron su total disposi
ción de colaborar con las autoridades pa
ra que se cumpla con el mandato legal
y reponer el procedimiento de elabora
ción de planes, programas y materiales
con apego a la normatividad y poniendo
el interés superior de la niñez en el cen
tro de la toma de decisiones.

Llegado el momento de las clases y la
formación de millones de estudiantes en
las aulas de las escuelas públicas de todo
el país, es tiempo de dejar atrás discu
siones y polémicas estériles, el verdade
ro punto de unión es el mandato consti
tucional para garantizar la educación a
niñas, niños y adolescentes quienes, por
ley y por derecho humano no deben dete
ner su formación; queda entonces fomen
tar su libertad para la consolidación de su
pensamiento crítico ¦
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Hacia la dimensión desconocida

El domingo será la fiesta en el Frente
Amplio para cerrar el proceso de elec
ción de su carta para la presidencial
del 2024.
Las finalistas del proceso, Xóchitl

Gálvez y Beatriz Paredes, fueron deter
minantes para alcanzar la otra orilla.
Por ratos, la nave del Frente Amplio pa
só cerca de los riscos.

Pero ya tienen candidata, por ahora
llamada coordinadora, y no hay heridas
graves que deban cicatrizarse, lo cual es
un logro.
Otro logro fue que a pesar de ini

ciar el proceso mucho tiempo des
pués, el Frente Amplio rebasó el pe
riplo de las corcholatas, que tendrán
que esperar hasta el día 6 para el tras
paso del bastón de mando.
Arranca ahora un periodo inédito,

una dimensión desconocida, que se
rá una larguísima campaña, ya con las
candidatas destapadas, en la que for
malmente no se podrá hacer campaña.
Muy raro.
Tienen tiempo hasta para darle un

apretón de manos a cada ciudadano
¿Entonces, qué harán?

Edomex, transición eficiente
El gobernador del Edomex, Alfredo del
Mazo, y la gobernadora electa, Delfina
Gómez, encabezaron la última reunión
de los equipos de transición con lo que
todo queda listo para que la maestra
Delfina asuma el cargo la tarde del 14

de septiembre.
El último tema tratado fue el del

desarrollo económico, lo que permi
tió que la gobernadora electa revela
ra que uno de los objetivos centrales
de su gobierno será convertir al Edo
mex en el centro logístico más impor
tante del país y emprender un progra
ma de largo aliento de apoyo a em
prendedores

Habrá novedades. Ya se aprobó la fi
gura de jefe de Gabinete y un vocero,
que no existen en la actualidad. Cabe
decir que los cambios en la administra
ción pública local fueron aprobados de
manera unánime por el Congreso, lo que
augura un despegue sin sobresaltos de
la siguiente administración para bien de
los mexiquenses.

Inteligencia artificial en
la política
Raúl Trejo Delarbre, destacado especia
lista en medios y cibercultura, colabo
rador de estas páginas, advierte en su
más reciente libro "Inteligencia artifi
cial. Conversaciones con ChatGPT", que
México está ante un rezago, que será
costosísimo, sobre la legislación de la
inteligencia artificial.

La inteligencia artificial irrumpirá con
fuerza en la competencia política de cara
a la elección más grande de la historia.
Con la inteligencia artificial, pun

tualiza Raúl Trejo, se hará más efi
ciente el sistema de bots para con

fundir a ciudadanos, crear campañas
falsas y sumar adherentes a una fi

gura política.
En la confección y propagación de

mentiras y noticias falsas se pueden
crear escenas donde aparezca un perso
naje público en situaciones donde nun
ca ha estado.

Un desafío colosal y no estamos pre
parados.

Baraja nueva
Dos mujeres serán presidentas de las
Mesas Directivas en San Lázaro y la cá
mara alta. Dicen las crónicas que no se
tiene registro de que algo así haya ocu
rrido en el pasado.
La priista Marcela Guerra preside a

los diputados y la morenista Ana Lilia
Rivera a los senadores con lo que se con
firma que es tiempo de mujeres en el
quehacer político.
Guerra tiene una larga carrera polí

tica en Nuevo León y Rivera es una de
las fundadoras de Morena en Tlaxcala.
Será una dura prueba para ambas

ya que el Congreso será parte de la
efervescencia política de los meses
por venir, de manera que vienen vien
tos huracanados.

No hay que olvidar un nombramien
to importante, el del diputado Jorge Ro
mero como titular de la Junta de Coor
dinación Política de San Lázaro. Baraja
nueva para el último año de la presente
legislatura •
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El otoño del patriarca ha comenzado

Hoy, cuando inexorablemente
lleguen los vientos helados
del último año con su cauda
maltrecha de promesas ba
rridas y arrastradas por el

piso como hojas secas de una arboleda
sin frutos, con resultados apenas de mi
seria y palabrería, insuficientes para una
culminar la imaginaria epopeya, velei
dosa e incapaz de llegar a tiempo a la cita
para transformar la historia, para hacer
un surco indeleble en el universo mexi

cano, para delimitar el antes y el después,
el alfa y la omega; ahora, cuando ya se
afilan los lápices de quienes van a mar
car para siempre sus errores, sus tantos
errores, el excelentísimo señor presiden
te de la República, como si no se diera
cuenta de la hora, envía con una men
sajera juvenil, al imprecisamente deno
minado Honorable Congreso de la Unión
un documento farragoso de origen, lleno
de cifras crípticas y amañadas cuyo con
tenido es innecesario escudriñar así con
voquen desde ahora a su glosa parlamen
taria con el penúltimo capítulo de una bi
tácora cimentada toda en cientos o quizá
miles de mentiras, imprecisiones, verda
des a medias, falacias por entero, sueños
febriles, delirios obsesivos, rencores por
todas partes, ponzoña acumulada en la
rabia de los años de la lucha por el poder,
con tan densa acritud, como para impedir
el placer de ser y sentirse absolutamente

poderoso en un pobrecito país acostum
brado a inclinar la cerviz sin mirar a los

ojos del supremo, del tlatoani, del herma
no mayor, del hombre del Gran Poder, de
aquel a quien no se contradice, pero ni
siquiera esa obsecuencia lacayuna de los
macehuales agradecidos por pensiones
de diverso motivo, lo hace sentirse bien,
porque como nos enseñó Gabriel García
Márquez en su retrato del poder bana
nero en el Patriarca otoñal, el supremo
líder de la Cuatro Te, vive pensando en
sus viejos enemigos, en sus villanos indis
pensables, en los obsesivas evocaciones
de personajes cuya maldad le impidió al
canzar del poder cuando el gozo era po
sible todavía, con aquella energía feno
menal de los menos años, con la salud
íntegra sin los achaques de una farmacia
ambulante, pero ahora, con algunos ene
migos más agregados en los años recien
tes, se vive en la rumia senil porque a to
dos "los reconoció, uno a uno, con la me
moria inapelable del rencor", porque si el
poder ofrece vitamina "Pe", como dicen

los clásicos, también dispensa estamina
"eRe", la rencorosa sustancia ocre y bilio
sa —amarillo vejiga, dicen los tubos del
óleo de los pintores—, con la cual se en
durecen los sentidos, se aguzan las intui
ciones, se decoran las estrategias de toda
clase en la incesante labor de convencer
y persuadir y mentir y engañar para pre
sentar el discurso por encima de la rea

lidad, porque "en sus palabras siempre
había otra verdad detrás de la verdad",
pero esa es la ley del cacique, porque "el
poder cree que puede ordenar que quiten
la lluvia de donde estorba y la pongan en
tierra de sequía", mas no importan las
creencias o las intenciones, la realidad
es tan simple como la descompostura de
la maquinaria en el más difícil de todos
los juegos: la conquista del poder y su
traslado, porque si resulta arduo conse
guirlo, también es complicado transmi
tirlo sin dejar en el traslado los restos del
corazón y las entrañas, como sucede en
la alta montaña, una vez arriba se debe
preparar el descenso, y ahí vienen los ac
cidentes mortales, con el cuerpo cansado
y las provisiones mermadas, porque ni si
quiera los mejores han logrado domes
ticar las ambiciones acotadas de quienes
en los tiempos de la sucesión se rendían
dóciles ante la simple mirada de quien
podía inclinar la balanza, hacer rodar el
cargamento de los dados y repartir las
cartas marcadas con la inteligencia del
tahúr, sobre todo cuando toda la vida
se ha sido un fullero mendaz y cotidia
no diestro en la engañifa como sucede
en este caso, y así, poco a poco el poder
se desliza, se agota, huye, como la are
na del reloj y no hay poder humano en
contra de esa ley, ni siquiera cuando se
cambian los horarios por capricho o se
tiene vigor para poner a modo el calen

Fecha: 01/09/2023

Página: 4

Area cm2: 699

1 / 3

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 69,900

Página 118 de 218 Índice



dario, clausurar los aeropuertos, modifi
car la ruta de los aviones; abrir y cerrar
caminos, playas y carreteras; vías de fe
rrocarril, reventar montañas y destruir
árboles de ceibas centenarias en el trazo

inútil de un tren selvático cuyo circuito
lleva de ninguna parte a ninguna otra,
porque ya sabemos, como en las Dos Bo
cas, "los políticos ponen la primera pie
dra donde nunca se habrá de poner la
segunda", pero se hace porque ahí cerca
esta mi casa de retiro y ancianidad, ahí
me enviarán mi pensión de adulto muy
mayor, ahí, donde en la hamaca citaré

a la dama blanca o la dama de negro o
la parca, pues, mientras urdo libros lle
nos de los mismos viejos lugares comu
nes de mi muy estrecha visión personal;
porque voy a ser el biógrafo de mi perso
naje, el relator de sus andanzas, el cons
tructor verbal de mi leyenda aunque mis
escritores de cabecera, los ayudantes de
mi prosa farragosa y pedregosa, ya se ha
yan muerto, pero no importa; siempre es
posible leer poco y escribir mucho; saber
menos y presumir más, y no será este el
primer caso y allá, en la finca campestre,
pluma en mano, veré la prosperidad de
mi rumbo, mi terruño, mi sureste aban
donado por otros, cuya felicidad ahora
garantizo para los años venideros cuan
do yo ya ni siquiera la pueda ver, pero
vale la pena desde ahora destruir el san
tuario de iguanas, jaguares y saraguatos
chillones, porque todo eso puedo hacer,
como tengo capacidad para desvirtuar la

enseñanza de la historia, olvidar el mun
do de las matemáticas y entregar los ins
trumentos del gobierno y el Estado a una
persona de escasa capacidad y probada
lerdez para cualquier cosa como no sea
decir, si Andrés, sí Andrés, como tu digas
y mandes y memorizar completas mis en
cíclicas y cartas papales, pero toda esa
sumisión se convertirá, tarde o tempra
no, en altivez vengativa, porque la ban
da presidencial es una segunda piel y se
hunde en las carnes y contamina con su
venenosa materia a quien la recibe, así
como la piel del león de Nemea intoxicó
al pobre Heracles y lo consumió hasta la
muerte, pero la única pregunta es si lo
hará desde el principio o taimada solta
rá cordel para de pronto, imbuida por los
consejeros cuya habilidad más notable es
la paciencia, soltar el zarpazo en forma
de embajada o cargo burocrático menor
en alguna comisión, no para probar la
necesidad de sus invaluables servicios,
experiencia y sabiduría, sino para recal
car quien manda ahora sobre el otro, con
lo cual obligaría al poderoso de hoy a re
agrupar sus fuerzas tradicionales y desde
el Movimiento para la Regeneración Na
cional, organizar la revocación del man
dato y meterle un zape a la insumisa, y
decirle tenga para que aprenda, o como
dijo alguna vez el hijo de Bendición Al
varado, "nadie se mueva, nadie respire,
nadie viva sin mi permiso", pero por lo
pronto vamos a la realidad: hoy dormiré
a pierna suelta bajo el mismo techo cuya
amplitud palaciega cobijaba al gran Be

nito Juárez, porque hoy tengo aún todo
el poder y pronto lograré toda la gloria,
porque ¿saben?, "vivir en la casa presi
dencial es como estar a toda hora con la
luz prendida" y tarde o temprano, al sa
lir la luz se apaga y entonces uno se va a
otra parte y se dispone a acabar, a ter
minar con esto, convencido en el fondo
del gran fracaso y el ocaso, porque "el
día que la mierda tenga algún valor, los
pobres nacerán sin culo"»

Éi
La conquista del

poder y su traslado,
porque si resulta

arduo conseguirlo,
también es complicado
transmitirlo sin dejar en
el traslado los restos del
corazón y las entrañas,
como sucede en la alta
montaña, una vez arriba

se debe preparar el
descenso
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El sufrimiento emocional

El dolor proviene de daños en el cuerpo, pero este puede sa
nar. El sufrimiento daña la mente y a veces es irreversible.
El dolor físico procede de la enfermedad, el sufrimiento del
malestar emocional.

La actitud de vida es útil cuando se padece emocional
mente. Quienes buscan apoyo en alguna terapia, es que su
fren por algo. Su penar no deriva de un trastorno cerebral.
Son personas funcionales a nivel físico y mental, que han
atravesado circunstancias que causan su estado de malestar.
No quieren sufrir y hacen bien en buscar ayuda para descu
brir las causas de su tormento, y poder encontrar una salida
del mismo. La fe, también es muchas veces la medicina pa
ra el alma, porque ayuda a delegar en alguien superior los
problemas que uno considera no poder solucionar por pro
pia cuenta.

Cuando la aflicción emocional no es auto inducida no se
puede ni se debe luchar contra ella. Ejemplo: la pérdida de un
ser querido. Debemos transitar por el periodo de restableci
miento sin disimulos ni cortapisas y cada uno a su manera y

a su tiempo. No quedarnos atorados para siempre en el dolor,
sino continuar nuestro viaje por la vida con agradecimiento,
por haber podido compartir las vivencias hermosas con ese
ser de luz, que simplemente ya nos aguarda en el otro lado.

Uno de los orígenes de las penas mentales es el tener de
seos frustrados.

Las ideas de la gente son las que más a menudo causan
su propio pesar.

Sufre porque tiene algo que no quiere, y se lamenta tam
bién porque no tiene ese algo que sí quiere. En suma, el su
frimiento es por tener y por no tener. Si no controla esto su
frirá inevitablemente. La buena noticia es que podemos con
trolar por nosotros mismos el sufrimiento surgido del deseo,

Pero sabiendo que, en ocasiones, obtener lo que se quiere
provoca tanto sufrimiento como no obtenerlo.

Recuerda una vieja maldición: que tus deseos se hagan
realidad.

De aquí lo importante de cuidar que lo que deseamos sea
para nuestro bien y el mejoramiento de nuestra persona. Tra
bajemos con denuedo por lo que deseamos y quizá descubra
mos que conseguimos lo que necesitamos, pero sin necesi
dad de sufrir.

Recordemos que la verdadera satisfacción procede del in
terior de cada quién, que no depende de elementos externos
a la persona.

Por lo tanto, si eliges ser feliz en lugar de torturarte con
insignificancias cotidianas, lo puedes ser por muchísimos mo
tivos. Puedes ser feliz celebrando tu pasado y esperanzándo
te por tu futuro, por tu salud de hoy y por la alegría de los
demás, por lo que tienes, sin añorar lo que te falta, por tus
creencias y por todo lo que aprenderás en el camino, por el
amor que tienes hacia ti y por el que te tienen a ti. Por el arte,
por la naturaleza, y por la vida misma que hace que hoy tu
corazón lata. Puedes ser feliz simplemente porque no quieres
sufrir ni hacer sufrir a los demás.

La receta es: Más que huir del sufrimiento, hay que acer
carse o procurarse la alegría#

Fecha: 01/09/2023

Página: 12

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Luz del Alma

Costo: 22,300

Página 121 de 218 Índice



En La política hay rudos y técnicos, dijo ayer
BEATRIZ PAREDES. Luego aclaró, o reiteró, que
no aspira a la Ciudad de México. Básicamente,
la priista dijo que hay que aguantar, no ser
chillones y resistir, así son las reglas de La polí
tica mexicana. Hizo el intento y ya, a Lo que
sigue. Pero lo que sigue nada tiene que ver con
encabezar la capital. Simplemente, estuvo repi
tiendo, apoyar a Xóchitl Gálvez en estos días y
defender al país de la cuatroté. Que se queda
muy agradecida con los que la apoyaron.
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Ya se definió lo que prácticamente todos
sabían que estaba definido, Xóchitl Gál
vez seria la candidata del llamado fren

te opositor dejando fuera a la priista
Beatriz Paredes.

Nos recuerdan que al interior de Acción
Nacional la representante del Revolucio
nario Institucional no gozaba de simpatía
alguna, mucho menos de la corriente que
encabeza el diputado federal Jorge Home
ro, cuya presencia ha rebasado ya el terri
torio de la Ciudad de México y ha cobrado
fuerza en ¡a estructura nacional

Para el legislador blanquiazul, Paredes
Rangel era un perfil inaceptable, sim
plemente porque ella fue la que, en su
posición de embajadora de México en
Brasil, dio la venia para encarcelar y
exhibir a los panistas de su grupo que se
vieron involucrados en disturbios en el

Mundial de Fútbol del 2014, Rafael Me
dina y Sergio Eguren.
Lo único cierto es que la senadora Beatriz
Paredes, en un mensaje de aproximada
mente dos minutos y medio, compartido
en sus plataformas de redes sociales, ha
aceptado la derrota en la contienda por la
candidatura del Frente Amplio por Méxi
co. En sus palabras, destacó su enfoque en
las misiones más que en los cargos, y re
conoció que los resultados de las encues
tas oficiales y las decisiones del Comité
Nacional de su partido la han llevado a re
conocer que el proceso no le ha sido favo
rable en esta ocasión.

Está corriendo en estos días la encuesta

tan la que Morena definirá a su candidata,
o candidato presidencial, y nos cuentan
que los aspirantes están dando la batalla
hasta por debajo de la mesa.

Por ejemplo, aseguran que uno de los par
ticipantes, oriundo del sureste del país, ha
mandado brigadas para poner publicidad
en favor de la exjefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, en ciertas colonias priorita
rias, lo anterior podría pensarse como un
gesto de cordialidad si no fuera porque en
las ubicaciones en las que se pueda ver
algún apoyo en favor de cualquier precan
didato no se realizará la consulta

En este contexto, el Comité Organizador
del Frente Amplio por México ha comuni
cado la cancelación de la consulta ciuda

dana programada para el 3 de septiembre,
debido a que Xóchitl Gálvez Ituiz se ha
convertido en la única aspirante a la can
didatura presidencial después de la decli
nación de Beatriz Paredes RangeL En lu
gar de la consulta, el Frente Amplio entre
gará a la candidata panista su constancia
como ganadora en una ceremonia que se
llevará a cabo el domingo en el Ángel de la
Independencia. Seguiremos pendientes.
Ayer; la titular de la Secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa
Icela Rodríguez, se dirigió a la bancada de
Morena y sus aliados en la Cámara de Di
putados, instándolos a respaldar la estra
tegia de seguridad y la labor de la Guardia
Nacional en el proyecto de transforma
don liderado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
En medio de violencia, asesinatos, se
cuestros y más, resaltó logros como la
reducción de la delincuencia, detencio
nes de criminales, incautaciones de dro
gas y confiscación de armas de fuego.
Rodríguez Velázquez también subrayó
la importancia de obtener un triunfo
electoral en 2024 para impulsar los
cambios legislativos necesarios y conti
nuar la pacificación del país.
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HIROSI.il TAKAHASHI

Compositores están
desesperados y muy
rebasados por la tecnología
Hasta la Suprema Corte de Justicia de la Nación po
dría llegar en próximos días una controversia legisla
tiva que está causando revuelo en el estado de Quin
tana Roo y prácticamente en todo el país, la misma
que ha puesto en pie de guerra a los empresarios ho
teleros y restauranteros, que se niegan a pagar rega
lías a los compositores y productores de la música y
los videos con los que amenizan la estancia de sus
clientes en sus locales.

En las últimas semanas, el diputado del Partido
del Trabajo, Hugo Alday Nieto, presentó un paquete
de iniciativas de reforma a la Ley de Hacienda de los H
municipios de ese estado, con la que se pretende con
dicionar las licencias de operación comercial en to
das esas tierras caribeñas a la firma de un acuerdo de

pago de regalías con organismos como la Sociedad de
Autores y Compositores de México (SACM).

La apuesta del legislador, y excolaborador muy
cercano de la gobernadora de la entidad, Mara Le
zama, se basa en un derecho universal a la propie
dad intelectual, y específicamente en un sólido
principio jurídico con el que recientemente un gru
po de compositores independientes consiguió ob
tener de la plataforma digital de Spotify regalías de
hasta cuatro dólares por cada mil reproducciones
de las obras musicales.

Al mismo tiempo, la propuesta toma como base
legislaciones que ya operan en siete diferentes esta
dos de la República Mexicana en los que, al igual que
está sucediendo en el caso de Quintana Roo, se ha

enfrentado una férrea oposición de los empresarios,
quienes se niegan a pagar regalías a los autores y
echan mano de su poder económico para instrumen
tar campañas de cabildeo que frenen o desactiven la
legislación.

A detalle, detrás de la campaña contra Alday Nieto
se encuentra el Consejo Coordinador Empresarial del
Caribe, que lleva Eduardo Martínez, y la Canirac local
de lulio Villarreal. Ambos organismos impulsan la
idea de que al concentrar los pagos en organismos
como el SACM se estaría corriendo el riesgo de crear
un monopolio. No obstante, el diputado ha dejado
claro que a nivel constitucional los derechos de autor
se exceptúan a las leyes antimonopolios.

En el pasado, los empresarios de la Riviera Maya
ya habían emprendido una cruzada para descarrilar
una propuesta de reformas que impulsaba sanciones
más severas contra las personas que condujeran bajo
los efectos del alcohol; en aquella ocasión alcanzaron
sus objetivos, pero ahora se enfrentan a un derecho
que, además, está sustentado en tratados internacio
nales, por ío que seguramente será protegido por el
pleno que encabeza la ministra Norma Pina.

De acuerdo con el presupuesto que se le asignó al
Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo, los
empresarios del sector recibieron un impulso de par
te del congreso local de unos mil 400 millones de pe
sos para atraer mayores clientes a sus comercios, co
rresponde ahora a esta industria ceder en esta inicia 
tiva para salvaguardar las fuentes de ingreso en otro
sector económico.
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Emilio Buendía

El presupuesto como
instrumento de sometimiento
El Presupuesto de Egresos de la Fede
ración (PEF) es un documento que la Cámara
de Diputados aprueba cada año (mediados
de noviembre) a propuesta de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y que
es muy importante para la vida del país. De
acuerdo con dicha secretaría, en él se esta
blecen normas que rigen el ejercicio, control

y la evaluación del gasto público federal.
También el PEF incluye el monto, la forma
de distribución y el destino de los recursos
públicos de los ramos autónomos, adminis

trativos y generales.
Es clara la relevancia que tiene

el PEF para la vida pública
del país y, por ello, su conte
nido no debería estar im

pregnado de filias y fobias.
Lamentablemente, en los úl

timos años se ha convertido en un instru

mento que busca someter a instituciones
a través de una asfixia económica. Es de

cir, si una institución pública es incómoda
a la actual gestión gubernamental, parti
cularmente al presidente de la República,
se manda el mensaje a Morena y a sus

aliados en la Cámara de Diputados para
afectar financieramente a las institucio

nes a través de recortes presupuéstales
discrecionales.

El mejor ejemplo de dicha forma de
operar en los últimos años han sido los re
cortes presupuéstales contra el Instituto
Nacional Electoral (INE). Recordemos que
hasta abril de este año. el INE era una ins

titución incómoda al poder. La razón para
generar tanta molestia en los funcionarios
públicos de primer nivel de este país y en
Morena, era que la autoridad electoral
ejercía su independencia y autonomía en
cada una de sus decisiones.

Dado que por mandato constitucional
el presidente de la República, a través de
la SHCR debe enviar a la Cámara de Dipu
tados a más tardar el 8 de septiembre la
iniciativa de Ley de Ingresos y el PEF para
el siguiente año, casi todos los órganos
constitucionales autónomos han ido

aprobando su propuesta de presupuesto.
De igual forma, el Poder ludicial de la Fe
deración (PÍF) recientemente anunció su
propuesta. El INE ha presupuestado para
el próximo año más de 23 mil millones de
pesos para afrontar los retos que implica
un proceso electoral en el que habrá elec

Fecha: 01/09/2023

Página: 12

Area cm2: 453

1 / 2

Columnas Políticas

Emilio Buendía

Costo: 14,794

Página 125 de 218 Índice



ciones en los 32 estados de la República y
en el que estarán en disputa más de 21 mil
puestos de elección popular. También en
el que se prevé producir más de 14.3 millo
nes de credenciales para votar.

El Inai también aprobó su presupues
to para 2024 que asciende a un monto de
más de mil 100 millones de pesos. El ob
jetivo es poder seguir cumpliendo con
sus funciones y continuar garantizando
el ejercicio del derecho fundamental de
acceso a la información. De igual forma,
se busca fortalecer la Plataforma Nacio

nal de Transparencia. La comisionada lu
lieta del Río señaló que de cada 100 pesos
del presupuesto federal, el Inai cuesta 1
centavo.

Por lo que hace al PIE la presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
anunció que solicitará un aumento del 4
por ciento al presupuesto recibido en
2023. Estimaciones indican que el monto
solicitado ascenderá aproximadamente a
85 mil millones de pesos. La justificación
para dicho aumento se sustenta en la ne
cesidad de mejorar la impartición de jus
ticia en el país y estar en posibilidad de
atender 1.3 millones de casos nuevos para

el próximo año. Además, para la imple
mentación del nuevo modelo de justicia
laboral se requiere la creación de 45 órga
nos jurisdiccionales. La presidenta señaló
que los recursos solicitados se traducen,
aproximadamente, en el equivalente al
0.26 por ciento del Producto Interno Bruto
de nuestro país.

Hago especial énfasis en esos dos ór
ganos constitucionales autónomos y en el
PIE puesto que dichas instituciones han
sido incómodas al Poder Ejecutivo por sus
decisiones y por ello, han sido motivo de
descalificaciones y de difusión de desin
formación. Incluso, ya se han vertido opi
niones desde palacio nacional en el senti
do de que son montos excesivos y que de
berá haber en la Cámara de Diputados un
ajuste a la baja. El mensaje de asfixia pre
supuesta! ha sido enviado.

Si se asfixia presupuestalmente con
recortes discrecionales a dichas autorida

des, hay un aspecto que puede ser alta
mente preocupante. El INE ha acudido a la
Corte para controvertir esa conducta por
parte de la Cámara de Diputados. La ruta
es clara. Sin embargo, puede haber una
crisis constitucional si hay un recorte des

medido contra el Poder Judicial. ¿Quién
resuelve la controversia?

El correcto funcionamiento de nues

tras instituciones depende de un ingre
diente básico: el dinero. Estoy seguro que
los presupuestos que han presentado el
Inai, INE y el PJF atienden a los criterios
de austeridad y racionalidad en el gasto.
Ojalá dicha cualidad, la racionalidad,
también opere en la Cámara de Diputados
y no se asfixie económicamente a institu
ciones tan importantes para nuestro país.

Recordemos que hasta abril
de este año, el INE era una insti
tución incómoda al poder. La ra
zón para generar tanta molestia
en los funcionarios públicos de
primer nivel de este país y en
Morena, era que la autoridad
electoral ejercía su independencia
y autonomía.
Maestro en democracia

y derechos humanos
@ebuendiaz
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Justicia electoral
y libertad de expresión
De manera unánime el Pleno de la Sala Superior del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TE)
resolvió diversos recursos de apelación interpuestos
por la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Tele
visión, Televisa, Fórmula, entre otra decena más de
medios contra del acuerdo del Instituto Nacional Elec

toral (INE) que ordenó el monitoreo de programas de
análisis, revista y espectáculos para calificar si las opi
niones que se vierten en tales programas son positivas
onegativas.

La sentencia del TE fue modificar el acuerdo del INE

para que se suprima de su contenido lo relativo a reali
zar la valoración "positiva o negativa" a los programas
clasificados como "opinión y análisis", "debate" y "es
pectáculos o de revista", ya que tales valoraciones res
tringen la libertad de expresión y el derecho a la infor
mación . En una democracia, las opiniones de las perso
nas contribuyen a un mayor debate sobre las cuestio
nes públicas, expresar y respetar las opiniones es
garantía de pluralismo y tolerancia que caracterizan a
toda sociedad democrática, donde ningún órgano del
Estado puede autorizar o desautorizar una opinión.

El razonamiento de la instancia judicial fue muy
preciso al considerar que la decisión del INE vulneraba
la libertad de expresión, la difusión de opiniones, el de
sarrollo de la labor periodística, los derechos de las au
diencias para recibir información plural y censura pre
viamente opiniones e información quese difundiera.

Esto llevó ala CIRT a reconocer la decisión del TE "pa
ra no acotar la libertad de expresión de todas las perso
nas que participan en 503 programas de radio y Tv queel

INE pretendía monitorear" y valores sus opiniones.
En este caso observamos que existen constantes

amagos en contra de las libertades pese a que están tu
teladas constitucionalmente, no obstante, algunas au
toridades insisten en esquemas de censura, como aho
ra fue el INE, que obstaculizan el debate y escuchar di
versas voces y visiones, por ello es de suma importan
cia que tales libertades se refrenden y garanticen de la
forma más amplia posible por el Poder Judicial, como lo
fue en este caso y así evitar eventuales intromisiones
futuras.

INTERFERENCIAS

Ahora resulta que el presidente panista de la Comisión
de Economía del Senado toma banderas quemadas de
Morena en Cámara de Fliputados, pues resulta que pre
tende reintentar legislar en materia de" copia privada
donde busca reformar la ley autoral para cobrar un
"impuesto" que ni siquiera va para las arcas públicas,
sino para sociedades de gestión (particulares).

Así, si usted va y compra desde una USB, computa
dora, celular, una consola de videojuegos para su hijo,
entre cualquier otro aparato que almacene música y/o
contenido, deberá pagar una carga impositiva más. Se
espera que exista mayor análisis senatorial y entren en
razón ydesechenpropuesta.

No se puede estar experimentando o innovando el
marco regulatorio ni en radiodifusión o telecomunica
ciones. estas improvisaciones terminan desplomadas
porresoluciones judiciales.
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ALBERTO AGUILAR

Aniquila política de AMLO a aerolíneas, firmas
de EU se adueñan del mercado y negro sexenio
El ámbito de la aviación es otro seriamente
afectado en el sexenio de Andrés Manuel Ló

pez Obrador. La misma cancelación del NAIM
privó a las aerolíneas de ensanchar su creci
miento al operar en un "hub" que sería el más
importante de AL.

Además dicha industria seriamente afecta

da por la pandemia nunca consiguió apoyo al
guno. Como secuela los mexicanos perdieron
el control de Aeroméxico de Andrés Conesa y
quebraron Interjety Aeromar.

El gremio agrupado en Canaero con Diana
Olivares también ha tenido que resistir la pre
sión gubernamental para volar desde el AIFA,
pero como dice un experto, esas decisiones no
respondena decretos.

Vaya, las formas para llevar las cargueras al
AIFA ya costaron el que México no pueda re
gresar a la categoría 1.

Ayer AMLO volvió a embestir a los "dueños
de las aerolíneas". Dijo que no lograron enga
ñarlo al utilizar aviones más grandes para elu
dir el ajuste deslots del 2022.

El nuevo recorte en el AICM a 44 operacio
nes, que se publicó en el DOF y que entrará en
vigor el 29 de octubre, se justificó con un estu
dio deSeneam respecto a la saturación. La pes
adilla de las aerolíneas mexicanas es conse

cuencia de la cancelación del NAIM, que era
estratégico y la pésima gestión estatal tiene
paralizado su crecimiento en EU desde hace 17
meses.

El freno en el AICM es otro golpe a la renta
bilidad. Habrá menos vuelos y acto seguido un
alza tarifaria en perjuicio de los pasajeros. De
por si no ha resultado gracioso estar atados en

el jugoso mercado de EU, que explica 78% de
los pasajeros internacionales.

Si bien hasta julio el negocio doméstico e in
ternacional camina, las compañías nacionales
se han rezagado. Simplemente las estadouni
denses o sea American de fosé María Giraldo

la de mayor volumen Delta de Ed Bastian,
Southwest de Robert Jordán o Alaska manejan
ya el dobledepasajerosvs las nacionales.

Mientras Aeroméxico, Volaris de Enrique
Beltranena y Viva de Roberto Alcántara acu
mulan 8.6 millones de pasajeros, las firmas de
EU estánenl6.5 millones.

Asi que industria apabullada y estadouni
denses se adueñan del mercado.

FMF, CONSEJO DE DUEÑOS EN
MONTERREY Y FIN A

MULTIPROPIEDAD
El próximo 25 de septiembre habrá consejo de
los dueños de los equipos de fútbol integrantes
de la FMF que comanda Juan Carlos Rodríguez.
La sede será Monterrey. Cantidad de asuntos
en el tintero para levantar a nuestra alicaída li
ga . Líno de ellos, según esto, trabajar, para aho
ra sí, terminar con la multipropiedad. ¿Será?

EU ACELERA ELÉCTRICOS Y AQUÍ
PLAN SIN ESTÍMULOS Y CHATARRA
Y mientras ayer en EU Joe Biden anunció un

plande apoyo a armadoras y proveedores para
acelerar la tecnología eléctrica, aquí ese rubro
encajado en AMIA de José Zozaya está a la es
pera de que se publique la Estrategia de Movili
dad Eléctrica con metas equivocadas y sin estí
mulos. Esto amén de que por la frontera de EU
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se mantiene la llegada de chatarra.

ACOTAN COBERTURAS, PROGRAMA
INNECESARIO Y DEPRECIACION

Y ayer Banxico de Victoria Rodríguez dio a co
nocer la decisión de la Comisión de Cambios de

recortar el programa de coberturas desde hoy,
éste queda ta del 2017 y que ya no tenía sustento
dada la libre flotación, liquidez y apreciación
del peso. De inmediato reacción en el mercado
ydeprecaciónal7.03 unidades por dólar, movi
miento que no necesariamente será tendencia.

JOSÉ MANUEL ARANA DE NADRO
LIBRO DE LIDERZAGO
Quien acaba de publicar un libro de liderazgo
es el director general de Nadro José Manuel
Arana. Concebidodese hace una década se nu

tre de sus experiencias como ejecutivo de fir
mas como Dow Chemical, Tyson y GIS. Hace
ver que todas las empresas acceden a la misma
tecnología, pero la gente y la cultura corporati
va es la que hace diferencia. Muy interesante.
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MARIANA KOMOULLOA

Falso feminismo
Este año presenciamos el Mundial femenil con grandes enfrentamientos, registrando
un récord de 1,120 millones de espectadores (FIFA, 2023).

A pesar del gran empoderamiento y el
arduo camino que han construido
las mujeres en el fútbol, se suscitó
un evento que estremeció a todos.
En el auge de la celebración de las
campeonas del mundo, el presiden

te de la RFEF vulneró los derechos de una de las

jugadoras, abusando de su cargo de poder. El beso
de Rubiales a Jenni Hermoso no fue un acto de

"emoción". Fue un acto de agresión sexual en
contra de ella; dañando su dignidad, infravalorán
dola, y aprovechándose de la situación en el mo
mento más importante de su carrera.

Justificar lo indefendible por parte de Rubiales
se hizo a través de un llamado "falso feminismo",
significado que nos da un hombre, no aliado, y
abusador, sobre lo que es el feminismo. Lamenta
blemente, esto va mucho más allá. Lo sucedido el
pasado 20 de agosto demuestra el poco respeto que
se sigue teniendo por las mujeres, por sus derechos
y sus cuerpos.

Este suceso visibilizó la realidad que miles de
mujeres sufren día a día. De acuerdo con el Inegi más
del 54 por ciento de las mujeres han sufrido agresión
sexual en sus trabajos. En 2022, 66 mil 581 mujeres

se vieron obligadas a abandonar su trabajo por acoso
laboral, esto sin contar con aquellas que se han visto
forzadas a callar (Inegi, 2022). En pleno 2023, y a pesar
de los grandes retos que las mujeres hemos enfrentado,
se continüa persiguiendo la igualdad, ser tratadas con
equidad, la defensa y protección de nuestros derechos.
Continuamos luchando por ese llamado "falso feminis
mo" que busca erradicar todo tipo de violencias, abusos
y acosos. Abandonar tu carrera, tus sueños y tu seguri
dad, cambiar y adaptar tu vida por miedos, acosos, vio
lencias y violaciones, no es vivir.

Como mujeres sufrimos y vivimos diariamente dis
criminación y machismos, ante los cuales hemos
aprendido a responder y continuar por las constantes
indiferencias. A pesar de ser observado, la revictimi
zación y justificación permea. Porque, tristemente,
casos como estos suceden diariamente, y miles de
personas mantienen su indiferencia. Porque, si no te
incomoda una agresión así, es porque eres parte del
problema. La normalización de un delito no exime el
delito. Merecemos sentirnos seguras en nuestra vida
diaria, en nuestro entorno, en nuestros trabajos.
Se acabó.
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JOSÉ ABUtiABKR

La prioridad es lo
Hecho en México
En aras de salvaguardar la producción de bienes nacionales de
diversos sectores de la industria, el Gobierno de México, a través de la
Secretaría de Economía, publicó en el Diario Oficial de la Federación
un decreto para imponer medidas arancelarias temporales a productos
importados desde países con los que México no tiene firmados acuer
dos de libre comercio.

Sin duda es una gran noticia
para la industria nacional,
porque prioriza lo Hecho en
México y cuida que las Micro,
Pequeñas y Medianas Empre
sas no se sigan viendo afecta

das por el comercio en condiciones de ile
galidad y desleal, que llega a nuestro país,
particularmente desde China.

Esta decisión es producto del trabajo
conjunto entre la Confederación de Cá
maras Industriales de los Estados Unidos

Mexicanos (Concamin) y la Secretaría de
Economía, la que ha mostrado sensibili
dad y empatia con las demandas de la in
dustria mexicana ante la llegada de pro
ductos subvaluados y contrabandeados.

La consecución de acuerdos, como el
que el gobierno llegó con cámaras y aso
ciaciones para imponer aranceles, se debe
al trabajo permanente de todos, pero tam
bién al diálogo siempre constructivo para
lograr lo mejor para los productores mexi
canos y para nuestro país.

Hago un reconocimiento a la secretaria
de Economía, Raquel Buenrostro, quien
desde que le planteamos este problema

fue sensible y solidaria con lo Hecho en
México, por eso desde un principio buscó
las alternativas para dar condiciones de
cancha pareja para competir para los pro
ductos nacionales.

La Concamin celebra estas medidas

arancelarias, porque no queremos que si
ga aumentando la invasión de productos
chinos que llegan a nuestro país de mane
ra ilegal, puesto que gran parte de esos
productos provienen de prácticas deslea
les e ilegales de comercio internacional.

Asimismo, el decreto fomenta el desa
rrollo de la industria nacional, apoya al
mercado interno y fortalece la integración
de los productos nacionales en las cade
nas de valor.

Es importante mencionar que no se
trata de una medida proteccionista y no se
afectará a los consumidores.

Las Cámaras y Asociaciones que fir
maron el acuerdo, así como sus afiliados,

se comprometieron a no incrementar los
precios de sus productos en términos rea
les; es decir, por arriba de la inflación, du
rante la vigencia de estas medidas; de la
misma manera, serán facilitadores de las

tareas de revisión y fiscalización por parte
de las autoridades competentes.

De esta manera, lo que se busca es no
afectar la economía de las familias mexi

canas y que no haya acciones de especu
lación económica, así como evitar la pér
didas de empleos y el cierre de empresas.
Es muy importante reiterar que se

busca salvaguardar a las MiPyMes y el
empleo que éstas generan, porque de lo
que se trata es de fomentar el desarrollo
de la industria nacional, apoyar el merca
do interno y fortalecer la integración de
los productores nacionales en las cadenas
de valor.

Celebramos esta decisión ya que no
podemos tolerar que lleguen a nuestro
país productos en condiciones ventajosas
que afectan a la industria nacional y el
empleo de miles de familias... porque to
dos somos México.

Esta decisión es producto del
trabajo conjunto entre la Confe
deración de Cámaras Industriales
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de los Estados Unidos Mexicanos

(Concamin) y la Secretaría de
Economía, la que ha mostrado
sensibilidad y empatia con las
demandas de la industria mexica

na ante la llegada de productos

subvaluados y contrabandeados.
La consecución de acuerdos se

debe al trabajo permanente de
todos, pero también al diálogo
siempre constructivo.
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POSTIGO

Desgobierno
de coalición

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

I Frente Amplio por México intenta
engañar a los mexicanos con algo
que aseguran es una novedad polí
ticoarlministrativa del gobierno de
coalición. Kl cual muestra que están
lejos de tener mayoría social y autén
tica fuerza política, y de ahí su amal

gama que se parece más a un muégano que a un
grupo democrático homogéneo.

El gobierno de coalición surge cuando la nece
sidad de pactar con el resto fie las fuerzas a través
dr sus debilidades, que ni juntas logran mayoría
suficiente como para conformar un gobierno tra
dicional. Lo hábil ual no es lo que se discute. Sino
la fragilidad de las parles que confluyen en un
gobierno de este tipo.
Carece de novedad y nadie, en la sociedad,

busca la diferencia, mucho menos un cambio de
esa índole; lo que quieren es respuestas dentro el
esquema formal, un gobierno, cuyas politicas ape
nas empiezan a entender, debe permanecer sin
cambios. A menos que la sociedad lo exija, pero
la simple propuesta fie un gobierno de coalición
carece fiel apoyo de los ciudadanos, porque no es
otra cosa que regalarle, a las minorías, una hege
monía que no ha logrado obtener fie la sociedad.

t ii gobierno de coalición en estas circunstan
cias representa la separación del gobierno de los
gobernados; en lugar fie mandar obedeciendo sus
designios. Contrasentido si insisten en decirse de
mocráticos, característica que sabemos que no

encaja en sus conductas ni pensamientos.
Así,este tipo de gobierno significa darle el po

der que las minorías no alcanzaron en las urnas,
por decreto. Así, el gobierno de coalición no re
presenta a nadie sino a los intereses de los líderes
de los diferentes grupos, que es el sueño dorado
de los dirigentes de los tres partidos aglutinados
en el Frente.

La derecha pretende presentar como lo último
en política a un gobierno fie coalición, cuando en
realidad es el poder fie las minorías, retándose los
cargos y t limándose las decisiones, dejando a un
lado la decisión de la gente.
Si los partidos integrantes del Frente Amplio

por México mostraron no tener vocación por el
acuerdo, por la coincidencia, por la unidad, cómo
podrán lanzar decisiones de problemas que, por
sus disputas internas, los rebasan. En esa parte de
la política no hay líderes con capacidad de acuer
dos, menos aún de armonía.

Esta debilidad quieren elevarla al gobierno, es
decir, representan los intereses de grupo como
insumo principal para decidir disposiciones que
afectan a todos, pero cuyos funcionarios no re
presentan a una mayoría,sino grupos y personas.
El mandatario que realmente representa a la

sociedad no es frágil, al contrario. Sin embargo,
quien solo tiene una parte de esa sociedad está
más cerca de la oligarquía que de la democracia,
lo cual es, Como todo lo que hace la derecha, un
retroceso histérico, político y social.
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Una piedra para Xóchitl
Sepa La Bola... pero al liempo en el que Xóchil 1 Gálvez alzó los
brazos para proclamarse ganadora en las aspiraciones presiden
ciales por el Frente Amplio Por México, olro panistó, miembro del
bloque opositor, Francisco Javier Cabeza de Vaca, éx Gobernador de
Tamaulipas, sufrió un revés Jurídico, por lo que dicen ya se esconde
nuevamente para no ser aprehendido por la. Fiscalía General de la
República.

.Lá institución a cargo de Alejandro Gériz Mañero anunció que la Agencia, de
Invesligación Criminal concretará en cualquier momenlo la orden de captura
que giró un juez federal en comra del ex mandatario tamaulipeeo.
El actual asesor en materia de seguridad del FAM está limitarlo a exhibirse

públicamente, ya que la revocación del amparo, que le habían dado en febrero
pasado, ahora abre la puerta, a. la F'GR para detenerlo y llevarlo a. prisión, donde
quieren muchos que esté
Cabeza de Vaca. es recordado por ser quien enfrentó en diversos momentos al

Ejecutivo Federal. En caso de ser detenido quedará en prisión preventiva, toda vez
que el ilícito deDelincuencia Organizada está contemplado de carácter oficioso
en el Artículo 19 constitucional y el Ministerio Público alegará la posibilidad de
un intento de fuga, aunque sé dice ya fuera de México, en los Estados; Unidos,
desde donde asesora al Frente.

Ahora las cúpulas del FAM y principalmente de Acción Nacional deben hacer
una valoración de las consecuencias del revés jurídico, ya que será una piedra
para Xóchitl Gálvez, que es un hecho retomará Morena.

Y Sepa La Bola... pero donde la transparencia no se ve, es en la asignación de
licitaciones del sector de. la limpieza, sobre todo en aquellas que buscan benefi
ciar a Marco Antonio Jesús Reyes Saldívar, conocido como "El Zar de la Limpieza".

Reyé$ Saldívar tiene acusaciones de utilizar quejas falsas ante el lMSSf..a nom
bre de ex trabajadores o del Sindicato, contra empresas competidoras, para
quitarlas de su camino.

Ahora, la alerta surge en medio de la licitación 1A12NBD012NBD001N3282023
para servicios de limpieza en el Hospital General de México, convocatoria fun
damentada en la fracción XX del articulo 41 de la Ley de Adquisiciones Arren
damientos y Servicios del Sector Público; es decir, se regula por Contrato Marco,
pero ahora parece que va direccionada al Zar de la limpieza, lo que veremos si
ocurre en los próximos días.

Y Sepa La Bola... pero la Erala de personases un negocio que no desaparece en
México, pues luego del caso de. la red Zona Divas, conocido a través de una de
nuncia de la embajada de Paraguay en México, ahora surge un nuevo portal para
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anunciar sexoservicio llamado la Casa Only, que operar bajo el mismo esquema.
Nos dicen que las autoridades federales ya le siguen la pista,porque hay de

nuncias desde Venezuela, sobre una posible red de I rata de Personas Sé expone
en la denuncia a Rolando "A5,supuesto traficante del estado de Chiapas.
Las denuncias refieren que hay mujeres enganchadoras por Cristell "R" y las

venezolanas Dayana "O" y Andrea Carolina "E", quienes captan en redes sociales
a sus víctimas con la promesa de estudios de actuación y modelaje en México,
pero después son obligadas a trabajar en el sexoservicio.

Y Sepa La Bola... pero hay otro embale institucional es contra el presupuesto de
la Suprema Corte dé Justicia de la Nación y todo el aparato judicial federal, pues
está dicho que no les darán un peso más a su presupuesto en 2024.
La Ministra Presidenladel Alto 11 ¡buual. Norma Lucía Pifia Hernández,solicitó

un incremento de. 4 puntos porcentuales, estimando la inflación para 2024, sin
embargo, esa solicitud hizo eco en los pasillos de Palacio Nacional y en seguida
vino la respuesta institucional.
Desde el edificio vecino ya le dijeron que no, que ahorre y haga que cambien

los gastos ostentosos y se acaben los lujos.
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Precisiones e imprecisiones
1 mes de agosto terminó, no sin antes cimbrar al país con declaracio
nes anticipadas, auto destapes o cartas abiertas a. la ciudadanía. Por
una parte, Alejandro Moreno, empaña el proceso de selección de los
representantes de la alianza, opositora a la dirigencia de la defensa de
la democracia, menoscabando la credibilidad del proceso, con sus
apreciaciones fuera de liempo, dejando en claro el miércoles pasado,
que ellos como parí ido refrendan como lo hicieron los oíros insut ulos

políticos su Compromiso con México, por lo que por le darán su apoyo a Xóchil 1
Gálvez para que presida el Frente Amplio Opositor como su candidaia.
En cuanto a Beatriz Paredes ella es una mujer institucional, hará lo que se tenga

que hacer y con el tiempo lo sabremos. Por otro lado, el Dirigente de. MC publica una
carta donde fija su postura clara y precisa, sobre una alianza con el frente opositor.
Dante Delgado a lo largo de 10 puntos claramente expresados, permite ob

servar los hechos acontecidos en la historia reciente de nuestro país., que van
desde el movimiento del 68 hasta los 43 desaparecidos de Ayotzinapa.dejando
en claro que son culpables tanto el PR1 como el PAN, de la situación actual
que vive la nación* expresa, claramente que vé como un nefasto error el aliarse
con los partidos que representan el pasado; sin recapitular que la actual clase
política sin distinción de partido, son y han sido actores activos en la loma de
decisiones de los últimos 40 años como mínimo, incluyéndolo a él, ya que desde
1985 ha participado en la. vida política dé la República, y como bien lo reconoce
la generación de políticos a la que él pertenece, sin importar su afiliación, le
han fallado a los mexicanos.

Es claro en sus posicionamientos y su sentimiento negativo a lo que représenla
el PAN y el PRI, no loma en cuerna a la ciudadanía que impulsó el Frente Amplio
por México, dejando eludas si realmente su objetivo es llegar a ser una opción
para la sucesión presidencial del 24, a través de un pacto con los ciudadanos o
simplemente j ligará como adversario del Frente Amplio por México, allanándose
el camino a Morena y sus aliados.

Si bien él partido naranja <x una opción, antes qué nada., debe dé ser un crítico
no solo fiel pasado que dieron sus orígenes, sino del presente que laceran a la
sociedad dé forma, deshumana, por la falla de seguridad y de oportunidadés;
ya no podernos seguir culpando al pasado sin una propuesta real que fié a los
mexicanos un respiro y fe en el futuro.
Hay m ucho por hacer, desde el modelo ed ucativo hasta el modelo económico,

donde la conceriación enire los grupos será esencial, osiá de más lodo lo que no
construya y permita la consolidación de un gran proyecto de Nación.
Bienvenido Septiembre, mes patrio y de rendición cuentas
#Por_un_solo_México, #Sepiiembre_mes_de_Rendieión_de_cuentas.
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En su carta abierta establece que existe una nueva
generación de políticos comprometidos y valiónos,
nombrando en primera instancia a Luis Donaido Colosio
Riojas y Samuel García quienes con. un grupo de políticos
jóvenes encabezan el relevo generacional, más MC no
tiene la patente exclusiva del impulso de jóvenes en la
política, en todos los partidos empiezan a destacar jóvenes
que le apuestan al futuro, mismos que no tienen que ver
con el pasado reciente, más si con el futuro cercano,
En su texto no hace referencia a los acontecimientos de

los últimos 5 años, ni fija postura alguna frente a los
acontecimientos que se viven en el México de hoy, en
su carta abierta no existe un posicionamienlo rea}, que
yaya más allá de una rotunda negativa a ia alianza.
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ÍA ?íi_ Í Í?aí i Z ^ iíi aivi^_ .^L ^k_
conocerlas _r3zoncs_Qyc_

5^ ?r_7iíj 0 5?_rcm la seis 0'Aíl L ÍA ?. ^O. !_1 ^\^La^]í?nes
c! 5:' lcA í AlA^Al A ^ fr! ^'A ÍAArA: ?A?'! A 'A" XlVA ÍA ^I?_(AA"A SA ?]_v' ^ AÁAÍA _ _^ J[^A AAA^
giie integró la extinta Asamblea Legislativa, VI Legislatura".
Anteriormente se entregó una versión pública que omitía
Aspectos .técnicos; de las; vías.eÁnstalacione^
se da después de que se presentó un recurso de revisión ante el
IÑFOCDMX;

NIEGAN CANDIDATURA
*Soy agente de misiones, no de posiciones. No aspiro a ninguna
candidatura en las próximas elecciones, ni al Congreso de la
Nación, ni a la Ciudad de México", declaró Beatriz Paredes al
tiempo de que reconocía el triunfo de Xóchitl Gálvez como la
ganadora en las encuestas para encabezar el Frente Amplio por
México. Esto después de que comenzara a circular una versión
¿e.que;_la .candidatura del .Freme e^

AJ3!ArAAÍ(r.s.RíADS!?ÍLAÓ!I)ÍAP^AtLe.^lAAyn?.0eS.óc.Íación del PRI para
bajar a su candidata. Ya veremos si con esta declaración se
tranquilizan las aguas en la capital del país, en un proceso que
parece acaba d e ten er su ba ndprci/ocle salida.

SUMA CDMX OTRO RECONOCIMIENTO
»La Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) informa
QUgiAlurapte la Asamblea.General_de Asociado
Mexicano de la Energía (Comener), el Gobierno de la Ciudad
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A? _cA ÍAÍ^Í ^A A AA !A' A!Ási k ] UJ^A? Á^A(_ A AAc_ AI1 A_l" Í AAAAiA^»AA'I A1 AvA1^1 ^A _cA L JÍAIAAÁA fA
cn?íg?AÁcoppr la.estrat^ia "Ciudad Solar^.XBAS.conü;ibuaones
a la Agenda 2Q3Q para cumplir con los compromisos
del Acuerdo de París. Tras agradecer al Comener por el

ÁíA^ÍA?AAÍ ^A_'_ ÁVA^A? A_ A? Aí?_ ÍA A ^AAÍ^A' ÍA^ AtfA AA AltAl iAÍ^ Arl^l_ A^
Central de Abasto (CEDA) de hasta 18 Megawatis, que será la
más grande al interior de una ciudad y tendrá b capacidad
de mitigar anualmente la emisión de 12 mil 404 toneladas de
i(^ÍAlAAclcAAAr!A<AA(A(^(^AAjA.AkD.1A»AÍAAA2.A^eiA15^LAuniÍJAAL_íí!rÁ.

energía_para.el Semejo de .Transportes Eléc
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El contrincante político
El conflicto no se encuentra determinado, necesariamente,

por superioridades tales, que hagan de su cent raparle tina
entidad degradada. La lucha puede ser desalada exacta
nienle por los mismos intereses que lleva a. cada quién
a realizar sorprende.nl.es hazañas, o funestos crímenes.

Las conquistas territoriales de los imperios Coloniales
durante el siglo diecinueve, definitivamenteson todo me

nos una cuestión de superioridad moral de nada. Lrancia o Inglaterra,
usurpando territorios, saqueando sus recursos y esclavizando a sus
habitantes, no pueden alardear de protagonizar una obra de confrater
nidad universal por más y que apelen a la civilización, concediendo
legitimidad a sus causas. Los motivaba el saqueo y punto.

Cuando Cari Schmit i .en L1 Concepto de lo Político, nos remite a que
la consideración del enemigo, como un ente que pone en riesgo los
intereses públicos de un estado, porque quiere exacta,mente lo mismo
que su contraparte, lo hace digno de la confrontación que motiva a la
guerra entre los estados. L1 enemigo no es tal por alguna propiedad
de belleza o fealdad o superioridad o inferioridad moral, es decir, su
condición no es tal por estética.o ética alguna, sino porque su presencia
busca el mismo poder que su contrario.
Las democracias modernas, en su panidocrático juego a la caza dé

votos y de clientelas sedientas de, privilegios, son sensibles a los discur
sos demagógicos que pretenden hacer de los diversos participantesdel
poder, una figura denostada por condiciones estéticas o morales, como
si el que proclamara tales calificativos ostentara un nivel desuperioridad
tal, que lo autoriza a ser ei j uez de una serie fie causas donde también
él mismo se ha nutrido del mismo lodo.

Los merolicos que puritanamente gritan sus supuestas cualidades,
mirando en el ojo ajeno lo que. pareciera que no ven en el suyo, como
exclamar teorías de la conspiración que Señalen malévolos planes en
contra de la patria, señalando a supuestos grupos que quieren llevar
a candidatos mafiosos ai poder, que destruirán los ""prodigios" de sus
transformaciones sustentadas por la farsa y el odio, donde es más el
cuento, que incluso, el miedo a perder el soporte que les permita Co
habitar en la impunidad y la violencia que supuestamente ellos no
representan
Cuando lo que todos quieren es el poder, las buenas causas son rela

tivamente dudosas., y cuando hacen apostando en figuras de decrépitas
magnitudes, la sospecha en sus mentiras lo evidencian. El contrincante
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político no es ni más o menos bello; más o menos malo; más o menos
justo, porque el riesgo de mezclar discursos espurios, es aprovecharse
de supuestos atributos que no hace a los contrincantes estar enfrenta
dos (el poder), sino perversamente aludir a aeausas supremas" que lo
autoriza a calumniar y denostar personas que posiblemente sean lodo
lo honestas que él no.

Contra RéplicaFecha: 01/09/2023
Página: 10

Area cm2: 263

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Alberto Monteagudo Ochoa

Costo: 49,806

Página 141 de 218 Índice



Ilraditos
NUEVA PRESIDENTA EN EL
SENADO
»La morenista .Ana Lilia Rivera, fue
elegida como la nueva presidenta de
la Mesa Directiva para el tercer año
déla I.XV legis la tura. Legi sladores se
reunieron en la sesión preparatoria para
elegir a_la.senadorade.Morena_como_.
nueva presidenta de la Cámara Alta por
medio de cédulas las cuales depositaron
en una urna transparente que se colocó
al centro de la tribuna. Rivera rindió
protesta esta misma tarde como la nueva
Pr.csjdcntsjdelSenadod
y le tomó protesta al resto de las y el
integrante de la Mesa Directiva, en los
cargos de vicepresidencia y secretarias.
Posteriormente, aseguró que durante su
P.c.r.iodo..a.lfrentelaCámara
"construir puentes de diálogo, basados
en la confianza y la cooperación,
responsabilidad, profesionalismo y
la ^parcialidad, serán los ejes de mi
actuación".

JORGE ROMERO, PRESIDENTE DE
LA JUCOPO EN SAN LÁZARO
«El líder del PAN en la Cámara de
Diputados, Jorge Romero Herrera,
asumió la presidencia de la Junta de

.Coordinación Política en San Lázaro,
en sustitución de Ignacio Mier,
coordinador de la bancada de Morena.
A través de redes sociales, el legislador
confirmó que a partir de este jueves 31
^c agf)sro encabezara la.Jycopo y fue
Mier quien le entregó la estafeta en
propia mano.. Romero señaló que el 2024
será un año complicado por el próximo
proceso electoral. "Sabemos que va a
ser un año de mucho reto y de mucha
polarización, es exactamente mi trabajo
el evitar que lleguemos a ese nivel tanto
de veracidad como de polarización",
expresó.
AMLO INTERCEDE POR YARITZA Y
SU ESENCIA
:\E]..p.residente^Andrés Manuel López
Obrador informó que la cantante
Yaritza y su esencia se presentará en el
concierto del Grito de la Independencia
en el Zócalo capitalino, junto con el
grupo .Frontera, y..pidió[..que.la.perdonen..
luego de que ella y sus hermanos
señalaron que no les agrada la comida
111 exi c ari a ni el rui do ele ..la capital.
Reveló que la joven y sus hermanos se
encuentraj! en deprcsiorí poi; ..haber sido
cancelados varios de sus conciertos.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

¡No a la censura!

MOISES

VERGARA TREJO

ías a irás el Consejo General
del INE emitió un Acuerdo
por el que aprobó la me
todología, él catálogo de

? programas y los requeri
mientos para el monito
reo y análisis durante las

pirrampalias y campañas del proceso elec
toral federal 20232024. En dicho proveído
se ordenaba monilorear, evaluar y calificar
las opiniones de los analistas en la radio
y la televisión.
En ese sentido, diversas concesionaria,s

y la Cámara Nacional de la Industria de la
Radio y la Televisión (( II! I) se inconforma
ron con el referirlo acuerdo, esencialmen
te (según la resolución queabajo señalo)
porque se incluyeron en el monil oreo pro
gramas de análisis, debate y opinión, así
como fie espectáculos y revista de manera
indebida; asimismo, hicieron valer que no
debería haberse establecido como criterio
de revisión para estos programas si la infor
mación expuesta era. valorada fie manera
positiva o negativa.

Pues bien, esta semana
la Sala Superior del
Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la
Federación resolvió las

inconformidades al emitir
sentencia en el expediente
SVPRAP131/2023
v acumulados,
determinando que
cualquier calificación
como positiva o negativa
de una expresión puede
f renar la libre expresión
de las ideas y el debate
necesario para elevar el
nivel de las campañas
políticas, así como
afectar el derecho a la
información; por lo cual
modificó el Acuerdo
impugnado, únicamente
para exentar a estos
géneros de la valoración
positiva o negativa
en los monitoreos

que realice el INE.
Por lo tanto, en el fallo se dice que son

esencialmente fundadas los agravios rela
tivos al incorporar como variables de re
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visión en la metodología de la valoración
positiva o negativa de información en los
géneros fie opinión, debate y en los pro
gramas de espectáculos o revistas, toda vez
que se vulnera el derecho de la libertad de
expresión, así como la difusión de opinio
nes y el desarrollo fie la labor periodística,
además de los derechos de las audiencias
de recibir contenidos y programación que
atiende al pluralismo ideológico político,
social, cultural y lingüístico de la nación
y fortalezca la vida democrática de la so
ciedad.

Al respecto, en un boleiín de prensa,
la CIRT y el Consejo de la Comunica
ción agradecieron a la Sala Superior el
haber modificado el Acuerdo del Consejo
General del INE, señalando que "la
radio y la televisión mexicanas reconocen
la decisión fiel TEPJF para no acolar la
libertad de expresión fie todas las personas
que participan en 503 programas de
radio y TV que el INE pretendía monito
rear", porque "el hacer evaluaciones subje
tivas, por la autoridad, sobre programas fie
debate, análisis y opinión acota la libertad

fie expresión de Comunicadores de mane
ra inaceptable y evita un debate amplio y
sin restricciones en la sociedad mexicana'"*:
La sentencia del máximo tribunal

electoral del país es muy importante.,
porque en una. democracia és inacep
table que las autoridades electorales se
conviertan en censores de los medios
de comunicación y, tal como lo sostie
ne la Sala Superior en diversos criterios,
"ante la existencia de una interdependen
cia en los derechos de votar, ser votado,
libertad de expresión y derecho a la infor
mación, es menester que las opiniones y
análisis de, toda persona que hace, uso de
los medios de comunicación en Sus dis
tintos formatos disfrute de un contexto

normativo e instrumental que asegure y
potencie un amplio espectro libertario en
el derecho de expresión.'"
Enhorabuena por esa Sentencia y diga

mos ¡no a la censura!
Plancha de quite: "No estoy de acuerdo
con lo que dices, pero defenderé con mi
vida tu derecho a expresarlo'; Voltaire.

Contra RéplicaFecha: 01/09/2023
Página: 2

Area cm2: 394

2 / 2

Columnas Políticas

El cuarto de reflexiones /Moisés Vergara Trejo

Moisés Vergara Trejo

Costo: 74,615

Página 144 de 218 Índice



MORENA EN EL HURACAN

Mario Delpdo no quiere VEr a nadie.
Nos cuentan que en Morena nn recibe
a nadie, que el tema de las encuestas
lo tiene agobiado y que no deja de so

nar su teléfono sobre quejas de personal de todas
las corcholatas. Según todo estaba planchado,
ahora se ve que no lo estaba tanto
Yes que los señalamientos de fallas, re

trasos y otras cosas Hueven en diversos
estados del pais, Mario Delgado se inco
modó, ya que lodos ven lo malo pero no

lo bueno en el ejercicio que se realiza. Con los
dientes apretados varios militantes de Morena,
de diversas corcholatas, se aguantaron el enojo
ya que el primer día todo sucede, pero lo cierto es
que pareciera que se está operando para que ga
ne la exjefa de gobierno y no haya una transpa
rente y democrática encuesta, como se dijo ha
bría. Está bien que todos somos pueblo, pero en
la frase que dijo el presidente "que el pueblo eli
ja" se referia a todos y no solo a unos cuantos, le
dijeron al líder del partido.
Entre las quejas mencionadas hay una

que se necesita revisar. Según los técni
cos y operativos de las encuestadoras
mencionaron que la gente de Adán Au

gusto López estarían presionando para Incidir en
los resultados.

Por cierto, a quien se le viene una buena
bronca encina con el presidente es que le
informaron de que supuestamente vieron
a Marcelo Ebrard viajar desde el aero

puerto de Toluca. en mayo pasado, para abordar
un avión privado rumbo a SaMlo. La aeronave
Lear Iet74, matricula XA MDB, viajó por la mañana
a Saltillo, a mediodía a Morelia y al otro día regresó
a Toluca. Lo que se puede confirmar en las redes
sociales del excanciller es que el 27 de mayo fue
con Armando Guadiana, luego estuvo con el go
bernador de Michoacán, Alfredo Ramírez; y al día
siguiente estuvo en Chalco con Dclflna Gómez.
Si bien en el FAM, todo está dicho, lo cierto

es que hay cosas que deben irse afinando
pero ya habrá tiempo para todo, por
ejemplo, pese a 1a tranquilidad mostrada,

la forma en que se dio la declinación de Beatriz
Paredes no fue la me jor, la gente sigue rechazando
a Alejandro Moreno, la sociedad civil informada
festeja que llegue Xóchitl Gálvez, pero piden a los
partidos no acaparar a la candidata.
Nos dicen que es cuestión de tiempo para

que todo mundo vea que la decisión en
torno a las candidatas del Frente Amplio
por México (ue la mejor, mientras en el

equipo de Xóchitl hay nerviosismo y en la cúpula
del Frente lambién, lo eierlu que en los allegados a
la senadora Beatriz Paredes tienen confianza de

que todo se hizo conforme a lo planeado y los re
sultados de la votación fueron suficientes para
mantener paz ¿Y Alejandro Moreno? Bueno, la
verdad es que quedó muy mal al referirse de su
representante partidista, de hecho, dicen, sigue

cayendo en las mediciones de simpatías dentro de
su partido, aunque los diputados de Morena le den
pahnaditas en la espalda.
Cuentan que lo realmente peligroso era

que en la cunsulta del próximo dumingu
se metieran grupos no afines a las candi
datas a inclinar la balanza a una u otra

aspirante, que hubo información de inteligencia
conseguida que hablaba de movilizaciones para
reventar el ejercicio del FAM. Ahora es cuestión de
días para aterrizar todo con decisiones lógicas, pe
ro apresuradas y se comunicaron a la gente.
Por cicrto, en medio de la euforia por Xóchtil

Gálvez, en el mitin que le organizó el PAN
en Alvaro Obregón el jpnador del aplausó
metro fue el alcalde de Benito Juárez, San

tiago Taboada, quien está interesado en encabezar al
frente en la CDMX; luego estuvo Lía Limón, la alcal
desa de Alvaro Obregón, que también le trae ganas
La pregunta fue ¿y Sandra Cuevas?
PD: Una perla de los libros de texto de

quinto año de primaria. El libro de ma
temáticas tiene, en total, 245 páginas,
en ellas hay solo 24 ejercicios; en espa

ñol, en lenguaje, enseñarán Todes y Todxs como
parte del correcto hablar y se ensena a Simone
de Beauvoir, precursora del feminismo, y de las
culiuras prehispánicas nu se habla. Todo eslo es
parte de la argumentación que hicieron los pa
dres de fiimilia de una escuela en Zinacantán,
Chiapas, en donde tomaron la decisión de que
mar los libros de la SEP y recuperar los libros del
año pasado para reutilizarlos porque consideran
que esa es una mejor educación.
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LA TRAGEDIA DE MORENA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Es el partido más joven, y
el que en muy poco tiem
po se posiclonó en Amé
rica Latina como el prin
cipal referente de iz

quierda. Cuenta en su militancia con
el Presidente de la República, quien
sigue altísimo en su aprobación (para
el desgaste de 5 afios y promesas in
cumplidas) y que seguramente re
tendrá el gobierno federal en el 2024.

Sin embargo, Morena, paradójica
mente, sufre de una gran tragedia: su
instinto fratricida, sectarismo, su fal
ta de cuadros, inexperiencia de go
bierno, inexistente autocrítica, ca
rente de relevo generacional y co
rrupción en varios de sus dirigentes.
En síntesis, lo que advertimos desde
el 2021, la perredización de Morena,
Ejemplos, podríamos escribir un li
bro con todos ellos, sobre todo las
maromas para justificar las pifias del
novato gobierno, o el desaseo de la
elección en sus dirigentes, o la derro
ta el 2021 en las principales capitales
del pais, pero apuntemos solo dos
aquí:

La elección de su corcholata pre
sidencial. Aquí, asi como no hubo
ninguna sorpresa en que Xóchitl Gál

vez sería la ungida de la oposición,
en Morena, tampoco habrá ninguna
sorpresa en quién ganará la encues
ta, Es mero trámite pues.

Desde hace más de un ano, AMLO
decidió que el pueblo sabio se deci
diría por su corcholata favorita. La
única sorpresa, es que el 2024, Méxi
co tendrá si o si, a su primera mujer
Presidenta. Igual que pasó en la Ciu
dad de México.

Eso lo saben Monreal, Marcelo,
Adán Augusto, y Claudia. Lo trágico
es que conociéndolo, no sean capa
ces de que sus operadores se man
tengan en caima y eviten el espectá
culo que están brindando.

A estas alturas del partido, debe
rían estar reforzando el acuerdo, que
te permitirá seguir gobernando has
ta el 2030, y que en términos prácti
cos, es la repartición del pastel, Así
opera en política, que no nos quieran
engañar.

Y los ciudadanos deberíamos exi

girles en esa repartición del pastel,
que hagan lo que les corresponda,
para que no se repita otro sexenio de
sangre y de brutal inseguridad. Es ahí
donde deberían estar.

El segundo ejemplo es conse
cuencia del primero. ¿Cómo se expli
can, que teniendo este escenario ga
nador, nunca ante visto, Morena
tenga que hacer uso de Ornar García
Harfuch, o de Cuauhtémoc Blanco,

para ganar unos votitos mas ante su
falta de unidad?

La mayor tragedia de Morena, que
le daría al traste en poco tiempo, es
cometer el error de seguir relegando
a sus cuadros políticos, anteponien
do el pragmatismo electoral. Si no
fueran fratricidas ni sectarios, no tu
vieran esa necesidad.

Si no, como es posible que un par
tido de izquierda, que siempre criticó
el estilo Peña Nieto, pretenda postu
lar a un policía, solo por estar guapo
y tener pegue con el electorado fe
menino. Lo peor es que no aprendie
ron con Mancera, porque les tocó a
los mismos de Morena decidir por él,
dejándonos uno de los peores go
biernos y de mayor corrupción en la
Ciudad de México.

Y de Cuauhtémoc Blanco que les
escribo... patético. ¿Cómo es posible
que Morena tenga la necesidad de
postular estos impresentables que ni
sus militantes son? Esa sí, es una
verdadera tragedia.

Harfuch y Cuau su lugar es en la
Casa de los Famosos 21 parte, con
A lito, no gobernando. Sean serios
morenos, no nos hagan padecer a los
vecinos su ambición política desbor
dada.
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• Carlos Alberto Manzo, diputado de Morena, dijo en
la plenaria de su bancada frente a las secretarias de
Gobernación, Luisa María Alcalde, y de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, que frente al grado de violencia
en Michoacán, ¿de qué sirven becas y esfuerzos del
gobierno? "Si policías encapuchados roban a los pro
ductores de aguacate" y otros productos. ¿Qué pasaría
si hablaran así de claro los legisladores de otras enti
dades? Nada...

• Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad
Ciudadana de la CDMX, dijo que después del asesina
to del ciudadano de India, Ketan Shah, por parte de
criminales que lo siguieron desde una casa de cambio
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
para robarle 10 mil dólares, se tomó la decisión con los
secretarios de Marina, Rafael Ojeda, y de Seguridad
Pública federal, Rosa Icela Rodríguez, de reforzar la
vigilancia dentro de la terminal aérea, así como en la
periferia y colonias aledañas. Es un programa similar
al que pusieron en marcha los entonces presidente,
Felipe Calderón, y jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard,
tras el homicidio del científico francés Christopher
Augur, para quitarle 4 mil 800 euros...

• Alicia Bárcena y la competitividad "espuria". La can
ciller, quien se reunió con la bancada de Morena en el
Senado, dijo que en los siguientes 13 meses que res
tan de gobierno van por una "competitividad genui
na" en la autodenominada 4T, contra una "competiti
vidad espuria". Así las cosas...
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La ciudadanía
es prioridad

deMC
David Olivo
Analista Político

En un panorama político marcado por la desconfian
za de los ciudadanos hacia los partidos tradicionales,
Movimiento Ciudadano se mantiene como la fuer

za política innovadora con un enfoque centrado en
la partidpaáónáudadanayla transparencia Susac
dones demuestran su interés en involucrar a los du

dadanos en la toma de dedsiones y en fomentar una
partidpadón más activa en el ámbito político, sobre
todo frente al clima de ilegalidad que promueven las
cúpulas de poder encabezadas por la coalidón oficia
lista de Juntos Hacemos Historia y el Frente Amplio
por México (FAM) y la simulación del Titanic. Lo pri
mero se demuestra según latinobarómetro con el
62% de desconfianza y desaprobadón de lasy los me
xicanos hacia los partidos políticos. Lo refuerzan tam
bién las demoledoras cifras de la Encuesta Nadonal
de Calidad e Impacto Gubernamental 2021 (ENCIG
 2021) realizada por el Instituto Nadonal de Esta
dísticay Geografía (Inegi) que demuestran que solo
un 27.3% de mexicanas y un 28.5% de mexicanos

confía en los partidos políticos, por lo que represen
tan estos la institudón en la que menos se confía en
nuestro país. Esto es multifactorial, ya que, a pesar
de laalternancia de gobiernos priistas, panistasy mo
renistas, la saludy seguridad de los habitantes siguen
en peligro o van en aumento. Sin salud y seguridad
se pierde la vida misma Lo que es peor, ahora con un
gobierno que falsamente se denomina de izquierda,
hay un drástico aumento de pobladón con carencia

en servidos de salud, hasta afectar a 5 0 millones de
personas, o sea, a cuatro de cada diez habitantes, se
gún el Consejo Nadonal de Evaluadón de la Políti
ca Social (Coneval). Los homiddios han tenido tam
bién durante esta administradón que encabeza la
4T, un aumento brutal y ya se superan con más de
156 mil homiddios dolosos, la vorágine de violencia
de los dos sexenios anteriores. Es verdad que en la 4T
han despuntado más los resultados inefídentes y,
peor aún, que se ha embestido contra la democracia
misma El descontento de la pobladón con la clase
política indica que algo no se está hadendobien y los
datos duros y resultados inefídentes lo comprueban.
En el panorama actual, Movimiento Ciudadano se
ha mantenido aparte de las dinámicas apresuradas
de la coalidón oficialista y del FAM: no ha realizado
actos antidpados de precampaña y campaña ni ha
violado la nonxiativa electoral. A pesar de las múlti
ples presiones, se lia mantenido apegado a sus prin
dpiosy promueve precisamente lo que dejaron atrás
las otras fuerzas políticas: campañas informativas,
debates, diálogos plurales, propuestasylanoutiliza
dón de recursos públicos. Tal y como lo dejó claro su
líder y Coordinador Nadonal Dante Delgado en la
pasada reunión plenaria del Congreso de la Unión,
junto a los prindpales liderazgos: Movimiento Ciu
dadano irá solo en la contienda presidencial de 2024
y está en los tiempos que marca la ley electoral para
la definidón de su candidata o candidato.
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Señales Financieras
Benjamín Bernal

Entre encuestas te veas: pero, la Economía va
bien.

GPS FINANCIERO. El índice de precios y cotizaciones del IPC 53,242,
termina el viernes sobre 53,194. El cete de 28 días sigue firme en
11.25% y dicen que no imitarán a la FED subiéndola. El dólar estuvo
nervioso y llegó a 18.00 su punto más bajo fue 17.50 El euro cotiza en
18.56 y el petróleo wti 81.40 sigue subiendo. En tanto localmente se
anuncia que habrá subsidios para las gasolinas.

CURVAS PELIGROSAS. Las variables líder de la macro economía no

se han movido, así que hay estabilidad financiera. La política sigue su
marcha veleidosa y frivola para seguir llenando espacios periodísticos,
hasta Marcelo Ebrard declara que hay dinero de alguna secretaría en
apoyo a Claudia Sheinbaum, parece que sólo hará declaraciones reso
nantes y ninguna demanda con pruebas. Se llegó a decir que estaba
en la oriiiita de irse con sus valijas a otro partido.
En dos semanas veremos la etapa de tirar más lodo a los contra

rios. Estamos en espera del silencio de los sepulcros, con menos
nombres. Viene la etapa de aventar todo lo que huele a podre
dumbre, para que los espectadores se diviertan escuchando lo
que ya todos sabíamos, pero no aceptaban públicamente. Por
ejemplo, el tema del gasto gigantesco que traen todos, pero más,
la señora Sheinbaum a juzgar por las bardas que mandaron pintar
sus admiradores en todo el país. Es sólo un ejemplo de las argu
mentaciones que se lanzarán a la cara e irán subiendo de tono
conforme se acerque septiembre cuando tengan los candidatos
a las previas al 2 de junio 2024, en que serán las elecciones para
presidente, nueve gubernaturas y la renovación del congreso local
de 31 estados de México. Están trabajando sus procesos como si
tuvieran miedo a perder (Morena) y los espectadores teníamos la
visión de que estaban imparables. ¿Por qué tanta demostración
de pánico? nadie sabe. Xóchitl es buena política, pero no tiene los
recursos de Morena.

ZONA DE NIEBLA. En Argentina Javier Milei, de la agrupación de de
recha La Libertad Avanza, fue el candidato presidencial más votado en
las elecciones previas en Argentina hace pocos días, con poco más del
30% de los votos. El precio del dólar subió 20% el día posterior a que
se supo el resultado que anotamos.
Tiene una plataforma muy especial, por no decir insólita o un tanto

absurda, veamos: dolarizar la economía, o sea, sacar el peso argentino
de circulación y sólo manejar la divisa verde en las transacciones, la
opinión de expertos es que sería a una cotización muy alta, o sea, con
una mayor devaluación de inicio. Ofrece combatir la inflación, que es
mayor al 100% a la fecha, con esta medida, que inevitablemente, au
mentará los precios (y la inflación). Otra medida es eliminar el cepo
cambiario, o sea, la restricción al consumo de una divisa de otro país,
ya que se dolarizan cuando hay hiper inflación, creen es una manera
de protección. Además, se pretende evitar los controles cambiarios
que se han establecido. Eliminar el Banco Central, cuya misión prin
cipal es la protección cambiaría e inflacionaria en lo que hasta ahora

no ha podido realizar. Es como matar al mensajero: no se combate así
los daños, que están en un indebido uso del crédito y el no pago de
sus adeudos. Eliminar los programas sociales, el sistema de participa
ción federal (subsidios entre otras cosas) reducción del gasto públi
co, reducción del estado (con un seguro de desempleo, que al fin de
cuentas es costosa) Al ganar Javier Milei esta fase previa electoral, la
reacción ha sido desastrosa, la devaluación señalada, fue la primera
consecuencia. No han sabido manejar sus crisis: la primera de ellas
que recordamos fue hace poco más de veinte años, cuando decía que

primero se devalúa el dólar, y paf, que se devalúa el peso ar
gentino. No la tienen fácil los del cono sur. Las puntadas en
economía suelen tener consecuencias catastróficas.

CRACK. Ideas locas: El diputado federal de Morena, Manuel
Baldenebro, prepara un proyecto de ley para incrementar el
aguinaldo de 15 a 30 días. La consecuencia de esta medida
sería tener que aumentar precios de los bienes y servicios
producidos, lo que ayudaría a la inflación, salvo que tenga la
varita mágica para evitar esta consecuencia. Otra idea super
alocada es meter a la cárcel a los que se opongan a la distri
bución y entrega del libro de texto gratuito. Seguramente se
quedará en la congeladora tal proyecto de ley, pero para qué
pierden el tiempo.
La consecuencia natural de la deserción escolar, calculada

en varios millones de chavitos, provocará una compra de úti
les y ropa, menor, por lo que habrá una baja en las transac
ciones empresariales. El Buen fin se prepara para la venta de
todo tipo de mercancías. Así que agosto septiembre es una
incógnita.

ROJO. El INE informó que del 51.7 al 52.5 % de electores de
la lista nominal acudió a las urnas el domingo 6 de junio 2021.
La lista nominal de electoral para esa fecha ascendió a 93 mi
llones 528 mil 473 persona. Se calcula por ahí del 8 % de la
población que se interesa en la política. Somos 126 millones
de mexicanos, aproximadamente. Y se dice que los votantes
en general deciden de última hora el destino de su voto: el
voto duro de los partidos es poco en realidad. Por esto, es im

portante que nuestro voto sea bien pensado, yo se que
falta muchos meses para las elecciones, pero, estamos a
tiempo de pensar muy bien el destino de nuestro sufra
gio. Sin dejarnos convencer por el canto de las sirenas,
porque es sabido que después del gran día, no volve
remos a saber nada de nuestros candidatos. Sólo los

veremos en los periódicos en los actos de inauguración
de obras.

USE FLASHER. Según CNN el Latinobarómetro 2021
las personas de Uruguay y Venezuela apoyan a la demo
cracia, esto resulta del estudio, que notiene fines comer
ciales, realizado entre 17 países. Esto fue el 26 de octu
bre y el 15 de diciembre de 2020, con entrevistas cara
a cara a 19,004 personas, con muestras representativas
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de la población de cada país. En Uruguay, primer lugar,
hay apoyo en un 74%, Venezuela 69%, Costa Rica 67%.
A México le correspondió en treceavo lugar con 43%. De
Venezuela se dice que es una "aspiración" lo que califica
ron como "gusto" El promedio Latinoamericano es de 49
% Esta disponible al artículo en internet.

LLANTA PONCHADA. Un lío se puede armar por el pa
nel de controversias (del TMEC) en que se confrontarán
las ideas acerca del maíz transgénico, pues de perderlo
México se vería enfrentado a un posible castigo.
<Cuánto varo le metes a una encuesta y te diré si tú

ganas> El Tuercas. Filósofo de mi colonia.

Sé feliz y vive tranquilo.
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Matías Pascal

Ana Lilia
En medio de una bruma de tensión y

cierto jaloneo, debido a la propia tran
sición de la sucesión presidencial, los

reflectores mediáticos se trasladaron al

Senado de la República, por el relevo de la
Mesa Directiva de esa soberanía.

De hecho, ese escenario ya se había anti
cipado tiempo atrás, pues hay legisladoras
y legisladores que, inmersos en este ejerci
cio, determinaron defender alguna causa.
Lo cierto es que, con ello, se vivió un poco de
todo.

Habría que considerar que algunas y algu
nos aspirantes tienen conformados equipos
al interior de la Cámara de Senadores. Alo es

un secreto a voces que, en esta legislatura,
la lucha ha sido álgida. La postura es la
misma, profundizar las políticas públicas,
pero existe un comportamiento distinto,
incluso otro lenguaje que produce la iner
cia por la sucesión presidencia/.
Se sabía que, en medio de esa atmósfera,

sonaban cuatro nombres: las senadoras

Bertha Caraveo y Cecilia Sánchez, ambas
empujadas por Marcelo Ebrard. Asimismo,
Ana Lilia Rivera, también senadora por el
partido guinda, perfil que promueven los
incondicionales de Claudia Sheinbaum,
desde su cuarto de guerra.
Y la senadora Marybel Villegas Canché,

muy cercana al exlíder de la mayoría legisla
tiva de la Cámara Alta, Ricardo Monreal, y
que más apoyo tendría de sus compañeras y
compañeros.
Lo cierto es que todo quedaría en una

quema de inciensos o como una estrategia
para aumentar la presión y el ruido por el
proceso que se avecinaba, pero por fortuna,
como en todas las designaciones, en años
anteriores, se han alcanzado los acuerdos

para quienes integran la Mesa Directiva del
Senado y, en esta ocasión, no pudo ser de
otro modo.

Pues el Senado de la República será pre
sidido por Morena, como ocurrió en los
últimos cinco años, toda vez que el regla

mento de ese órgano legislativo establece
que corresponde al grupo mayoritario esta
ral frente de la Mesa Directiva.

Así, en la Junta Previa del Senado de la
República, las y los legisladores avalaron la
integración de la Mesa Directiva que condu
cirá los trabajos del Tercer Año y Último de
Ejercicio de la LXV Legislatura, la cual estará
presidida por la senadora Ana Lilia Rivera
Rivera, luego de obtener 75 votos a favor.
La Mesa Directiva de la Cámara Alta tam

bién la conformarán el senador Sergio Pérez
Flores, las senadoras Alejandra Reynoso
Sánchez, Verónica Delgadillo García, como
vicepresidentes, y las secretarías serán ocu
padas por las legisladoras Martha Cecilia
Márquez Alvarado, Verónica Camino Fajart,
Claudia Anaya Mota y Claudia Balderas

Espinosa.
Acompañada por las y los integrantes de

signados para conformar el órgano legislati
vo, la senadora Ana Lilia Rivera rendiría pro
testa ante el Pleno del Senado en el cargo,

para posteriormente tomar protesta a las y
los integrantes de las vicepresidencias y
secretarías.
En su primer mensaje como representante

de la Cámara Alta, Rivera se comprometería

a conducir con pluralidad y compromiso
los trabajos legislativos y respetar a las
minorías. Y resaltaría en valor y responsa

bilidad de las y los coordinadores de los
Grupos Parlamentarios de la Cámara Alta.
También habría que señalar que previo al

para aumentar la presión y el ruido por el
proceso que se avecinaba, pero por fortuna,
como en todas las designaciones, en años
anteriores, se han alcanzado los acuerdos
para quienes integran la Mesa Directiva del
Senado y, en esta ocasión, no pudo ser de
otro modo.

Pues el Senado de la República será pre
sidido por Morena, como ocurrió en los
últimos cinco años, toda vez que el regla
mento de ese órgano legislativo establece
que corresponde al grupo mayoritario esta
ral frente de la Mesa Directiva.

Así, en la Junta Previa del Senado de la
República, las y los legisladores avalaron la
integración de la Mesa Directiva que condu
cirá los trabajos del Tercer Año y Último de
Ejercicio de la LXV Legislatura, la cual estará
presidida por la senadora Ana Lilia Rivera
Rivera, luego de obtener 75 votos a favor.
La Mesa Directiva de la Cámara Alta tam

bién la conformarán el senador Sergio Pérez
Flores, las senadoras Alejandra Reynoso
Sánchez, Verónica Delgadillo García, como
vicepresidentes, y las secretarías serán ocu
padas por las legisladoras Martha Cecilia
Márquez Alvarado, Verónica Camino Fajart,
Claudia Anaya Mota y Claudia Balderas
Espinosa.
Acompañada por las y los integrantes de

signados para conformar el órgano legislati
vo, la senadora Ana Lilia Rivera rendiría pro
testa ante el Pleno del Senado en el cargo,
para posteriormente tomar protesta a las y
los integrantes de las vicepresidencias y
secretarías.

En su primer mensaje como representante
de la Cámara Alta, Rivera se comprometería
a conducir con pluralidad y compromiso
los trabajos legislativos y respetar a las
minorías. Y resaltaría en valor y responsa
bilidad de las y los coordinadores de los
Grupos Parlamentarios de la Cámara Alta.
También habría que señalar que previo al

cambio de los integrantes de la Mesa
Directiva, senadoras y senadores de diferen
tes fuerzas políticas agradecieron a Armenia
Mier, así como a las y los legisladores que
ocuparon las vicepresidencias y las secreta
rías, por su gestión al frente del órgano de
gobierno del Senado durante la Legislatura
saliente.

Rivera Rivera instruiría a la Secretaría a
emitir dicha declaración a la Cámara de

Diputados, al titular del Poder Ejecutivo
Federal, al presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y a las Legislaturas
de las entidades.

Y citaría a las y los senadores a Sesión de
Congreso General el 1 de septiembre a las
17:00 horas, en el recinto de la Cámara de
Diputados y a la primera Sesión Ordinaria de
Senado, el próximo martes 5 de septiembre a
las 11:00 horas.

Hay que recordar que este cargo resulta
trascendental, pues es el órgano encargado
de establecer la prioridad de los dictáme
nes que serán sometidos a votación, asig
nar el orden del día y conducir los debates
en el Pleno.

Es decir, la Mesa Directiva es la encargada
de decidir cuándo someter a votación una

iniciativa de ley y también en qué momento
decretar un receso, que puede ser de varios
días. Entre sus funciones se enlistan:
Conducir las sesiones del Pleno. Inter

pretar ¡as normas de la Ley Orgánica del
Congreso General y de los demás ordena
mientos de la actividad parlamentaria. For
mular y cumplir el orden del día para las
sesiones.

Así como incorporar en el orden del día de
la siguiente sesión del Pleno las iniciativas o
minutas con carácter preferente para su discu
sión y votación. Determinar los formatos de los
debates. Determinar las sanciones con rela

ción a las conductas que atenten contra la dis
ciplina parlamentaria.

Fecha: 01/09/2023

Página: 7

Area cm2: 481

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 27,898

Página 151 de 218 Índice



cambio de los integrantes de la Mesa
Directiva, senadoras y senadores de diferen
tes fuerzas políticas agradecieron a Armenia
Mier, así como a las y los legisladores que
ocuparon las vicepresidencias y las secreta
rías, por su gestión al frente del órgano de
gobierno del Senado durante la Legislatura
saliente.

Rivera Rivera instruiría a la Secretaría a
emitir dicha declaración a la Cámara de

Diputados, al titular del Poder Ejecutivo
Federal, al presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y a las Legislaturas
de las entidades.

Y citaría a las y los senadores a Sesión de
Congreso General el 1 de septiembre a las
17:00 horas, en el recinto de la Cámara de
Diputados y a la primera Sesión Ordinaria de
Senado, el próximo martes 5 de septiembre a
las 11:00 horas.

Hay que recordar que este cargo resulta
trascendental, pues es el órgano encargado
de establecer la prioridad de los dictáme
nes que serán sometidos a votación, asig
nar el orden del día y conducir los debates
en el Pleno.

Es decir, la Mesa Directiva es la encargada
de decidir cuándo someter a votación una

iniciativa de ley y también en qué momento
decretar un receso, que puede ser de varios
días. Entre sus funciones se enlistan:

Conducir las sesiones del Pleno. Inter

pretar ¡as normas de la Ley Orgánica del
Congreso General y de los demás ordena
mientos de la actividad parlamentaria. For
mular y cumplir el orden del día para las
sesiones.

Así como incorporar en el orden del día de
la siguiente sesión del Pleno las iniciativas o
minutas con carácter preferente para su discu
sión y votación. Determinar los formatos de los
debates. Determinar las sanciones con rela

ción a las conductas que atenten contra la dis
ciplina parlamentaria.

cambio de los integrantes de la Mesa
Directiva, senadoras y senadores de diferen
tes fuerzas políticas agradecieron a Armenia
Mier, así como a las y los legisladores que
ocuparon las vicepresidencias y las secreta
rías, por su gestión al frente del órgano de
gobierno del Senado durante la Legislatura
saliente.

Rivera Rivera instruiría a la Secretaría a
emitir dicha declaración a la Cámara de

Diputados, al titular del Poder Ejecutivo
Federal, al presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y a las Legislaturas
de las entidades.

Y citaría a las y los senadores a Sesión de
Congreso General el 1 de septiembre a las
17:00 horas, en el recinto de la Cámara de
Diputados y a la primera Sesión Ordinaria de
Senado, el próximo martes 5 de septiembre a
las 11:00 horas.

Hay que recordar que este cargo resulta
trascendental, pues es el órgano encargado
de establecer la prioridad de los dictáme
nes que serán sometidos a votación, asig
nar el orden del día y conducir los debates
en el Pleno.

Es decir, la Mesa Directiva es la encargada
de decidir cuándo someter a votación una

iniciativa de ley y también en qué momento
decretar un receso, que puede ser de varios
días. Entre sus funciones se enlistan:

Conducir las sesiones del Pleno. Inter

pretar ¡as normas de la Ley Orgánica del
Congreso General y de los demás ordena
mientos de la actividad parlamentaria. For
mular y cumplir el orden del día para las
sesiones.

Así como incorporar en el orden del día de
la siguiente sesión del Pleno las iniciativas o
minutas con carácter preferente para su discu
sión y votación. Determinar los formatos de los
debates. Determinar las sanciones con rela

ción a las conductas que atenten contra la dis
ciplina parlamentaria.
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Crónica, de un Frente, cada
vez menos, ciudadano

La tarde de este miércoles 30 de agosto,
desde las oficinas del Partido

Revolucionario Institucional, se des
arrolló un espectáculo político que ya estaba
prácticamente escrito, la declinación del PRI
a los pies de Xóchitl Gálvez. Ante medios
de comunicación y militantes, Alito
Moreno, y su equipo, salieron pública
mente a declarar que el PRI ya tiene su
candidata, y esa es Gálvez.
A pesar de las expectativas creadas por
el discurso de unidad del tricolor, pare
cía evidente que la efervescencia
mediática generada por Gálvez no sería
fácilmente eclipsada.
En los encuentros que precedieron a

esta decisión, Beatriz Paredes desplegó
su experiencia de años, exhibiendo así a
una Xóchitl Gálvez que, si bien logra
contagiar en las redes sociales, parece
ajena al terreno político real y a los ciu
dadanos de a pie, marcando un notable
contraste con la trayectoria priista de
Paredes.

Lo curioso es que, aunque inicialmente,
se planeaban levantar encuestas y sondeos
al final del proceso del 25 de agosto al 3
de septiembre, el Frente Amplio por
México, de la nada, ya daba por hecho
hoy 30 de agosto que Xóchitl había gana
do, incluso antes de tiempo.
Este apresurado paso solo sirvió para

aumentar las especulaciones. Días atrás,
a pesar de las reiteradas promesas de
Alito Moreno de esperar el resultado
del proceso, en una conferencia de pren
sa banquetera reveló que el PRI no tenía
los resultados a su favor, sin consultar a
Paredes, sin preguntar a las bases.
Este intento de "ganarle tiempo al

tiempo" solo logró provocar mayores
dudas en analistas, políticos y ciudada
nía en general.
Al final, el mensaje que envió el Frente

La tarde de este miércoles 30 de agosto,
desde las oficinas del Partido

Revolucionario Institucional, se des
arrolló un espectáculo político que ya estaba
prácticamente escrito, la declinación del PRI
a los pies de Xóchitl Gálvez. Ante medios
de comunicación y militantes, Alito
Moreno, y su equipo, salieron pública
mente a declarar que el PRI ya tiene su
candidata, y esa es Gálvez.
A pesar de las expectativas creadas por
el discurso de unidad del tricolor, pare
cía evidente que la efervescencia
mediática generada por Gálvez no sería
fácilmente eclipsada.
En los encuentros que precedieron a

esta decisión, Beatriz Paredes desplegó
su experiencia de años, exhibiendo así a
una Xóchitl Gálvez que, si bien logra
contagiar en las redes sociales, parece
ajena al terreno político real y a los ciu
dadanos de a pie, marcando un notable
contraste con la trayectoria priista de
Paredes.

Lo curioso es que, aunque inicialmente,
se planeaban levantar encuestas y sondeos
al final del proceso del 25 de agosto al 3
de septiembre, el Frente Amplio por
México, de la nada, ya daba por hecho
hoy 30 de agosto que Xóchitl había gana
do, incluso antes de tiempo.
Este apresurado paso solo sirvió para

aumentar las especulaciones. Días atrás,
a pesar de las reiteradas promesas de
Alito Moreno de esperar el resultado
del proceso, en una conferencia de pren
sa banquetera reveló que el PRI no tenía
los resultados a su favor, sin consultar a
Paredes, sin preguntar a las bases.
Este intento de "ganarle tiempo al

tiempo" solo logró provocar mayores
dudas en analistas, políticos y ciudada
nía en general.
Al final, el mensaje que envió el Frente

fue completamente distinto al que planteó
en un principio. Inicialmente, se jactaban
de conformar un bloque ciudadano y
democrático con militantes, adherentes y
sociedad civil para hacer frente al bloque
oficialista. Sin embargo, la cuasi declina
ción de Beatriz Paredes y las maniobras
oscuras de Moreno Cárdenas dejan
mucho que desear.
Si como lo hemos discutido en este

mismo espacio en ocasiones anteriores,
Alito Moreno busca hacer historia, lo está
logrando, pero de una manera que cuestio
na su integridad. En esta ocasión, la simu
lación, la mentira y, sobre todo, la falta de
diálogo con las bases y la ciudadanía están
guiando las decisiones, incluso en cuanto a
candidaturas de las cuáles depende la
supervivencia del tricolor.
Lo que caracterizó al PRI históricamente
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mismo espacio en ocasiones anteriores,
Alito Moreno busca hacer historia, lo está

logrando, pero de una manera que cuestio
na su integridad. En esta ocasión, la simu
lación, la mentira y, sobre todo, la falta de
diálogo con las bases y la ciudadanía están
guiando las decisiones, incluso en cuanto a
candidaturas de las cuáles depende la
supervivencia del tricolor.
Lo que caracterizó al PRI históricamente

fueron sus diversos cuadros. Hoy, aquellos
que forjaron el presente, sostenido con alfi
leres, observan cómo el partido está siendo
desmantelado por un líder obstinado
que se ha aliado con un PAN que pro
bablemente actúe con soberbia y un
PRD que está al borde de la desapa
rición.

Xóchitl Gálvez tendrá que
recurrir a una operación cica
triz; con Miguel Ángel
Mancera del PRD hecho a

un lado a pesar de ser un
bastión del sol azteca,
Beatriz Paredes del

PRI siendo parada

de golpe y muchos
panistas que no
creen en el enfo

que "progresista"
de Gálvez, tendrán que
reconfigurar al bloque rápidamente, si lo
que buscan es competir. Sin embargo, la
etiqueta "ciudadana" parece haber que
dado atrás.

Si algo queda por rescatar, ante la falta
de selección en Movimiento Ciudadano

y con la confirmación de Morena inmi
nente, es que la carrera presidencial será
liderada por mujeres, un factor que
México ya ansiaba.
Sigúeme en twitter como
@carlosavm_
carlosavm e @gmail. com
https://carlosvillalobos.substack.co

m/
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LUIS MANUEL
NOVELD

Aprobada
La nueva Ley Orgánica de Adminis
tración Pública del Estado de Méxi

co, con la cuaL gobernará La more
nista Delflna Gómez, en opinión del
diputado MaurlLio Hernández se
sacó por consenso, hubo acuerdos
y análisis, para erradicar La dupüci
dad de funciones y competencias
entre dependencias, sin aumentar
el gasto público a fin de contar con
una administración púbLlca eficien
te, eficaz, transparente, austera,
y cercana a La gente, con enfoque
social y prioridad para grupos vulne
rables sin poner en riesgo derechos
Laborales. Ojalá así sea, porque La
gobernadora electa DeLfina Gómez
debe contar con los instrumentos

Lega Les para hacer el buen gobierno
que prometió, eL de La austeridad,
transparencia y eficacia.

EL diputado Maurillo Hernández fue
cuestionado sobre la posibilidad de
que en el gobierno estataL haya con
ferencias mañaneras, que quizá estén
en manos de la vocería, que sustituye
el área de Comunicación SociaL en La

nueva Ley orgánica, y dijo desconocer
si habrá o no conferencia mañanera,
porque será la gobernadora eLecta

Delflna Gómez quien decida las
estrategias de comunicación.

El diputado Elias RescaLa. aseguró
que La bancada priista hizo muchas
aportaciones a La nueva Ley admi
nistrativa estataL, y habló también
de su reunión pLeñarla, en donde se
comprometieron a Luchar para que
haya más apoyos para temas de se
guridad en municipios, de mujeres,
y aseguró que su bancada seguirá
activa y productiva en este periodo,
con aportaciones de caLldad.

EL organismo deL agua de NaucaL
pan, OAPAS, a través del área de
comercialización que dirige Germán
González García, informó que para
incentivar a todos Los ciudadanos de

zonas regulares deL municipio que
no están inscritos en eL padrón y, sin
embargo, cuentan con el servicio de
agua potabLe y drenaje doméstico,
se Les otorgará una bonificación de
hasta 100 por ciento aL adherirse a
La "Campaña de Incorporación de
Tomas Domésticas en el Padrón de

Usuarios", Lo que permitirá a este
organismo hacer frente a Los retos
administrativos.
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CRÓNICA DE LAS CORCHOLATAS
PRESIDENCIALES Y OTROS ADELANTADOS
Por Armando Reyes Vigueras

CORCHOLATAS EN MOVIMIENTO

Luego de las denuncias por las en
cuestas que se están realizando por

las irregularidades en su aplicación, ahora las
corcholatas rnorenistas acatan la veda y guar
dan silencio en sus redes sociales, al menos
son los casos de Claudia Sheinbaum, Adán
Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard.

En cambio, Ricardo Monreal se pronunció
por revisar lo que se dice en Estados Unidos
respecto a los cárteles de la droga en México:
"Debemos poner atención a una posible em
bestida legislativa de grupos antimexicanos
desde Washington, en especial cuando inicie
nuestro proceso electoral constitucional. En la
actual legislatura estadounidense (20232024)
esperan su turno una treintena de asuntos legis
lativos, tales puntos de acuerdo, iniciativas y pro
nunciamientos sobre los cárteles mexicanos de

droga y tráfico del fentanilo van desde autorizar
la intervención militar directa hasta enjuiciar a
políticos y funcionarios mexicanos por presunta
protección criminal a esos grupos".

Gerardo Fernández Noroña se dio tiempo a
comentar varios temas en redes sociales, en es
pecial acerca de lo que pasa en el Frente Amplio.

Y Manuel Velasco se dedicó a tocar te
mas musicales.
Y EN EL FRENTE

Finalmente se dio la reunión entre Xóchitl

Gálvez y Beatriz Paredes, quienes se reunieron
en las oficinas del PRI. Previamente Paredes

Rangel expresó en redes sociales que "expre
so mi respeto y reconocimiento a @Xochitl
Galvez, aprecio sus expresiones cuidadosas
hacia mi persona y valoro las coincidencias".

Gálvez Ruiz había dicho, también por re
des, que "@BeatrizParedes es una mujer inteli
gente y de altura política. Su talento y capaci
dad serán importantísimos para el Frente Am
plio por México. Reconozco su generosidad y
compromiso con México".

También debemos consignar que Beatriz Pa
redes se reunió con el Consejo Coordinador Em
presarial, del cual señaló que "valoro el recono
cimiento a la contribución democrática del país.
Sigamos haciendo sinergias con el sectorempre
sarial para impulsar el desarrollo de México".

El Comité Organizador informó, en confe
rencia de prensa, que la votación programa
da para el próximo domingo 3 de septiem
bre no se realizará, pues Xóchitl Gálvez ya es
considerada responsable de la construcción
del Frente Amplio, por lo que a la postre será
la candidata presidencial de la alianza oposi
tora, en virtud del resultado de los sondeos,
el posicionamiento del PRI y el mensaje de
Beatriz Paredes.

Y EN EL FRENTE

Finalmente se dio la reunión entre Xóchitl

Gálvez y Beatriz Paredes, quienes se reunieron
en las oficinas del PRI. Previamente Paredes

Rangel expresó en redes sociales que "expre
so mi respeto y reconocimiento a @Xochitl
Galvez, aprecio sus expresiones cuidadosas
hacia mi persona y valoro las coincidencias".

Gálvez Ruiz había dicho, también por re
des, que "@BeatrizParedes es una mujer inteli
gente y de altura política. Su talento y capaci
dad serán importantísimos para el Frente Am
plio por México. Reconozco su generosidad y
compromiso con México".

También debemos consignar que Beatriz Pa
redes se reunió con el Consejo Coordinador Em
presarial, del cual señaló que "valoro el recono
cimiento a la contribución democrática del país.
Sigamos haciendo sinergias con el sectorempre
sarial para impulsar el desarrollo de México".

El Comité Organizador informó, en confe
rencia de prensa, que la votación programa
da para el próximo domingo 3 de septiem
bre no se realizará, pues Xóchitl Gálvez ya es
considerada responsable de la construcción
del Frente Amplio, por lo que a la postre será
la candidata presidencial de la alianza oposi
tora, en virtud del resultado de los sondeos,
el posicionamiento del PRI y el mensaje de
Beatriz Paredes.

De acuerdo a Marco Antonio Baños, a pe
tición de los partidos que integran el Frente,
se decidió que no se realizará la votación del
próximo domingo, además de que se trans
parentarán los gastos para la jornada elec
toral y del tema de las encuestas. Alejandra
Latapí, integrante del Comité Organizador,

indicó que el 3 de septiembre por la maña
na le será entregada la constancia a Xóchitl
Gálvez como responsable de la construcción
del Frente.

Así, queda confirmada la nominación de
la senadora hidalguense como la candidata
presidencial del Frente Amplio por México.
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Política al día

Cambios:

» Uno de los cambios que se han dado y que pocos aquilatan
debidamente, es el cambio en los usos y costumbres de nuestra
clase política nacional en cuanto al 1 de septiembre, que ha dejado
de ser el día del presidente que incluía hasta un desfile y la saluta
ción correspondiente.

Presupuesto y austeridad:
» Ahora, el presupuesto de los poderes e instituciones que confor

man el gobierno federal, debe tomar en cuenta el tema de la austeridad,
algo que también debe ser reconocido en un país en el que el derroche
de parte de nuestros políticos es más una norma que una excepción.

El 1 de septiembre, el "nuevo" día del Presidente.
(Foto: Cuartoscuro)

Presionando a Biden:

» El tema migratorio se le complica a Biden, quien es presionado
desde diversos flancos para que haga algo, pero queda claro que el
actual presidente de Estados Unidos ha permitido que este asunto
se convierta en una bandera de campaña para sus adversarios.

Migración indocumentada a EU, gran presión para el
presidente Biden. En Chiapas, mas centroamericanos
buscan cruzar México. (Foto: Cuartoscuro)
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LAAGENDA DE Í*IEL INDEPENDIENTE  y
TODOS CONTRA TODOS: » Carpa Palillo 2024:
Lo que se vio en el Frente Amplio por la manera Ebrard ya dejó claro su jue

en que bajaron a Beatriz Paredes, más las quejas de go: o la candidatura de More
Ebrard en Morena y sus cuestionamientos a la en naPVEMPTo la oposición. Cual
cuesta, más el enfrentamiento entre Enrique Alfaro y quier posición cicatriz se le hace
Dante Delgado en Movimiento Ciudadano, muestra chiquita. Aunque hay quienesu
la dimensión de la crisis en los partidos. creen que tiene también el cami

no del exilio francés, otra vez.

Sacrifiqué mis
aspiraciones

ÍVpresidenciales

y

99 » Lo que viene:
El reacomodo de grupos

de las corcholatas del FrenAlejandro Moreno
Cárdenas te Amplio está provocando
Ftódente del PRI embotellamientos, coches

chocones y disputas por po
siciones de poder... que aúnFAMOSAS

ÚLTIMAS no tienen. Ya hay como diez
gabinetes designados.PALABRAS

Los motivos de Beatriz. (Foto: Cuartoscuro)

')#)
LA ENCUESTA NUESTRA:

Si las encuestas van a ser los instrumentos para
elegir candidatos, no sorprende la proliferación de » Digo..., es pregunta:
casas encuestadoras que han surgido recientemen ¿Qué piensa realmente

Beatriz Paredes de Claudio X.te, pues de ser el método elegido en los partidos,
González?cada aspirante buscará tener una empresa de estas

a modo para avanzaren su carrera política.

INSULTOS EN CAMPAÑA: Jg/Donald Trump ha hecho de los insultos un re
curso más de su campaña, algo que ya se había vis
to en otras latitudes, como en España, en donde los
políticos se refieren a sus colegas de maneras no » Para su agenda:

En el sexenio de Salinas,muy corteses, por lo que no debe sorprendernos
que aquí empecemos a ver conductas similares. JosephMarie Córdova inventó

una frase: "Salinas es más cama
LA BATALLA POR LAS DEMÁS POSICIONES: chista que Camacho salinista".
Luego de las candidaturas presidenciales, pre Hoy se repite en Palacio Nacio

párense para ver la batalla por las candidaturas a nal con nuevos actores: "López
gobernador, diputados federales, diputados loca Obrador esa más ebradista que
les, senadores, presidentes municipales, síndicos y Ebrard lopezobradorista".
regidores que se dará en los distintos partidos a dos
de tres caídas y sin límite de tiempo.

éH
4 //'

Caras y gestos: Jesús Zambrano y Xóchitl Cálvez, ayer en la plenaría del PRD en CDMX.
(Foto: Cuartoscuro)
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LOS ENGANOS DEX.YX.: BEATRIZYEL

DEDAZO DE CLAUDIO; EBRARD, KO
En la semana decisiva del proceso de designación de candidatos

presidenciales de Morena y el PRIANREDE de Claudio X. González,
dos hechos se resumieron la tarde de antier miércoles 30:

1. El dedazo burdo, engañoso, inocultable, grosero y típicamente priis
ta que operó Claudio X. como jefe político del PRIANREDE para imponer,
con vicios priistas, la candidatura de la senadora panista/nopanista Xóchitl
Gálvez Ruiz, rompiendo el esquema formal de designación ante el avance
riesgoso de la priista Beatriz Paredes Rangel.

2. Ante lo inevitable de la tendencia de las encuestas del último año a

favor de Claudia Sheinbaum Pardo, Marcelo Ebrard Casaubón se dedicó a
ensuciar el proceso de Morena no muy limpio con una sola intención:
ocultar su derrota. Con un comportamiento similar al de Manuel Camacho
Solís en 19931994 porque el presidente Salinas de Gortari no le cumplió el
pacto de dejarlo sucesor, hoy Ebrard reclama el pacto de 2011 que abrió la
candidatura presidencial por segunda ocasión de López Obrador.

Los dos procesos políticos de designación de candidatos no se salieron
de los marcos referenciales típicos de experiencias anteriores del PRI, ya
fuera con el dedazo autoritario e impositivo con precandidatos tapados que
en la competencia abierta en las designaciones de candidatos priistas de
1976 a 2000, seguramente porque todos los protagonistas de la actual co
yuntura política priistas y morenistas y panistas se formaron en la escuela
pragmática del viejo PRI.

El dato más importante en la coalición opositora estuvo en el burdo pro
cedimiento público y privado del PRI el pasado miércoles para deshancar
a la precandidata priista Paredes Rangel, quien se estaba acercando de ma
nera peligrosa a la candidata oficial de la derecha Gálvez Ruiz.

El presidente del PRI obligó a Paredes aceptar la declinación y está manio
brando para evitar la votación del próximo domingo, porque de manera sor
presiva se encontró con votantes del viejo PRI populista que comenzaron a em
pujar la figura de Paredes y abandonar el compromiso de apoyara Gálvez Ruiz.
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Detrás de estas maniobras autoritarias quedó claro el hecho de que por
primera vez el PRI que fundó el régimen priista y el sistema político presiden
cialista y uní partidista no tendrá candidato presidencial propio y, perdidos
todos sus bastiones, sobre todo el Estado de México, aparece ya como un
peón menor del juego político del PAN y su aliado ultraderechista Claudio X.,
aunque con el papelazo vergonzoso de haberfrenado la carrera electoral de
Paredes que hubiera posicionado con mayor ventaja al partido tricolor.

Ya no se trata del PRI neoliberal que impusieron Salinas de Gortari y Co
losio en 1992, sino de quedar como pieza menor del nuevo bloque de po
der conservador dominado y definido por el PAN articulado a la ultradere
cha española de Vox y el Yunque, a la presencia dominante de laCoparmex
y filiales de la derecha económica y como pieza de las corrientes intelec
tuales derechistas de Lorenzo Córdova Vianello y Ciro Murayama Rendón.

En el contexto del realineamiento de la derecha, Ebrard y su ideología
pragmática y unipersonal están jugando, de manera consciente o incons
ciente, a favor del PANCoparmexClaudioX. para romperla unidad política
alrededor de liderazgo del presidente López Obrador en Morena y sus me
tas de continuidad sexenal en la candidatura de Sheinbaum Pardo.

En realidad, Ebrard nunca pero nuncatuvo la más mínima oportunidad
de ser el candidato sucesor del presidente López Obrador por una simple ra
zón: desdeñó desde el principio el proyecto de Morena, y a lo largo de cinco
años fijó una figura unipersonal, sin vinculación con la estrategia económi
cosocial del presidente de la República y sin ninguna articulación con la estruc
tura del grupo lopezobradorista. Como Camacho Solís en 19931994, Ebrard
tuvo una equivocada lectura política estratégica de la reconfiguración del gru
po gobernante y aceptó participaren las reglas del modelo corcholatas sólo la
intención de imponer su candidatura o tratar de reventar el proceso.

Definida la alianza PRIANREDEClaudio X., con Movimiento Ciudadano
en manos de Dante Delgado Rannauro y el Verde y el PT aliados a Morena,
Ebrard tiene la gran oportunidad histórica de salirse de Morena y llevar sus
20 millones de votos a la fundación de un nuevo partido o a su candidatura
independiente para no depender de incómodos aliados.

Política para dummies: la política juegue con las reglas del poder.

El contenido de esta columna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del periódico que la publica. j
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el añod:| •:000, cuan
do el presi

dente Ernesto Zedillo

cumplió su amenaza
de echar al PRI de los Pinos, más de una do
cena de dirigentes nacionales han pasado
por este organismo político. En ese lapso ha
habido de todo: buenos, malos, improvisados,
ineptos, mafiosos, como los calificó alguna vez
María de los Ángeles Moreno, pero ninguno/a
como "Alito" y "Betty".

Correspondió a Sauri Riancho ser la última
dirigente nacional de
su partido designa
da con el método del

"dedazo" presidencial,
que en su caso fue
protagonizado por Er
nesto Zedillo. Asimis

mo, ella era dirigente
nacional cuando su

partido perdió las elec
ciones presidenciales
del 2000 frente al Par

tido Acción Nacional, y
también le correspon
dió, a partir del viernes
1 de diciembre de ese

año, encabezar la oposición priista en el primer
año del sexenio panista de Fox Quesada.

Además de Dulce María Sauri, el presiden
te Fox tuvo la oposición de otros dos dirigentes
nacionales priistas: Roberto Madrazo Pintado,
Mariano Palacios Alcocer, quien encabezó a su
partido del 31 de agosto de 2005 al 4 de mar
zo de 2007, y que era dirigente del PRI cuando
ese partido perdió por segunda vez consecuti
va la Presidencia de la República en 2006 frente
al panista Felipe Calderón Hinojosa.

Al presidente Calderón le tocaron dos diri
gentes priistas además de Palacios: Beatriz Pa
redes Rangel y Humberto Moreira Valdés. Con
el regreso del PRI a Los Pinos, Enrique Peña
Nieto vio desfilar a César Camacho "Longines",
Manlio Fabio Beltrones, el "Jefe de Jefes", Caro

lina Monroy, Enrique Ochoa, René Juárez Cis
neros y Claudia Ruiz Massieu. Pero ninguno/a
como "Alito" y "Betty" a quienes los mismos pri
istas han calificado de mentirosos, marrulleros,
perversos, maquiavélicos, traidores, corruptos,
cínicos, sinvergüenzas.

Para todos ha quedado muy claro que el
objetivo señor Moreno y la señora Paredes en la
farsa que montaron PRI, PAN y PRD para elegir
candidato/a presidencial para 2024, era nego
ciar algunas posiciones políticas para ambos
y para un selecto grupo de sobrevivientes del
viejo PRI. Sabían que los priistas que participa

ron en la bufonada lo

único que iban a provo
car serían risas e iban a

hacer el ridículo, como
sucedió. Sin embargo, a
todos les ofreció hueso

y aceptaron sin chistar.
Con el cinismo que

le caracteriza, "Alito" se
deshace en elogio ha
cia "Betty" diciendo:

"Nos honra que
nuestra compañera
Beatriz Paredes Ran

gel haya llegado hasta
esta última instancia.

Para nosotros Beatriz es un referente de todas

¡as cualidades que idealmente debería tener
una persona para practicar la política: líder, elo
cuente, congruente, sagaz y muy combativa.
Mujer de hierro y de un refinado instinto polí
tico a la que personalmente admiro y que res
peto portodo lo que hemos enfrentado juntos.
Beatriz Paredes es una mujer que enaltece la
política y porello tiene todo mi reconocimiento
y todo el reconocimiento del priismo nacional".

Le faltó decir: Gracias Beatriz, porque sin
tu complicidad no hubiera conseguido apo
derarme del PRI, ni encarecer las negociacio
nes políticas. Y por si hubiera alguna duda
de lo anterior ahí está ¡a foto para ¡a historia de
Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez casi agarradi
tas de la mano.

Correspondió a Sauri Riancho
ser la última dirigente nacional

de su partido designada
con el método del "dedazo"

presidencial, que en su caso
fue protagonizado por Ernesto

Zedillo.
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Imagina que
eres un votante

de oposición
y durante meses te
prometieron que
esta vez serias tú, y
no las cúpulas, quien
elegiría al candida
to presidencial del

Frente. Incluso, hasta se armaron "debates"
por todo el país y te pusieron a recolectar
firmas todo el año, pero al final de cuentas
te volvieron a ver la cara de idiota: la cúpula
escogió a la candidata y nunca hubo vota
ción de nada.

Pues básicamente eso fue lo que sucedió
esta semana en el Frente Amplio por México,
(o como quiera que se llame el PRIAN ahora).
En un movimiento sor

prendente, el dirigente
nacional del PRI, Ale
jandro Moreno, retiró
a su candidata interna,
la veterana priista Bea
triz Paredes, y elogió
su trayectoria política
mientras la apuñalaba
por la espalda. Según
la encuesta publicada
el jueves por la cúpula
partidista, Xóchitl Gál
vez obtuvo un sólido

57.5% en las preferen
cias telefónicas y en viviendas, superando el
42.2% de Paredes. No hubo necesidad de

votos, o por lo menos así lo consideraron ¡os
dirigentes del PRIAN.

Moreno anunció esta decisión en la sede

central del PRI, rodeado de correligionarios,
indicando que el respaldo se basa en "la
amplia y consolidada ventaja de Gálvez en
las encuestas". Y aunque Alito elogió a Pare
des como un referente de liderazgo, resaltó
la necesidad de priorizar el "interés superior
de la nación", pero eso no fue suficiente para
apaciguar las críticas. La controversial medi

da busca unificar a la oposición y presentar el
perfil más competitivo para el proceso elec
toral. Sin embargo, la decisión dejó en incerti
dumbre la celebración de la consulta prevista
para el domingo, ya que parece que Xóchitl
Gálvez ha obtenido una ventaja irreversible.

Paredes y Moreno mantuvieron reunio
nes secretas y prolongadas en la sede na
cional del PRI, mientras los medios de co
municación especulaban sobre el futuro de
ambos. Según se dice, Moreno podría asumir
la presidencia de la Cámara de Diputados y
Paredes la presidencia del Senado, lo que les
aseguraría un futuro sin problemas a los dos.

Si bien, la ventaja de la senadora Gálvez tam
poco es sorpresa, algunos críticos argumentan
que haber adelantado su victoria sin respetar el
proceso prometido podría restar credibilidad al

proceso y aumentar la
percepción del famo
so dedazo. Algunos
incluso sugieren que
esta situación podría
ser beneficiosa para
Morena. Entre risas

Andrés Manuel López
Obrador hablo del
triunfo de Xóchitl Gál
vez como virtual candi
data del frente: "Gané

la apuesta, no vayan a
decir de que no sabía
de lo que se trataba, lo

tienen que reconocer", dijo al ser cuestionado
sobre el resultado.

Para ser justos, la muerte del PRI no fue
causada por Alito Moreno, él sólo le puso el
último clavo al ataúd de un partido que viene
desangrándose desde hace tiempo. El mítico
partido tricolor pasó de la incorporación de
un candidato externo en 2018, José Antonio
Meade, a la franca renuncia a su propuesta
ideológica y por tanto su disolución como
opción en 2024. Es la muerte del partido y
también el triunfo de una corrupta oligarquía,
oportunista y vergonzosa.

En un movimiento

sorprendente, el dirigente
nacional del PRI, Alejandro
Moreno, retiró a su candidata
interna, la veterana priista
Beatriz Paredes, y elogió su
trayectoria política mientras la
apuñalaba por la espalda...
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Foto: Comunicación Social del CEN del PRI
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REFLEXIÓN (ES)

EL RESULTADO DE LA PRESIÓN
Por David E. León Romero

"Mientras más cerca esté un hombre de

una mente calmada,
más cerca estará de su fuerza"

La presión está presente en ciertos
momentos, en prácticamente todos
los sectores, etapas y procesos de

los que participamos como seres humanos.
En ese sentido, la presión suele reventar a
algunas personas, o provocar procesos de
desarrollo absolutamente positivos. En tor
no a ello, son diversos los ejemplos que nos
permiten ¡lustrar a lo que me refiero, uno de
ellos: los diamantes.

Los diamantes naturales se forman en el

subsuelo, derivados del carbón, a enormes
profundidades decenas de kilómetros,
en condiciones de gran presión y tempera
tura, proceso que dura largo tiempo, y que
concluye con su ex
tracción derivado de

ciertos flujos que los
acercan a la superfi
cie. Así, las condicio
nes extremas traen

como resultado un
material extraordina

riamente valioso.

Algo similar po
dríamos obtener
nosotros mismos en

aquellos procesos
de mayor comple
jidad, si tenemos la
capacidad de permanecer serenos, ágiles,
atentos y con la claridad necesaria, durante
la tormenta.

En estricto sentido, la presión en cantida

des y plazos adecuados, es un incentivo ex
traordinario que provoca un desempeño óp
timo en el individuo y por ende, excelentes
resultados como consecuencia del mismo.

Algunos se alejan de ella, permaneciendo
en su zona de confort, otros la enfrentan sin
las inteligencias racional y emocional nece
sarias, provocando el colapso, y unos cuan
tos, se plantan con lo necesario, resuelven
las circunstancias y logran salir avantes del
momento de apremio.

Por supuesto, en torno a este tipo de pro
cesos y la forma en la que el individuo debe

enfrentarlos, aparece una vez más el termino
resiliencia; en palabras sencillas de algún
especialista, la resiliencia es la capacidad de
iniciar un nuevo proceso de desarrollo, des
pués de haber sufrido un trauma. Usualmen
te para que ese nuevo proceso se genere, se
requiere seguridad, confianza, y por supues
to, ayuda de los demás.

Una persona resiliente, es aquella que
tropieza, pone una rodilla en el suelo y se
incorpora de nuevo; entre más ocasiones
haya ejercitado este proceso, más sencilla
será su aplicación en el futuro. Por ello, la for
mación que brindamos a nuestros niños, re
sulta fundamental para moldear el cómo se
enfrentarán a la adversidad en el futuro. En

ese proceso de formación, la seguridad es
un elemento fundamental.

Cuándo enfrentamos un proceso de alta
presión, un gran objetivo, un proyecto ambi
cioso, una tragedia o un gran problema, e in

tentamos echar mano

de la resiliencia, es fun
damental estar acom

pañados. Por momen
tos pensamos equi

vocadamente que
podemos enfrentar
esta situación adversa

en solitario, sin embar
go, las posibilidades
de éxito se elevan con

siderablemente si nos

encontramos cerca

del otro, atenuando
así el riesgo de agra

var la situación que la soledad implica.
La pieza clave en torno a los procesos

de alta presión, se encuentra en tener la
capacidad de manejar adecuadamente ¡o
que sentimos y lo que pensamos; el manejo
adecuado parte de un reconocimiento claro
de lo que estamos experimentando. Son va
rios los momentos y sucesos que podemos
identificar a lo largo de nuestras vidas, don
de la presión ha sido un estímulo que nos
ha provocado iniciar o completar un proce
so. Busquemos una convivencia saludable
con la presión, utilizándola a nuestro favor,
tomando sana distancia de la misma, y pri
vilegiando la inteligencia emocional en ¡os
momentos más álgidos, para así como el car
bón, producir diamantes al final del episodio.

En estricto sentido, la presión
en cantidades y plazos

adecuados, es un incentivo
extraordinario que provoca
un desempeño óptimo en
el individuo y por ende,

excelentes resultados como
consecuencia del mismo.
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eatriz PareBdes siempre
supo que

su participación en la
contienda interna del

Frente Opositor era tes
timonial. De entre los

aspirantes del PRI ella
era la única con carrera

política, pasable, dado
el descrédito generali

zado de su partido. Pero hasta ahí.
Dentro de la oposición veían a Santia

go Creel como el aspirante a vencer. Pero el
panista ni pintó. Lo que ocurrió después fue
providencial. Xóchitl Gálvez subió como la es
puma en el ánimo y simpatías de millones de
mexicanos, su inteligencia, carisma y espon
taneidad la colocaron como la esperanza en
este proceso. Conectó con las masas. Y ganó.

Fue una sorpresa incluso para ella mis
ma. En apenas 2 meses le arrebató la agenda
a Andrés Manuel López Obrador. Lo metió en
su juego y lo obligó a colocarse públicamente
como su contendiente desde el oficialismo.

Nunca pensó el tabasqueño que debía prepa
rar a alguna de sus "corcholatas" para respon
der y contener a la senadora Gálvez. El mismo
tuvo que hacerlo.

Y eso lo ha mostrado frágil, derrotable.
En este contexto Beatriz Paredes quien

tiene una mala salud, que días antes de ini
ciarse este proceso del Frente la tuvo con
cuidados médicos y recluida en alguna di
nica, se encontró con que la poda natural
de sus compañeros

de partido José Án
gel Gurría, Ildefonso
Guajardo y de Fede
rico de la Madrid los

primeros la dejaba a
ella como la única re

presentante posible
del expartidazo en la
contienda interna.

Paredes, con su
larga lista de cargos
ocupados y su gran
experiencia política, no
podía engañarse ni ca
lentarse creyendo ¡o que no debía creer.

Pero quedó como finalista. Y debía ella
y Alito sacarle a eso el mayor provecho. Y lo
hicieron. De hasta dónde llegara dependería
lo que el PRI podría exigir en las negociacio
nes del reparto de candidaturas y cargos en
caso de ganar en el 2024.

En las participaciones de las últimas horas
eso ha servido para que Alejandro Moreno diga
que en lo que corresponde a la presidencial el
Frente está a menos de 10 puntos de Morena y
AMLO y a menos de 5 puntos en lo que puede
alcanzarse en el siguiente Congreso: mayorías
en Senado y Cámara de Diputados.

En los libros y crónicas de esta transición
quedará inscrito que Paredes llegó al final, a
competir, en una buena posición, la candidatura
presidencial del Frente Opositor frente a la se
nadora Xóchitl Gálvez, quien como ella cuenta
con una historia personal inédita, sobresaliente.

Hoy no pocos preguntan que, si Xóchitl gana
en 2024, Beatriz Paredes podría ser su secretaria
de Gobernación. Luego de 3 o 4 veces de es
cucharlo, la hidalguense ha terminado por decir
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que pues sí, que sería algo a considerar.
Sería un cargo de salida, además de en un

proceso de transición histórico, con la primera
presidencia de una mujer en México surgida
igual por primera vez desde el Poder Legisla
tivo, formidable para Paredes.

Algo que ni siquiera en su mejor momen
to de este año, lo pensó nunca la tlaxcalteca.

En fin, que de circunstancial y testimonial,
su participación tiene hoy todo para convertir
se en algo histórico. ¿O no?

"ASÍ ME GUSTARÍA VER A MARCELOY
SHEINBAUM EL 6 DE SEPTIEMBRE"

Las imágenes de Beatriz Paredes y Xóchitl
Gálvez conversando, amenas, amigables en
una larga mesa del CEN del PRI y luego pa
radas y abrazadas, con sus cabezas juntas, en
una muestra de cariño y plena cercanía, le die
ron la vuelta a los primeros espacios de todos
los medios y redes sociales.

Culminaba asíun proceso que en sus últimas
horas vivió momentos de dudas porque Beatriz,
luego de darse a conocer los resultados de las
encuestas que la ponían por debajo de la hi
dalguense, no salió a declinar abiertamente en
favor de Xóchitl y porque tampoco la reconoció
como triunfadora, ni la felicitó públicamente.

La misma Xóchitl, sacada de onda, se con
tuvo para aceptarse como candidata presi
dencial del Frente Opositor. Siempre dijo que
primero quería, necesitaba hablar con Beatriz.

El encuentro de ambas se dio al medio

día de ayer en las oficinas de la presidencia
del PRI. Fue caluroso, cariñoso. Y corrieron las
imágenes y los videos.

Y Alito aprovechó para lanzar su dardo su
perenvenenado contra AMLO y el proceso de
¡as "corcholatas" que vive sus últimas horas en

medio de duras con

frontaciones y recrimi
naciones, denuncias
de Marcelo Ebrard ha
cia el cochinero de Mo

rena y la propia Claudia,
y el Gobierno de AMLO,
y por la duda de si el
excanciller rompe o
acepta la imposición
de Claudia Sheinbaum.

Con la foto de am

bas juntas, amables,
sonrientes, cercanas
en la pantalla de su ce

lular, el dirigente simplemente comentó: "Así
me gustaría ver a Marcelo y a Claudia la noche
del 6 de septiembre".

Ese día, según se anunció por el mismo pre
sidente López Obrador, se dará a conocer el re
sultado de la encuesta que definirá al candidato
o candidata de Morena, PT y Verde a la presi
dencial de 2024 y que todos suponemos será
lá exjefa de Gobierno de la CDMX debido a las
preferencias y apoyos mostrados por el propio
mandatario, su gobierno y sus gobernadores.

Para avalar esta percepción pública, la secre
taria de Gobernación la joven Luisa María Alcal
de comentó ayer mismo que "alguien" no saldrá
contento de los resultados del proceso interno
de Morena, ¿AMLO?, ¿Marcelo?, ¿Ambos?

Por lo pronto el Presidente no salió con
tento con la postulación de Xóchitl.

EL DOMINGO INICIARÁ CAMPAÑA DESDE
ELÁNGEL

En forma por demás simbólica, el Frente
Amplio Va por México lanzará formalmen
te a Xóchitl Gálvez con constancia en mano

como su candidata a la presidencial del 2024.
Será interesante ver cuantos seguidores

acuden que sin duda para el gobierno del po
rro Martí Batres serán apenas un par de miles.

Fue una sorpresa incluso
para ella misma. En apenas
2 meses le arrebató la

agenda a Andrés Manuel
López Obrador. Lo metió
en su juego y lo obligó a

colocarse públicamente como
su contendiente desde el

oficialismo.
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ANALISIS A FONDO

LO QUE VIENE PARA XOCHITL
Sí, NO ES UNA FARSA

Por Francisco Gómez Maza

• La doctora Claudia no es una botarga fá
cil de ponerse y quitarse

• Xóchitl debe de prepararse para por lo
menos perder con dignidad

Se acabó la obra teatral, la farsa. Sea
lo que fuere, sea impuesta a la fuerza
con vestido democrático, burdamen

te lograron que Xóchitl Gálvez trapeara el piso
con todos los aspirantes. Hasta con la señora
realmente opositora, Beatriz Paredes Rangel,
a quien ni siquiera es digna de atarle o des
atarle la correa de los zapatos. Quién sabe
en qué pensaron quienes se la impusieron
a los opositores. Ahora qué sigue que ya es
la candidata y sólo les queda registrarla ante
las autoridades jurisdiccionales. Y a esperar a
que Morena elija a su
candidato o candida

ta, Me temo que será
candidata y de la talla
de la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo. No

es un juego de niñas.
Si a Xóchitl la

hicieron "triunfar"

mediante patrañas
democráticas, ahora
tendrán que padecer
las consecuencias por
que quien va a orga
nizar el examen final

no es un conjunto de
aleccionados. Xóchit tiene ahora que tomar
decisiones por si misma. Se va a enfrentar a
una mujerque puede llegar plazas y avenidas
con sus simpatizantes y que ya probó que
tiene pegue en toda la república. Además no
tiene la experiencia de disfrazarse con una
botarga y menos de dicharachera, de maja
dera, o de mientamadres. Es reconocida por
tirios y troyanos como una personalidad en
el mundo de la investigación y de la ciencia.
La más reciente encuesta del diario Reforma

da a Sheinbaum 17 puntos de ventaja sobre

Xóchitl rumbo a elección presidencial. La pro
yección de Xóchitl Gálvez frente a Marcelo
Ebrard también terminaría con una victoria de

Morena y sus aliados en las próximas eleccio
nes por más de 10 puntos.

Pareciera demasiado tarde para que
Gálvez tomara cursos de dicción, de políti
ca, de discusión para soportar un debate, de
lógica, y sobre todo de moral, de anticorrup
ción porque me temo que por ahí le anda
fallando, para enfrentarse con su adversaria
o adversario, que llevan todas las de ganarle
y aplastarla.

Ahora sería muy recomendable que la
Señora X se metiera de lleno a la reflexión en

el silencio de un convento para estudiar y re
flexionar porque lo que le espera durante la
campaña presidencial no es una farsa como la
que montó el Señor X para lograr su nomina

ción como candidata

de la oposición.
Además, a ver si

los ciudadanos van

a votar por ella. Ahí
mismo, en las filas de
la oposición se que
daron muchos decep
cionados que no le
darán su voto, sobre
todo los seguidores
de Santiago Creel, los
de Enrique de la Ma
drid y más que nada
los priistas que fueron
testigos de la elección

falsaria frente a Beatriz Paredes Rangel, cuya
argumentación en los debates fue infinita
mente superior a la de la señora Gálvez.

Muchos mexicanos creímos que la demo
cracia verdadera ya se había entronizado en
la mente y las conciencia de los mexicanos y
que ya era una forma de vida para organizar
nos como pueblos, comunidades, ciudades.
Pero lo ocurrido con el nombramiento de

Gálvez indica que no hemos avanzado en
mucho, que los mexicanos siguen transando
para avanzar.

Si a Xóchitl la hicieron

"triunfar" mediante patrañas
democráticas, ahora

tendrán que padecer las
consecuencias porque quien
va a organizar el examen
final no es un conjunto de

aleccionados.
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LA MANAN ERA

EN EL FAM SE LLAMA
"BAJARLOS": AMLO

Por José Vilchis Guerrero

Ante el espectáculo de priistas, panis
tas y perredistas que no esperaron
a concluir el proceso y excluyeron a

cuatro millones de ciudadanos que se inscri
bieron y ya no podrán votar a favor de Xóchitl
Gálvez o Beatriz Paredes, López Obrador sol
tó la ironía: "Ah, sí, eso sí lo voy a decir, gané
la apuesta, ¿eh?, gané la apuesta. No vayan a
decir que no sabía yo de lo que se trataba, lo
tienen que reconocer... y se le llama en el ar
got de la politiquería 'bajarlos' y empezaron a
bajarlos a todos".

¿Cómo queda el PRI?
"No, no, no me meto en eso. Nada más

decir que es lamentable, porque es un asunto
cupular, arriba, es el gerente Claudio X, Nunca
se había visto esto en la historia, así tan claro,
tan descarado, porque ni siquiera terminaron
su proceso, (para elegir candidata) sino fue
pura declinación, pura declinación. Se los dije,
se los dije".

Sobre el proceso en Morena, reaccionó de
inmediato: "No, no, no, aquí no hay dedazo,
o sea, yo no voy... No estoy influyendo y no
tengo doble discurso, porque no soy hipó
crita. Por eso somos distintos, por eso no han
podido con nosotros. Si fuésemos ¡guales que
ellos, no, pues yo no estaría aquí. Cuando di
jimos: No hay dedazo, va a ser la gente la que
va a decidir en una encuesta, esas son las re
glas". Y cuestionó:

"¿Qué sucede cuando imponen a alguien
de arriba? Pues va a estar al servicio de los de

arriba, de los que impusieron al presidente,
es un empleado. Por eso lo mejor es la demo
cracia siempre. Y lo que vimos ahora fue una
comedia, una farsa. Se les complicó un poco
porque pensaron que con la publicidad se iba
a inflar el globo, pero no".

Al cambiar de tema, enfocó sus baterías
contra legisladores de Estados Unidos, a los
que dice no entender, porque mientras el pre
sidente Joe Biden comprende bien el tema

de la migración, su equipo cercano antepo
ne muchos obstáculos. Los legisladores en el
Congreso son muy eficientes para autorizar
30 mil ó 40 mil millones de dólares para enviar
armas para la guerra en Ucrania, pero no para
autorizar inversiones para atender las causas
de la migración. "Porque no es gasto, es inver
sión para atender las causas".

En los países de Centroamérica México
invierte unos 150 millones de dólares, en tan
to que Estados Unidos ha ofrecido invertir 40
millones de dólares para generar empleos y
aun así, hay resistencia a atender las causas.
Recordó que en Estados Unidos se congela
ron las cuentas de un funcionario de Coahuila

y quedaron de entregarlo a México, pero no
lo han hecho.

"Ya ven el comportamiento de algunos
gobernantes de Estados Unidos, como el se
ñor DeSantis (quien está) en contra de los mi
grantes queriendo utilizar misiles para enfren
tar la migración y la drogadicción, o el tráfico
de drogas. Pura publicidad que ni siquiera les
funciona. Y lo mismo el gobernador de Texas
con las boyas con alambres de púas".

Pero ya es muy difícil que cambien su men
talidad, consideró y mencionó el clásico: "lo
que natura no nada, Salamanca no otorga. Ya
es una mentalidad muy cuadrada y no va a ser
fácil que cambien, aun cuando la gente sí está
entendiendo en Estados Unidos que hay que
atender las causas; que no debe de estarse
culpando a los migrantes de todo, hasta llegar
al extremo de decir que por los migrantes hay
narcotráfico, que los migrantes son los que in
troducen la droga".

Luego criticó la descomposición social
por el exagerado consumo de drogas, como
el fentanilo, ¿Por qué recurrirá la droga? ¿Cuál
es el problema social que existe y qué están
haciendo para eso? Y fue más allá: "Ha sido
muy errónea su política, porque liberaron el
consumo de droga en casi todo Estados Uni
dos. Y ya les permiten a los basquetbolistas
profesionales fumar marihuana", concluyó
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CONFIDENTE EMEEQUIS

XOCHILT GALVEZ, EL
MÉTODO CIUDADANO

amos a re

' cordar esteV
V acagosto. Días

largos en mes corto.
El Frente Amplio por

proceso con participación
partidos, el PRI, PAN y PRD,

permitieron que la selección de quien encabeza
rá los trabajos para el 2024 fuera democrática.

La sociedad civil es clave en esta historia.

El empeño del Frente Cívico, Unidos, Sí por
México, Poder Ciudadano, Sociedad Civil Mé
xico, entre otras organizaciones, resultó crucial
para cambiar la lógica de las designaciones y
dotarlas de mayor legitimidad.

Es más, lo que está haciendo el Frente
Amplio, es el primer esfuerzo serio para im
plantar el esquema de
elecciones primarias,

Hay un contrastealgo en lo que se ten
ocurre endrá que avanzar en los

próximos meses y años, INE acaba de
inclusive a nivel legisla
tivo, para institucionali
zarlas, como ocurre en
otros países.

Un dato adicional,
es que todo se hizo con
recursos limitados, sin
gastos extravagantes.
Ahí hay un contraste
con lo que ocurre en

México apostó por un
ciudadana, donde los
permitieron que la selección
rá los trabajos para el

La sociedad civil es

El empeño del Frente
México, Poder Ciudadano,
xico, entre otras organizaciones,
para cambiar la lógica
dotarlas de mayor

Es más, lo que está haciendo el Frente
Amplio, es el primer esfuerzo serio para im
plantar el esquema de
elecciones primarias,

Hay un contrastealgo en lo que se ten
ocurre endrá que avanzar en los

próximos meses y años, INE acaba de
inclusive a nivel legisla que Adántivo, para institucionali
zarlas, como ocurre en
otros países. anuncios

Un dato adicional, Claudia
es que todo se hizo con Marcelorecursos limitados, sin
gastos extravagantes.
Ahí hay un contraste
con lo que ocurre en Morena, donde el INE

acaba de contabilizar que Adán Augusto
López Hernández utilizó 437 anuncios espec
taculares, Claudia Sheinbaum 125 y Marcelo
Ebrard 107. Lo curioso es que cada uno de
ellos argumenta, de modo irrisorio, que no
sabe quién contrata semejante publicidad,
por no hablar de las denuncias sobre uso re
cursos públicos que ellos mismos han hecho.

Por eso en el Frente Amplio se tenía que actuar
distinto y así se hizo. Es un hecho comprobable.

Las últimas semanas resultaron intensas en

las que dos personalidades, Xóchitl Gálvez y
Beatriz Paredes buscaron adhesiones e hicie

ron planteamientos en seisforos, uno nacional
y cinco regionales, en el primero acompaña
das por Enrique de la Madrid y por Santiago
Creel y en el segundo ya solo por el expresi
dente de la Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados, quien declinó a sus aspiraciones
luego de la reunión de Durango.

La audiencia superó al millón de perso
nas en las transmisiones que hicieron parti
dos y organizaciones sociales.

Una vez concluidos los encuentros, el pro
pósito era el de realizar una consulta a los ciu
dadanos que previamente se registraron. El pa
drón, nada despreciable, llegó a los 2 millones
297 mil 529 ciudadanos que acudirían a los mil
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161 centros en los que se instalarían un total de
2 mil 499 mesas para expresar las simpatías.

El esfuerzo del Comité de Organización
hay que catalogarlo de notable. En tan solo
dos meses, ya que iniciaron ¡os trabajos en
julio, lograron la instalación de 32 órganos
estatales, mayoritariamente integrados por re
presentantes de la sociedad civil.

Es decir, el Frente Amplio estaba prepara
do para la jornada del domingo 3 de septiem
bre. Es erróneo sostener que falló la organiza
ción, cuando en realidad estuvo funcionando
hasta el último momento.

Pero la política es sorpresa y circunstan
cia. Las encuestas, que se dieron a conocer
antes del plazo definido, por petición de los
tres partidos, mostraron una clara ventaja en

favor de Xóchitl Gál

vez. Esto propició
que Beatriz Paredes
ya no continuara para
la siguiente fase.

Por ello se tomó

la decisión de ya no
prorrogar el plan tra
zado en un principio.
Si bien se perdió la
oportunidad de llevar
a cabo una jornada
ciudadana en la que
se abrían expresado

con claridad ¡os respaldos para las conten
dientes, se optó por una salida práctica.

Las conclusiones de esta etapa son intere
santes. Gálvez es ya la coordinadora del pro
yecto de oposición más robusto de nuestra
historia en democracia.

Será la candidata del PRI a la presidencia de
la República, la primera mujer en serlo y ade
más como externa. Para el PAN es también un

logro porque contarán con posibilidades de
construir una campaña fresca, que muestre que
el futuro no puede ser el de la vuelta destructiva
al pasado, como está ocurriendo ahora.

Y el PRD abanderará a una aspirante con la
que tiene muchas convergencias, porque Gál
vez suele estara la izquierda en algunos de ¡os
temas más álgidos.

La sociedad civil, por su parte, se puede
sentir satisfecha de este primertramo, aunque
todavía venga lo más difícil, la resistencia de
los próximos meses, en las que habrá presio
nes de todo tipo y el horizonte de una elec
ción que será de Estado.

¿Qué todo no es como se hubiera querido
o imaginado? La memoria es engañosa, y por
ello conviene recordar cómo era el escenario

al arranque del año, donde no se vislumbra
ban posibilidades de competencia, para tener
una valoración precisa de lo avanzado.

Hay un contraste con lo que
ocurre en Morena, donde el
INE acaba de contabilizar

que Adán Augusto López
Hernández utilizó 437

anuncios espectaculares,
Claudia Sheinbaum 125 y
Marcelo Ebrard 107.
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o hay chiN le que
les aco

mode: creo que la
expresión resulta
eminentemente vá

lida para describir la
actitud de una parte
de la comentocracia

designación de la can
didata del Frente Amplio. La cantidad de
reclamos a los partidos, a la candidata, al
comité organizador del proceso, a los con
tendientes derrotados (en menor medida)
es inversamente proporcional al éxito del
desenlace, más allá de los tropiezos y erro
res en el camino.

El principal blanco
de las quejas y acusa
ciones es obviamente

Alito. O bien le impuso
la candidatura de Xó

chitl a ¡a pobre Beatriz
Paredes que nunca
he visto que se consi
dere como víctima de
nadie o bien ensu

ció, manchó, empañó
un proceso ejemplar,
o bien le arrebató a

los ciudadanos y a la
sociedad civil el "de

recho" o el "privilegio"

POR JORGE G.
CASTAÑEDA

EXCANCILLER DE MÉXICO,
ARTICULISTA Y AUTOR DE

VARIOS LIBROS

@JORGEGCASTANEDA

ante el proceso de
didata del Frente
reclamos a los partidos,
comité organizador del
tendientes derrotados

es inversamente
desenlace, más allá de
res en el camino.

El principal blanco
de las quejas y acusa
ciones es obviamente

Alito. O bien le impuso
la candidatura de Xó
chitl a ¡a pobre Beatriz
Paredes que nunca
he visto que se consi
dere como víctima de

que es el PRInadie o bien ensu

conocen ació, manchó, empañó
un proceso ejemplar,
o bien le arrebató a

los ciudadanos y a la
sociedad civil el "de

recho" o el "privilegio" de votar el domingo

y decidir quién sería la candidata. Alito no
necesita defensores, pero sí me parece útil
recordar un hecho incontrovertible: el PAN

y el PRD este último con reservas inicia
les acordaron hace muchos meses que la
candidatura del Frente a la Presidencia de

la República y a la Ciudad de México serían
del PAN. Esto se disimuló con el eufemismo

de la "conducción" del PAN o "que el PAN
era mano" pero el sentido del acuerdo fue
claro y conocido. Alito cumplió. No saboteó
ni reventó la alianza, no insistió en clavarle
al Frente una candidata de su partido, no le
hizo el juego a nadie. Si alguien cree que
no iba o no va a pedir concesiones a cam
bio, pues no entienden nada de política, no
saben lo que es el PRI y, en efecto, no cono
cen a Alejandro Moreno.

De los reclamos más absurdos que he
escuchado, señalo el de que esto le hace
el juego al Peje. Como si López Obrador
hubiera felicitado a Xóchitl el domingo en
la noche por su gran victoria democrática
en caso de haberse realizado la votación

prevista. AMLO va a seguir con su cantaleta
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de que esta es una imposición de Claudio
X. y sus compinches empresarios, intelec
tuales, activistas, y demás grillos haga lo
haga el Frente, diga lo que diga Xóchitl,
pase lo que pase en cualquier ámbito. Y lo
va a hacer con o sin justificación, con o sin
pretextos. La clave es saber si esto le intere
sa a la sociedad mexicana o no.

Tengo ¡a impresión de que los 200 o
300 000 ciudadanos "despojados" de su de
recho de voto el domingo por culpa de Alito
y las cúpulas partidistas, más bien se deben
sentir felices de que la candidata por la cual
hubieran votado, efectivamente es la can
didata del Frente. Me parece difícil pensar
en que alguien que iba a votar por Xóchitl
el domingo una gran mayoría a menos de

que hubiera chan
chullo se moleste

porque... Xóchitl re
sultó ser la candida

ta. Y sobre todo creo

que lo que le impor
ta a la gente hoy es
que se mantuvo la
coalición del Frente,
hay una candidata
aceptada por todos
y todas (por Beatriz a
medias, pero espero
que esto se subsane
pronto) y que dicha

candidatura es competitiva.

En el fondo éste es el hecho político
importante, y no si la primera encuesta te
lefónica estuvo mal hecha, si ¡a segunda
encuesta en vivienda estuvo bien hecha; si
la primera encuesta en vivienda estuvo mal
hecha, o si la segunda encuesta telefónica
estuvo bien hecha. Creo que a la mayoría
de la gente que sigue todo esto le resul
ta indiferente si el comité organizador no
debió haber aceptado el reto de instalar
1500 casillas, pero tampoco de celebrar
una votación sólo con 300 casillas. No sé si

esto era viable o no, pero sí creo que hoy
hay una candidata competitiva, atractiva y
unificada, de una alianza que, en la opinión
de muchos comentócratas, era imposible,
inviable, agua y aceite, etcétera, hace muy
pocos meses. Por último, en cuanto a la te
sis aberrante de que López Obrador inven
tó a Xóchitl para sacarla de la Ciudad de
México donde era competitiva para lan
zarla a la Presidencia donde no lo es los

que sabemos cómo y cuándo llegó ella a la
decisión de lanzarse, podemos corroborar
que no hay tesis más aberrante que ésta.

Si alguien cree que no iba o
no va a pedir concesiones a
cambio, pues no entienden
nada de política, no saben lo
que es el PRI y, en efecto, no
conocen a Alejandro Moreno.
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PUNTO DE QUIEBRE

EL FRENTE OPOSITOR SE
BLINDA ANTE MORENA

' I ambienteE!político pree
i lectoraI se ca

lienta, por un lado Mo
rena está dando forma

a sus procedimientos
y ya inició la fase de
las entrevistas presen
ciales que realizan las
empresas encuesta
para conocer el 6 de

septiembre el nombre de él o la ganadora.
Marcelo Ebrard, el aspirante rebelde

que ha acusado a la doctora Sheinbaum de
realizar acarreos y gastar dinero público en
su precampaña, sigue protestando porque,
dijo, el proceso de las encuestas está te
niendo muchas irregularidades, queja que
ocasionó que el partido ampliara un día más
para el trabajo de las encuestadoras. Todo
esto lo hace sin obedecer las reglas de su
partido ya que seguramente vislumbra su
derrota ante la ex jefa de gobierno. Se con
cretará por lo visto el dedazo simulado del
inquilino de Palacio Nacional para hacer
coincidir las encuestas con su decisión.

Mientras continúa el ambiente bastante

agitado en Morena, en el Frente Amplio por
México, las cosas no son muy diferentes. Las

' I ambienteE!político pree
i lectoraI se ca

FERNANDO

lienta, por un lado MoMARTÍNEZ
rena está dando formaGONZÁLEZ
a sus procedimientosI@FER MAFTINEZG

y ya inició la fase deFERMX99@HOTMAIL.
las entrevistas presenCOM
ciales que realizan las

empresas encuesta
doras seleccionadas, para conocer el 6 de
septiembre el nombre de él o la ganadora.

Marcelo Ebrard, el aspirante rebelde
que ha acusado a la doctora Sheinbaum de
realizar acarreos y gastar dinero público en
su precampaña, sigue protestando porque,
dijo, el proceso de las encuestas está te

niendo muchas irregularidades, queja que
ocasionó que el partido ampliara un día más
para el trabajo de las encuestadoras. Todo
esto lo hace sin obedecer las reglas de su
partido ya que seguramente vislumbra su
derrota ante la ex jefa de gobierno. Se con
cretará por lo visto el dedazo simulado del

inquilino de Palacio Nacional para hacer
coincidir las encuestas con su decisión.

Mientras continúa el ambiente bastante

agitado en Morena, en el Frente Amplio por
México, las cosas no son muy diferentes. Las

sorpresivas declaraciones del pasado lunes
por parte de Alito Moreno y su confirmación
con el mensaje del miércoles, afirmando
que las encuestas favorecen a la senado
ra Xóchitl Gálvez, quien aventaja a Beatriz
Paredes por más de
15 puntos, es la ra
zón por la que el PRI
brinda todo su apoyo
a la hidalguense para
que se convierta en la
candidata única por el
FAM. Con la declina

ción de Beatriz, dando
una muestra de ma

durez y altura de mi
ras, se evitará realizar
la elección primaria
ya que seguramen
te arrojaría resultados similares a
los dados a conocer oficialmente

por el PRI.
Se ha dejado correr el rumor de que el

cambio de estrategia en el Frente Amplio al
cancelar la elección primaria, se debe a una
posible intervención de Morena, que con
el apoyo del gobierno federal trataría de
enturbiar el proceso de la elección prima
ria que se realizaría el domingo próximo, al
realizarse de manera más democrática que
el de Morena. De esta forma el resultado de

la encuesta dado a conocer ya es definitivo,
lo cual también reconoció Beatriz Paredes.

Lo cierto es que la rebatinga en el frente
también ha estado alimentada por los de
seos de varios de sus integrantes, con el fin
de obtener puestos dentro del Congreso.
La fracción tricolor en el congreso ya trabaja
para apoyar a mujeres destacadas y es pro
bable que Beatriz Paredes presida la Cámara
de Diputados a partir de Septiembre, como
premio de consolación por su declinación

para la candidatura
del Frente.

En Movimientode Beatriz,
Ciudadano las cosasmuestra de
van peor. La denun

de miras, cia de Enrique Alfaro,
la elección gobernador de Jalis

co, al acusar a Danteseguramente
Delgado como unsimilares líder que ha perdido

a conocer autoridad moral, cuya
por el PRI. posición inamovible

lo hace ver como un

tozudo político, corto
de visión que está fuera de control, al no dar
se cuenta de lo que sucede tanto en More
na como en el Frente opositor, ha originado
que MC de Jalisco haya decidido no acatar
las directrices de un burócrata de partido,
como Alfaro se refirió al presidente de MC.

El sisma representado por Alfaro y segui
dores no es menor y coloca a MC en una po
sición muy débil al no aceptar alianzas con el
Frente Amplio por México. Seguramente en
las votaciones del 2024, resultará con menos
porcentaje a su favor, sobre todo si el candi
dato que elijan no tiene la fuerza y el carisma
necesarios para atraer a los votantes poten
ciales que no quieran apoyar ni a Morena
ni al Frente Opositor. En reciente entrevista
con un famoso comunicador, Dante se atre
vió a hacer una apuesta a mi juicio suicida;
Dijo que si el Frente Amplio por México en
el 2024 obtiene más votos que MC, él se re
tira de la política. Le recomiendo que vaya
viendo a qué se piensa dedicar en su retiro.

CONAGUA OMISA ANTE ABUSOS DE
PRIVADOS EN VALLE DE BRAVO

La Comisión Nacional del Agua (CONA
GUA), que dirige Germán Martínez Santoyo,
ha sido omisa ante una nueva modalidad de

huachicoleo, pero en este caso de agua, en
el Municipio de Valle de Bravo ubicado en el
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realizarse de manera más democrática que
el de Morena. De esta forma el resultado de

la encuesta dado a conocer ya es definitivo,
lo cual también reconoció Beatriz Paredes.

rebatinga en el frente
alimentada por los de
integrantes, con el fin
dentro del Congreso.
el congreso ya trabaja
destacadas y es pro

presida la Cámara
de Septiembre, como
por su declinación

para la candidatura
del Frente.

En Movimiento

Ciudadano las cosas

van peor. La denun
cia de Enrique Alfaro,
gobernador de Jalis
co, al acusar a Dante
Delgado como un
líder que ha perdido
autoridad moral, cuya
posición inamovible
lo hace ver como un

tozudo político, corto
de visión que está fuera de control, al no dar
se cuenta de lo que sucede tanto en More
na como en el Frente opositor, ha originado
que MC de Jalisco haya decidido no acatar
las directrices de un burócrata de partido,
como Alfaro se refirió al presidente de MC.

El sisma representado por Alfaro y segui
dores no es menor y coloca a MC en una po
sición muy débil al no aceptar alianzas con el
Frente Amplio por México. Seguramente en
las votaciones del 2024, resultará con menos
porcentaje a su favor, sobre todo si el candi
dato que elijan no tiene la fuerza y el carisma
necesarios para atraer a los votantes poten
ciales que no quieran apoyar ni a Morena
ni al Frente Opositor. En reciente entrevista
con un famoso comunicador, Dante se atre
vió a hacer una apuesta a mi juicio suicida;
Dijo que si el Frente Amplio por México en
el 2024 obtiene más votos que MC, él se re
tira de la política. Le recomiendo que vaya
viendo a qué se piensa dedicar en su retiro.

CONAGUA OMISA ANTE ABUSOS DE
PRIVADOS EN VALLE DE BRAVO

La Comisión Nacional del Agua (CONA
GUA), que dirige Germán Martínez Santoyo,
ha sido omisa ante una nueva modalidad de

huachicoleo, pero en este caso de agua, en
el Municipio de Valle de Bravo ubicado en el

realizarse de manera más democrática que
el de Morena. De esta forma el resultado de

la encuesta dado a conocer ya es definitivo,
lo cual también reconoció Beatriz Paredes.

Lo cierto es que la rebatinga en el frente
también ha estado alimentada por los de
seos de varios de sus integrantes, con el fin
de obtener puestos dentro del Congreso.
La fracción tricolor en el congreso ya trabaja
para apoyar a mujeres destacadas y es pro
bable que Beatriz Paredes presida la Cámara
de Diputados a partir de Septiembre, como
premio de consolación por su declinación

para la candidatura
del Frente.

En Movimientode Beatriz,
Ciudadano las cosasmuestra de
van peor. La denun

de miras, cia de Enrique Alfaro,
la elección gobernador de Jalis

co, al acusar a Danteseguramente
Delgado como unsimilares líder que ha perdido

a conocer autoridad moral, cuya
por el PRI. posición inamovible

lo hace ver como un
tozudo político, corto

de visión que está fuera de control, al no dar
se cuenta de lo que sucede tanto en More
na como en el Frente opositor, ha originado
que MC de Jalisco haya decidido no acatar
las directrices de un burócrata de partido,
como Alfaro se refirió al presidente de MC.

El sisma representado por Alfaro y segui
dores no es menor y coloca a MC en una po
sición muy débil al no aceptar alianzas con el
Frente Amplio por México. Seguramente en
las votaciones del 2024, resultará con menos
porcentaje a su favor, sobre todo si el candi
dato que elijan no tiene la fuerza y el carisma
necesarios para atraer a los votantes poten
ciales que no quieran apoyar ni a Morena
ni al Frente Opositor. En reciente entrevista
con un famoso comunicador, Dante se atre
vió a hacer una apuesta a mi juicio suicida;
Dijo que si el Frente Amplio por México en
el 2024 obtiene más votos que MC, él se re
tira de la política. Le recomiendo que vaya
viendo a qué se piensa dedicar en su retiro.

CONAGUA OMISA ANTE ABUSOS DE

PRIVADOS EN VALLE DE BRAVO
La Comisión Nacional del Agua (CONA

GUA), que dirige Germán Martínez Santoyo,
ha sido omisa ante una nueva modalidad de

huachicoleo, pero en este caso de agua, en
el Municipio de Valle de Bravo ubicado en el

Estado de México. Se trata de la desviación

¡legal del agua que va hacia el lago para uso
privado de estanques, que de acuerdo con
ambientalistas y activistas esos lagos acapa
ran más de 2 millones de metros cúbicos que
deberían llegara la laguna deValle de Bravo.

Según diferentes estudios, la crisis h id ri
ca que padece esta zona obedece más a la
existencia de estos lagos artificiales que a
otros factores. Es en este contexto que ma
ñana 2 de septiembre los habitantes de esta
localidad se darán cita en el muelle munici

pal para manifestarse pacíficamente y hacer
un llamado a los tres órdenes de gobierno
para que actúen ante el secuestro del agua
por parte de particulares.

Sin duda este es otro tema importante
que deberá resolver la virtual gobernadora
del Estado de México, Delfina Gómez, cuan
do inicieformalmente su gobierno.Veremos.
Con la declinación de Beatriz,

dando una muestra de

madurez y altura de miras,
se evitará realizar la elección

primaria ya que seguramente
arrojaría resultados similares

a los dados a conocer

oficialmente por el PRI.

Con la declinación de Beatriz,
dando una muestra de

madurez y altura de miras,
se evitará realizar la elección

primaria ya que seguramente
arrojaría resultados similares

a los dados a conocer

oficialmente por el PRI.

SACACORCHOS

• A pesar de que falta conocer el re
sultado de las encuestas encarga
das por Morena para definir quién
será su candidato presidencial,
para muchos es un hecho que ten
dremos una competencia electo
ral en 2024 entre dos mujeres.

• Esto tiene varias facetas en el aná

lisis, siendo la primera que por pri
mera vez en la historia tendremos

una mujer al frente de la Presiden
cia del país, algo histórico.

• Pero también que se tratará de unas
elecciones que enfrentarán a dos
bandos que pondrán toda la carne
en el asador para ganar los comicios.

• Por la cantidad de cargos que
estarán en disputa y por los inte
reses en juego, será una elección
muy complicada y con muchos
actores en juego, no sólo los par
tidos políticos, pues empresarios
como Ricardo Salinas ya vieron
que va a ser necesario tomar par
tido con los medios a su alcance,
y ni qué decir del crimen organi
zado que también tiene interés en
influir en la votación.

• Así, se esperan campañas que
usen todos los recursos a su alcan

ce para buscar el triunfo.
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COLOSIO RIOJAS Y SU HOSTILIDAD
Por Pato Zambrano*

La reciente controversia ha golpeado a
la administración de Luis Donaldo Co

losio, alcalde de Monterrey. Pues resulta
que un grupo de vecinos confrontó al alcalde @
colosioriojas en un evento público, reclamando
que un familiar suyo (de Colosio) les estaba exi
giendo dinero por un predio en Fomerrey.

Ante esta situación y frente a un considerable
número de medios de comunicación que estu
vieron presentes, presenciaron lo que debió ser
un diálogo constructivo, pero se convirtió en un
escenario hostil. El alcalde Colosio nuevamente

saca su intolerancia, como la vez que le pregun
taron que cuando se ¡ría su cuñada, ¡a hermana
de su esposa del Ayuntamiento ya que estaba
tomando atribuciones que no le correspondían,
a lo que el alcalde contestó
en aquella ocasión; cuando
ella quiera. ¿Se imaginan
una respuesta así de un pre
sidente municipal!?

Pues volvió hacer. Las

mujeres que cuestionaban
al alcalde, de manera edu
cada y amable, fueron re
cibidas con una respuesta
sorprendente por parte del
mismo bajo la mirada incré
dula de propios y extraños,
cuando el alcalde dijo notablemente alterado.
"¡De mi parte le dice que vaya y chingue su ma
dre...!", fueron las palabras exactas de Colosio.
Un comentario que no sólo fue inapropiado por
la naturaleza del evento, en donde se encontra
ban niños presentes, sino que también refleja
una falta de tacto y sensibilidad hacia los pro
blemas reales de la ciudadanía.

Además, usuarios en redes sociales han
denunciado que Colosio continúa afectan
do la infraestructura de la ciudad muchas vías

públicas están siendo reducidas, causando
embotellamientos, y no sólo embotellamien
tos sino que en el centro, con las adecuacio
nes viales inadecuadas de Colosio, no podrá
entrar una ambulancia doble rodado, mucho
menos un camión de bomberos, se imaginan
ustedes el desconocimiento y la falta de enten
dimiento sobre una ciudad como la que acusa

el alcalde Luis Donaldo Colosio y su gente?
Y no contentos con eso, el emblemático arco de
la mona, un monumento inaugurado en 1910
por Porfirio Díaz, fue cerrado al tráfico. Este
cierre ha generado un considerable caos vial y
pone de manifiesto una falta de visión integral
sobre la movilidad urbana.

Fotografías de las deplorables condiciones
de las calles de Monterrey circulan por redes,
pero parecen ser ignoradas por la administra
ción actual que se empeña en gastar el dinero
en cosas que nadie necesita, además de ven
derlas en hasta cinco veces su valor real. (Fuen
te: @elnorte y transparencia)

La educación y el bienestar de los estudian
tes también parecen estar fuera de las priori
dades de Colosio. Escuelas abandonadas, sin
tecnología adecuada, baños inservibles, falta

de aire acondiciona

do, zonas deportivas
inexistentes y aulas
insuficientes son el día
a día de muchos estu

diantes en Monterrey.
En cuanto al trans

porte, la situación
no es más alentado
ra. Quienes utilizan
la Ecovía enfrentan
condiciones infrahu

manas, viajando en
camiones que parecen "hornos", soportando
temperaturas de hasta 43 grados con el aire
acondicionado apagado. Aunque este es un
problema que se extiende más allá del ámbito
municipal, es indiscutible que el alcalde debe
intervenir, pues es la ciudadanía de Monterrey
la que sufre las consecuencias del incumpli
miento del gobernador del estado.

Los retos que enfrenta la capital del estado;
Monterrey, son innumerables. Sin embargo, lo
que la ciudad necesita es un liderazgo efectivo
y sensible que enfrente los problemas con se
riedad y compromiso. Las respuestas impulsivas
y las decisiones precipitadas no son el camino,
Luis Donaldo. Es imperativo que el alcalde Co
losio reflexione sobre su actuar y busque solu
ciones tangibles para mejorar la calidad de vida
de sus ciudadanos.

* @EIPatoZambrano
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EL PROCESO
Por Carlos Ramos Padilla*

Nació innovador, llamó la aten

ción y fue consolidándose. La
unión de equipos políticos

formados como partidos favoreció la
¡dea de recomponer un nuevo siste
ma político nacional de integración.
Su creación se debió a la necesidad

de enfrentar a otro grupo en el poder
que consistentemente tomaba fuerza a
razón de acusaciones, desafíos, ofensas
y abusos.

El control del país estaba y está a
la deriva con políticas públicas muy
equivocadas en materia de seguridad,
justicia, educación, salud, diplomacia...
todo eso tenía que presentar una repli
ca tan necesaria y contundente que las
ideologías antagónicas buscarían estre
charse y transitar por un solo camino.
Entonces el sistema se volvió bipartidis
ta: por un lado,
Morena, PT y el
Verde. Por el otro

PRI, PAN y PRD.
Estos últimos
establecieron el

Frente Amplio
por México.
Los antes

contrincantes po
líticos con ideo

logías totalmente
diferentes se sen
taron a estructu

rar las bases para
buscar la posibi
lidad, explorar el terreno, para llegar a
la presidencia. Y lograron lo mejor: in
corporar a la sociedad, a esa ciudadanía
que había sido ya abandonada por las
intereses y deformaciones políticas.

Hubo asambleas, convocatorias, se
aceptaron aspirantes, se limpió el cami
no al ir cumpliendo compromisos y re
quisitos, abrieron foros, todo bien, todo
en orden y con ánimo.

Los discursos estructurados y la
diferencia: lanzar a mujeres para go
bernar al país. En ¡os últimos días
las fórmulas variaron y se desgastó
el proyecto. La determinación sería
por encuesta y se adelantaron que

riendo comerse al colega partidista.
El PAN se creció en ¡a soberbia por el
fenómeno Xóchitl e inició presiones.
El PRD se adelantó y se definió por la
hidalguense sin conocer los resultados
de la encuesta. El PRI cuatro días antes

de la fecha establecida para oficializar a
la candidata dobló las manos. Y volvie

ron a dejar atrás a la sociedad.
Ellos llamaron a consulta pública,

emitieron las bases, propusieron las
formas y establecieron la fecha (el 3 de
septiembre). Beatriz Paredes ante las
declaraciones banqueteras y prontas
de Alejandro Moreno, su presidente de
partido, acerca de que estaba ¡a tlaxcal
teca reducida en aceptación, pidió co
nocer la cifras y un respeto mínimo para
ser informada.

Hoy la propia Beatriz está obligada
a respetar a la sociedad y esperar el ve
redicto, el que sea, de los participantes
civiles el próximo domingo. Las pro
pias organizaciones sociales que han
alimentado el proceso anticipan que

la voluntad cívica

ha superado a ¡os
partidos políti
cos. Entonces es

tos tendrían que
haber esperado
hasta la fecha

que establecie
ron para aceptar
las conclusiones.

Beatriz hasta
donde entiendo

no ha declinado,
ha aceptado las
cifras. Mancera y
De la Madrid no

han recibido respuesta por haber sido
descartados aun cumpliendo ¡as reglas.

Los grandes estrategas de antaño
guardando silencio: Diego Fernández
de Cevallos, Manlio Fabio Beltrones,
Emilio Gamboa... un silencio imperti
nente, pero que los protege de un ata
que frontal de carácter penal o fiscal
por parte de Palacio. Ahora se iniciará
un nuevo ciclo a partir del 3 de septiem
bre y otro después del 6. Y de ahí a las
urnas el 2024.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla
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ALCALDE QUIERE HEREDARLE
EL PODER A SU NOVIA

I "i entes de la
¦^"Alcaldía Xochi
I milco abonan a

la información sobre la
sucesión en esa Demar

cación, que actualmente encabeza el morenista
José Carlos Acosta. Dicen que el evento del sá
bado con más de 13 mil adultos mayores, aun
que lo encabeza la directora general de Inclusión
y Bienestar Social de la Alcaldía, Erika Rosales, no
es destape para ella misma, sino para la novia
del alcalde, Guadalupe Ramos, ex diputada, y a
quien él apoya con todo dejarle el poder. Una
sucesión en parejitas, como en su momento lo
hicieron entre los perredistas Víctor Lobo y Nora
Arias, en Gustavo A. Madero, o Carlos Estrada y
Elizabeth Mateos en Iztacalco. O también el pa
nista Enrique Vargas, en Huixquilucan, donde él
gobernó dos trienios y le heredó a su esposa Ro
mina Contreras. El de Xochimilco no es caso aisla

do en Morena, porque Francisco Chíguil preten
de hacer lo mismo con su esposa Beatriz Rojas.

EN CDMX, SÓLO ENCUESTA
Después de la cancelación de la consulta

para la selección de candidata presidencial

en el Frente Amplio por México y que sólo
decidieron por encuesta, todo se perfila para
que sea igual en el caso de la elección del
abanderado a jefe de Gobierno de la CDMX.
Son varias las razones, cuentan, principal
mente la complejidad y el costo de organi
zar un proceso de esa magnitud, pero sobre
todo que no hay manera de blindarse para
evitar que Morena los boicotee. Lo mejor,
dicen, son dos encuestas, una en vivienda
y otra telefónica, ponderadas 70% y 30%,
como en la nacional. Aunque hay quienes
pretenden acelerar los tiempos para arran
car el proceso, no podrá ocurrir antes de no
viembre, pues los alcaldes no pueden pedir
licencia antes de cumplir 2 años, o sea el 1 de
octubre. Estarían pidiendo licencia del cargo
hacia la tercera semana del mes, por lo que
la estimación es que hacia mediados de no
viembre el Frente Amplio por la CDMX tenga
a su candidato. Los favoritos son Santiago Ta
boada y Lía Limón. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 01/09/2023
Página: 15

Area cm2: 204

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 11,832

Página 186 de 218 Índice



Foto: X SrCardinaliaMX

El IndependienteFecha: 01/09/2023
Página: 15

Area cm2: 204

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 11,832

Página 187 de 218 Índice



DEVELAN ARMAS CONTRA EBRARD
Por Alejandro Lelo de Larrea

No se sabe si se los pidieron
o son de esas personas
imprudentes eufemismo

con iniciativa. Pero el diputado Gon
zalo Espina y una mayoría de more
nistas develó armas en contra de una

de las corcholatas, Marcelo Ebrard,
en plena etapa del levantamiento de
la encuesta morenista, lo que puede
generar una ruptura en el partido go
bernante, catastrófica para las posibi
lidades de triunfo de la virtual aban

derada, Claudia Sheinbaum.
Y es que, el diputado Espina, quien

recientemente renunció al PAN y posó
en fotografías con Claudia Sheinbaum
anunciando que se sumaba a su cam
paña, aceleró la desclasificación de
expedientes de la Línea 12 del Metro,
con los cuales se puede involucrar de
manera directa a Ebrard con el des

plome de un vagón el 3 de mayo de
2021, que dejó 27 muertos y más de
100 lesionados, en la zona deTláhuac.

Espina, en su condición de presi
dente de la Comisión de Transparen
cia del Congreso de la Ciudad de Mé
xico, dio 'fasttrack' al trámite de quitar
la reserva a una parte del informe de
la investigación sobre las razones que
originaron la suspensión temporal de
12 estaciones de la línea 12 del Siste

ma de Transporte Colectivo Metro, el
11 de marzo de 2014. Ahí puede estar

la clave del desplome.
Aunque pareciera lo contrario,

este es el peor momento político
('timming') para desclasificar esta in
formación, porque además el Frente
Amplio por México, mal que bien,
ya tiene candidata presidencial y su
proceso interno no fue lo acciden
tado que se esperaba. Para el gali
matías que representa esa alianza,
quedaron bastante unidos. Pero con
estas presiones a Ebrard, calientan
de más el boiler.

El informe que desclasificaron
al único que va a perjudicar es a
Ebrard. Ni siquiera a Migue! Ángel
Mancera, su sucesor, porque otro
de los legisladores metidos en el ajo
para usar el tema contra Ebrard es
el perredista Jorge Gaviño, director
del Metro en la administración ante

rior, hoy completamente entregado
a los designios de Sheinbaum.

El informe desclasificado agrupa
17 cajas de documentos en donde
guardan los resultados del Comité de
Investigación que se integró en la Sex
ta Legislatura de la Asamblea Legisla
tiva del Distrito Federal, precisamente
impulsado por Mancera, a través del
entonces diputado Manuel Granados.

El argumento para que los legis
ladores desclasificaran el miércoles

estos documentos, es que el Institu

to de Transparencia capitalino se los
instruyó, pero la celeridad y eficiencia
con la que procesaron la solicitud no
deja dudas de que hay una intencio
nalidad política para amedrentar a
Ebrard y que sin chistar le levante el
brazo a Sheinbaum.

Desde ya, el archivo se está re
visando para seleccionar los docu
mentos que puedan ser entregados
en su revisión pública, sobre todo
aquellos que no contengan aspec
tos técnicos de las vías e instala

ciones del Metro y que pongan en
riesgo la seguridad.

El señalamiento más importan
te contra Ebrard por ¡a tragedia
en Línea 12 proviene de la propia
Sheinbaum. Lo hizo el 7 de octubre

en su Cuarto Informe de Gobierno,
ante el Congreso de la Ciudad de
México. Cuando Sheinbaum ex

ponía las "acciones" de su gobier
no para el Sistema de Transporte
Colectivo, Metro, dijo enfática: "Y,
después del trágico accidente de
la Línea 12 a consecuencia de pro
blemas de origen, estamos traba
jando en su reforzamiento".

Ojalá que a Sheinbaum y a Mo
rena no se les vaya a salir de control
esta jugada, porque si estiran de
más la liga y se les va Ebrard, podría
ser el fin de la "4T". Lo veremos.
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¿QUIEN ES EL VERDADERO
CULPABLE DE LA CRISIS DE
ADICTOS EN EU?

Por Alexei Chévez

La adicción hacia las drogas en los Es
tado Unidos cobra más de 100,000
muertes cada año, el 70% de ellas las

cusa el Fentanilo acorde con el National Cen

terfor Health Statiscs (NCHS).
El gobierno norteamericano y sus agen

cias de seguridad
repetidamente han
culpado al tráfico de
esta droga a través de
su frontera con Méxi
co como una de las

principales causas de
esta tragedia.

Para nuestros ve

cinos es muy claro, los
cárteles de la droga
mexicanos importan
los precursores quí
micos de China e In

dia y en laboratorios clandestinos producen
el Fentanilo que después pasan por la fronte
ra para su distribución y venta. Por lo tanto, es
responsabilidad del gobierno mexicano per
seguir a estos grupos criminales, destruir sus
laboratorios y evitar que esta droga envenene
a sus ciudadanos adictos al producto.

Un impecable razonamiento que siempre
omite la parte de corresponsabilidad compar
tida entre ambos países en el trafico de drogas.

Si bien históricamente los consumido

res norteamericanos desarrollaron un ape
tito por la mariguana y amapola mexicana
que después migró al boom de la cocaína
colombiana que introducían los cárteles
mexicanos a su territorio, las agencias de
seguridad y justicia de los Estados Unidos
siempre han sostenido la mínima partici
pación de organizaciones criminales loca
les encargadas del pago, almacenamiento,
distribución y venta del producto.

No vemos a ningún norteamericano en
la lista de los más buscados por la DEA, no
hay grandes arrestos de narcotraficantes o de
grupos criminales por vender o distribuir el

Fentanilo o la cocaína dentro de su país, no
hay decomisos importantes de dinero ¡lícito o
de activos decomisados.

Las agencias de justicia de nuestros veci
nos no saben, no ven o no han detectado a
grupos criminales dentro de su territorio que
vendan el Fentanilo, la cocaína o crack que
matan cada año a miles de sus ciudadanos.

Es mucho más fácil

culpar a México y Co
lombia que empezar
a limpiar su casa.

¿Quién es real
mente el culpable de
la adicción al Fentanilo?

Purdue Pharma

es una empresa nor

teamericana que
fabrica un medica

mento llamado Oxy
Contin y pertenece a
la familia Sackler.

Esta empresa impulsó agresivamente la
venta de oxicodona para manejar el dolor.
Medicamento muy eficiente y muy adicti
vo que pronto se volvió muy popular entre
atletas, soldados, obreros y personas con
problemas crónicos de dolor. Su uso fue tan
extendido que se calcula causo la muerte
por sobredosis de 500,000 norteamericanos
entre 1999 y 2020.

La empresa engañó al consumidor al no in
dicar cuán adictivo es el OxyContin en compa
ración a otros analgésicos determinó la corte.

Esta empresa ha sido obligada a pagar
cerca de 8,500 millones de dólares por su
responsabilidad en las muertes por sobre
dosis. Recientemente Purdue Pharma se ha

declarado en bancarrota y un acuerdo judi
cial impide responsabilizar a los Sackler de
cualquier acción legal en su contra.

El Departamento de Justicia de los Esta
dos Unidos si pudo encontrar y castigar a uno
de los responsables de las trágicas muertes
por sobredosis, Purdue Pharma

La DEA nunca ofreció recompensa por
ningún miembro de la familia Sackler.
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Foto: Flickr Mike Licht, Atribución (CC BY 2.0) & https://www.flickr.com/
photos/notíonscapital/46560362804

El IndependienteFecha: 01/09/2023
Página: 16

Area cm2: 344

2 / 2

Columnas Políticas

Alexei Chévez

Costo: 18,689

Página 190 de 218 Índice



EL TEMA RUBIALES,
¿CORTINA DE HUMO?

?on el tema deGLuis Rubiales,
'el gobierno
del socialistainterino

Pedro Sánchez en coali

ción con la ultraizquier
da de Unidas Podemos, ha logrado desviar la
atención de ¡os grandes temas nacionales ac
tuales: España deberá formar gobierno entre el
26 y 27 de septiembre próximos con el ganador
de las elecciones generales, el centroderechista,
Alberto Núñez Feijóo.

Sin embargo, Núñez Feijóo, no logrará con
tar con los escaños ne

cesarios para investirse
por la mayoría absoluta:
176 y suma 171 votos
que le son insuficien
tes para ser presidente,
tanto por mayoría abso
luta, como por mayoría
simple; porque la opo
sición suma más votos

que él.
Y en esa oposición,

Sánchez si bien perdió las elecciones generales,
al parecer sí podría contar con una mayoría de
escaños si logra que los grupos independentis
tas y nacionalistas lo apoyen. Un apoyo que no
será gratuito porque no solo quieren más recur
sos para Cataluña y el País Vasco. También en el
caso catalán exigen una ley de amnistía y otro
referendo para su autodeterminación.

En eso están las negociaciones y el caso de
Rubiales ha distraído ¡a atención nacional por
que los telediarios y las tertulias en ¡a radio y
demás prensa hablan mañana, tarde y noche de
la agresión sexual a la jugadora Jenni Hermoso.

También pasó de largo para la mayoría de la
prensa, el boicot que padecieron varios ciclistas
que participan en La Vuelta en España: el do
mingo 27 de agosto sufrieron pinchazos porque
en varias carreteras catalanas se encontraron

con múltiples chinchetasy clavosen las calzadas.
Ya el sábado antes, la Policía Nacional desarticu
ló una red de independentistas que pretendía
verter aceite en las carreteras por donde pasan
los ciclistas para su competición internacional
a la altura de la comarca leridana del Solsonés
también en Cataluña.

El ciclista español Juan Ayuso habló al finali
zar la etapa y comentó que: "Alguien ha decidi
do poner unos clavos antes de una curva. Quie
ro darle las gracias por ser subnormal y le deseo
lo mismo que él a nosotros. Le deseo lo peor. Ha
sido un poco caótico. He pinchado tres veces,

una de las veces es porque alguien ha decidido
poner clavos en la carretera. Muchas gracias a
esa persona por poner clavos para matarnos".

La Policía Nacional detuvo a varias per
sonas miembros de comités independen
tistas catalanes que tienen como objetivo
boicotear la competición y dar a conocer
al mundo sus demandas.

A COLACIÓN
Pienso en las campeonas y siento pena por

ellas: ha sido una victoria muy amarga porque
no han podido festejar como esperaban. Todo

gira en torno a la polé
mica Rubiales y el beso
a Hermoso.

Precisamente en la

calle crecen las presio
nes para que Rubiales
renuncie: en los parti
dos de fútbol que van
celebrándose, desde
las gradas la gente co
rea ¡Rubiales dimisión!
Y los equipos van de

jando ver su apoyo a la jugadora del Pachuca.
Las concentraciones también son visibles:

desde Barcelona hasta Madrid, varios grupos
de feministas han gritado ¡Basta! Y exigen que
todas las personas que actúen como Rubiales
sean denunciadas.

En Motril, al sur de España, Ángeles Bejar,
madre de Luis Rubiales, se atrincheró tres días en
la Iglesia de la Divina Pastora y se puso en huelga
de hambre como forma de protesta por lo que
consideró "una auténtica cacería" a su hijo.

Ya en 2019, la sombra de la corrupción
planeó sobre de Rubiales tras destaparse en la
prensa española que se habría coludido con el
exjugador del Barca, Gerard Piqué y su empre
sa Kosmos, para supuestamente repartirse una
comisión millonaria por llevar la Supercopa de
España a Arabia Saudita.

"La Federación se garantizó el cobro de 40
millones de euros porcada edición. Por su parte,
la empresa de Piqué ganaría cuatro millones de
euros por cada uno de los seis ejercicios firma
dos, lo que serían 24 millones de euros en total"
denunció la prensa española.

Si bien logró zafarse del temporal esta vez
parece que las presiones, internas y externas,
dado que ya se involucró la FIFA podrían termi
nar con Rubiales fuera de la Federación Españo
la de Fútbol. Le queda la vicepresidencia de la
UEFA, la poderosa liga europea que no ha abier
to la boca para nada en todo este conflicto.

Y en esa oposición, Sánchez
si bien perdió las elecciones
generales, al parecer sí podría
contar con una mayoría de
escaños si logra que los

grupos independentistas y
nacionalistas lo apoyen.
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LAS CAMPANAS Y LOS
MÚSICOS NO SE LLEVAN

nald Trump también le enviaron cartas varios
artistas pidiéndole que no usara sus cancio
nes en sus campañas ni en sus eventos como
presidente, entre los artistas enojados están:
los Rolling Stones, Queen, Adele, Pharrell Wi
lliams, Aerosmith, los Beatles, Bruce Springs
teen, Credence Clearwater Revival, Elton
John y Rihanna. Vaya que es larga la lista de
reclamos al jefe MAGA. Bruce Springsteen,
quien es un activista demócrata muy reco
nocido y querido también, reclamó el uso de
sus creaciones a Ronald Reagan, Bob Dole y
Pat Buchanan, todos ellos quisieron lucirse al
utilizar la famosa rol ¡ta "Bom ¡n the U.S.A." en

sus campañas.También John McCain (RAriz.)
se metió en problemas al usar "Right Now"
de Van Halen en su campaña presidencial de
2008, solo por eso perdió. Newt Gingrich, ex
presidente de la Cámara de Representantes
usó "Dont't Stop Believin" en sus eventos
políticos de 2011, Journey le reclamó, pero
Gingrich insistió en seguirle hasta que perdió
la candidatura por la presidencia en 2012. Y
no nada más los republicanos tuvieron esas
broncas, también el demócrata Barack Oba
ma tocó en su campaña en 2008 la canción
"Hold On :'m Coming" de Sam & Dave, el
grupo le expresó su "preocupación" pues
podría interpretarse que ellos respaldaban
su campaña. Barack dijo, Ok, está bien, y dejo
en paz la melodía. Ahora falta ver cuál será la
lista de Trump en esta ocasión, por lo pronto
se nota que le encanta bailar en sus eventos
"YMCA" de Village People.

I ra peroEE m ¡ n e m

.le pidió a
Vivek Ramaswamy,
candidato republi
cano que no utilice

sus canciones en sus eventos de campaña,
el cantante hizo esta solicitud a través de la

organización de los derechos de autor BMI la
cual paró el alto de inmediato al candidato.
Ramaswamy contestó: Ok, "respetaré sus de
seos", era su fan desde la universidad, en fin
"la gente cambia" dijo.

La carta llegó casi después de una se
mana en la que Ramaswamy se aventó un
breve "palomazo" al interpretar la canción
"Lose yourself" del rapero en la feria estatal
de lowa. La organización señaló que consi
derará como "una violación material" cual

quier interpretación que realice Vivek del
trabajo de Eminem en la campaña de 2024.
Ramaswamy dijo que respetaría su petición
y agregó que Eminem era un tipo que so
lía enfrentarse al establishment y que decía
cosas a veces incómodas para el sistema,
pero "la gente cambia", dijo. El empresario
de biotecnología es un fan del famoso ra
pero desde hace mucho tiempo. Cantaba
sus canciones desde que estudiaba en la
Universidad de Harvard y, según Político, en
sus composiciones encontró inspiración en
la historia de Eminem en su paso de la po
breza a la riqueza cuando era adolescente.
No es la primera vez que esto sucede, a Do
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Será l'W comido
para la corcho hila

MAESTRO, ALITO "CONVENCIO" A BEATRIZ DE
BAJARSE DE LA CONTIENDA.

Lo que hace 2 meses parecía un mal chiste se volvió
gracejo oficial, y Xóchitl será la responsable de la des
trucción digo construcción del FAM, que así ya valió
Bertha para 2024y resultará PAN comido para la cor
cholata ganadora.
Xóchitl reprobó las presiones para bajar a la mala a
Beatriz, pero luego dijo traer "una sonrisota como
un día después de mi noche de bodas".
En cambio a Paredes le quedó una mueca de coraje y
frustración, porque siendo una política tan experimen
tada, la chamaqueó el payasito del circo priísta que antes
de terminar la función le propinó un garrotazo con bas
to de hule y una patada con zapatote tricolor, para que
la cómica estrella de la carpa prepare los pastelazos que
utilizará contra el o la candidato morenista en los 2 o

3 debates del próximo año, valiéndole muy poco los más
de 2 millones de espectadores que iban a participar en la
consulta del día 3. Lo cierto es que Madam Mim se levan
tóeliniércolesypreguntó:"Espejitoespejito,¿quiénesla

más Xingona en las encuestas del frente?", y en el cristal
r eflej ante apareció Alito antes que nadie para muy zala
mero responder: "¡Tú, mi candidata!" Y a ver, que Gál
vez renuncie en solidaridad de género, pero es dos caras:
ChimolberthayXóchitltrufia.
Paredes descarta buscar el GCDMX como Plan B.

La mafia del bloque opositor le quiere dar un premio de
consolación que ella nunca buscó. Exgobernadores priís
tas exigían no interrumpir abruptamente la contienda,
pero si #LordBotox no les hace caso a sus 3 mandatarios
en funciones, menos a los que ya ni pichan ni cachan.
El líder priísta descartó presidir el Congreso, por
que dice tener "categoría e inteligencia" para que
nadie le diga que no.
Lo que tuvo es miedo y prudencia, porque los more
nistas estaban dispuestos abajarlo a jitomatazos del
estrado.

Sandra Cuevas destapó a Monreal como candidato
morenista al GCDMX, y citó que podría haber tiro
si ella se lanza por elFAM.
Como decían José de Valdivielso y su tocayo Martí,
"Amor con amor se paga" y Gatúbelale quiere devolver el
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la sociedad y sus
nioviiiiR'iilm

EN BUSQUEDA DEL EQUILIBRIO

En el análisis de partidos políticos
y comportamiento electoral, la Teo
ría del Votante de Anthony Downs ha
sido un pilar, centrándose en la elec
ción racional para maximizar el inte
rés propio. Sin embargo, al confrontar
este enfoque con perspectivas comu
nitarias, surgen importantes cuestio
namientos, especialmente en relación
con el factor del "deber" en la fórmu

la de Downs. La Teoría del Votante de

Downs parte de la premisa de que los
votantes son actores racionales que
buscan maximizar su utilidad al ele

gir partidos que reflejen sus prefe
rencias políticas. Si bien esto ha sido
fundamental para el análisis electo
ral, ha enfrentado críticas. Un punto
de enfoque es el "deber", que represen
ta la obligación cívica en la toma de de
cisiones. Aquí es donde entra enjuego
el contraste con perspectivas más co
munitarias. Desde una óptica comuni
taria, se argumenta que el deber cívico

y la responsabilidad social son factores
clave. La teoría de Downs pasa por al
to la influencia de la identidad cultural

y los lazos comunitarios, subestiman
do la importancia de la cooperación
y el bienestar colectivo. En socieda
des donde los valores compartidos son
esenciales, no considerar estos ele
mentos puede limitar la comprensión
del comportamiento de los votantes.
Me parece que la clave para entender
por qué los ciudadanos reportan que
su voto está decidido mucho antes de

la fecha electoral. Los partidos políti
cos no sólo son máquinas electorales,
sino también espacios en donde uno
refrenda una visión de mundo que in
corpora y promueve valores compar
tidos entre mucha gente. La crítica a la
fórmula de Downs radica en su énfasis

en el interés propio, sin considerar ade
cuadamente la participación cívica. En
contraste, los enfoques comunitarios
reconocen que las decisiones electora
les reflejan tanto preferencias indivi
duales como la voluntad de construir

una sociedad cohesionada. Sobre esa

visión se debe entender por qué More
na está permanentemente buscando
mantener una vinculación con la gente
atendiendo a nuestro principio de ser
movimiento. Equilibrar el individua
lismo con el sentido de comunidad es

esencial para abordar las complejida
des de la toma de decisiones electorales

en sociedades diversas y en constante
cambio. Salgamos del mito de la transi
ción y construyamos una mejor forma
de entender la política.

Fecha: 01/09/2023

Página: 11

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Echados en la hamaca

Antonio Attolini

Costo: 11,180

Página 196 de 218 Índice



I sldlil Cll IOS
peajes
EN MUY MALAS CONDICIONES

La famosa Autopista del Sol que va de
CuernavacaAcapulco, desde su inicio
fue una pésima construcción, donde
el corrupto gobierno de Carlos Salinas
de Gortari, en combinación con gober
nantes abyectos, hicieron el negocio de
su vida. Desde que fue inaugurada nun
ca ha dejado de estar en reparación, pe
ro eso sí, cada vez aumenta el peaje y el
planteamiento es claro ¿puede cobrarse
cuando no se ofrece el servicio? Nótese,
es un aspecto que va de la mano con el
renglón fiscal, al cubrirle al gobierno al
guna cuota por los llamados "derechos"
como parte impositiva, ya que, tenga
mos presente, ciertos pagos generan de
rechos, esto es, por ejemplo, al pagar la

factura por el suministro de agua, reci
bimos el líquido vital y si no se obtiene,
no hay "pago de derechos".

Volviendo al tema de los peajes, si la
carretera no se encuentra en buenas

condiciones, es un acto inmoral e ilícito
realizar un cobro, por lo tanto, no debe
entregarse ningún dinero en las múlti
ples casetas que se han instalado, insis
timos, en la pésima Autopista del Sol.

El mismo fenómeno que hemos des
crito, se observa en infinidad de carre
teras de peaje, donde sin mayor respeto
al ciudadano, el tráfico se vuelve impo
sible, por infinidad de reconstruccio
nes que se efectúan y es el caso reciente
inclusive de la vía entre la CDMX y
Cuernavaca, donde varios kilómetros
están en reparación y un traslado que
puede hacerse en 50 minutos, ahora
lleva 2 horas, pero siempre cobrando
la respectiva cuota al desamparado au
tomovilista que como siempre, no hay
quien le proteja ante las perversidades
y abusos de poder.

Tengamos en cuenta que la famo
sa empresa Caminos y Puentes Fede
rales (CAPUFE), de toda su historia,
ha sido un órgano corrupto, donde lo
señalado es solo la punta del iceberg,
pero en el fondo existen infinidad de
inmoralidades.
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Sin conciencia

Poca sensibilidad, nula conciencia ecológica,
deficiente planeación urbana y en la mayoría
de los casos hecha al vapor es lo que se
está viendo en varias partes del país, una
brutal deforestación muy probablemente
ligada a intereses económicos está
llevando a regiones bellas y exuberantes
a la deforestación, para privilegiar
fraccionamientos y plazas comerciales.
Sucede en alcaldías de CDMX como Tlalpan,
pero también en Nuevo León, donde están
secando los ríos como lo hicieron con el río

La Silla, un río por el que siempre corría agua
y ahora permanece seco aunque llueva, las
bombas colocadas en las cercanías desviaron

el cauce y la flora y fauna local están
muriendo.

Otro ejemplo grave es el de Xalapa, en
donde ni el alcalde Ricardo Ahued. ni el

gobernador. Cuitláhuac García han querido
o podido establecer un dialogo con los
habitantes y asociaciones que protestan por
el ecocidio. Ya hay 49 árboles derribados y se
planea talar muchos más con el pretexto de
"construir un puente" que no solucionará el
problema de tráfico ya que todo reside en los
altos costos de paso, sin embargo, es también

un pretexto para usar y tal vez abusar del
presupuesto utilizado para "obras" que
dada la nula planeación solo servirán para
destruir ecosistemas y no para generar
bienestar en los pobladores.
En San Luis Potosí y no obstante haber

sido declarada área protegida por decreto
presidencial, ahora mismo se construye
un edificio, promovido por la empresa
Desarrollo del Pedregal como lo ha
denunciado la Comunidad de San Juan

de Guadalupe en Resistencia, este edificio
romperá el paisaje, agudizará la crisis
hídrica y dará pie a que se siga fraccionando
una zona vital para los pobladores. ¿Cómo
frenará el gobernador Ricardo Gallardo
este abuso "legal pero inmoral"?
La siguiente guerra será la del agua y ya lo

vemos con las privatizaciones, arrasando con
los árboles, la flora y la fauna, en muy pocos
años dejaremos de ser el oasis que todavía
somos.

Ojalá los mencionados en esta columna
cumplan con su responsabilidad social,
moral e histórica ya que el problema no
solamente será para unos cuantos, sino para
todos. La modernidad y la movilidad no
deben estar peleados con el medioambiente.
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Movimientos

Como lo habíamos anticipa
do en este espacio, una vez que se
supiera quién sería la abandera
da del Frente Amplio por México,
las cosas iban a acomodarse en

forma tal que quienes sentían la
candidatura en labolsa, hablando
de la Ciudad de México.

Pues al darse a conocer que
Xóchitl Gálvez fue la ungida para
encabezar el FAM, de inmediato
trascendió que el segundo lugar
será la candidatura para la Ciu
dad de México a Beatriz Paredes

y la Mesa Directiva en la Cáma
ra de Diputados es para Carolina
Viggiano.

La noticia, en caso de ser co n
firmada, pues ya le ha caído a
muchos de los candidatos como

balde de agua fría, porque de en
trada "bajan de la contienda" a
quien ya se siente como el gana
dor, el alcalde Santiago Taboada.

Pero también, los posibles eli
minados del madruguete políti

co estarían Lía Limón, Mauricio
Tabe yKeniaLópez Rabadán, en
dos de los casos les quedaría ir
por la reelección.

En el caso del PRD, Sandra
Cuevas, Víctor Hugo Lobo y Luis
E. Cházaro, también fueron "ba
jados" de la contienday ahora les
tocaría, buscar un reacomodo.

Y en el PRL Cynthia López
Castro, Javier González Zirión y
Adrián Rubalcava, alcalde Cua
jimalpa (y una de las figuras más
sólidas del priismo), verán si
aceptan esta decisión.

Como lo comenté, es un tras
cendido en el que quienes ya le
han invertido en sus equipos y
precampañas, pues les ha roto la
fórmula de cara al 2024.

En esta fórmula, los únicos
que se salvan de este madruguete
político, quienes van en solitario,
por Movimiento Ciudadano, Sa
lomón Chertorivski y por el lado
independiente se prevé que Pe
dro Pablo de Antuñano.
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¿Otro mexican
moment?
Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IEn la tesitura del V Informe presiden

cial y ante lo que viene, con la expecta
tiva de un "aterrizaje suave" para la

• economía estadounidense, conviene
pensar en las perspectivas de crecimiento y de
sarrollo para México. Es decir, así como antaño
se decía que si a los Estados Unidos le daba un
resfrío, nuestro país pescaba una pulmonía,
también cuando el país del norte no resbala, el
nuestro puede mejorar la cosecha. A ello se suma
la percepción geopolítica, cuando en el mundo
pululan los conflictos regionales y escalan los
problemas globales, entonces las cadenas de su
ministro y producción demasiado largas o basa
das en entendimientos generales son un riesgo,
el cual suele reducirse en escenarios menos con

flictivos y con mayor certeza económica, pro
ductiva y laboral.
2 En este sentido, la postura de la Reser

. va Federal norteamericana, expresada
en estos días en la reunión de Jackson Hole,
Wyoming, es congruente con el alineamien
to tácito de México. Jerome Powell dijo que
no obstante la reducción de la tasa de infla

ción en torno al 3 % en dicho país, las tasas
de interés podrían seguirse incrementando
hasta lograr el decremento en torno al obje
tivo de 2 %, con lo que la tasa de referencia

podría subir inclusive a 6 % de aquí a fin de
año. Ello implicaría para nuestro país, en
principio el sostenimiento de la tasa de in
terés en 11.25 % pero pudiendo incrementar
se un poco más, hacia el 12 %, para mantener
el diferencial de seis puntos, que ha sido la
razón de ser del superpeso, el cual insólita
mente se ha estado revaluando sin que aún
represente un revés comercial.
3 En tiempos normales, un peso sobreva

.luado afecta la competitividad, pues las
exportaciones resultan muy caras en el exte
rior, en tanto que favorece las importaciones,
que se tornan muy baratas para nuestro país.
No obstante, dadas las perspectivas de estabi
lidad y crecimiento sostenido en los próximos
años por la cercanía con el mercado de Amé
rica del Norte y el Acuerdo Comercial vigente
que nos hace partícipes, las posibilidades re
sultan mejor valoradas que el simple cálculo
costobeneficio. Lo que se está viendo ahora es
el mediano plazo, que es cuando las inversio
nes, certeza y cercanía habrán de contar.
4 Es así que, descontando algún efecto des

. estabilizador por las elecciones federales
del próximo año (en 2024 habrá elecciones pre
sidenciales en México y en los Estados Unidos,
las cuales se prevén intensas y críticas pero no
irresolubles), la perspectiva de crecimiento e in
tegración del mercado de América del Norte es
muy amplia. Los Estados Unidos habrán sortea
do el riesgo de una recesión este año, cuando
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esperan crecer al menos 1 %, en tanto que para
2024 lo harán en torno al 2 % y tendiendo al 3 S
en 2025, lo que abonará a las expectativas mexi
canas para crecer hasta 3 % este año, ralentizan
do a 2.5 ?ó en los dos próximos ciclos.
5 Esta situación significa en los mercados

. un Second Mexican Moment —el anterior

fue en 1994 con el TLC—, es decir, una oportu
nidad excepcional para crecer, integrar mer
cados y alentar la inversión productiva y en
infraestructura necesaria para lograr un de
sarrollo sostenible y vencer la pobreza con
empleo y mayores ingresos, que es como se
hace en todo el mundo. Hay quien sostiene que
de lograrse mayor congruencia interna con las

oportunidades que plantea el mercado, la me
sa estaría puesta para un tsunami económico,
que es cuando convergen las visiones guber
namentales, empresariales y societales en ob
jetivos comunes. Quizá éste es el sustrato
sobre el que debieran definirse las elecciones
presidenciales del 2024 en ambos países de
América del Norte, el cómo caminar juntos y
resolver los problemas urgentes para contar
con fronteras seguras, migración inteligente,
comercio justo, desarrollo coordinado y erra
dicación del tráfico de armas y drogas, fenta
nilo incluido, que son la base y a la vez el
límite de las preocupaciones de nuestros paí
ses por un mejor futuro. E3
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BRICS ¿y México?
Enrique del Val

Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
Como era de esperarse, la reunión

de los BRICS (Brasil, Rusia, India,
China y Sudáfrica) celebrada ha
ce unos días en Johannesburgo
ha sido un éxito total, y la agru

pación tiende a convertirse en el organismo
multilateral más importante del mundo, si
logra consolidar varias de las acciones que
fueron planteadas en la reunión.

Para dar una idea de lo que hablamos,,
según la información periodística, el Pro
ducto Interno Bruto (PIB) de los cinco países
alcanza el 32.1 %r frente al 29.2 % del llama
do G7, que agrupa a los principales países
occidentales encabezados por Estados Uni
dos. Además, tienen el SIIS de la población
mundial, es decir, se erigen como una poten
cia económica.

Ahora, a raíz de la reunión, donde 40 países
pedían su ingreso, los BRICS han determinado
incorporar, a partir del 1 de enero de 2024, a
seis más (Argentina, Egipto, Irán, Arabia Sau
dita, Emiratos Árabes Unidos y Etiopía), con lo
cual pasarán a tener el 37 % del PIB mundial y
el 46 % de la población del planeta.

Existen varias versiones de cómo se selec

cionaron los países y se dejó en espera a más
de 30 países para su incorporación; pero una
posible razón sea que tener como consumido
res a casi la mitad de la población es algo

positivo, incluso considerando las condiciones
de pobreza que presentan varios de ellos,

Pero quizás lo más importante se refiera
a los recursos naturales con los que cuentan,
como es el caso concreto de los hidrocarburos,
básicamente petróleo y gas, donde cuatro de
ellos son exportadores netos. Esto da como
resultado que los 11 BRICS tienen el 80 lis de
la producción mundial de petróleo. Por otro
lado, la sorpresiva incorporación de Argenti
na, a pesar de los problemas que tiene y la
amenaza de la derecha de, si llega al poder,
cancelar la incorporación, podría estar rela
cionada con las importantes reservas del lla
mado gas shale y, sobre todo, de litio. Además,
me parece que es un guiño a América Latina,
que depende tanto de Estados Unidos.

El gran articulador de todo esto sin duda
es China, que desde la primera cumbre en
2009 en Rusia planteó un futuro sin la par
ticipación de Estados Unidos. En la reunión
de la semana pasada, el presidente Xi Jin
ping marcó el camino a seguir con el aval de
todos. Una vez más, la milenaria China, con
sus dichos o refranes en boca de su presi
dente, "nada es más beneficioso que la esta
bilidad, y nada es más perjudicial que la
convulsión", insiste en la necesidad de una
coexistencia armoniosa sin vasallos.

Entre los grandes proyectos mencionados
por el presidente Xi destaca la creación del
Parque de Incubación en Ciencia e Innova

Eje Central Fecha: 01/09/2023

Página: 4

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Políticas

Rubicón / Enrique del Val Blanco

Enrique del Val

Costo: 10,920

Página 202 de 218 Índice



ción ChinaBRICS para la Nueva Era, que se
establecerá en ese país. También se acordó
crear una plataforma global para la coopera
ción de datos y aplicaciones de tecnología de
teledirección que ayude al desarrollo en los
países BRICS en ámbitos como la agricultura,
la ecología y la mitigación de desastres.

Asimismo, acordaron el establecimiento
inmediato de un grupo de estudio de la inte
ligencia artificial (IA) en el Instituto de Redes
del Futuro del BRICS, para hacer que esta tec
nología sea más segura y controlable.

Pero, sin duda, uno de los mayores obje
tivos de China es la "desdolarización del in

tercambio de mercancías", que se inició con
la creación del Nuevo Banco de Desarrollo de

los BRICS, cuya dirección está a cargo de la
Sra. Dilma Roussef, expresidenta de Brasil,
y que pretende sustituir al dólar como mo
neda de referencia. Según los especialistas,
falta mucho para eso, si es que algún día se
da, pero, por ejemplo, en la compra y venta
de petróleo y gas, dado que van a controlar
casi todo el mercado, podrían insistir en que
se realice en otra divisa.

Mientras todo esto ocurre, nosotros esta
mos ligados al vecino del norte y al TMEC y,
como el en chiste chino, "nomás milando". ÜS

Eje Central Fecha: 01/09/2023

Página: 4

Area cm2: 287

2 / 2

Columnas Políticas

Rubicón / Enrique del Val Blanco

Enrique del Val

Costo: 10,920

Página 203 de 218 Índice



Los 44 mil

desaparecidos
de Quintana
María Idalia Gómez

* Son más de dos décadas de explorar en el
periodismo desde un enfoque de seguridad

nacional.

Hay empleados en la adminis
tración pública que medio
cumplen o que aparentan
cumplir, y hay servidores pú
blicos que realmente hacen su

trabajo y lo desempeñan con profunda ética,
generan cambios, diseñan estrategias con
efectos a corto y largo plazo, e incluso son ca
paces de construir una mística dentro de la
institución que dirigen.

La extitular de la Comisión Nacional de Bús

queda (CNB), icaria Quintan Osuna, se ubica en
el primer sector, a pesar de ser una persona con
estudios tan sólidos en Derecho, con experien
cia en el litigio y en temas constitucionales,
también en organismos internacionales, y que
mostró emoción por servir, pero sólo eso.

Ahora, después de poco más de cuatro años
en el cargo, quienes la impulsaron y aún la
acompañan en su círculo cercano, aseguran
que fue muy difícil trabajar dentro de la Comi
sión con pocos recursos presupuéstales y hu
manos, con apoyos sumamente limitados de
las diferentes áreas y niveles de gobierno.

Todo lo anterior puede ser cierto, pero eso
no la disculpa de no haber hecho su trabajo. Si

existían esas condiciones, una persona con ese
embalaje profesional y ético, con esos vínculos
profesionales nacionales e internacionales de
bió causar un estruendo al alzar la voz, y si no
era suficiente y no cimbraba, entonces renun
ciar mucho antes, para que su salida fuera el
grito que removiera los cimientos. Pero no,

decidió convertirse en funcionaría que cobraba
su quincena, y mientras, vio cómo, en esos más
de mil 600 días que laboró en la CNB, desapa
recían en este país 44 mil personas, más o me
nos 26 cada uno de esos días.

Ya antes había buscado una salida. Apenas
dos años después de su "compromiso" con los
desaparecidos se abrió una vacante en la Comi
sión Interamericana de Derechos Humanos co

mo secretaria ejecutiva. Debió estudiar y viajar
para acudir al proceso de selección, llegó a la fi
nal, pero no quedó. Se le criticó desde entonces.

Ahora fue el momento perfecto, bien cal
culado, para dejar el cargo, cuando se desarro
lla el censo de personas desaparecidas, porque
existen rumores de que se está "recortando" el
número de personas no localizadas, para
"mostrar" que son menos, aunque el presi
dente Andrés Manuel López Obrador lo ha
negado y el subsecretario Alejandro Encinas
ha apostado su prestigio en que no será así.

En realidad, Quintana Osuna ni siquiera
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fue clara, con el valor que una servidora pú
blica para, en su caso, denunciar si hay irregu
laridades} sólo dejó una frase en su renuncia
que se presta a cualquier interpretación: "en
virtud de los contextos actuales".

Entre los pasillos, a quienes les conviene
(especialmente en estos tiempos políticos), la
tratan como víctima de un gobierno que no
quiso hacer lo suficiente para frenar estos ac
tos criminales, localizar a los desaparecidos y
devolver a los restos encontrados su nombre.

Pero no, ella no es una víctima del sistema del
que formó parte.

Con todos los equipos universitarios nacio
nales e internacionales que conoce y con los
que creció no fue capaz de desarrollar proyec
tos para mapear las desapariciones y comen
zar a comprender las causas, las formas en
que ocurren y perfiles de los responsables,
incluyendo autoridades. Tampoco para hacer
verdaderos análisis de los perfiles de los hom
bres, mujeres e infantes que desaparecen,

además de los victimarios. Mucho menos pa
ra coordinar los esfuerzos con los gobiernos
locales y así construir bases de datos con los
servicios periciales que generen protocolos,
guías y mecanismos de búsqueda con las fis
calías, las policías y los colectivos.

No lideró los consensos en el legislativo pa
ra conseguir las reformas necesarias para cas
tigar a los victimarios, pero también para
obligar a las autoridades a investigar y hacer
realmente el trabajo de búsqueda e identifica
ción. ¿Y capacitación?, otra área en la que tam
poco buscó recursos internacionales para los
colectivos, las policías y las fiscalías.

Si bien el tema de las personas desapare
cidas comienza con las autoridades locales y
va escalando, y si bien Karla Quintana no era
quien debía investigar los casos, la Ley Gene
ral en Materia de Desaparición en su artículo
53 le plantea 53 obligaciones. Sólo en ello
quedó debiendo demasiado. Una gran canti
dad de colectivos. ra
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Ante la ineficiencia...
decretazos
Irene Muñoz

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de

la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.

La falta de eficiencia en la gestión de la
operación del Aeropuerto Interna
cional Benito Juárez de la Ciudad de
México (AICM), así como una ausen
cia de un modelo de negocio y posi

cionamiento del Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA), cuentan hoy con una nue
va opción para ser resuelta, la publicación de un
decreto del Gobierno de México, que se suma a
otros intentos que han emitido antes. Esta vez
exhiben su falta de oficio y exalta necedad, así
como deja en claro que lo que menos les impor
tan son las personas trabajadoras, pasajeros y
los recursos que serán insuficientes para cubrir,
a través de la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA),
los adeudos que tienen pendientes.

La reducción de 52 a 43 operaciones a par
tir del 29 de octubre está basada en todo y a la
vez en nada. Para citar un ejemplo sobre lo
referido, podemos ver en el punto uno de la
resolución publicada en el Diario Oficial, en el
que refieren que la reducción a 52 horarios de
slots en AICM, se dice que no se disminuyó el
número de pasajeros y al contrario se incre
mentó porque aseguran, las aerolíneas cam
biaron de aeronaves. Como puede observar,
este argumento nada tiene que ver con los
slots que son las operaciones de despegue y
aterrizaje, y no sobre la capacidad del avión

para transportar a pasajeros.
También se presentaron dos estudios, uno

generado por Servicios a la Navegación en el

Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), que se refie
re sólo a la capacidad en el espacio aéreo y lado
aire y que nadie de la industria conoce; así co
mo habla del estudio de Capacidad de Niveles
de Servicios de Edificios Terminales del AICM

por parte de la Dirección General de la Agencia
Federal de Aviación Civil.

Es curioso que no integraran en el decreto un
estudio sobre las consecuencias de la falta de in

versión de recursos federales y uso de la TUA,
cuya naturaleza es para el mantenimiento, ser
vicios y operaciones de las terminales aéreas
mismo que hoy son utilizados para pagar los
bonos de deuda que generó el actual Gobierno
de México por la terrible decisión tomada de eli
minar la construcción del Aeropuerto de Texco
co. Por cierto, algo que faltó en el decretazo es
cómo resolverán que el AICM continúe con el
pago de esos bonos ya que sin menos operacio
nes recibirá menos TUA.

Además, este es un intento más para gene
rar tráfico en el AIFA pues están obligando a las
aerolíneas, a su personal, a sus operaciones, a
las empresas de servicios y a los pasajeros, a
mudarse a una terminal que sufre de vías de
comunicación, conexión y tiene ineficiencia en
su modelo de negocio y posicionamiento. Re
cordemos que en febrero pasado también de
forma unilateral cerraron el AICM para opera
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ciones de carga para pasarlo al AIFA, sin impor
tar la falta de infraestructura, vías de
comunicación ni conexión.

Tampoco hemos escuchado del Gobierno de
la Ciudad de México opinar sobre el daño eco
nómico que le genera la Federación al reducir
cada vez más al AICM que es el único aeropuer
to capitalino y genera una importante derrama
económica para la ciudad. El AIFA pertenece al
estado de México.

Esta decisión no sería arbitraria tomada el

día de hoy, lacera también a los trabajadores.
Sin importar lastimar los derechos laborales,
están obligando a las y los trabajadores a mu
darse a un lugar que no tiene desarrollos de
vivienda, un transporte público de conexión
eficiente, ni vías de comunicación. Muchos
quedarán desempleados al no tener opciones

para cambiar su residencia .
En suma, es clara la falta de consulta entre to

dos los involucrados y afectados; así como la au
sencia de un trabajo en conjunto con la industria.
Por si fúera poco, este tipo de medidas represen
tan una violación a convenios internacionales

firmados por México.
Una vez más podemos apreciar el nivel de

gobierno que tenemos, si bien estamos ya acos
tumbrados, no nos deja de sorprender. El turis
mo no les importa, la generación de PIB no les
es relevante, los derechos de los trabajadores los
pueden omitir, y el servicio a usuarios no saben
lo que significa. Sólo les queda un año y desafor
tunadamente tienen mucha prisa por continuar
ahora con mayor velocidad generando un daño
mayor a México.
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Dejar el cargo,
pero no el poder
Dolia Estévez

* Periodista de larga trayectoria en Washing
ton, D.C. Corresponsal de diversos medios.

Desde las entrañas del poder mundial, testigo
de primera fila de hechos e hitos históricos que

unen el destino de estos dos países.
El presidente es el gran manipulador del

proceso electoral. Su nivel de intromi
sión se ve en países totalitarios con
poder centralizado. Arremete contra la

hoy candidata del Frente Amplio por México,
mangonea a la fiscalía general para que arme
casos en su contra, se entromete en asuntos par
tidistas que no le incumben, selecciona y descar
ta candidatos a su antojo. Tras cinco años de
debilitamiento sistemático de las instituciones

electorales, de denigrar el poder judicial y de
empoderar a los militares, llega a la recta final de
su meta: dejar el cargo, pero no el poder.

"Quedarse en la presidencia sería una verda
dera crisis civil. No lo veo", me dijo David Frum,
escritor de la revista digital The Atlantic. Más
bien, opinó, Andrés Manuel López Obrador busca
un desenlace tipo Plutarco Elias Calles, ser líder
de facto bajo un nuevo Maximato prolongando
su poder sin ostentarlo personalmente. "Todas
las piezas están allí. La subversión del INE, gene
rales que han vuelto ricos y sobre los que tiene
secretos sucios, referéndum de tres años que le
permite tener una pistola en la sien del próximo
presidente, y la selección del sucesor probable
mente más débil de las alternativas sin el control

del partido que él seguirá controlando".

En febrero, Frum levantó ámpula en Palacio
Nacional tras publicar un reportaje que tituló "El
Vecino Autócrata", advirtiendo contra el riesgo
de una elección manipulada y no justa en 2024.
"Me preocupa que la elección no sea justa, que
proclame ganador a su candidato favorito y que
la gente crea que no es el ganador y que luego
México, los Estados Unidos y todo el mundo
tengan que lidiar con una elección sustancial
mente injusta".

Prácticamente desconocida en Estados Uni

dos, Xóchilt Gálvez es percibida hoy como la úni
ca opción electoral con potencial de ganar al
oficialismo en un desenlace que, hasta hace poco,
era todo menos impredecible. "En la era de las
políticas identitarias, quién eres y qué represen
tas, cuenta más que si tienes propuestas sólidas.
La gente va a votar por ella por sus credenciales
como una persona que viene de abajo", previo
Tony Payán, director del Centro para Estados
Unidos y México en Houston. El reto es monu
mental. Gálvez enfrentará todo el poder del Es
tado y toda la furia de un hombre que ha
demostrado no tener límites para garantizar la
continuidad de eso que llama cuarta transfor
mación en un terreno desigual. "No hay piso pa
rejo ni dentro ni fuera de Morena. Gálvez
competirá contra el gobierno", señaló Payán.

Pero si a pesar de todo Gálvez gana, a AMLO
le quedaría como último recurso la opción nu
clear: no aceptar los resultados, como su amigo
Donald Trump. A diez meses de los comicios,
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Payán vislumbra tres escenarios de prospectiva
en un contexto de triunfo de la oposición.

Primero: AMLO acepta su derrota al margen
del porcentaje. Dobla las manos y se va callado a
La Chingada, su rancho. Actúa honorablemente
como Ernesto Zedillo en 2000, pese a no ser un
hombre honorable.

Segundo: Resultados disputados. Movilizacio
nes masivas tanto de un lado como del otro en

defensa del voto, encono, polarización, brotes de
violencia, pero hay voces institucionales con au
toridad y capacidad de interlocución para llegar
a un acuerdo político. Se preserva el orden.

Tercero: Instituciones rebasadas. Cierre de

canales de comunicación. Estallido social y polí
tico detonado por la negativa del oficialismo a
aceptar su derrota. Violencia, con elementos del
crimen organizado. Ingobernabilidad.

Payán agrega al crimen organizado como
variable transversal pre y poselectoral. Tras el
asesinato de Fernando Villavicencio en Ecuador,
no descarta otro Tijuana 1994. "El presidente no
necesita ordenarlo. Basta con crear las condicio

nes para que un capo diga no queremos cambios
y por motu proprío mande a un sicario. Es un es
cenario no imposible que estamos minimizando".

En 2000, el cambio democrático se logró entre
muchos otros factores gracias al peso de la opi
nión pública internacional en la promoción de
las libertades políticas y los derechos humanos
en México y advertencias como las de Frum y
Payán hoy. En ese sentido, para poder rescatar a
la democracia de las garras de un autócrata, la
comunidad internacional debe monitorear de

cerca el proceso electoral y la sociedad mexicana
estar más abierta y receptiva a las opiniones, crí
ticas y escrutinio del extranjero.
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"Es veneno", dice
AMLO; ¿habrá
expropiación?

La relación bilateral con Estados Uni

dos en estos últimos años ha sido co

mo la montaña rusa. Aunque en el
discurso se diga que nunca había sido

tan buena como ahora, en los hechos deja mu
cho que pensar. Apenas hace unos días volvió
a entrar en un período de tensión donde son
más las diferencias que la voluntad de arreglo.

Las autoridades estadounidenses anuncia

ron que solicitarán formalmente un panel de
solución de controversias para su disputa so
bre los límites que nuestro país ha impuesto
al maíz transgénico. ¡Sí, el que tanto odia el
presidente López Obrador, y que dice que es
veneno! La secretaria de economía, Raquel
Buenrostro, afirmó que no hay problema, y
que esto no tiene afectaciones comerciales;
sin embargo, de acuerdo con especialistas del
sector, todo apunta a un desencuentro en el
marco del TMec.

Pero no se trata de la primera diferencia.
Déjeme recordarle algunos otros casos en los
que para muestra basta uno o varios botones
que indican que la relación bilateral no está
pasando por su mejor momento.

En los últimos meses hemos visto la negati
va de Estados Unidos para regresarle la catego

ría uno de seguridad aérea a México, que sigue
impidiendo desde hace más de dos años que
aerolíneas nacionales incrementen rutas y

frecuencias hacia aquel país, pese a que de
acuerdo con las autoridades aeronáuticas mexi

canas Se ha cumplido con todos los requisitos.
Lo cierto es que pasan los meses y nada ha

cambiado. Algunos piensan que incluso así ter
minaremos esta administración, a pesar de las
promesas que cada mes hace el secretario de
Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes, Jorge Ñuño.

En el primer trimestre del año, otro conflic
to estalló. Le platiqué de la cantera de piedra
caliza, Calica propiedad de la empresa Vulcan,
localizada en Playa del Carmen. La compañía
tiene suspendida la operación desde mayo de
2022, y tiene interpuesto un arbitraje interna
cional en contra de las autoridades mexicanas.

El propio presidente López Obrador ha se
ñalado que Vulcan corre el riesgo de que las
dos mil hectáreas sean "compradas" por un
avalúo de más de 350 millones de dólares, sin
considerar que se trata de un negocio y no úni
camente del valor de los predios, ¡Que alguien
le explique la diferencia al presidente! Pero por
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favor que no sea Rogelio Ramírez de la O, me
jor conocido como El fantasma de ¡a Secretaría
de Hacienda. Y es que el valor del arbitraje in
ternacional es de al menos cinco veces la ofer

ta que esta haciendo el presidente.
La tentación de una expropiación esta la

tente, puesto que no se trata de una concesión.

Si el gobierno decide hacerlo marcaría un pun
to de inflexión en la relación bilateral, sin con
tar que el litigio empeoraría. Ya en marzo
pasado incluso intervinieron congresistas de
aquel país para solicitar que México deje de
presionar a la empresa en aquel momento por
disputa del puerto de Punta Venado.

No olvidemos que a la vuelta de la esquina
tenemos las elecciones en ambos países, que
típicamente han tensado la relación debido a
las jugadas político electorales por algunos

actores con fuertes intereses políticos, econó
micos y electorales tanto en Estados Unidos
como en México.

Ambos países vienen levantándose de los
estragos de la pandemia mundial de Covid19
y la invasión de Rusia a Ucrania que pusieron
en evidencia la fragilidad de la dependencia
entre México, Estados Unidos y Canadá.

Y nada más por no dejar. Estados Unidos
determinó que es apropiado solicitar un panel
de mecanismo laboral de respuesta rápida en
una mina de Grupo México, de Germán Larrea,
para verificar el cumplimiento de las leyes la
borales mexicanas, ¿será que estados unidos
busqué hacer lo mismo en todo el sector mine
ro y este sea solo la punta del iceberg?

Por algo le digo que las cosas no van por
buen rumbo. ¿O después de leer esto segui
mos creyendo que sí? H
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Desaparecer a los
desaparecidos
Gabriela Sotomayor

* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.

Más de 110 mil personas han
desaparecido en México y
todavía no está claro cuán

tas de ellas son víctimas de

desaparición forzada, es de
cir que el delito ha sido perpetrado por un agen
te del estado ya sea de las Fuerzas Armadas o
con la anuencia de un mando civil. Es difícil en

tender por qué el presidente se ha ensañado con
los familiares y sobre todo con las víctimas de
este crimen odioso que no han regresado a casa
y que quizá no volverán a mirarse en los ojos de
sus seres más queridos. El presidente Andrés
Manuel López Obrador quien presume de ser "el
más humano", ha abandonado a las víctimas, no
se ha reunido con los colectivos, no le ha dado la
cara a las buscadoras, no las ha escuchado, pero
con su desdén y sus misiles verbales contra ellas
se ha puesto del lado de los perpetradores y, quizá
sin querer, ha incitado a que muchas de ellas sean
atacadas, incluso asesinadas,

AMLO tiene prisa por hacer un nuevo censo,
cuando en realidad lo que se necesita es depu
rar el registro existente y desglosar las cifras
por sexo, edades y contar un mapeo de los lu
gares en los que ha habido más desaparecidos.
Esto con el fin de tener una fotografía más
completa y una dimensión del tamaño de la
tragedia. Está obsesionado con no tener más

desaparecidos que Calderón, malas noticias Sr.
presidente, ya lo rebasó.

Expertas de Naciones Unidas condenaron que
las defensoras de los derechos humanos que bus
can a sus seres queridos "enfrentan intimidación,
ataques e incluso muerte violenta". "Es indignan
te que quienes buscan a familiares y seres
queridos desaparecidos forzadamente sigan
siendo atacados y enfrentando violencia en Mé
xico", acusaron las expertas entre las que se en
cuentran Mary Lawlor, Relatora Especial sobre la
situación de los defensores de los derechos hu

manos, Reem Alsalem, Relatora Especial sobre la
violencia contra las mujeres y las niñas, Claudia
Mahler, Experta independiente sobre los dere
chos humanos de las personas de edad.

Recuerdan que la defensora de DDHH Teresa
Magueyal sufrió brutales disparos en Celaya,
Guanajuato (02/05/23) y la defensora Araceli Ro
dríguez Nava, quien aún busca incansablemente
a su hijo desaparecido, fue atacada en Chilpancin
go, Guerrero (04/03/23). Ambas fueron beneficia
rías del mecanismo de protección para defensores
de derechos humanos y periodistas. Sin embargo,
a pesar de que ambos casos continúan bajo inves
tigación, las víctimas y sus familiares apenas han
recibido información sobre el caso.

Las expertas instaron al presidente López
Obrador a "garantizar que los defensores de los
derechos humanos que trabajan en desaparicio
nes forzadas puedan ejercer su labor en libertad
y seguridad" y denunciaron que "las desaparicio
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nes forzadas y los ataques a las defensoras están
vinculados al crimen organizado, la extorsión, la
trata, redes de secuestro, la corrupción y la colu
sión con las autoridades". "Operar en un entorno
constante de miedo, amenaza e inseguridad tie
ne un efecto disuasivo sobre los familiares de las

víctimas, los actores de la sociedad civil, las y los
defensores de los derechos humanos y las orga
nizaciones", advirtieron las expertas de la ONU.

Es preocupante que continúe la impunidad
por "crímenes contra las defensoras y activistas

de derechos humanos a pesar de las denuncias
presentadas. El gobierno necesita investigar, pro
cesar e imponer sanciones apropiadas con pron
titud a cualquier persona que sea responsable de
estas presuntas violaciones", remarcan.

Al conmemorar el Día Internacional de las

Víctimas de Desapariciones Forzadas, las exper
tas de la ONU instaron al gobierno de López Obra
dor "a adoptar todas las medidas necesarias para
evitar daños irreparables a la vida e integridad
personal de quienes buscan a personas desapare
cidas forzadamente, sus familiares, movimientos

de la sociedad civil, organizaciones y servidores
públicos", la declaración conjunta de las expertas
es avalada por el Comité de la ONU contra la
Desaparición Forzada y el Grupo de Trabajo sobre
Desapariciones Forzadas. "Se debe hacer más pa
ra proteger eficazmente los derechos de las per
sonas defensoras de los derechos humanos en su

búsqueda de la verdad y la justicia, y esto entra
dentro de las obligaciones de derechos humanos
del gobierno mexicano", advierten las expertas
quienes están en contacto con el gobierno de Pa
lacio Nacional sobre esta cuestión. De esto no nos

hemos enterado en las mañaneras.

En México, una persona desaparece cada ho
ra, casi nadie pisará la cárcel por este acto inhu
mano y lo más probable es que sus familias los
sigan esperando hasta encontrarles. Miles de
madres lloran, escarban la tierra buscando una
respuesta y se hunden poco a poco en un mar
infinito de desolación. La perversidad de AMLO y
su intento por maquillar las cifras es inadmisible,
querer desaparecer un desaparecido del registro
oficial y no venerar con un número es condenar
lo al olvido. Es un crimen atroz y repugnante. E3
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¿Nos vemos en
Tínder, Bumble
o Hinge...?
/. S. Zolliker

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.
En sus fotos de perfil se nota que le

gusta viajar con lujo y la más reciente
es una en la que aparece posando
junto al letrero de la ciudad de I am

sterdam. Es un tipo bien parecido y a su favor
tiene que en otras tantas imágenes aparece
conduciendo y posando en su Ferrari. En aque
llas donde está en un yate, descansa descubier
to y presumiendo su tórax. En otra, muestra el
cariño que le tiene a su caballo. También, apa
rece celebrando con una que otra celebridad y
mostrando con aparente discreción, los relojes
de todo lujo que a un socialité joyero le compró.

Pero no crean que se trata de otro chavito
aparentando tener un jet. Muy al contrario, se
le nota un hombre entero y con cierto ímpetu.
En su biografía dice que le interesa continuar
apoyando a las infancias en pobreza extrema
y que realmente disfruta de la naturaleza y de
unas tortas con vino en un apacible picnic. No
es tanto de ir al cine, confiesa, pero busca per
feccionar el arte del haikú. Su real debilidad, es
el chocolate. Y besar. Procura en el golf mejo
rar su hándicap.

Está en Tinder, Bumble, happn, Hinge y pa

ra quien lo busque aparece también en Face
boolc sin demasiado esfuerzo. Entre su físico

agradable y el estilo de vida, sobra decir que
en la dating apps hace match con mucha faci
lidad. Apela en las mujeres a su bondad y es
píritu. Dice que no busca una compañera por
su físico sino por su mente. Y una vez que ha
cen contacto, se pone a chatear. Pero es direc
to, no pierde el tiempo y las invita a salir o a
quedar por zoom. Sobra decir que se nota que
es inteligente. No quiere ser acelerado, pero
quiere verse en persona rápidamente.

Por tan directo, algunas se asustan. Les da
pruebas de vida real y les demuestra que no
es nada raro ni de spam. Las trabaja entonces
finamente, como quien hace un corte fino con
bisturí. Les promete prepararles el mejor gin
and tonic. Se disculpa si deja de escribir o in
sistir por unos días, promete que no sabe ligar
y a veces se traba. Les cae bien que les cuenta
que está trabajando en un film.

Lo que realmente sucedía, ninguna lo ima
ginaba. Unas semanas de conquista virtual
terminaba invitándolas a un elegante restau
rante a cenar, hoy. Verás que, si salimos, reire
mos y nos divertiremos. No te preocupes, juro
que soy soltero. Promete que bebe poco alco
hol. Remata diciendo que es discreto. Pero dé
bil ante una mujer tan sexy. Es más, para que
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te sientas segura, nos vemos allá y te vas si
algo no te gusta o no te sientes a gusto. Verás
que somos un hit. Por el contrario, si todo sale
bien, quizás contigo si baile. Llene de poesía
las paredes. O nos vayamos de viaje.

Ellas, llegan al restaurante y las llevan a la
mejor mesa. Al poco tiempo, reciben una lla
mada, que viene retrasado, que tuvo un pro
blema con la organización de un gran fórum.
Me da mucha pena, soy sumamente puntual
pero este tema salió de mis manos, será cosa
de unos minutos, pero déjame compensarte,
por favor, ya le pedí al capitán que me conoce
bien, que abra la botella del mejor champagne
que desde hace rato mandé enfriar y te sirva

una copa en lo que llego. Es lo mínimo que
puedo hacer.

Ella, feliz, bebe lo que le traen y al rato, él
vuelve a ponerse en contacto. Le comunica
que ya está muy cerca, a unos minutos y que,
si le va pidiendo un whisky, single malt, esco
cés de 25 años. Así lo hace sin imaginar que él,
desde hace rato, está en el lugar, pues es el
dueño y la mira por las cámaras de seguridad
desde una apartada oficina. Esa ha sido la
gran estrategia con la cual ha podido mante
ner el negocio a flote: cuando la cita nunca se
presenta, ellas deben pagar la cuenta y un po
co de ansiedad. Lleva estafadas más de ciento

cincuenta, ¿ladrón común o genio? £9
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LA DISPUTA
PORLOSSLOTS

En los pasillos de la aviación comercial el
enojo es bastante, esto por las pérdidas que ten
drán en vuelos a Ciudad de México ante la dismi
nución de operaciones, lo que más o menos se
traduce, dicen ¡os muy bien enterados, en 15 mi
llones de pasajeros menos. Claro, sise trasladan
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles no ex
perimentarían esa reducción ¡ahí y, de vaso, ayu
dan a que elAIFA sea, ¡por fin!, rentable, pero a
fuerza, porque por ahora sólo tiene dos millones
de pasajeros. El punto central es el camino legal
que emprendería la industria para frenar esta re
ducción de slots, porgue podrían demostrar que la
terminal capitqlinq ha registrado cerca de 70 ope
raciones por hora con buen clima y sin problemas
de seguridad, por lo que sí es necesaria una re
ducción y control, pero no menos de 55, lo otro es
una forma de presión para miqrar forzadamen
te a Santa Lucía, y habrá que ver cómo conside
ran eso los jueces, si es una violación o no.

SEGUNDOROUND

Una pelea añeja se reaviva con
nuevos bríos en el panorama
nacional: los enfrentamientos

entre Felipe Calderón y el Sindicato
Mexicano de Electricistas (SME), lo co
mento porque a mediados de esta se
mana, la organización representada
por Martín Esparza Flores interpuso

una denuncia ante la Fiscalía General

de la República (FGR), para que el equipo
de Alejandro Gertz Mañero indague
al exmandatario panista. De acuerdo
con los argumentos, Calderón habría
caído en abuso de poder, desviación de
fondos públicos y actos de corrupción,
según lo relatado por él mismo en el li
bro Decisiones difíciles, donde se aborda
el Decreto con el que, en un primer

round, extinguió a Luz y Fuerza del
Centro (LyFC) en octubre de 2009. El
desmantelamiento que afectó a 44 mil
trabajadores sigue sin resolver, por lo
que Esparza Flores no ha dejado de pug
nar por frenar los embates contra la
industria eléctrica a manos de los "go
biernos neoliberales", punto en el que
sin duda coincide con el presidente An
drés Manuel López Obrador.
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POR EL RESPALDO
MORENISTA

En medio de la agitación por las
alianzas y rompimientos de ca
ra al 2024, uno que ya anda

muy enfocado y haciendo la tarea con
algunos liderazgos morenistas, en
busca de blindaje necesario contra
cualquier acusación penal es, ni más
ni menos, el expanista y exgoberna
dor de Chihuahua, Javier Corral,
quien en las últimas semanas ha
sostenido acercamientos con distintos

personajes. Uno de ellos con su paisa
na, la secretaria de Gobernación, Lui
sa María Alcalde; y con el jefe de

gobierno de la Ciudad de México,
MartíBatres. ¿Será que las amenazas
de juicio político y denuncias por co
rrupción en su contra y sus allegados
están cada vez más cerca? Bien dicen

que el miedo no anda en burro.

EMERGENCIA SUREÑA

En México se sigue de cerca lo que
ocurre en Guatemala, aseguran
los muy bien enterados que en

Palacio Nacional se pidió que reporta
ran cómo avanza lo que llaman una
persecución política contra el
candidato ganador Bernardo Aréva
lo, con quien el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador simpatiza y
quien debe asumir su cargo hasta el
próximo año. A este seguimiento, du
rante esta semana se sumaron repor
tes puntuales, cuentan, de la violencia
que está pegando a la frontera y que es
provocada por grupos que operan en
ambos países y que, dicen, tal parece
quieren generar inestabilidad. Ahora,
súmele que los guatemaltecos la están
pasando muy mal, pues tienen una
emergencia sanitaria por dengue, al
gunos registros de actividad volcánica
en el Cinturón de Fuego y una nutrida
llegada de migrantes; todo eso también
es un riesgo para México, de allí que no
quiten la lupa.
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Ahora sí

Tal parece que ahora si se discutirá
la Ley General de Ciberseguridad

en el próximo periodo ordinario
de sesiones.

En la Agenda Legislativa del Grupo
Parlamentario de Morena en la Cáma
ra de Diputados se detalla que por la re
levancia del tema ya se prepara la ley en
materia de ciberseguridad.

Los diputados a cargo de la iniciativa
son Juanita Guerra Mena y Leonel Go
doy Rangel.

Si bien no se tiene contemplada una
fecha para su discusión y aprobación, el
proyecto de ley también fue presenta
do en su momento por el diputado Javier

López Casarín, presidente de la Comisiói]
de Ciencia, Tecnología e Innovación en
San Lázaro.

El proyecto de ley —atorado desde
hace varios años— tiene la finalidad de
fortalecer a los organismos encargados de
la seguridad cibernética

La ley contempla la creación de la
Agencia Nacional de Ciberseguridad, or
ganismo encargado de vigilar, controlar y
operar en el ciberespacio para salvaguar
dar la integridad de las dependencias de
Gobierno y ciudadanos.

Recuerde que México es uno de los
países con mayor número de ataques en
América Latina.

ANDRES
BRÜGMANN...

Es el nuevo presiden
te de la Asociación

Mexicana de Empre
sas de Hidrocarburos
(Amexhi), que reúne a
las petroleras con ope
raciones en el País.

Las empresas sufrie
ron la cancelación de
licitaciones y el seña
lamiento del Ejecutivo.
Tras la apertura ener
gética han invertido
53 mil 693 millones de
dólares y al día produ
cen 104 mil 309 barri
les de crudo.
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Arquitectura
regenerativa
Pensar en la oportunidad
de hacer construcciones
más amigables con el
medio ambiente no sólo
implica mayor uso de tec
nología o sistemas de efi
ciencia energética, también
es necesario volver al ori
gen y emplear recursos
naturales.

Uno de estos casos es
el de la arquitectura rege
nerativa, que tiene como
objetivo el uso de la ma
dera y otros componentes
para crear el Cross Lami
nated Timber, un material
de construcción que pue
de ser utilizado en estruc
turas de edificios de hasta
20 pisos.

El sector de bienes raí
ces emite hasta 40 por
ciento de bióxido de carbo
no (C02) a nivel global.

Este tipo de arquitec
tura puede contribuir a re
pensar los espacios comu

nes y su relación con el
cumplimiento de las pro
puestas, impulsadas por
Iniciativa Climática de Mé
xico, que dirige Adrián
Fernández.

Se trata de 88 medi
das de mitigación de gases
y compuestos de efecto in
vernadero, distribuidas en
seis sectores principales,
que de implementarse en
su totalidad podrían permi
tir la reducción de hasta un
30 por ciento de las emisio
nes nacionales y así cum
plir con los compromisos
de México en el Acuerdo
de París.

Paso
firme

La Asociación Fintech Mé
xico está dando pasos para
la consolidación del sector
con distintas iniciativas que
ya puso en marcha.

En la lista de proyec
tos y programas estratégi
cos está el diseño del Infor
me de Desarrollo Sosteni
ble del sector, basado en la
taxonomía sostenible que
está impulsado la Secreta
ría de Hacienda y Crédi
to Público, el cual permi
tirá reconocer la contribu
ción del sector en la agenda
2030.

De hecho, el gremio
fintech, representado en
México por Ernesto Cale

ro, invito a la Secretaría de
Hacienda, a cargo de Ro
gelio Ramírez de la O, a
formar un grupo de trabajo
que permita crear también
el marco de sostenibilidad
fintech.

Otro de los proyectos
que ya arrancó es la crea
ción del Comité de Género,
cuyo objetivo es reducir la
brecha en el sector.

La llegada de las finte
chs a México sacudió tanto
el sector financiero como él
tecnológico en el País, pues
ambos han experimenta
do cambios significativos,

de acuerdo con el Reporte
Anual Fintech México 2023.

De manera continua
emergen empresas que
ofrecen una gran variedad
de soluciones que, a través
de la innovación, transfor
man de manera positiva la
industria y todas las partes
que la conforman.

Consolidación
global
El Grupo Proceed, dedicado
al desarrollo de proyectos
de marketing y escalabili
dad de empresas, ha logra
do consolidar su presencia

en los últimos ocho años en
más de 11 naciones, inclu
yendo México, Estados Uni
dos y España.

Entre sus clientes se en
cuentran Peugeot, el Tec de
Monterrey y Gadea, firma
de franquicias española que
opera las marcas Sushi Mo

re, NMW y La Pizzeria.
El capitán de la empre

sa, Samuel Salinas, ha in
cursionado en coaching en
Vende Chido, una platafor
ma de elearning dirigida a
emprendedores.

La empresa ha tenido
un crecimiento exponencial:
en el primer semestre de
2015, cuando se fundó, su
facturación ascendió a un
millón 200 mil pesos, pe
ro esperan un crecimiento
de casi 25 veces al cierre de
este año.

Alrededor de 35 por
ciento de las operaciones
que realiza se hacen en Mé
xico, mientras que 54 por
ciento se lleva a cabo en Eu
ropa, 10 por ciento en Es
tados Unidos y 1 por ciento
en América Latina.

La apuesta es continuar
sumando clientes, y adherir
nuevos países con
operaciones.

capitanes@reforma.com
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DESARROLLA ESTRATEGIA
ABENNEARSHQRING

AB Estudio de Comuni
cación, agencia de RP y co
municaciones, trabaja con
MCM Telecom muy enfo
cada en un tema de actuali
dad y de gran trascendencia,
el nearshoring. Al respec
to comentó Manuel Alonso
Coratella, director general
de la agencia, que ahora las
organizaciones y empresas
requieren acelerar la inno
vación tecnológica en la nu
be para tener mejor entorno
de información y comuni
cación para todos sus pro
veedores.

La agencia, agregó, de
sarrolla estrategias para
atender las nuevas necesi
dades en telecomunicacio
nes de los corporativos y los
parques industriales, en el
marco del nearshoring.

COORDINA MONTEAGUDO
CAMPAÑA DE PEÑAFIEL

En estrecha coordina
ción con el equipo de mar
keting del Grupo Keurig Dr
Pepper Peñafiel, que enca
beza su VP de Marketing,
Jessica Monteagudo que en
nota anterior hubo un error
en su apellido, Alvarado

Molina realizo la campaña
de lanzamiento de Peñafiel
Soft, cuya creatividad fue li
derada por Ricardo Molina,
CEO de la agencia Con esta
campaña AM inició la aten
ción de todas las marcas de
Grupo Peñafiel.

CELEBRA 10a ANIVERSARIO
LEAGUE OF LEGENDS

Wunderman Thompson
desarrolló la campaña "Lol
citoXlOOpre" para Riot Ca
rnes, que salió el sábado 26
de agosto, celebrando una
década de la League of Le
gends en Latinoamérica

La campaña se dijo, es
el grito de celebración en
focado en los jugadores, los
"Loleros", que han manteni
do esta League como uno de
ios juegos favoritos de la re
gión, con más de 2 millones
de jugadores.

Omar Fabián Jimé
nez, CCO de Wunderman
Thompson México, comentó
que es el primer trabajo que
realizan con Riot Games y,
agrego, que los "Loleros" del
equipo están emocionados al
ser parte esencial del proce
so, quienes casi crearon una
campaña para ellos mismos
y su juego favorito.
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PIB de China:
bienes y raíces

Todavía en julio de
2023, el Fondo Mo
netario Internacio

nal (FMI) estimaba un cre
cimiento de la economía
china la mayor según su
PIB medido en poder de
compra desde 2016 según
el propio FMI de 5.2% pa
ra 2023, semejante a las ex
pectativas del propio sector
público chino. Al menos dos
factores están seriamente
afectando el crecimiento
económico chino en 2023,
con respectivos aspectos de
coyuntura y estructurales:
tendencias en su deman
da interna y factores ex
ternos, particularmente
sus exportaciones.

Con respecto a la de
manda interna, varios as
pectos de la economía chi
na son significativos. Los
gastos finales de consu
mo con respecto al PIB en
China apenas alcanzaron
el 54% en 2021 y fueron
del 82.59% en Estados Uni
dos, reflejando la signi
ficativa relevancia de la
inversión como el motor
de crecimiento del PIB
chino: durante 20002021,
China duplicó la tasa de in
versión eon respecto al PIB
de la estadounidense.

En la actualidad, el sec
tor de bienes y raíces, isi

chxyendo la construcción,
constituye uno de los
principales rubros de la
demanda interna y repre
senta alrededor del 25% del
PIB de China Desde 2021,
el sector ha transcurrido
por un profundo declive y al
menos tres aspectos reflejan

este proceso a julio de 2023;
a. Los precios de bienes

y raices cayeron en un 9%,
la mayor caída en la última
década.

b. Nuevas construccio
nes de viviendas represen
taron el 40% de 2019.

c. Las ventas diarias de
bienes y raíces representa
ron la mitad de las de abril
de 2023.

Es innegable el genera
lizado y profundo deterio
ro reciente del sector, con
notables casos de empre
sas como Evergrande y más
recientemente de Country
Garden y Zhongzhi Enter
prise Group: los créditos
otorgados a los desarrolla
dores de bienes y raíces en
China representan unos 2
billones de dólares o alrede
dor del 6% del crédito total
otorgado en China, gene
rando importantes riesgos
de cartera vencida. Estos
desarrolladores locales y na
cionales bien pudieran ge
nerar presiones en respec

tivos bancos locales, aunque
los principales 20 bancos
públicos no presentan ma
yores riesgos en este sector.

Estas tendencias en los
bienes y raices de China
permiten una serie de re
flexiones. Por un lado, y al
menos desde 2016, el sector
público chino ha enfatíza
do que las "casas son para
vivir, no para especular",
además de tomar múltiples
medidas hacia sectores adi
cionales para generar nue
vos motores de crecimiento
con base en la innovación
y tecnología; el creciente
poder económico (y po
lítico) también es un as
pecto a considerar, ade
más de los efectos sociales
generados por los astronó
micos precios de viviendas
en las principales ciudades.
Es decir, la devaluación de
los activos de bienes y rai
ces es resultado de estas
políticas públicas explí
citas desde hace más de
un lustro.

También es importante
reconocer que las abruptas
caídas de índices de bienes
y raíces han requerido de
medidas específicas: en el
último encuentro del Buró
Político del Comité Central
del Partido Comunista de
China de julio de 2023 se

plantearon primeras inicia
tivas para enfrentar la crisis
del sector, las cuales se han
concretado recientemen
te Inicialmente se permitió
que potenciales comprado
res de una primera casa y
en contra de la especula
ción hicieran uso présta
mos hipotecarios incluso
si hubieran hecho uso de
los mismos instrumentos
anteriormente.

A finales de agosto de
2023, la ciudad de Guang
zhou, una de las principales
de China, redujo el anticipo .
a un 30%, de un 70% ante
rior, y la tasa de interés de
48% a 4.2%. Es muy pro
bable que otras ciudades
y provincias chinas sigan
los mismos pasos. Estas
medidas seguramente per
mitirán estabilizar al sector
de bienes y raíces en 2023,
aunque no recuperar sus ni
veles prepandemia; también
en aras de fomentar nuevos
motores de crecimiento.

En la siguiente entrega
abordaremos el segundo te
ma que afecta el crecimien
to de la economía china, sus
exportaciones.
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Las formas

importan
II TI stáeisolmuyfuer

I" te, tu bebé se va a
Xj insolar.
¿Cuánto ganas en un

día?
Tenlo, aquí está.
Pero te me vas ahorita

mismo.
Si veo que regresas, le

voy a hablar a los del DIF".
Me tocó presenciar es

te diálogo el otro día en las
calles de Monterrey, Y, sí, el
calor era inclemente y terri
ble: ¡más de 40 grados!

Era una muchacha indí
gena muy joven, menos de
20 años, que cargaba a su be
bé de meses mientras vendía
artesanías del sur de México.

Una señora con una ca

mionetona de lujo se com
padeció. Yo vi cómo le dio
un billete de 500 pesos a la
muchacha.

Una buena acción, que
se vio opacada por la for
ma como la generosa dama
se dirigió a la pobre mamá
joven.

Porque yo me pregun
to, ¿se necesitaba la ame
naza final?

Entre contentay asustada,
la muchacha partió presurosa

Quizá regresó al rato a
vender sus artesanías, no lo sé.

Porque a fin de cuentas
la pobreza ahoga y la necesi
dad es mucha. Es la enorme
deuda social de México con
los que menos tienen

También entiendo a la se
ñora, que precisamente quería

evitar que regresara la chava.
Buscaba proteger al bebé.

Pero las formas impor
tan.

Las formas pueden
arruinar una buena acción
en lo que sea.

En los negocios las for
mas importan.

Por ejemplo, al comuni
car. Aquí te comparto dos
regías de dedo que te pue

den ahorrar mas de un do
lor de cabeza:
1. El cuidado sobre tu men
saje debe ser directamente
proporcional a! número de
personas que lo recibirán. Y
OJO con copiar a gente que
no necesita recibirlo... ah, y
sobre todo con copiar al jefe
en un mensaje para quejarte
de algo o alguien Si lo haces,
bronca segura
2. Nunca emitas un mensa
je (escrito o verbal) cuando
seas presa de emociones
fuertes. Aplica ahí el típico
cuenta hasta 10.
Por supuesto que las for
mas importan en el trato
con tus superiores. Otra
vez, dos reglitas de dedo:
1. Es mejor pecar de pre
cavido que ser chiva loca.
Ésas que rompen todo en la
cristalería
2. Tu grado de confianza
debe ser directamente pro
porcional a tu conocimien
to del jef@. Si 1@ conoces
bien, ya sabes qué se puede
y qué no. Y si no 1@ conoces,

consulta la regía número 1.
En la política, las formas
también pesan. Veamos
otras reglitas de dedo.
Respecto a la comunica
ción con los ciudadanos:
1. No asumas que son es
túpidos. Trátalos con res
peto. Explícales con detalle.
No prometas lo que no vas
a cumplir.
2. Cuida tus palabras. El
que mucho abre la boca mu
cho se arrepiente. La dema
gogia muere por la boca del
demagogo.

Respecto al poder le
gislativo y a cualquier te
ma relacionado con la apli
cación de la ley, detestado
de derecho:

1. Las formas son fondo.
Toda autoridad debe seguir
"el debido proceso" que or
dena la ley. Es decir: un ciu

dadano puede hacer todo lo
que la ley no le prohiba y una
autoridad sólo aquello que la
ley le permita. Por supuesto
que NO es "¡no me vengan
con que la ley es la ley!". Es
exactamente al contrario: ¡la
ley es la ley!

2. Si no se aplica la ley
escrupulosamente, el caos
no estará muy lejos. No es
el "pueblo bueno". No son los
abrazos. No son las palabras
de un Tlatoani "iluminado".
La ley es la única forma válida.

Y para cubrir todas las
bases, un par de reglitas
para la vida:

1. No hagas cosas buenas
que parezcan malas. La
gente se va a confundir... y
quizá tú mismo termines per
dido.
2. Ponte en los zapatos del
otro. La empatia siempre es
una gran consejera Y, cuida
do, porque la fortuna (porque
es sólo eso, no somos mejo
res, sólo somos más suertu
dos) casi siempre termina en
prepotencia Y el prepotente,
por lo general, termina sien
do cruel, aunque tenga bue
nas intenciones.

Cierro con un mensaje
positivo: ante la duda, sé
amable.

Es más, apliquemos una
de las recomendaciones de
Shawn Achor para desarro
llar un cerebro en positivo
Qo que te ayuda a ser feliz):
realizar actos de bondad
aleatorios. Ejemplo, yo cada
semana le invito su cuenta
en el súper a alguien menos
afortunado que yo (insisto, es
sólo suerte).

Pruébalo, cambia las
formas.

Si las formas importan,
¿qué nos cuesta ser amables?

Posdata. Se queja Bea
triz: se decidió "por rutas
mercadológicas". ¿Le sor
prende? ¡Pero por supuesto!
Una elección es una campaña
de marketing. Y Xóchitl es un
mejor producto mercadológi
co. Así de simple, senadora

EN POCAS PALABRAS...
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"Ningún acto de bondad,
por más pequeño, es un
desperdicio".

Esopo

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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1" a economía de ChinaJjbvanzó a duras penas
en agosto. Una caída
prolongada en el mercado
inmobiliario se profundi
zó. Las fábricas resultaron
afectadas por un hundi
miento en las exportacio
nes y los consumidores
fueron estrictos con su
gasto. Un nuevo lote de
datos el jueves sumó
presión sobre los formu
ladores de políticas de
China para hacer más por
resucitar un crecimiento
colapsado, con una mezcla
vertiginosa de medidas
enfocadas que, hasta aho
ra, muestran poco efecto.

? Salesforce no está cre
ciendo como antes. Tam

poco gasta como antes.
Continuar con lo segundo
en la era de la inteligencia
artificial generativa será
el verdadero truco. El
pionero del software en la
nube reportó resultados
más fuertes de lo esperado
para su segundo trimestre
fiscal. Los ingresos au
mentaron 11% en relación
con el mismo periodo el
año pasado. El ritmo de
crecimiento igualó al del
trimestre anterior, que fue
un mínimo histórico para
una compañía que durante
mucho tiempo tuvo tasas
de crecimiento promedio
muy superiores al 20%.

? El diseñador de chips
británico Arm, la com
pañía de despensas a
domicilio Instacart y la
plataforma de automati
zación de mercadotecnia

Klaviyo buscan recaudar
colectivamente miles
de millones de dólares
en ofertas bursátiles en

septieaghrMta^ &W <
OPIs se desempeñan bien,
alentarán a otras compa
ñías a cotizar sus acciones
en la bolsa en los próximos
meses, afirman muchos
banqueros e inversionis
tas. Si tropiezan, la de
presión de las OPIs podría
continuar.

? UBS no sólo se ha ano
tado una enorme ganancia
con la compra de su rival
Credit Suisse, sino que
parece que conservará sus
mejores partes. El banco
suizo reportó su ganancia
más alta en la historia para
el segundo trimestre del
año. Las utilidades netas
ascendieron a 29 mil mi
llones de dólares, casi todo
atribuible a 29 mil millo
nes de "mala voluntad", la

diferencia entre el nuevo
cálculo del valor contable
de Credit Suisse que hizo
UBS y los irrisorios 3.6 mil
millones de dólares que
pagó para adquirirlo.

? Se prevé que las
pérdidas aseguradas por
el huracán Idalia sean

menores de lo que se
anticipó previamente, con
"daño extremo" limitado
a una zona pequeña, dijo
el agente de reaseguros
BMS Re. Las pérdidas
probablemente se sitúen
en el extremo inferior de
un rango de entre 3 mil y
6 mil millones de dólares,
según BMS. Idalia afectó
a las Carolinas como
tormenta tropical, tras
tocar tierra el miércoles en
Florida como un huracán
de gran intensidad.
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Le meten mano
"blanca" al mercado

::::: Después de que Hacienda y
Banco de México, a cargo de Ro
gelio Ramírez de la O y Victoria
Rodríguez Ceja, anunciaron que
reducirán las coberturas cambia

rías que sirvieron para acumular
reservas o detener la debilidad del
tipo de cambio, el peso se depre

ció. Para algu
nos, nos cuen
tan, la decisión
es signo de la
preocupación en
torno a la mone
da, porque de
mantener su po
derío le seguirá
pegando a ingre
sos petroleros y
a las exportacio

nes. Nos explican que la interven
ción es como meter mano "blan
ca" en el mercado para corregir la
fuerte apreciación que colocaba al
tipo de cambio debajo de $17.
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Historias de NegoCEOs ^ ^

AMLO contra aerolíneas
comerciales... en las que ya no vuela
El presidente Andrés Manuel

López Obrador inició su go
bierno con un golpe de auto

ridad y un juramento: la cancelación
del Aeropuerto de Texcoco y la aus
teridad. Aseguró que su administra
ción no sería de derroches ni lujos,
aunque muy pronto la realidad lo al
canzó tras revelarse la vida de ensue
ño de sus hijos mayores y funciona
rios cercanos, los escándalos de co
rrupción en organismos como Segal
mex y el multimillonario sobrecosto
de los proyectos de infraestructura

prioridad de su gobierno.
La primera de estas obras insignia

fue el Aeropuerto Felipe Ángeles que
se inauguró en marzo del 2022 sin un
proyecto integral que incluyera vías de
comunicaciónde acceso, conectividad
con otrosaeropuertosyservicios como
hotelesy comercios. Por todas estas ca
rencias las aerolíneas y los usuarios no
lo ven viable y no lo usan
Pero el Presidente insiste en trasla

dar paulatinamente, y contra la vo
luntad de las aerolíneas y los usuarios,
las operaciones del Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México al de
Santa Luda Esta semana se publicó
en el Diario Oficial de la Federación la
resolución por la que se declara la sa
turación del AICM, con lo cual el go
bierno federal fijó una nueva reduc
ción temporal de los vuelos, los cuales

pasarán de 52 a 43 operaciones por
hora a partir del 28 de octubre.
Las tres principales aerolíneas del

país, Aeroméxico, Volaris y VivaAe
robús, advirtieron afectaciones a los
pasajeros, a los trabajadores y a la co
nectividad del aeropuerto capitalino.
La IATA Asociación Internacional
del Transporte Aéreo pidió mayor
rigor técnico y operacional ante los
cambios planteados por el gobierno,
además una coordinación con todos

los integrantes de la industria.
Al presidente López Obrador no le

importa lo que digan los organismos
internacionales y tampoco las aero
líneas. Él mismo ya no vuela en avio
nes comerciales desde finales del año
pasado por su condición de salud, los
reclamos de pasajeros y la complica
da logística AMLO usa aviones pri
vados Gulfstream de la Secretaría de
la Defensa Nacional para sus giras,
como la que hará este fin de semana
en el sureste, donde aprovechará pa
ra dar su mensaje con motivo del
Quinto Informe de Gobierno.
López Obrador siempre ha desde

ñado a las aerolíneas privadas, en
buena medida por quienes son sus
accionistas principales algunos
considerados sus adversarios y tam
bién porque la base de sus votantes
no suele usar este tipo de transporte.
La amplia clase media mexicana que

ha criticado y ha llamado "aspiracio
nista", es la que vuela en aerolíneas
comerciales, como lo hacían él y sus
acompañantes en los primeros tres
años de gobierno.
Obligar a que los pasajeros y ae

rolíneas usen el aeropuerto de Santa
Lucía a punta de decretos evidencia
desesperación y autoritarismo. Por
si fuera poco, si las aerolíneas no tra
sladan su oferta de vuelos al AIFA, lo
único que vaaocasionarel Presiden
te es un aumento en las tarifas aé
reas. Más inflación.
Posdata: Este jueves revelamos la

lista de empresas encuestadoras que
están levantando los sondeos del pro
ceso interno de Morena paralelos al de
la Comisión de Encuestas del partido.
Son cuatro firmas: Buendía & Már
quez, De las HerasDemotecnia Mer
caeiy Heliga La primera fue propuesta
por los representantes de Claudia
Sheinbaum, pese a que tuvo contratos
con el Gobierno de la CDMX en 2020;
la segunda la propuso Manuel Velasco
en favor de la exjefe de Gobierno; la
tercera fue sugerencia del excanciller
Marcelo Ebrard y no Rubrum, como
expusimos ayer, mientras que la
cuarta es la que terminó colándose de
las dos propuestas que hizo el exsecre 
tario Adán Augusto López, quien tam
bién impulsó a Focus, aunque esta no
quedó entre las seleccionadas. •

Obligar a que se use el aeropuerto de Santa Lucía, |
evidencia desesperación y autontarTsmoTjjjj^JJI
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José Yuste
¦ hgM d i ne ro@g ¡mm.com. mx

Preocupa aumento
de tarifas de avión
y postergación
de Categoría 1
• Habrá una reducción de 11 mil vuelos por semana.

Cuando se realizan acciones unilaterales, sin consultar a
nadie del sector, sin tomar en cuenta las posibles conse
cuencias nacionales e internacionales, vienen los proble
mas. Éste es el caso del decreto para reducir las operaciones
aéreas en el aeropuerto capitalino, de por sí ya saturado.
FELIPE ÁNGELES, POCO ATRACTIVO
Uno podría pensar que la idea es forzar al pasaje y las ae
rolíneas a utilizar el nuevo aeropuerto, el Felipe Angeles...
si el nuevo aeropuerto tuviera conexiones, vuelos a Estados
Unidos, y vías de comunicación, así como transporte públi
co. No tiene nada. Hicieron un aeropuerto que es una isla.

El posible enojo es por no usar ese aeropuerto nuevo.
Pero para los pasajeros está lejos, no tiene conexiones, no
vuela con nuestro principal socio comercial. No es atractivo.
Y no tiene demanda.
TODO EL SECTOR AÉREO, EN CONTRA
Todo el sector aéreo mexicano se pronunció ayer en contra
de recortar vuelos en el AICM. Desde la Canaero, la cáma
ra del sector, que habló de una reducción de 11 mil vuelos
por semana, hasta Aeroméxico que alertó de afectaciones
a usuarios, aerolíneas y llegada de inversión. La Asociación
de aerolíneas internacionales (IATA) se quejó de una me
dida unilateral sin consultas. El Colegio de Pilotos critica la
medida al no representar una política aérea de largo plazo.

El presidente de la Asociación Sindical de Pilotos Aéreos
(ASPA), Humberto Gual. ha externado su preocupación por
posible pérdida de conexiones, así como de empleos.
FALTA DE INFRAESTRUCTURA, PERO AL AICM LE
QUITAN EL TUA

Las autoridades han respondido que el aeropuerto capitali
no le falta infraestructura, pero el mismo almirante Carlos
Velázquez Tiscareño, actual director del aeropuerto, y
quien ha hecho un buen papel al hacerlo más eficiente, ha
dicho que les falta infraestructura porque no tienen pre
supuesto. La Tarifa Única Aeroportuaria, alrededor de 400
millones de dólares anuales, se va para pagar la cancela
ción del aeropuerto de Texcoco, realizada por esta misma
administración.

Las autoridades del Seneam también están argumen
tando inseguridad en el espacio aéreo, porque el AICM está
saturado. ¿No estaba saturado desde 2016?
ALZA EN PRECIOS DE BOLETOS DE AVIÓN
Reducir las operaciones de 52 a 43 en el AICM, traerá menos
vuelos. Canaero ya habló de la cancelación de mil vue
los semanales. Entonces, con menos vuelos, menos oferta
de éstos originará al alza en los precios de los boletos de
avión.

En otras palabras, la medida traerá un alza en las tarifas
aéreas de los pasajeros.
Y por si fuera poco, los pasajeros también se queda

rán sin conexiones. ¿Quién volará, por ejemplo, un Méxi
coManzanillo, si cancelan más de mil vuelos?
MEDIDA AFECTARÁ AEROLÍNEAS DE EU, Y
RETRASARÁ CATEGORÍA 1
Y lo peor: la Federal Administration Aviation de Estados
Unidos (FAA), ya había aprobado de manera informal volver
a elevar a México ala Categoría 1, pero si la cancelación de
vuelos se va a dar sobre aerolíneas comerciales de Estados

Unidos, la FAA de seguro no dará la Categoría 1.
Las aerolíneas comerciales de EU se verán afectadas.

Es un hecho. Y de por sí las aerolíneas cargueras de EU ya
fueron obligadas a trasladarse, con costos, al AIFA. Esto no
parece ser lo mejor para regresar a la Categoría 1.
AUMENTA TURBOSINA 12.9%

Y para acabar con malas noticias. Hoy viene un aumento
de 12.9% en el costo del combustible aéreo, en la turbosina.
ASA, Aeropuertos y Servicios Auxiliares podrían estar ele
vando fuerte el combustible aéreo. Así que vendrán pro
blemas de costos y menos vuelos, generando un caldo de
cultivo para elevar tarifas aéreas.
AHORA, EL RUMOR DE TOLUCA... VOLARIS Y VIVA
El temor ahora es paraVolaris y VivaAerobus en Toluca. Se
acaba de nombrar a otro almirante en retiro, José Carlos
Vera. Por lo visto con Velázquez Tiscareño sí se mejoró la
operación del AICM, pero ¿en Toluca el gobierno también
querrá que las operaciones se vayan al Felipe Angeles? En
Toluca operan Volaris y VivaAerobus, y ahora es otro factor
de incertidumbre aéreo.
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Psl^ Veranda
Carlos Velázquez
ca rlos.velazq uez.mayoral@gmail.com

Un hotel en el lugar
y momento correctos
• Galería Plaza de Monterrey, con una inversión
de 750 millones de pesos.

Ni siquiera las sorpresas desagradables
en el sector de la aviación, como ha sido
el anuncio de la reducción del número de
operaciones en el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (AICM), desaniman
a Antonio Cosío en su perspectiva de que,
con cautela, hoy es un buen momento para
seguir invirtiendo en el país.

Este empresario, uno de los cuatro accio
nistas mexicanos que se quedaron en Aero
méxico, inauguró este jueves el hotel Galería
Plaza de Monterrey, con una inversión de
750 millones de pesos.

Un inmueble que, de entra
da, está en el sitio correcto y a la
hora correcta para beneficiarse
de la fiebre del nearshoring.
De 2019. cuando inició el

proyecto, a la fecha se ha dupli
cado el valor de las propieda
des cercanas al sitio en donde
estará la armadora de Teslay el
Galería Plaza se encuentra a 20
minutos en auto del área donde
se ubicará la famosa armadora
de coches eléctricos.

Ahora, Cosío ya está a meses
de iniciar la construcción del hotel Nizuc Los

Cabos y quiere, con la marca de ultralujo de
Brisas, estar también en el Valle de Guadalu
pe en los terrenos de Santo Tomás; además
de que están buscando un terreno en la Ri
viera Nayarit.

Indudablemente, las cosas podrían estar
mejor, acepta, si hubiera un gobierno más
enfocado a aprovechar las grandes oportu
nidades económicas; pero incluso en este
entorno considera que éste sigue siendo un
gran momento para hacer negocios en el país.

Es verdad que temas como la actual po
lítica energética podrían convertirse en un
cuello de botella, pero no ve ninguna razón
de fondo para no estar optimista ante el fu
turo próximo.

Más en un escenario donde es práctica
mente un hecho que tendremos la primera
mujer presidenta en México y cuando los
albores de un año electoral es sinónimo

también de que la economía crecerá, como
habitualmente ha ocurrido en otros periodos
electorales.

O
DIVISADERO

AICM. Después de que el presidente López
Obrador les puso una recia a las aerolíneas
y, como adelantamos en este espacio, insistió
en que su gobierno no dará marcha atrás a la
decisión de reducir a 43 las operaciones por
hora en el Aeropuerto Internacional de la Ciu

dad de México, era de esperarse
que el asunto quedaría allí.
Pero resulta que hay gran

preocupación en el sector aé
reo, así es que las reacciones no
se hicieron esperar: La Cáma
ra Nacional de Aerotransporte
(Canaero) señaló que la reduc
ción dañará las finanzas del
AICM y que perderá competiti
vidad como el principal hub de
América Latina.

También provocará reduc
ción de empleos y los boletos

de avión aumentarán de precio, pues habrá
una sobredemanda de asientos disponibles.

Además, la Asociación Internacional de
Transporte Aéreo (IATA) señaló, en un comu
nicado, que esta resolución se desvía de las
prácticas internacionales y de la industria,
que establece que los cambios de capaci
dad deben darse a través de procesos co
laborativos entre todos los interesados para
garantizar la transparencia, previsibilidad y
certidumbre.

Mientras que el Colegio de Pilotos con
sideró que esta decisión muestra, una vez
más, la necesidad de una política de Estado
en materia de transporte aéreo, para que las
decisiones que afecten al sector se tomen
con base en criterios técnicos.
El análisis económico nunca ha sido el

foco del presidente López Obrador, así es
que el asunto se está poniendo "color de
hormiga".

Un inmueble

que está en el
sitio correcto y a
la hora correcta

para beneficiarse
de la fiebre clel

nearshoring.
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" ^ Desde el piso de remates
¦ . íffSA/\.'Maricarmen Cortés

milcarmencm@gmail.com

^ Aeroméxico
y la Canaero, protestas

I k • Aeroméxico emitió un comunicado señalando
l| que se afectará a todos los pasajeros.

Al publicarse hoy en el Diario Oficial de
la Federación el decreto que reduce en el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (AICM) el número de vuelos de 52 a
43 por hora, el presidente López Obrador
aseguró que la medida, que entra en vigor
el 29 de octubre, justo en inicio de tem
porada invernal, se había "hablado con las
aerolíneas".

No es así. Tanto la Cámara Nacional de
Aerotransportes (Canaero) como en Aero
méxico manifestaron su gran
preocupación por esta reduc
ción que, de acuerdo con la
Canaero, se adoptó en forma
"unilateraly arbitraria'.
Afectará a los pasajeros, los

destinos nacionales e interna
cionales y a empleados e in
versionistas del sector aéreo.

La Canaero explicó que la
disminución de la oferta de
vuelos, al ser una medida for
zada que no se consultó con el
sector, puede generar alza en
los precios, despidos de tra
bajadores y menores ingresos
para los comercios.

Exhorta a las autoridades a
no afectar la conectividad del

país y del AICM, pero la reali
dad es que no fueron escucha
dos y la decisión ya se tomó y
no sólo por la saturación del
AICM, sino para generar una
mayor demanda en el Aero
puesrto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

Y Aeroméxico emitió un comunicado se
ñalando que afectará a todos los pasajeros
que utilizan el AICM, a los trabajadores de
la industria y afectará nuevas inversiones
que requieren certeza jurídica y una ade
cuada conectividad aérea.

©
TRIUNFO DE ASPA EN MAS AIR

José Humberto Gual, dirigente de la

Asociación Sindical de Pilotos y Aviadores
(ASPA), quien también protestó por la re
ducción de s/ofs, logró que el gobierno de
Estados Unidos aceptara iniciar un meca
nismo laboral de respuesta rápida (MLRR),
en el marco del TMEC, en el caso de los
pilotos de la aerolínea de carga Mas Air.
Gual denunció que los pilotos fueron

hostigados e intimidados y algunos des
pedidos por asociarse a ASPA y haber so
licitado al USTR que iniciara el MLRR, que

ya es el número 13 desde que
se inició el TMEC y el primero
en el sector servicios y, desde
luego, en el aéreo.

O
GRUPO MÉXICO Y YAZAKI
La secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, ha insis
tido ante Katherine Tai, re
presentante de Comercio de
Estados Unidos, que hagan un
uso razonable de los MLRR y
México ya le rechazó dos a Es
tados Unidos.

El primero es el caso de la
mina San Martín, de Grupo
México, en el estado de Zaca
tecas, que ya dio lugar a un pri
mer panel laboral que aún no
inicia, porque Estados Unidos
rechazó los dos argumentos de
México: que el MLRR no aplica
en este caso porque es previo

al TMEC, porque la mina no exporta a Es
tados Unidos y los problemas con los mi
neros se están dirimiendo de acuerdo a las
leyes mexicanas.

El otro MLRR que rechazó México es el
de la planta de Grupo Yazaki, en Guana
juato, porque la Secretaría del Trabajo y el
Centro Federal de Conciliación y Registro
Laboral determinaron que no existen prue
bas de una injerencia patronal o denegacio
nes de derechos sindicales y negociación
colectiva por parte de la empresa.

Tanto la Cámara
Nacional de

Aerotransportes
como en

Aeroméxico
manifestaron

su gran
preocupación
por esta
reducción que,
de acuerdo
con la Canaero,
se adoptó en
forma "unilateral

y arbitraria".
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¦ Trump L'Oeil
' Abel Mejía Cosenza

Socio del Despacho Sánchez I Devanny Eseverri S.C.
Twitter: @M rMej iaCosenza

Celebríty Economics:
A efecto Messi

V • Claramente, es y será, en el corto plazo,
" ^ la cara dt i fútbol en Estados Unidos.

Hoy vamos a traer un tema con especial de
dicatoria a los fanáticos del fútbol. Se trata de
Celebríty Economics o de cómo Messi va a
cambiarlas finanzas y nivel del fútbol de EU.
Antes de la llegada de Messi al Inter de

Miami CF, lo único que realmente sobresalía
de ese equipo era su récord muy mediocre de
sólo 41% de victorias sobre el total de sus jue
gos. Todo eso ha quedado en el olvido con el
fichaje del superestrella. Retomando las pala
bras de su dueño más rimbombante, el mis
mísimo David Beckham. con la llegada de La
Pulga, el fútbol en EU ya no sólo tiene los ojos
de Latinoamérica encima, tiene la mirada de
todo el mundo centrada en él.

Después de casi cuatro años de estar persi
guiendo al astro, el Inter de Miami por fin logró
reclutarlo e inmediatamente su popularidad se
fue al cielo. He aquí algunos ejemplos. Uno, la
popularidad del equipo en internet, medida en
búsquedas de este equipo en Google, creció
más de 1200 por ciento. A su vez, la búsqueda
de coleccionables de Messi se incrementó 75%

en Ebay. Los boletos para el primer juego de
Messi con el Inter de Miami, que. casualmente,
fue contra la poderosísima Máquma de la Cruz
Azul, incrementaron en más de 1000%, llegó
a venderse en 700 USD el boleto. En el corto
periodo desde su fichaje a la fecha se ha ven
dido más mercancía del equipo que en el resto
de este mismo año, y el Inter de Miami ya se
volvió el club #1 en venta de mercancías en la
MLS. También la venta de camisetas de Messi

con su nuevo club generó nuevos récords, su
perando las que se vendieron cuando Cristia
no Ronaldo se sumó al Manchester United en

2021, las de Tom Brady cuando se unió a los
Bucaneros de Tampa Bay en 2020 y las que se
vendieron cuando LeBron James se unió a los
Lakers de Los Ángeles en 2018. También se ha
informado que se espera que los ingresos del
Inter de Miami se dupliquen, lo cual no es un
tema sencillo, pues en el 2022 el club había
generado ya 56 millones de dólares.

Pero el efecto no para a nivel del Inter de
Miami, claramente tiene un efecto de mu
cha más amplitud a nivel de la liga de fútbol
de EU. Aunque no es la primera celebridad
que migra al fútbol de EU, recordemos que.

antes de él, otras estrellas como Pelé, Wayne
Rooney, Beckham, Thierry Henry, Zlatan
Ibrahimovic, ya habían debutado, la llegada
de Messi cambia todo. Claramente, es y será,
en el corto plazo, la cara del fútbol en EU y
llevará el nivel de relevancia del fútbol soccer

en ese país a otras alturas, particularmente de
frente a la Copa del Mundo, que se llevará, en
gran parte, en dicho país en 2026. Las autori
dades del fútbol de EU tienen identificado que
Messi posee una gran presencia en los audi
torios de fans en América Latina y harán todo
para aprovecharlo y jalar la atención de dichos
potenciales consumidores en la liga de EU con
el gancho de Messi. Otro gran ganador de este
fichaje estrella fue Adidas, que hace el jersey

para el Inter de Miami; esto particularmente
considerando que en los dos anteriores equi
pos donde jugaba Messi, el PSG de París y en
el Barcelona, Nike era quien proveía los unifor
mes. Ahora en Adidas deben estar felices, pues
son la marca oficial de la selección argentina
y del Inter de Miami, así que ya no tienen que
compartir la celebridad del astro con nadie
más. Como dicen por ahí. uno nunca sabe para
quién trabaja; habrá que ver cómo reacciona
Nike para no perder demasiado mercado.

Y que conste que aquí lo anunciamos, segu
ro en un futuro no tan lejano vendrá una pelí
cula sobre cómo el Inter de Miami logró fichar
a Messi frente a otros clubes más poderosos y
con más dinero en Europay Asia Esta película,
que seguro será blockbuster, probablemente
gire alrededor de cómo David Beckham
fue clave para convencer al astro argentino y
cómo, tras bambalinas, las enormes firmas de
portivas, Nike yAdidas, movían sus fichas para
apoyar uno u otro movimiento. Esto mucho al
estilo de la reciente película sobre como Nike
reclutó a Michael Jordán y cambió su destino
para siempre. Como indicamos al principio de
esta nota, Celebríty Economics parece ser una
nueva tendencia, donde la suerte de grandes
conglomerados empresariales, de ciudades
completas y del mismísimo destino de los an
helos deportivos de una nación está atada al
fichaje de uno de estos grandes astros o ce
lebridades en el momento adecuado. Como
siempre, tomatazos en @MrMejiaCosenza
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IDel sector de alimentos a la industria

•del aluminio, así se maneja Eugenio
Salinas, quien es presidente de la Comisión
de Comercio Exterior de la Concamin ein

tegrante del llamado Cuarto de Junto, grupo
de expertos que apoyan al gobierno en ne
gociaciones comerciales. Y es que Salinas
fue nombrado presidente del Instituto Mexi
cano del Aluminio, cargo que se suma a la
dirección general de Relaciones Institucio
nales de la firma Xignux, líder en las indus
trias de energía y alimentos. El presidente de
la Concamin, José Abugaber, no pudo más
que regocijarse del nombramiento y le ma
nifestó un espaldarazo a su cercano colabo
rador, a quien le reconoce la experiencia y
trayectoria en favor de la industria del país.
2Elon Musk tiene la meta de convertir

•a X, antes Twitter, en una súper apli
cación y, por eso, recién lanzó el acceso
anticipado a X Hiring Beta. Se trata de una
función enfocada en las organizaciones ve
rificadas, es decir, aquellas que pagan cerca
de mil dólares al mes para tener la palomita
con el objetivo de que puedan incluir ofertas
de trabajo en sus perfiles. X prevé queesta
función simplifique el proceso de contrata^
ción, ya que los candidatos tendrán filtros
para buscar las ofertas de trabajo y aplicar a
ellas, a lo que se añade que será un ambien
te seguro y confiable. Muskya había dado
indicios de esta función anteriormente. Hay
expectación por saber cuánto durará la fase
beta y será liberada

3 Intel, que dirige Gisselle Ruiz en
•América Latina, se alió con la chile

na Sonda, que tiene como gerente regional
de Alianzas a Elias Riveras, para realizar
proyectos que permitan la transformación
digital de las empresas. Se trata del primer
acuerdo que Intel firma con una empresa
originaria de la región y lo hizo porque está
consciente de que es una de las zonas con
más rápido crecimiento en el mundo en tér
minos de transformación digital. Además,
Sonda tiene soluciones en más de tres mil
ciudades de 12 países, por lo que esperan
generar un mayor impacto positivo cuando
sus equipos comiencen a trabajar en con
junto para adaptarse a las necesidades es
pecíficas de cada cliente o socio.
4 Aun cuando en la Comisión Federal de

•Electricidad, de Manuel Bartlett, ase
guran que hay suficiente energía para todos
los proyectos del nearshoríng, lo cierto es
que no es electricidad generada con com
bustibles fósiles lo que buscan los inversio
nistas globales, sino aquella que proviene de
tecnologías sustentables. Sin embargo, des
de la Global Wind Energy Council para La
tinoamérica, que preside Ramón Fiestas,
ya se considera este 2023 como el peor año
para México en la incorporación de ener
gía eólica, pues se han perdido lugares en el
ranking regional. En la Asociación Mexicana
de Energía Eólica, de Leopoldo Rodríguez,
aún tienen la esperanza de un cambio en la
política energética actual.
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'y ., ] Análisis
Ir superior

David Páramo
y. a'i david.paramo23@gimm.com.mx

Siguen las marrullerías
Luis Antonio Ramírez Pineda está muy confundido: Na
cional Financiera y Bancomext, que él dirige, no son su patio
de juego y tampoco son un lugar donde se deban cometer
trapacerías, como las que dijo este gobierno que eliminaría.
Para evadir regulaciones gubernamentales, los bancos

de desarrollo cuentan con sendas inmobiliarias que, por
estar constituidas como empresas privadas, no quedan bajo
la cobertura de la Ley de Adquisiciones.

Si bien esta turbia práctica no es nueva, si es doblemente
reprobable que este gobierno no sólo la haya mantenido,
sino que le han dado un uso más intensivo. Los que "no son
iguales" hacen lo mismo.

Para Nafin existe la inmobiliaria Plaza Insurgentes Sur y,
en Bancomext, Desarrollo Inmobiliario Especializado. Ambas
empresas privadas están bajo la férula de las dos directo
ras de Administración de los bancos de desarrollo, Paulina
Moreno y María Ibarra.

Si hasta ahí fuera todo, pues sería criticable desde el punto
de vista de la pretendida diferencia; sin embargo, se han to
mado decisiones que, por decir lo menos, parecen truculentas.

El contrato de limpieza, que tenía un costo de un millón
de pesos mensuales, se renovó pagando 1.4 millones de pe
sos en una asignación directa a Gravitron, en la que participa
Miguel Rodrigo Castañeda, quien fuera funcionario del SAT
y que sostiene vínculos personales con Ibarra.

Contrataron un servicio de circuito cerrado de televisión

por 18 millones de pesos; la impermeabilización del edificio,
con un costo de 6 millones de pesos, o la renovación de una
bodega que no utilizan en Tláhuac por 6 millones de pesos.

Si la Auditoría Superior de la Federación fuera indepen
diente, ahí tendría suficientes elementos para revisar las
cuentas de estos bancos de desarrollo. Desgraciadamente,
David Colmenares es lo más parecido a una tapadera.

En el renglón de la información, lo que aún no está total
mente corroborado, se habla de desvíos de recursos de per
sonal y dinero para remodelar viviendas de las dos mujeres
mencionadas, así como el registro indebido de empleados de
los bancos de desarrollo para asuntos particulares.

Juan Pablo de Botton, a quien muchos identifican con
quien es la cabeza de este grupo de funcionarios, haría muy
bien en poner orden y supervisar lo que está sucediendo en
estos dos bancos de desarrollo. Seamos claros, gane quien
gane las elecciones, estos funcionarios tendrán que rendir

cuentas.

REMATE CORRECTO

El Padre del Análisis Superior estáconsciente de que es muy
fácil que haya distracciones, sin embargo, le hace un puntual
énfasis en que ponga su atención en la decisión que anun
ció la Comisión de Cambios para disminuir el programa de
coberturas cambiarías.

Desde finales de 2016 comenzó una gran volatilidad en
el tipo de cambio que, además, se veía incrementada por
la especulación. En febrero del año siguiente, el Banco de
México y la Secretaría de Hacienda anunciaron el programa
de coberturas bancarias y su ampliación en 2021 ante una
nueva oleada de volatilidad.

En estos dos momentos no se estaba defendiendo un de
terminado nivel o banda de tipo de cambio, sino evitando
que los ajustes se realizaran de una manera distorsionada
que pudiese causar daño a las empresas involucradas en el
sector exportador.

Durante prácticamente todo este año, el peso ha venido
en la punta de una ola de apreciación frente al dólar, que
no es privativa de México. Así que el organismo autónomo
encabezado por Victoria Rodríguez y la dependencia que
comanda Rogelio Ramírez de la O enviaron un mensaje:
en los hechos, la libre flotación del peso es un compromiso
fundamental para el gobierno.

La medida busca sacar aún más las manos del tipo de
cambio. Se toma en un momento verdaderamente oportuno,
tanto en el contexto nacional como internacional, puesto que
el impacto en la correcta estabilidad del tipo de cambio es
prácticamente neutro.

Por cierto, el PAS le pide que 110 se vaya a distraer con el
movimiento del tipo de cambio de ayer. No sólo es de espe
rarse ante una medida como la anunciada, sino que resulta
francamente mínimo.

REMATE CRUJIDO
Ante la furia de una buena parte del sector aéreo por la deci
sión de laAFAC de disminuir nuevamente las operaciones en
el AICM a 43 por hora, el Padre del Análisis Superior refrenda.
lo que dijo ayer en este mismo espacio: el error fundacional
fue no construir el aeropuerto en Texcoco y todo lo demás
ha sido una serie de costosísimas consecuencias.

Cuando se canceló el NAIM se dijo que sería la marca de
este sexenio que está a unos meses de concluir. Tenían razón.
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Una falsa Claudia
y una falsa Xóchitl
Imaginen que las casillas están

listas. Mañana son las eleccio

nes. Pero justo hoy, un día an
tes, un video corre por los chats de
WhatsApp, casi todos lo reenvían
por el escándalo que representan
esas imágenes.

Parece serla candidata

cometiendo un acto indebido,
de los que cuesta trabajo ver...
amarrando fajos de billetes con
ligas, o algo atroz, como lastimar
a un niño o a un animal. Ustedes

no lo pueden creer, pero el video
muestra su rostro, su voz, y uste
des lo están viendo en su teléfono.

¿Debe ser real, no?
No hay tiempo para revisar tal

veracidad. La gente se despertará
para cruzar las boletas. Lo que
pase después de ese día, cualquier
investigación que verifique el
video, será secundaria y cargada

de política. Lo hecho, hecho esta y
tendrá un impacto en la elección y
en la historia de México.

Bienvenidos a la era de los

videos falsos que pueden usar
y manipular su rostro, el de
ustedes, el de un artista o el de
políticos. La inteligencia artificial
llega a la democracia, controlada
por quien sabe quien.
Andrea Lobato Meeser,

columnista de El Financiero,
puso esta semana el dedo sobre
este importante asunto que debe
ser atendido urgentemente por
legisladores y el Poder Judicial:

"En México, un claro ejemplo
es el caso de Sofía Yunes. Perso
nas desconocidas tomaron fotos

de las redes de Sofía y usando inte
ligencia artificial las modificaron
para mostrarla desnuda a través
de las redes sociales. Las fotos han

circulado por Twitter, WhatsApp
e incluso crearon una cuenta falsa

de Only Fans utilizando las imáge
nes alteradas de Sofía".

Yunes es parte de Movimien
to Ciudadano. Es una política
mexicana.

¿Cuál es el riesgo que pesa
sobre quienes representan a otros
partidos, como Morena o de la
Oposición? ¿Qué riesgo corren
Xóchitl o Claudia... y la democra
cia con ellas?

"Hoy, por primera vez en la his
toria, gracias a la inteligencia ar
tificial, cualquiera puede diseñar
personas falsas que puedan pasar
por reales en muchos de los nue
vos entornos digitales que hemos
creado. Estas personas falsas son
los artefactos más peligrosos de la
historia de la humanidad, capaces
de destruir no sólo las economías
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sino también la libertad humana

misma", escribió aparte Daniel
C. Dennett, profesor emérito de
filosofía en la importante Univer
sidad de Tufts, en Boston.

"Antes de que sea demasiado
tarde (puede que ya sea demasia
do tarde) debemos prohibir tanto
la creación de personas falsifica
das, como su "transmisión". Las
penas por cualquiera de los delitos
deberían ser extremadamente

severas, dado que la civilización
misma está en riesgo", añadió
en mayo para The Atlantic este
escritor de los libros Coiisciousness

Explained, Darwin'sDangerous
IdeayFrom Bacteria to Bach and
Back: TheEvolutionofMinds.

Es un asunto de Estado y de
cada Estado elevar el costo de la
creación de contenido falso. Pero

también hay una responsabilidad

muy clara de las empresas.
Google, Microsoft en sus

vínculos con Open AI, Nvidia,
TSMC... Los protagonistas de la
revolución de la inteligencia arti
ficial deberían estar incentivados
para crear barreras al diseño de
mensajes de esta naturaleza y su
difusión.

Hoy dependen en buena
medida de la denuncia de los

usuarios para reconocer mensajes
que no deben circular en internet.
Meta, en WhatsApp, deja pasar
casi todo, bajo el argumento de
la encriptación y secrecía en los
"chats".

Cuando hay intereses de por
medio, las cosas funcionan. El
famoso escritor Yuval Noah

Harari demanda que quienes pro
veen de servicios de inteligencia
artificial evidencien su inter

vención en contenidos mediante

"marcas de agua".
Funciona con los billetes.

Gracias al sistema EURion

Constellation, muchos aparatos
de "scanner" interrumpen su
proceso cuando alguien quiere
falsificar papel moneda. Quienes
diseñan software están en capaci
dad de crear barreras similares a

la indebida falsificación digital de
personas.

Andrea Lobato advierte que
este acto no cabe dentro de la

Ley Olimpia o como delito de
violación a la intimidad sexual,
según el Código Penal Federal.
Pero el contexto amerita subir su

clasificación y castigo a la agenda
legislativa.

El riesgo de no contener in
fractores es de un tamaño que no
podemos dimensionar.

'7 ji México, un
claro ejemplo es
el caso de Sofía
funes. Personas
desconocidas

tomaron fotos de
las redes de Sofía
y usando IA las
modificaron"
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El desarrollo esta en las vías

La recuperación de los
trenes, tanto de pasajeros
como de carga, tiene dos

ejes que podrían acelerar el
crecimiento económico en el

próximo sexenio y cambiarle el
rostro a la movilidad comercial

del país.
El primero, por conocido, es el

Tren Maya, una obra monumen
tal que ya integra a los cuatro
estados de la Península (Yuca
tán, Quintana Roo, Campeche
y Chiapas) con una solución
de transporte y de atractivo
turístico que pondrá en el mapa
internacional a municipios que
llevaban décadas olvidados.

Por la parte del traslado de
carga, esta ruta será estratégica
para empresas que pueden
instalarse en el sur y dar pro
veeduría en el centro del país,
para encadenarse después con el
norte. Las ventajas son muchas:
agua, costos de vivienda compe
titivos, calidad de vida y opcio
nes de esparcimiento que son
difíciles de igualar en el resto de
la República.

Cambiar la economía del

sureste no ha sido fácil. Tampoco
la rehabilitación de un paso de
vía en desuso, que cobró una
importancia general, porque ha
conectado a los principales cen
tros turísticos, con cenotes, sitios

arqueologicos y comunidades de
enorme riqueza cultural que no
lograban la difusión adecuada.
Impresiona la infraestructura

que se ha establecido para edi
ficar las estaciones, los pasos de
vía y las instalaciones de control
de un tren que es esperado no
solo por los municipios ubicados

en su ruta, sino por todos los de
más, ante la derrama económica
que se anticipa.

Será difícil que alguien no
considere, por lo menos una vez,
abordarlo y hacer el recorrido
completo. Por experiencia pro
pia, de cuando era empresario
y recorría la región, y ahora que
sigo, como cualquier ciudadano,
el progreso del tren, aseguro
que los visitantes descubrirán
realmente la belleza completa
del sureste. Y eso, es equilibrio
económico real.

El segundo eje es menos noto
rio, pero mucho más relevante.
El corredor que atraviesa el
Istmo de Tehuantepec es el pro
yecto que modificará el comercio
en el continente. También ya en
pruebas de trenes, es la ruta que,
seguramente, jubilará al maltre
cho Canal de Panamá, que sufría
hasta esta fecha de una sequía
inédita que complica el paso de
más de un centenar de buques,
cuyos costos casi se duplicaron
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por la espera. Los planes de
negocio pueden ser muy buenos,
pero sin vías de comunicación
por falta de lluvia, no hay previ
sión que valga.

Con una vocación diferente,
el tren del Itsmo será la piedra
angular de cadenas de suminis
tro que hoy todavía no visuali
zamos. Habrá menos puntos de
turismo, pero eso se compensará
con parques industriales e ins
talaciones que se convertirán en
un cinturón de progreso.

Recordemos que esa ruta es
un viejo proyecto estratégico que
fue ambicionado por podero
sos intereses internacionales

desde hace siglos. Menciono dos
momentos que es importante
consultar: el tratado McLa

neOcampo y la propuesta
rechazada por el gobierno
de Venustiano Carranza. Las

historias explican bien cuál es el
impacto mundial que tiene esa
obra, la cual se hará en nuestro
tiempo y quedará para varias

generaciones de mexicanos en el
futuro.

Sin embargo, esos dos
grandes trenes tendrían que
ser el inicio de un nuevo mapa
de movilidad ferroviaria. Con

la tecnología disponible de alta
velocidad, las siguientes ad
ministraciones cuentan con la

oportunidad de comunicar al
Bajío con el Noreste y al Norte
con el Golfo y a la capital del país
con, por ejemplo, Guanajuato;
los expertos lo sabrán mejor,
pero la prosperidad de varias
regiones está en las vías.

No me quejo del autobus y,
aunque sufro la falta de compe
tencia en la industria aérea como

cualquier pasajero, la idea de
trasladarnos en tren ya no suena
a regresar al pasado. Europa no
es el único ejemplo, China e India

han establecido el equivalente
a un sistema nervioso hecho de

nuevas rutas que van hasta el
último rincón de su territorio.

Tal vez, que tuviéramos dos
o tres ChihuahuaPacífico no es

descabellado. Que pudiéramos
extenderlo por todo México sería
culminar una transformación

del transporte que balancearía el
desarrollo nacional. Nunca más

el Sur y el Norte pueden estar en
polos opuestos de crecimiento.

Ahora que entramos a la
etapa de escuchar propuestas,
la iniciativa privada nacional
podría plantear este tema y escu
char cuáles son los proyectos que
complementarían a estos dos
trenes, además de las grandes
obras que darán continuidad a
las de este sexenio.

Estamos en una etapa de
renovar la infraestructura

nacional. Presas, carreteras,
autopistas, caminos, hidroeléc
tricas, entre otras obras, son un
requisito para conectar a nuestro
país, el mismo del anhelado
nearshoring.

Es innegable que esta ad
ministración apostó por esa
actualización; solo que ha sido
comienzo. El potencial de comu
nicación de México todavía está

por descubrirse.
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Triunfo ciudadano
El proceso del Frente Amplio

por México ha llegado a su
fin, de manera anticipada.

Aunque se había acordado que
habría una votación el domingo,
al quedar sólo una aspirante, no
tiene caso que ocurra. Tanto los
simpatizantes de Morena, como
los compañeros de viaje, dicen
que con esto el proceso del Frente
se hace idéntico al organizado
desde el poder. Esto es evidente
mente falso.

Lo relevante del proceso del
Frente resulta de la inclusión de

la ciudadanía en un espacio que
los partidos políticos monopoli
zan. Esto pudo ocurrir gracias a
las amplias movilizaciones del 13
de noviembre y el 26 de febrero,
pero también debido a la inter
vención de grupos ciudadanos
organizados que lograron evitar
que los partidos se cerraran.

El proceso inició, esto no
debe olvidarse, con la recolec
ción de firmas de parte de los
aspirantes. Quienes firmaron
en ese momento serían los

que votarían este domingo, de
manera que su inclusión en el
proceso había ya ocurrido. Con
base en el número y distribu
ción de las firmas, quedaron
cuatro contendientes que fue
ron a una encuesta para dejar
solamente a tres. Ellos debían

encontrarse en cinco foros, pero
antes del segundo ya Santiago
Creel había decidido declinar.
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La etapa final incluía otra en
cuesta (telefónica y a domicilio)
que se suponía no sería conocida
sino hasta el mismo domingo,
pero las cosas cambiaron. Mi
impresión es que el PRI no pudo
contener su naturaleza. Sabían,
por encuestas propias, que en
ese ámbito perderían, pero un
análisis simple de las firmas
hacia esperar una debacle el
domingo. Su candidata pudo
haberse quedado con 20% de los
votos, y eso habría dejado al PRI
en condiciones muy difíciles, de
forma que hicieron lo que han
hecho siempre: lanzarse a la car
gada. Como en los viejos tiem
pos, al conocerse el ganador, los
demás quedan en el olvido, y
así le ocurrió a Beatriz Paredes,
injustamente.

Es una lástima que no haya
ocurrido el evento del domingo,
pero eso no elimina la partici
pación ciudadana: la hubo en
las calles, para presionar a los
partidos; la hubo en las firmas,
para posicionar a los aspirantes;
y con eso fue más que suficiente
para lograr que la candidata del
Frente Amplio por México sea
alguien que no pertenece a un
partido político, que tiene am
plio respaldo ciudadano y que
cuenta con amplias posibilida
des de triunfo en 2024.

Algunos critican lo ocurrido
porque comparan contra mun

dos ideales, en los que no hay
partidos políticos, o están forma
dos por ángeles al servicio de la
ciudadanía; unos más lo hacen
porque ven cómo se va cerrando
su espacio, por insistir en ter
ceras vías inviables en este mo

mento y este país; finalmente,
hay quienes desprecian lo que
ocurre en el Frente porque han
visto cómo crece la posibilidad
de que su "transformación" no
dure más de seis años: tienen

miedo, y tienen razón.
Desde hace mucho esta

columna ha insistido en que la
candidatura ideal para la opo
sición consistía en alguien que
pudiese mantenerla unida. Era
difícil pensar que un candidato
claramente del PAN conseguiría
un apoyo franco de los priistas,
y mucho menos a la inversa. En
ambos casos, era casi impensa
ble que tuviesen el apoyo de los
ciudadanos que están molestos
con la partidocracia. Bueno,
pues Xóchitl Gálvez tiene la
virtud de aglutinar todos los
apoyos: ciudadanos y partidos.

Esto no significa que sea
universalmente apreciada.
Millones aún no la conocen, y
millones que sí, no están con
vencidos. No tiene que sumar
todos los votos, nada más la
mitad más uno. Como ya sabe
mos, la oposición ha obtenido
más de la mitad de los votos en

los últimos tres años, de forma
que no hablamos de imposibles.
Juego nuevo, con buenas cartas.
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Baja el agave
a 16 pesos para José
Cuervo

Buenas noticias para Tequila
José Cuervo, que dirige Juan
Domingo Beckmann; ya.que
todo parece indicar que la mayor
presión para los productores de
la bebida ya pasó, debido a que
el kilo de agave finalmente se
ubicó en los 16 pesos, frente a su
máximo de 26 pesos.

"Vimos bajar el precio del
agave de tequila en un 20 por
ciento en los meses pasados, en
tre 16 y 18 pesos el kilo es lo que
hemos visto, eso es muy reciente
y seguimos enfrentando otras
presiones por la apreciación del
peso mexicano", dijo en confe
rencia con analistas Fernando
Suárez, director de administra
ción y finanzas para Becle.

Entre enero yjulio de este
año la industria utilizó un millón

571 mil 800 toneladas de agave

para tequila y tequila 100 por
ciento de agave, esto fué un alza
del 4 por ciento anual/muestran
datos del Consejo Regulador del
Tequila (CRT). ./

Además, el.a'gave, la materia
prima p.ara'éí tequila, durante el
"primer trimestre tenía un costo
por kilo de entre los 25 y 27
pesos, aunque las plantaciones
comenzaban a experimentar una
baja en su precio.

"Tardaremos de 2 a 6 meses de

cachar todo el precio en nuestros
costos, por todo el precio prome
dio que tenemos en la compañía,
y no esperamos ver esta baja muy
pronto, es probable que sea hacia
finales de año que tengamos
claro el escenario con el agave",
puntualizó Suárez.

Prácticamente 7 de cada 10
pesos que Becle vendió en el
segundo trimestre del 2023 fue la
bebida de agave, donde Tequila
José Cuervo acumuló ingresos
por 4 mil 79 millones de pesos,
un alza de 1.6 por ciento anual;
mientras que otros tequilas su
bieron apenas 0.8 por ciento, con
un valor de 3 mil 832 millones de

pesos.

PeopleDay llega
a México para

abordar desafíos
en la gestión de
recursos humanos

La cultura laboral en México y
América Latina está en constante

evolución debido al impacto del
burnout, la atracción del talento
multigeneracional, la digitaliza
ción de procesos y la alta rotación
de personal. Para abordar estos
desafíos, la plataforma de gestión
de recursos humanos Buk, diri
gida por Andrés Gómez, lle
vará a cabo la primera edición de
People Day en México el próximo
28 de septiembre, una feria
regional de gestión de capital
humano explorará las principales
tendencias y mejores prácticas en
la gestión de recursos humanos
en la región.

Durante las ponencias de este
evento, se destacará un dato
clave: por cada colaborador que
abandona una empresa, esta
enfrenta un proceso de seis meses
para reemplazarlo, lo que resulta
en una pérdida significativa de
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productividad.
Desde su llegada a México

hace poco más de dos años,
Buk gestiona recursos humanos
gracias al uso de la tecnología y
la inteligencia artificial. En 2022
la empresa alcanzó a 100 clientes
y espera alcanzar cerca de 400
clientes a nivel nacional para
finales de 2023, gestionando una
cartera de más de 100 mil colabo

radores en el país. El objetivo de
la compañía es crear lugares de
trabajo más felices para todos los
colaboradores.

México será el primer país en
acoger People Day, seguido de
ediciones en Chile, Colombia
y Perú.Entre los ponentes se
encuentran expertos de empre
sas regionales destacadas como
Bimbo, Colgate, JP Morgan,
Visa, Amazon, Hasbro, L'Oreal,
Linkedin, Aeroméxico, Danone,
WeWork y el Hospital ABC, entre
otras.

Cuatro de 10
mexicanos se
dan sus lujitos'
mensuales
El 43 por ciento de los mexicanos
sí considera tener recursos para
darse pequeños lujos o gustos,
con un monto promedio de 400
pesos al mes, arrojó el reporte
'Compras para consentirse: El

lado placentero del consumo',
elaborado por Deloitte.

"Este porcentaje no es muy
distinto del que obtuvimos en
la medición aplicada en el resto
de Latinoamérica; de hecho,
el global es 45 por ciento, Así,
vemos que, aunque la situación
económica es complicada en
México, la gente tiende a priori
zar sus gustos", señaló Manuel
Ostos, socio líder de la industria
de consumo para la consultora en
el mercado de Latinoamérica.

La generación de los 35 a los
54 años de edad tiende a destinar
un mayor presupuesto en este
tipo de compras, mientras que el
de 18 a 34 años se va por los pro
ductos más económicos, aunque
en mayor volumen.

El especialista apuntó que los
comportamientos de las perso
nas al hacer sus compras menos
discrecionales, en qué gastan
y cuánto gastan, puede revelar
su situación financiera, y sobre
el estado de ánimo tanto de los
mexicanos como de su economía.

"A pesar de que los niveles
de ansiedad van a la baja en
México y en prácticamente todo
el mundo, éstos siguen siendo
considerables, y, por ello, las
personas buscan darse momen
tos de esparcimiento, como ir al
teatro, al cine o a un concierto ",
dijo Ostos.
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Lo dicho: creceremos mas
Una importante revisión de las perspectivas

de crecimiento de la actividad económica en

México, fue anunciada hace un par de días por
el Banxico al presentar su Informe Trimestral.

En mayo, el banco central anticipaba un creci
miento de 2.3 por ciento para este año y de 1.6 por
ciento para el próximo.
Ahora el estimado puntual es de 3.0 por ciento

para este año y de 2.1 por ciento para el próximo.
La diferencia acumulada para los dos periodos es de
1.3 puntos porcentuales.
El cambio de perspectivas se hace más claro al no

tar que apenas en marzo el estimado de crecimiento
para 2023 era de 1.6 por ciento.
En unos cuantos meses virtualmente se duplicó

el estimado de crecimiento.

Hemos visto que diversas instituciones, reporte
tras reporte han revisado hacia arriba sus estimacio
nes de crecimiento para este año.

El próximo 8 de septiembre será el turno de la Se
cretaría de Hacienda, cuando envíe al Congreso de la
Unión el Paquete Económico para 2024, que incluirá
los Criterios Generales de Política Económica.

En los PreCriterios, enviados en el mes de abril, el
estimado puntual de este año era de 3.0 por ciento,
cifra que se repetía para el 2024.

Creo que Hacienda va a revisar al alza la estima
ción de este año como ya lo sugirió ayer el secretario
de Hacienda, al participar en la plenaria de los legis
ladores de Morena.

Ya le hemos comentado que diversas instituciones
bancarias estiman ahora cifras superiores al 3 por
ciento para 2023.

Los datos revisados del INEGI no van a modificar

esa expectativa y seguramente Hacienda quizás la
mueva a un rango de 3.2 a 3.5 por ciento.

Sorprendió también el Banxico al considerar una
estimación puntual de crecimiento del PIB para 2024
de 2.1 por ciento, cuando la expectativa más general,
por ejemplo, la que deriva de la encuesta que elabora
el Banxico a partir de las opiniones de los especialis
tas del sector privado, todavía considera una tasa de
1.5 por ciento.
Lo que implícitamente está señalando el banco

central, es que no visualiza una recesión en Esta
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dos Unidos, ni para este año ni para el proximo.
Sin embargo, el mensaje que dio la gobernadora

del Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, apunta a que
aún se visualiza desde la autoridad monetaria del

país una perspectiva complicada para la inflación,
especialmente la subyacente, que aún se mantiene
arriba del 6 por ciento, y en el caso de la de las mer
cancías arriba de 7 por ciento.

Pese a ello, en los mercados financieros hay toda
vía una buena cantidad de expertos que estiman que
podría haber una baja de tasas de interés antes de
que termine este año.

En la más reciente encuesta de Citibanamex, 18
de 31 instituciones consideran que habrá una baja
de tasas este año. Nueve la visualizan en noviembre y
otras nueve en diciembre.

Mi opinión es que, salvo que veamos una caída
sorpresiva de la inflación subyacente, no habrá baja
en este año.

De la trayectoria de las tasas de interés en México
y Estados Unidos dependerá también la trayectoria
del tipo de cambio.

La percepción de que la política monetaria se
mantendrá más restrictiva por un periodo más pro
longado haría pensar que la fortaleza de nuestra
moneda frente al dólar puede también alargarse
más tiempo.

En la encuesta de Citibanamex a la que hicimos
referencia se observa un estimado de 17.85 pesos por
dólar para el cierre de este año.

No sería extraño que en la próxima entrega de esta
encuesta la cifra se revisara a la baja.
Aunque ayer el dólar volvió a tocar los 17 pesos

luego de los anuncios en materia de coberturas
cambiarías de Banxico, no se percibe un cambio de
tendencia.

Cada vez escucho más preocupaciones en el
sector exportador por la permanencia de un dólar
demasiado barato, pero no veo condiciones para que
ocurra un cambio en la dirección del movimiento de

la paridad.
En suma, creo que en la última parte del sexenio,

más por el efecto de la recomposición de inversiones
y flujos comerciales que por otra cosa, el crecimiento
será bastante mayor al previsto.
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Perspectivas
con sicinim Research

FEMSA avanza en su
reestructura

Cristina Morales
Analista

En 2022, FomentoEc&rtomicolfeiltano {EEMSA) anunció una re
estructura para transformar a la empresa hacia un mayor crecimien
to a largo plazo, proyecto al que llamó FEMSA Forward. Dentro
de dicho plan se hizaAjna lista de pasos á s¡aguir los cuates sé'tea
liza rían en los próximos 24 a 36 messs,

Como primer puntóse propuso la desinversión en FHeineken en
la cual mantenía una participación minoritaria, sujeta a condicio
nes de mercado. Derivado de esta desinversión, bsconsejerosate
iignados por FEMSA renunciarían a bs Con^josde Administra
ción de FHeineken,

Para llevar a cabo dicha desinversión, FEMSA llevó a cobo una
oferta de acciones por el total de las accionefif rdinarias en pose
Sión de FEMSA de FHeineken N.\fcy FHeineken FHolding N:V por un
total de 3,000 millones de euros, que representaban apQximada
mente el £>% de FHeineken,.

Adicionalmente, sStinunció la oferta de bonos sénior por 500
millones deíCiros intercambiables a acciones de Heinetófi FHol

ding N.V.
Con parte de bs recursos obtenidas, la empresa pagó deuda y

al cierre del Segundo trimestre de 2023, la empresa: mantiene un
balance sólido con una Deuda Neta a EBITDA de 0.54 De
esta manera cumplió su objetivo de reducir su nivel de apalanca
miento a una razón menor a 2 veces. El resto de bs recursos se utili
zarán para lograr un mayor crecimiento en sus diferentes divisiones.

Como segundo punto«fi8 analizarían alternativas estratégicas
para Envo^ Solutions, así como para otra invasión minoritaria y
demás unidades, de negocio no estratégica? ^'PO esenciales.

Para dar seguimiento a este esta semana FEMSA ha anunciado
qye llegó a un acuerdo con BradylFS para crear una nueva plata
forma de distribución para bs industrias de productos de limpieza
para instalaciones, produel|».^||échables para alimentos y empa
qué&fen Estados Unidos.

Con esta transacción FEMSA recibirá alrededor de 1,700 mi
llones en dólarSS efectivtty tendrá una participación accionaria de
37% en la nue® entidad combinada.

Para esta transacción, b valuación d© Envoy Solutions implica
un ROIC de doble dígito medido desde que FEMSA incursionó en
este negocio en 2020.

Aproximadamente el 63% dela®fitidad combinada será pro
piedad de bs actuales accionistas de BradylFS, liderados por Kel
B^CorriH»y[MpfflDsH¡l¡ados, incluyendo la ad mi ni.roción
de BradylFS; de fondos administrados por Warburg Pincus LLC; y
de bs actuales accionistas minoritarios de EnvoySolutions.

En los primeros seis meses del año, los ingresos de Envoy So
lutions representaron el 7% de los ingresos totales de FEMSA y
el 4% del EBITDA consolidado» 5® «espera queda «ntidad ssrrr
binada tenga ingresos anuales por 5,000 millones de dólares
(83,750 millones depuse®) de bs cugjgs FEMSA tendreiel 37%
de participación.

Una'vfziffimpletada la transacción con la aprobación de bs
autoridades, FEMSA se enfocará <§ti susíres divisiones; comercial,
bebidas y digital con un crecimiento e^ferado de manera orgáni
ca e inversidftSÍinorgánicaS.

En la división comercial incluye bs OpigrOCioneS de bs tiendas
OXXO, las gasolineras OXXO Gas y bs tiendas de conveniencia
y comida bajaisu marca Valora que opera en Europa con un total
de 2,784 puntos de venta.

Al cierre del segundo trimestre del año, FEMSA opera 22,059
tiendas OXXO manteniendo un fuerte plan decrecimiento en línea
con el ritmo de bs últimos doce roeSSSien los cuales se han abierto
entre tres yxuatro tiendas por día todos bs días del año.

Esta división mantiene un crecimiento muy favorable impulsado
por lascategorías de reunión, compras de oportunidad y bebidas,
bs cuales han repuntado tras la pandemia y qyssiguen mejoran
do en la medidaen quefa gente a regresado a sus puestos de tra
bajo, actividades escolares;y reuniones sgeiale%
Considera mosquil tras la transajstiiórí, la empresf fibtiene un

mayor enfoque en bs tresdivisiones que constituyen su nSocicl
base, SSñ la expectativa ele mantendrán atractivo crifiimtento con
una mayor rentabilidad lo que, éftSu conjuntó, ípWerará un mayor
valor para el accionista.

Con "respecto a otras maneraside asignar capital para maximi
zar el valor por acción, aun se espeta que la empresa de mayo
res detalles de esta estrategia en los siguientes meses, lo que po
dría incfefisentar aún más el valor de la acción de la empresa lo
que la posiciona como:una;de lasHejores empresas para invertir.
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Firman acuerdo

Convocatoria

Biva Day

TV Azteca firmSma alian* aHparam^H medic^^M
la Cual integra a su portafolio a Pluto TV, el servicio de streaming
gratuita de televisión de Paramount, para su promoción y comer
cialización exclusiva.

Desde su lanzamiento en América Latina en 2020, Pluto TV
ha experimentado un rápido crecimiento en Méxicay continúa
aumentando su presencia internacional en más de 30 países.

La marca será dirigida por Renzo Castillo, un experto de la
industria, quien ya estuvo al frente de la dirección general de Al
sea, el operador de restaurantes y cafeterías de origen mexica
no que tiene en su portafolio marcas como Starbucks, Dominos
PizzayVips:

El NADBank Summit se ha consolidado como un espacio
con capacidad para convocar a expertos én medio ambiente,
actores públicos, económicos y políticos, así como desarrollada
res de proyectos sosten i bles.

La agenda de trabajo y la dinámica e interacción que ofrece
el Summit permite detonar e identifi^BHyectos de «Hslruc*

tura sostenible en la frontera, generando grandes sinergias en
I región

Grupo Bepensa, tqugí produce, comercializa y distribu
ye 35 marcas de bebidas del sistema CcoaCafo, lanzó en
la Ciudad de México la app para móviles y tabletas 'Pídele
a Pepe', que permite boámpra devinos y licores a domicilio,
sin costo dé envío.

La nueva aplicación busca responder a la creciente deman
da de servicios de delivery y a bs necesidades dé SUS clientes,
por lo que ofrecerá un catálogo de másete 1,000 productos
y 150 marcas, que representan 90% de los vinos y licores más
vendidos del país.

Con la llegada a:Ciudad de México, ésta se sumaría bs ciu
dades de Mérida y Guadalajara, donde ya opera Pídele a Pe
pe. Para 2025, la app planea sumar a Monterrey, Querétaro
y Puebla.

La Bi sa Institucional de Valores (Biva), la segunda platafor
ma bursátil del país, realizará por cuarto año al hilo su Biva
Day, en donde líderes industriales y de empresas de México
podrán conocer a inversionistas de Nueva York.

El evento se llevará a cabo el 6 de septiembre en el Rocke
fellér Center. El BM| Day busca aumentar la visibilidad de bs
corrí pHfe.s naci<S]|iS^Ho del rBcadftnSciero de Ha
c» UnigfeBayendo lo.wte tiMBr ia la trayectoria,
de oportunidad y casos de éxito de estas empresas.
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El 202.3 ¿es el a io del nearshoring
o de la informalidad?

fines del 2018, en la infor
malidad trabajaban 31.2
millones de mexicanos.ACinco años después, son
alrededor de 33.1 millo

nes. En lo que va del sexenio, 1.9 millo
nes de personas se han incorporado a la
economía informal. Estamos hablando de

380,000 personas por año.
¿Por qué la informalidad es tan diná

mica? No hay respuesta fácil. En conjun
to aporta entre 22 y 24% del PIB y un poco
más de 55% del empleo total. Hay meses,
como julio del 2023 que la informalidad
es protagonista muy destacada del merca
do laboral. En el séptimo mes del año se
generaron 774,000 puestos de trabajo.
Tres cuartas partes de ellos fueron informa
les, alrededor de 565,000.
Julio de 2023 está lejos de ser un mes

atípico. En lo que va de 2023 se han crea
do 1.5 millones de empleos. De ellos, 87%
corresponden a la informalidad, más de
1.3 millones de empleos. Gracias a este
dinamismo y a la evolución demográfica,
por primera vez hemos rebasado la marca
de 33 millones de trabajadores informales.
Romper estas marcas no es algo de lo

que deberíamos sentirnos orgullosos. La in
formalidad nos confronta con una realidad

que está llena de anomalías: los trabajado
res no tienen prestaciones laborales y por
tanto viven en condiciones de precariedad
o vulnerabilidad. Desde el punto de vista
de lo fiscal/tributario, tenemos actividades

que no contribuyen a las arcas públicas y
en determinadas circunstancias generan
competencia desleal a los formales.
¿Cuál es el futuro de la informalidad?

Lo único que sabemos es que el combate
a la informalidad no ha dado resultado. A

principios de la década de los noventa, en
ella estaba 25% del empleo y ahora va
mos en el 55 por ciento . Es protagonista
en el comercio al menudeo, la industria de
la construcción y el trabajo doméstico. No
se crean que estamos ante un fenómeno
que sólo se encuentra en actividades tra
dicionales. Aparece, también, en servicios
de apoyo a la sofisticada industria de ex
portación. Recuerden que, en esencia, la
informalidad tiene que ver con el incumpli
miento de las obligaciones patronales, en
materia laboral y/o tributaria.
El futuro de la informalidad parece bri

llante. Cuando tenemos que en un año
económico relativamente bueno, como el
2023, 87% de los empleos que se gene
ran son informales, surge la duda sobre
cuál es la historia más poderosa, la fortale
za de la economía informal o la debilidad
relativa de la economía formal. Para po
nerlo en contexto, en este año se ha roto el
récord de Inversión Extranjera Directa, con
una cifra cercana a los 30,000 millones de
dólares en el primer semestre. Estamos en
la ruta para tener el mejor año del sexenio,
con crecimiento superior al 2.5%.

La informalidad se explica parcialmen

te por la dificultad para ser formal, pero
también por la facilidad para sobrevivir
y prosperan en ella, al margen de la ley.
Hablamos de lo informal en términos so

ciológicos, económicos y culturales. Ne
cesitamos una lente política para terminar
de entenderla, ¿quién o quienes ganan
políticamente con el florecimiento de la
informalidad?

La informalidad es poderosa, tanto, que
tiene algo que se parece al soft power. En
2023, la palabra de moda es nearsho
ring, porque es el año de la relocalización
de inversiones que estaban en China, y
México es uno de los grandes ganadores.
Si hacemos las cosas bien, se podrá gene
rar uno o dos puntos adicionales del PIB y
quizá hasta 250,000 empleos bien paga
dos por año. Si ustedes ponen la palabra
nearshoring en el buscador de Google, se
encontrarán con ó millones 260,000 resul
tados. Si hacen la búsqueda con nearsho
ring México, se encontrarán con 2 millones
510,000 resultados.
¿Qué me dirían si les contara que bus

car en Google "informalidad en México"
produce 158 millones de resultados? No
pretendo llevar muy lejos este ejercicio lúdi
co de indagación en la web, pero me gus
taría dejar constancia de mi sorpresa. Para
el buscador, la informalidad en México es
25 veces más grande que el nearshoring.
¿Será que Google se volvió loco o nos es
tá dando una lección de cordura y de inter
pretación correcta de la realidad?
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Las fintechs

Bajo el concepto de flntech se pue
den conceptualizar una multitud
de servicios financieros que son
ahora posibles gracias a la tecno
logía. Hoy se puede convocar a

inversionistas para que financien a un proyecto
por medio de una aplicación, ofrecer servicios
financieros especializados a actividades espe
cificas gracias al intercambio de información
digital, adquirir un auto o un bien inmobiliario
en línea con mayor seguridad y mejor precio,
facilitar el uso de distintas monedas, financiar
emprendedores, compraren línea todo tipo de
productos o incluso intercambiar bienesy servi
cios. Se trata de una serie de instrumentos que
pueden generar un incremento importante de
la competitividad de la economía mexicana,
así como atraer inversión y generar empleo.
Ahora, la principal ganancia que puede te

ner el pais es incrementar de manera impor
tante la inclusión, financiera en el corto plazo,
sin necesidad de grandes inversiones y sin in
currir en riesgos. México es una de las nacio
nes de ingreso medio con peores indicadores
en esa materia. La excesiva regulación, heren
cia de la crisis financiera de los 90s, ha impe
dido que se genere competencia de tal forma
que más sectores de la población sean atendi
dos. La oferta de servicios de ahorro, crédito
y seguros, por la via digital, es una oportuni
dad real que tiene el pais para mejorar la inclu
sión financiera, ya que las nuevas tecnologías,
de servicios accesibles a menores costos, pero
también de mejores cálculos de riesgo de de
manda, puede ofrecer salud financiera a mi
llones de personas. Para lograrlo, no bastan
las versiones y los servicios digitales que de

sarrollan los bancos tradicionales, esos van a
ayudar a mejorar el servicio de los que ya son
usuarios habituales de la banca, pero se re
quiere de nuevos actores interesados en nue
vos nichos de mercado, como personas con in
gresos medios, los informales, los que viven en
comunidades remotas, o los jóvenes que de
mandan ese tipo de opciones.

En realidad hay poco que celebrar en el te
ma flntech en el pais. A cinco años de su pu
blicación, la ley, que contempla a tres regu
ladores, algo inusual, en realidad se ocupa
de operaciones de crowfiinding y de opera
dores de pagos. Es posible que gracias a la
misma se ha podido ampliar la posibilidad de
uso de tarjeta en pequeños negocios, que a la
banca no le interesan, gracias a que operado
res independientes lo ofrecen, pero limitados
por los costos que se imponen por las cáma
ras de compensación que domina la banca.
Existe una resolución de la Cofece pendien
te en el tema. Otras instituciones en realidad

operan con figuras existentes, diseñadas para
otros fines, no para los servicios financieros di
gitales. En realidad es necesario que la legis
lación establezca con claridad la figura de la
banca digital, para instituciones que no ope
ran como bancos tradicionales, con la regula
ción pertinente para ese tipo de servicios. La
regulación secundaria de la ley flntech no se
ha publicadoy los transitorios de la Ley Flntech
no se han cumplido, por lo que no se avanza
do en temas como openbanking, o la posibili
dad de que distintas instituciones utilicen, con
autorización del usuarios, su historial financie
ro para poder ofrecer mejores servicios y pro
ductos individualizados, ni facilitar el llamado

onboarding digital, que es la posibilidad de
abrir cuentas bancarias de manera remota.

Falta también una estrategia para facilitar el
deposito de las transferencias de los progra
mas sociales en cuentas bancarias, si así lo
decide y es del interés del beneficiario. Ese ti
po de servicios, los de finanzas digitales pude
servir también para facilitar el horro y el crédi
to en áreas de interés público, como proteger
se en contra de la inflación, facilitar el pago de
impuestos, adquirir una vivienda, pagar por
servicios educativos o tener acceso a servicios

médicos. La inclusión financiera, va a permitir
avanzar en la reducción del uso de efectivo,
con efectos benéficos en términos de seguri
dad, combate al crimen organizado y mejor
fiscalización tributaria.

La agenda flntech tiene que tomarse en se
rio, la regulación debe de actualizarse desde
un punto de vista estructural, tomando en cuen
ta todos los segmentos del sistema financiero y
se deben establecer metas concretas para in
crementar la oferta de los servicios por la via
digital y, especialmente, para incrementar la
inclusión. No se trata de la agenda de un gru
po de emprendedores fanáticos de la tecnolo
gía, sino una auténtica oportunidad para me
jorar la calidad de vida de las personas, para
que millones puedan aprovechar la estabilidad
financiera del país para con solidarsu patrimo
nio, para tener un préstamo, para protegerse
de la inflación, para evitar riesgos catastróficos
por medio de un micro seguro. La experiencia
en buena y amplia en otras naciones, basta mi
rar a Sudamérica y aprender de lo que han he
cho, mucho de ello solamente con la visión y la
regulación adecuada.
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La gran
depresión

La decisión pre informe
que depreció al peso

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

Hay que reconocerle a
la Comisión de Cam

bios que depreciar
le el peso al Presiden
te unas horas antes

de la rendición del 5to Informe de

Gobierno requiere, digamos, de
autonomía.

Porque Andrés Manuel López
Obrador no es de los mandatarios

que podrían informar que el Ban
co de México y la Secretaría de
Hacienda decidieron en conjun
to, en esa Comisión de Cambios,
darle más libertad de libre flota
ción a la moneda a través del re

corte del programa de coberturas
cambiarías.

En un país guiado con sensatez
sí que sería algo para presumir el
hecho de darle al peso alas plenas
en un libre mercado, aprovechan
do la coyuntura de fortaleza de la
moneda frente al dólar y hasta se
podría presumir que más allá de la
reacción inicial, el mercado asimi
ló la determinación de la autoridad
cambiaría.

Pero lo que hicieron en la Co
misión de Cambios con este anun

cio del vencimiento gradual de las
coberturas hasta su desaparición
a partir de este mes fue rallarle el
cuaderno al Presidente quien hoy
tendrá que saber que el peso frente
al dólar tuvo en agosto su primera
depreciación cambiaría mensual
desde que terminó el 2022.
Claro que tampoco importa mu

cho para lo que López Obrador
tenga que decir respecto a la pa
ridad pesodólar, sobre todo, por
que él se rige por el mundo de los
otros datos.

Es más, aquí va la línea discursi
va de hoy en Campeche en el men
saje político de López Obrador res
pecto al tipo de cambio: "El peso
es la moneda que más se ha for
talecido en el mundo con relación
al dólar".

La realidad es que las opera
ciones de coberturas cambiarías
estaban tan estandarizadas en el

mercado que ya pasaban desa
percibidas. Sin embargo, sí cons
tituían una forma de intervención

que fueron muy útiles en momentos
de turbulencia, especialmente en
los peores meses de la pandemia,

pero que ya no tenían razón de ser
en estos momentos más estables y
de tal aprovechamiento del merca
do de un peso barato.
Claro, dejar al peso sin vejigas

para nadar en la antesala de un
año que se antoja complejo como
el 2024, puede llevar a cuestionar
si no habría sido bueno esperarse.
Y no solo a que pasara el informe
presidencial, para no incomodar
lo, sino todo este proceso electoral
que tiene riesgos hasta financieros.
Sí que hay tensión financiera

cuando el gasto electoral se va a
desbordar en momentos en que el
reporte de finanzas públicas nos
muestra que la salud fiscal está, pe
ro es frágil. Y hay tensión por si lle
gara el oficialismo a no aceptar un
resultado adverso.

La reacción inicial ayer a la no
ticia fue una depreciación de más
de 2 por ciento. El peso que na
vegaba apacible la mañana del
jueves en los 1 6.70 se fue a los
17 10. Pero después tuvo un po
co de calma por debajo de los 17.
No han cambiado los factores

que mantienen la apreciación del
peso, buenos rendimientos por las
tasas altas, atracción de capitales
por el nearshoring, una moneda lí
quida en un país que conserva gra
do de inversión, en fin.
Lo cierto es que le quitaron un

salvavidas en caso de sorpresas,
esas que, hay que recordar, llega
ban antes en ocasiones durante los

informes de gobierno.
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«Sembrando Vida» o el despota ignorante

Las acciones de un déspota pueden
ser atroces. Peor, cuando se trata
de un déspota ignorante, y cuando
se conjugan con soberbia, megalo
manía y estulticia, y se motivan por

una compulsión avasalladora de con
centración de poder. El déspota ignoran
te despliega por todas partes sus obse
siones destructivas, y piensa que todo lo
que él hace merece estar inscrito con le
tras de oro en el panteón nacional, y, des
de luego, consagrado en la Constitución.
Así ocurre con el programa de subsidios
"Sembrando Vida".

"Sembrando Vida" no tuvo planeación
ni estudios de factibilidad, ni un diseño ra
cional eficiente. Carece de líneas base a

partir de las cuales evaluar el desempeño
del programa, así como de metodologías
de medición, monitoreo y verificación, y
georeferenciación seria. Carece de imá
genes de satélite que registren cobertura
forestal. Tampoco hay un padrón confia
ble de beneficiarios, ni indicadores téc
nicos. No se plantan especies bajo crite
rios ecológicos y de captura de carbono,
y no existen criterios de biodiversidad ni
climáticos. El programa no está acoplado
a técnicas de manejo y aprovechamiento
forestal sostenible, ni de manejo de cuen
cas hidrográficas. La supervivencia de las
plantas es mínima (por debajo del 10%),
y no existen sistemas de riego, por lo que

las plantas mueren durante el estiaje. Lo
más grave es que "Sembrando Vida" pro
voca deforestación. Sólo en 2019 fue
causa de la destrucción de más de 70 mil

hectáreas de bosques y selvas (casi una
superficie equivalente a la mitad de la Ciu
dad de México). No sabemos con exac
titud qué ha ocurrido en años más recien
tes, dada la opacidad, falta de monitoreo,
evaluación y rendición de cuentas del pro
grama. No existen datos confiables de su

desempeño: hectáreas reforestadas, ár
boles plantados, supervivencia, especies,
biodiversidad, captura de carbono. Na
da de eso importa. Tiene un presupuesto
descomunal para el sector ambiental: 38
mil millones de pesos en 2023. Para d¡
mensionar la escala del despropósito y de
la distorsión en los presupuestos y políticas
públicas, observemos que a la Comisión
Nacional de Áreas Naturales Protegidas
le han recortado el presupuesto a 800 mi
llones de pesos, y a la Comisión Nacional
Forestal, a 2,500 millones de pesos, am
bas, pilares de toda la política de conser
vación de la biodiversidad y de bosques y
selvas, así como de su manejo sostenible.
"Sembrando Vida" tiene un presupues
to ¡43 veces mayor que la primera, y 15
veces más que la segunda! algo insólito.
Las reglas de operación de "Sembrando
Vida" son laxas y discrecionales, y clara
mente, tienen el objeto de encubrir corrup

ción y prácticas clientelares. La evidencia
disponible atestigua que "Sembrando Vi
da" implica la destrucción de acahuales
(bosques y selvas secundarios en proceso
de sucesión ecológica, que corresponden
a tierras agrícolas o ganaderas abando
nadas), ante el incentivo que representan
los 5 mil pesos mensuales que recibe ca
da participante en el programa, que se
rían más de 600 mil, pero no hay datos
creíbles al respecto.

En su lógica, "Sembrando Vida" debie
ra haber cubierto de vegetación forestal
más de 1.5 millones de hectáreas. Esta

área gigantesca (equivalente a 1.3 ve
ces el estado de Querétaro o 10 veces la

CDMX), no existe por ningún lado, ni en
evidencias satelitales ni de fotografía aé
rea. Se trata, evidentemente, de un gigan
tesco fraude clientelar, que se hace obvio
al estar radicado el programa en la Se
cretaría de Bienestar y no en la SEMAR

NAT. Lo que sí existe es evidencia sateli
tal de desmontes o deforestación en áreas
afectadas por "Sembrando Vida". No
hay tampoco información sobre el desti
no y desempeño de las aportaciones del
gobierno mexicano a Centroamérica pa
ra dizque implantar ahí "Sembrando Vi
da", lo que (si se hizo) representaría una
costosa agresión contra la biodiversidad
en Guatemala, Honduras y el Salvador, y
seguramente, un caso extremo de corrup
ción internacional. La Secretaría del Bien

estar y la Cancillería deben rendir cuen
tas. "Sembrando Vida" también es un
aquelarre de corrupción. La Diputada Fe
deral, María Elena PérezJaén presentó
65 denuncias administrativas y penales,
en contra de la Secretaría de Bienestar y
sus dos ex titulares, María Luisa Albores
González y Javier May Rodríguez. Esto
fue el resultado del análisis de una mues

tra de sólo cinco auditorías realizadas por
la Auditoría Superior de la Federación en
2019, 2020 y 2021, que revelan pagos
sin ninguna relación con el desempeño
del programa, y un monto sin aclarar de
2,742.2 millones de pesos, resultado de
apoyos sin documentación; pagos a me
nores de edad o a personas fallecidas,
pagos en demasía, o a personas no acre
ditadas. Y esto sólo es una muestra pe
queña. El quebranto patrimonial a la Na
ción generado por "Sembrando Vida" en
su totalidad es seguramente astronómico.
Será imperativo cancelar "Sembrando

Vida", y transferir sus recursos a la Comi
sión Nacional de Áreas Naturales Protegi
das, a la CONAFOR, y a la CONABIO,
para un programa nacional de Áreas Na
turales Protegidas, corredores biológicos,
promoción y desarrollo de Acahuales,
restauración forestal, captura de carbono,
manejo de cuencas hidrográficas, y con
servación de la biodiversidad.
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No al recorte de operaciones en AICM

El gobierno de México está compro
metiendo peligrosamente el futuro
de las industrias aérea y turística
del país, ambas con enorme impor
tancia para la economía nacional.

Al reducir, el número de operaciones aé
reas de 52 a 43 por hora se afectará a los
pasajeros, a los trabajadores de la industria
y a la atracción de nuevas inversiones que
dependen de la certeza jurídica y de la co
nectividad aérea adecuada.

Para tener una idea aproximada del ries
go que representa el cambio súbito de las re
glas del juego para las aerolíneas hay que
considerar que en el año 2021, el transpor
te aéreo generó 1.3 millones de puestos de
trabajo y contribuyó con 46 mil 800 millo
nes de dólares al Producto Interno Bruto [PIBj
del país. Se afecta al principal hub de avia
ción de México, a 2 mil 220 vuelos y 220
mil pasajeros que son transportados diaria
mente por el AICM.
El AICM es el mayor mercado aeroco

mercial de América Latina con cerca de

60 millones de pasajeros transportados en
el primer semestre de 2023, 62 aerolíneas
operando en el país y más de 350 rutas co
nectando a México con el mundo.

El recorte en el número de "s/ofe" se está
realizando de manera unilateral, sin consul
tar a las aerolíneas y sin tomar en cuenta la
opinión técnica y operacional de los exper
tos y estándares internacionales.
Es cuestionable la metodología utiliza

da por Seneam, AFAC y AICM para de
terminar la capacidad del aeropuerto.
Las advertencias y señalamientos son de al
gunos de los más importantes protagonistas

de la industria aérea y turística, quienes pi
den al gobierno que invalide la entrada en
vigor a partir del próximo 31 de octubre y
se posponga para la misma fecha pero del
año 2024.

La Cámara de Aerotransporte, la Asocia
ción Internacional de Transporte Aéreo (la
ta), la Asociación Latinoamericana y del Ca
ribe de Transporte Aéreo (ALTA), el Colegio
de Pilotos Aviadores de México, el (Conse
jo Nacional de Empresas Turísticas (CNET)
y Aeroméxico, prácticamente a coro, expre
saron su inconformidad por la resolución
gubernamental.

Proponen un análisis exhaustivo de la sa
turación del AICM que con una perspecti
va independiente a la del gobierno y el
análisis de expertos realice un diagnósti
co objetivo que permita tomar las medidas

correspondientes.
Las reacciones se produjeron una vez que

se publicó ayer en el Diario Oficial de la Fe
deración la resolución de la Secretaría de In

fraestructura, Comunicaciones y Transportes
(SICT) que encabeza Jorge Ñuño y la Agen
cia Federal de Aviación Civil (AFAC), que di
rige el general Migue! Enrique Valíin Osuna,
de reducir el número de operaciones aéreas
en el AICM bajo el argumento de que regis
tra una saturación riesgosa.

Peter Cerdá, vicepresidente regional de
IATA para las Américas puso en duda la me
todología utilizada por AFAC, Seneam y
AICM para determinar la capacidad del ae
ropuerto y señaló que la resolución se des
vía de las prácticas internacionales y de in
dustria que establecen que los cambios de
capacidad deben hacerse a través de pro

cesos colaborativos entre todos los interesa

dos, para garantizar la transparencia, pre
visibilidad y certidumbre.

El ejecutivo recuerda que este nuevo re
corte en las operaciones del AICM se produ
ce luego de la reducción de capacidad (de
61 a 52 operaciones por hora) realizada
en 2022, que fue justificada por el gobierno
aduciendo limitaciones del espacio aéreo.
Esto contradice el estudio realizado en

201 8 por el mismo gobierno, el cual confir
mó la viabilidad de operar de manera segu
ra un máximo de 72 operaciones por hora.

Incluso la reducción del año pasado obli
gó a todas las aerolíneas de carga a dejar
de operaren el AICM para facilitar el inicio
de unas obras de mejora de la terminal, sin
embargo, hasta el momento dichos trabajos
no se han llevado a cabo.

El problema principal en el AICM no es la
capacidad de operaciones sino la antigüe
dad y el deterioro de la infraestructura que
requiere intervención inmediata para mo
dernizar la terminales 1 y 2, comentó Cer
dá. La reducción de operaciones aéreas ge
nera un clima de tensión innecesario que se
suma a la afectación por la degradación a
la categoría 2 en seguridad, desde hace 28
meses.

El posicionamiento de los principales pro
tagonistas del sector aéreo deja claro que la
reducción de operaciones aéreas, tiene co
mo verdadero objetivo, apuntalar al desola
do Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.
Se trata de cumplir con una instrucción

presidencial a pesar de ios efectos negativos
en la economía, en la aviación, el turismo y
los pasajeros. Al tiempo.
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Lo que no
funciona es la

regulación, no
las criptomonedas
• Las demandas de la Comisión de Bolsa y
Valores de EU contra Binance y Combase, las

dos Bolsas de criptomonedas más grandes
del mundo, demuestran un malentendido
fundamental de esta nueva forma de dinero.

Promulgar regulaciones significativas
requiere un cambio fundamental de
perspectiva y la creación de una moneda
digital del banco central

|^ 'y IJEVA YORK  Cuando
m el mercader veneciano

Marco Polo recorrió la
Ruta de la Seda en el

^ siglo XIII, se encontró no
sólo con pueblos poco familiares, sino
también con nuevas (para él) formas de
finanzas. EnChina, lo sorprendió ente
rarse deque Kublai Kahn había introdu
cido el papel moneda, Era más liviano,
más fácil de transferir y de almacenar y
más valioso que las monedas de metal
apiñadas en su bolso. Al regresar a
VeneCia, Marco Polo les enseñó a sus
colegas mercaderes cómo usar la inno
vación de Khan. Aunque algunos recha
zaron la moneda plana y plegable, con
el argumento de que no era oro ni nunca
lo sería, el papel moneda cambiaría al
mundo.
Al igual que los mercaderes testaru

dos del siglo XIII, muchos hoy se niegan
a aceptar la forma más novedosa de
moneda: las criptomonedas. La Co
misión de Bolsa y Valores de Estados
Unidos ¡SEC) recientemente presentó
demandas legales contra Binance y
Coinbase, las dos bolsas de criptomo
nedas más'grandes del mundo, acu
sándolas de operar como bolsas no
registradas. Durante años, Coinbase,
una compañía pública con una amplia
base de clientes en Estados Unidos, les
había venido pidiendo a los reguladores
norteamericanos reglas razonables, sin
ningún resultado.
Por el contrario, a las agencias guber

namentales les ha resultado difícil definir
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a las criptomonedas y, en muchos ca
sos, han ofrecido opiniones encontra
das. Para la SEC, las criptomonedas
son un activo que se comporta como un
título, mientras que para la Comisión de
Negociación de Futuros de Productos
Básicos (CFTC), son una materia prima.
El Servicio de Ingresos Internos [IRS), por
su parte, las trata como una propiedad.
Al igual que la fábula de los ciegos y
el elefante, cada uno de ellos ve sólo
un aspecto y cree que es el todo. Esta
aparente falta de entendimiento impide
una regulación efectiva.
Seamos claros: las criptomonedas no

son dinero digital. Todas las monedas
fiduc arias en metal y papel se ^an digi
talizado desde hace cincuenta añossu
cuenta bancaria es un activo digital Las
criptomonedas, por su parte, monetizan
el derecho exclusivo de enviar datos me
diante una nueva tecnología
contable llamada cade

i | Ina de blo Sí

Cuando se transfiere un Avax o un Ethe

reum a otra persona, se envía el derecho
a transferir datos de un lado a otro, y
esta transacción se registra en la cade
na de bloques sin la necesidad de un
banco o de un estado. Los contadores,
también llamados mineros, llevan los li
bros a cambio de criptomonedas.
Reconocer este dinero y esta conta

bilidad radicalmente nuevos es el pri
mer paso para regular los mercados
de criptomonedas. Pero como la SEC,
la CFTC, el IRS e instituciones similares
en otros países están diseñados para el
papel moneda y sus versiones digitales,
tienen dificultades para ajustarse a las
realidades de las economías de datos.

Sin un cambio profundo en la manera
de pensar las finanzas, ningu' a 'egula

ció' será adecuada parc esc fin.
Muchos responsables

de políticas también
creen, erróneamente, que las criptomo
nedas son un vehículo especulativo. Pero
eso ignora la innovación revolucionaria
de la cadena de bloques: les permite a
los actores económicos crear sus propias
monedas y hacer transacciones con un
costo mínimo. Gobiernos, empresjas e
individuos ya están cambiando cripto
monedas por bienes, servicios y otras
(cripto) monedas en más de 45.000
mercados, operados por 524 platafor
mas de intercambio centralizadas.

Los reguladores deben entender
cuatro cosas sobre las criptomonedas.
Primero, no son una alternativa para
el dólar, el euro u otras monedas fidu
ciarias. De hecho, mi investigación ha
demostrado que las criptomonedas con
tribuyen a la dolarización. Segundo, los
intercambios de criptomonedas soca

van las cadenas de bloques
al usar su propia conta

bilidad centralizada: más del 90% de
los Bitcoin comercializados en 2021
se mantuvo como activos en custodia

en las Bolsas. Eso significa que, si los
mercados estallan, los clientes pierden
su dinero. Tercero, muchas cadenas de
bloques descentralizadas se basan en
¡servicios económicos centralizados, co
mo la contabilidad del comercio de ma
terias primas; las criptomonedas son una
innovación que crea orden, no caos. Por
último, hay varias formas de lógica fiscal
que ya están imbuidas en las economías
de criptomonedas, lo que las torna más
adecuadas para una regulación de lo
que muchos piensan.

En cuanto a cómo regular la industria,

una moneda digital de banco central
(CBDC) es crucial, porque les ofrecería
a los gobiernos un instrumento financiero
cuya velocidad de transacción se ase
meja a la de las criptomonedas. Actual
mente, las monedas estables están más
allá del alcance de los bancos centrales,
e imitan a las monedas fiduciarias como

el dólar sin los costos políticos y econó
micos de mantenerlas. Asimismo, sería
más fácil regular las Bolsas siguiendo el
valor de una criptomoneda una vez que
se pueda expresar y negociar con refe
rencia a una CBDC.

Por sobre todo las cosas, los regula
dores deben garantizar un campo de
juego nivelado. Eso significa impedir
que las plataformas de intercambio
emitan sus propias monedas de datos
o activos cripto comercializables; de lo
contrario, estarán compitiendo en sus
propias plataformas. A las Bolsas de
criptomonedas también se les debería
exigir que mantengan todos los acti
vos en custodia fuera del alcance de
sus propios operadores o dueños una
simple medida regulatoria que habría
protegido las inversiones de los clientes
luego del colopso de FTX. Por últimp,
las autoridades fiscales podrían usar
una CBDC para localizar más opera
ciones imponibles y también proponer
un nuevo impuesto para los ingresos
por criptomonedas, aumentando así la
recaudación.
Por ahora, los responsables de las

políticas siguen actuando como aque
llos mercaderes venecianos obstinados.
El problema no son las criptomonedas,
sino su regulación. Es hora de aceptar
que las criptomonedas: están aquí para
quedarse y de implementar las reglas

correctas para gobernarlas.

El autor

Koray Catiskan,
profesor adjunto
de Diseño y Ges
tión Estratégicos en
The New School,
es el autor de Pala
A/1 oney: Instele
Cr/ptocurrencieS,
TheirMarkets,
Communities, and
Blockchains.
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DINERO

Beatriz aventajaba a Xóchitl #
Alito la tumbó porque podía ganar la elección
Una farsa con un final anunciado

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE DEL PRI, Alito Mo
reno, bajó a la candidata de su parti
do, PRI, Beatriz Paredes, después de
dar a conocer la segunda encuesta,
sin esperar a la elección del próximo

domingo. Dijo que favorecía a la postulada por
el PAN y el PRD, Xóchitl Gálvez. Una de las
encuestadoras fue la del diario Refonna, pro
motor de la senadora de Hidalgo. Sin embargo,
un sondeo en redes sociales que comenzamos
el domingo 27 de agosto y concluyó ayer al me
diodía, en el que participaron 3 mil 57 perso
nas de toda la República, muestra que Beatriz
iba adelante, como puede verse en la gráfica.

Metodología
PARTICIPARON, EN TWITTER, mil 57 per
sonas; en El Foro México, 549, y en Facebook,
mil 451. El sondeo fue distribuido por redes
sociales a través del enlace de SurveyMonkey
y por medio de la función Encuesta de la pla
taforma Facebook. Pueden votar todos, cual
quiera que sea su ideología. Los organizadores
no votan y los resultados no reflejan necesaria
mente su opinión.

Twitter

TODO ES UNA farsa, la decisión estaba toma
da en las cúpulas desde el inicio de su proceso.

@eatg/Tuxtla Gutiérrez

LO DIJO EL presidente AMLO, la mafia del
poder eligió a Xóchitl, para hacer el ridículo,
agregaría yo; ya estaba tomada la decisión.

@patiatticus/Monterrey

NI DE CHISTE votaría por ningún emisario

del pasado, pero me doy cuenta de que ya los
dados están cargados a favor de una vulgar
botarga gelatinera.

@miguelangel / CDMX

El Foro México

CLAUDIO X. YA decidió que la candidata sea
la "indígena" Señora X, o sea todo es una farsa.

Janina Hidalgo/CDMX

YA LO DIJO el Presidente, la elegida es la in
nombrable y empieza con X, aunque me es in
diferente, ya que no son mi elección para 2024;
voy con Morena y su candidato, sea quien sea.

Enrique Pérez Rodríguez/Villa Nicolás Romero

OTRA VEZ, EL ajedrecista número uno de la
política les volvió a dar "la encuerada" de su
vida. Desde hace semanas les tiró el teatrito
de su proceso y develó a la ungida por el dedo
divino del traficante de influencias y mercader
de la política, Claudio X. González.

Guillermo PM/CDMX

LOS OLIGARCAS YA la eligieron y no harán
cambio alguno, porque con Paredes el rechazo
panista sería aún peor y, lógicamente, menos
votos.

Horacio Gómez/CDMX

Facebook

ES UNA VERDADERA farsa, claro que todo
estuvo siempre planchado, como dijo AMLO.

Arturo Moreno/San Pedro Garza

LA CÚPULA NEOLIBERAL encabezada
por Claudio X. González no dio marcha atrás
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y mantuvo a Xóchitl Gálvez como ariete para
competir en 2024, sin darse cuenta de que su
baja aceptación y su discurso tan ramplón no
le sirve para sostenerse en pie.

Carlos Oliveros Soto/CDMX

LA BOTARGA YA estaba amarrada desde
antes de la farsa de la encuesta.

Eduardo Sainoz/Tlaxcala

SERÁ LA SEÑORA Gálvez la abanderada, no
candidata de los partidos. Será representante
de la oligarquía, no del pueblo. Debemos tener
presentes las palabras del presidente Benito
Juárez: "Maldito y mil veces maldito el que con
su palabra dice defender al pueblo y en los he

chos lo traiciona".
Marco Tulio Bautista Jiménez/Tlalnepantla

EL PRESIDENTE LO anunció. Y no se equi
vocó, así que la innombrable terminó llenando
de vergüenza a los suyos. Me alegra que ni una
ni otra tenga posibilidad alguna de ganarnos. Y
vamos por el plan C. Fuera el perjudicial (acró
nimo o lo más cercano) y los que lo apoyan.

José Luis Martínez/Tultitlán

LA BOTARGA INFLADA no tiene nada que
ofrecer, salvo sus vulgaridades y sus mentiras,
y la Paredes está bien preparada, ya que ha si
do diputada, senadora, gobernadora, dirigente
de su partido; haría un buen papel, aunque no
le alcanzaría para llegar a la Presidencia.

Pablo Sergio Carranza/Playa del Carmen

NINGUNA DE LAS dos, de ellas no se hace
una. Una vieja dinosauria del más rancio y
corrupto PRI. La otra, una dinosauria botarga,
pero igual de corrupta y ladrona que Beatriz
Paredes Rangel. Está en crisis la oposición, no
tienen candidatos confiables, los mismos co
rruptazos de siempre.

Emma Rosa Ruiz Aguirre/CDMX

CLAUDIO Y LA oligarquía ya eligieron, lo de
más fue una farsa vergonzosa.

Alejandro Rojas/CDMX

ME GUSTARÍA QUE fuera Beatriz por su pre
paración y trayectoria, ya que la innombrable
es incapaz de expresar su "propia opinión y
propuestas" sin leer.

Lucy Robles/Tijuana
Twitter: (a>galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
FAM: simulación y dedazo ff Beatriz, víctima
o cómplice ff ¿Y la "consulta ciudadana"?
CARLOS FERNANDEZVEGA

QUE EN LA "selección" del "respon
sable nacional" (candidato o candi
data a la Presidencia de la Repúbli
ca) del Frente Amplio por México
(FAM) "no habrá dedazo", pues se

trata de "un proceso imparcial y objetivo", se
"comprometió" vanamente, desde luego el
Comité Organizador del enjuague electoral de la
derecha autóctona. Lo cierto es que más tardó
en decirlo que en caérsele el teatro, porque des
de un inicio la decisión estaba tomada y lo que
prevaleció fue la simulación.

EN UN ACTO "masivo", el pasado 3 de julio ese
Comité Organizador del FAM (integrado, entre
otros, por los ex consejeros electorales Marco
Antonio Baños y Arturo Sánchez; la ex secreta
ria general del PRI y candidata fallida al gobier
no de Hidalgo, Carolina Viggiano; la secretaria
general del PAN, Cecilia Patrón Laviada, y la
secretaria general del PRD, Adriana Díaz Con
treras) presentó en sociedad el calendario y los
procedimientos que seguirían en esa agrupación
para la selección de su "responsable nacional".

LO CIERTO ES que en el FAM más tardaron
en presentar a los 11 "aspirantes" a ser "respon
sable nacional" que estos en declinar uno tras
otro como fichas de dominó a sus pretensiones.
Al final de cuentas quedaron dos (Xóchitl Gálvez
y Beatriz Paredes) sólo para declarar vencedora,
con un empujoncito del im presen table Alito, a
Ladygelatinas, en un enjuague en el que si algo
destacó fue la simulación. Y fue tan descarada
que sin concluir lo que el propio Comité Orga
nizador calificó de "proceso", rápidamente y de
forma adelantada declaró el fin de la contienda,
pasándose por el arco del triunfo la "consulta
ciudadana" voto directo que debería realizar
se el próximo domingo y que representaría 50
por ciento a la hora de tomar la decisión.

NADA NOVEDOSO, DESDE luego, porque esa
ha sido la práctica más destacada de los par
ticipantes, en particular, como de los partidos
integrantes del FAM, en general. Si por número
(oficial) de militantes fuera, en la "consulta
ciudadana" que alegremente el Comité Organi

zador del FAM rápidamente echó al bote de la
basura, el PRI hubiera arrasado y la "responsa
ble nacional" sería Beatriz Paredes.

¿POR QUÉ? EL tricolor (las cifras son del INE,
oficiales y actualizadas a junio de 2023) registra

una militancia de 1.4 millones, mientras la del
PAN no pasa de 278 mil (apenas en el límite legal
permitido). Aun si la del PRD (poco menos de
un millón), de la mano de la panista, votara ma
sivamente por Xóchitl, el número no alcanzaría
y el resultado (en el supuesto de que toda la mili
tancia de los tres partidos asistiera a las urnas y
sufragara por su propia candidata) el resultado
sería: 1.4 millones para Beatriz Paredes contra
1.3 millones de Acción Nacional y los Chuchos
para Ladygelatinas. Ello, desde luego, sin contar
con el efecto Alito, que una buena rebanada de
bió meterse en el bolsillo.

ENTONCES, QUEDA CLARO por qué, de la
nada, se canceló la "consulta ciudadana" y con
firma, por si a estas alturas alguien tuviera du
das, que la "elección" de Xóchitl fue una decisión
rigurosamente cupular (de los meros barones,
pues), para lo cual los tres dirigentes partidarios,
los supuestos "participantes" y el Comité Orga
nizador y el mismo FAM simple y sencillamente
actuaron como viles patiños. Tal vez Beatriz
quiso ser cauta a la hora de calificar de "ban
quetera" la declaración de Alito en su contra (en
los hechos, la lanzó al abismo), pero consciente
debe estar de que todo fue una farsa para "legiti
mar" alahidalguense. Amenos, claro está, que
la tlaxcalteca formara parte del coro.
SOBRE ESTE ASUNTO, el presidente López
Obrador dijo que el circo descrito "es lamenta
ble, porque es un asunto cupular, es el gerente
Claudio. Nunca se había visto esto, así tan claro,
tan descarado; ni siquiera terminaron su proce
so; fue pura declinación. Se los dije, se los dije. Y
una regla de oro de la democracia es no permitir
la simulación, porque eso fue lo que más perjudi
có a México; una cosa era lo que decían las leyes
y otra cosa era lo que se hacía, esto desde el por
firiato; en lo político ya no estaba don Porfirio,
pero se quedó doña Porfiria".
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Las rebanadas del pastel
Y EN EL cuento de nunca acabar, una vez más
el aparato de "impartición de justicia" hace de
las suyas: el ex director de Petróleos Mexicano,
Emilio Lozoya, "quedó libre del proceso por el
caso de Agronitrogenados" (léase fraude a la
nación), porque, dice el juez de control Genaro
Alarcón López, Alonso Ancira (el empresario
involucrado en este caso) "ya está pagando" por
el desfalco. Qué cara más dura.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL
Dos visiones contrapuestas de la pobreza
en México: Coneval y EvalúaCDMX
JULIO BOLTVINIK

ESTAN YA DISPONIBLES en la pá
gina del EvalúaCDMX los resultados
de la medición de la pobreza (P)
20182022, es decir, el tramo de la 4T
para el que se puede conocer la evo

lución de la P. Hasta ahora, con sólo los cálculos
del Coneval (Con), todo han sido festejos por la
baja en la pobreza, excepto mi discordante voz
y la de algunos que han notado el contrapunto,
en los datos del Con, de las crecientes carencias
en salud, que se habrían más que duplicado
entre 2018 y 2022 (de 16.2 a 39.1 por ciento). He
incluido en el cuadro datos comparativos de la
evolución entre 2018 (que expresa la situación
heredada por la 4T) y 2022 (la situación alcan
zada a los 4 años de la 4T). En la entrega del
18/8/23 expliqué el método del Coneval (usando
una gráfica) y narré que sus propios autores
reconocen que la población que llaman vulne
rable (Vulrí) es población carenciaday dejé en
claro que la verdadera P que se identifica con
el método del Con es la suma de los P más los
Vuln que es muy similar a la que identifica el
EvalúaCDMX (Eval). En el cuadro se comparan
tres mediciones de pobreza del Con: pobreza
total (P), pobreza extrema (PE) y P más Vuln
(P+V), con las dos del EvalúaCDMX: P y PE
que son resultado de la aplicación del MMIP
(Método de Medición Integrada de la Pobreza)
al que recientemente hice, juntamente con el
Eval, algunas importantes modificaciones. En
los renglones (1) y (5) del cuadro se presentan
los niveles de P del (Con) y del Eval en ambos
años. La P según el Con habría bajado de 41.9
por ciento de la población en 2018 a 36.3 por
ciento en 2022, cambio que, según se muestra
en las columnas 3 y 4 del cuadro significan una
baja de 5.6 puntos porcentuales (pp) y 13.4 por
ciento, que son altas y son las que se ha venido
festejando como el cumplimiento del lema "por
el bien de todos primero los pobres".

EN PE, EN cambio, no hay baja según el Con,
sino un alza de una décima de pp (1.4 por cien
to). Ésta es una primera mancha en el festejo:
dentro de primero los pobres, se les olvidaron
los PE. Nótese el bajísimo nivel de la PE (7 y 7.1
por ciento para 2018 y 2022, respectivamente)
según el Con, que se explica porque para consi
derar a alguien como PE tienen que estar por
debajo de la línea de PE (LPE), que es igual al
costo de una canasta de alimentos crudos, lo

que resulta en 14 por ciento y 12.1 por ciento
en 2018 y 2022, sino que además tienen que
sufrir de tres o más carencias (de un total de
seis posibles) con lo cual se reducen casi a la
mitad las cifras. Si vemos los Vuln, renglón (3)
observamos que son más de un tercio de la po
blación nacional (34.4 y 36.6 por ciento en 2018
y 2022). Pero vemos, además, que aumentaron
en 2.2 pp o 6.4 por ciento. Una segunda falla en
el festejo que se refleja en el siguiente renglón
(4): la suma de P+ Vuln. Este agregado no lo
reconoce oficialmente el Con, pero, como dije,
lo han reconocido verbalmente sus autores. No
temos dos rasgos: 1) la suma está alrededor de
tres cuartas partes de la población: 76.3 y 72.9
por ciento, en 2018 y 2022), en contraste con
las cifras de P alrededor de 40 por ciento (41.9
y 36.3 por ciento); 2) bajan mucho menos que
las cifras de P: 3.4 en vez de 5.6 pp, y 4.5 en vez
de 13.4 por ciento. Tercera falla: la baja no es
rápida: 0.85 pp por año, que significa que, a este
ritmo, se necesitarían 85 años para reducir esta
población carenciada a cero. Como se aprecia,
los valores de P+Vuln son cercanos a los de P
del Eval: 79.1 y 75.8 por ciento. Es decir, ambas
instituciones, cuando Con asume la verdad,
estiman que alrededor de 75 por ciento, tres
cuartas partes de la población son población
carenciada que debería llamarse con su nombre
correcto: pobreza. En el cuadro también he in
cluido las carencias medias observadas entre los
P en ambos años, lo que me lleva a identificar
una posible cuarta falla de los festejos: la inten
sidad de la pobreza (núm. de carencias sociales)
aumentó de 2.3 carencias por cada pobre a 2.6,
un aumento de 13 por ciento. Aunque según
Con hay 13.4 por ciento menos pobres, los de
ahora son 13 por ciento más pobres que los de
2018, lo cual sin duda empaña el festejo. Este
punto está relacionado con el contrapunto se
ñalado por algunas personas sobre el aumento
en las carencias de salud que son casi las únicas
que aumentaron (la de educación aumentó muy
poco: 4 décimas de punto). Acceso a servicios
de salud adecuados es una variable incluida
también en el MMIP, pero el resultado obtenido
es muy diferente: entre 2018 y 2022 la pobla
ción sin acceso a servicios adecuados de salud
bajó de 37.4 a 34.4 por ciento. La explicación
de esta diferencia entre el MMIP y el método del
Con se explica por una de las reformas recién
efectuadas en el MMIP que pone mucha aten
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ción al carácter mixto de esta necesidad, que
puede satisfacerse por la vía de la prestación
pública o por la vía del mercado cuando cuenta
con los ingresos para lograrlo. En esta mejoría
del MMIP se exploran de manera sistemática
las posibilidades del mercado y del propio IMSS
y se depende menos de la percepción de la gente
sobre su estatus de afiliación sólo al sector pú
blico. Continuaré analizando los resultados de
ambos métodos en la próxima entrega.
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Con la limpia anunciada por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador en el ISSSTE, de Pedro Zenteno, y la cual

está encabezada por Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana, uno de los nombres que brincó
en la 4T es el de Luis Antonio Ramírez Pineda, actual director
de Nacional Financiera (Nafin) y el Banco Nacional de Comer
cio Exterior (Bancomext). Y es que, resulta que en su gestión
al frente de dicho Instituto, donde todos los servicios estaban
subrogados, el hoy titular de Nafin y Bancomext fue señalado
de ser parte de una serie de irregularidades en cuanto al pago a
proveedores, asimismo, contrató a Almendra Ortiz, quien fue
integrante de la Ayudantía López Obrador, para contratar a la
empresa Imedic. La tarea consistía en brindar los servicios de
imagenología, que incluyen rayos X y endoscopía.

Sin embargo, la contratación de esta em
presa estuvo baj o irregularidades que fueron
denunciadas por el mismo Órgano Interno
de Control del ISSSTE. La corrupción que
imperó fue tan grave que incluso conllevó a
la muerte de pacientes, pues se registraron
poco más de 40 mil servicios de atención
no presentados, más de 25 mil diagnósticos
no realizados, la suspensión de cerca de 500
cirugías y la reprogramación de unas mil.
Aunado a que la ineficiencia en los servicios

afectó a poco más de 57 mil pacientes; asi
mismo, hubo fallecidos, mientras que otros
pacientes estuvieron en situación crítica.

Esto destapó toda una cloaca que se venía
construyendo en el ISSSTE. Asimismo, Ra
mírez Pineda le abrió la puerta a Joel Ayala,
cacique de la Federación de Sindicatos de

Trabajadores al Servicio del Estado (FSTSE),
para manejar asuntos del Instituto, siendo
que había rencillas con el actual director. No
cabe duda de que su mala reputación ahora

le hace sombra en Nafin y Bancomext, pues
además de manejar altas sumas de dinero
para proyectos de Gobierno que para mu
chos son irrealizables, también tritura la es
tructura de trabajo de éstas. Incluso, la Unión
Nacional de Trabajadores, al frente de Fran
cisco Hernández Juárez, envió un exhorto
a Luisa María Alcalde, secretaria del Traba
jo y Previsión Social, para que intervenga
ante los actos de represión y hostigamiento
que el oriundo de Oaxaca mantiene contra
los Comités Ejecutivos de sus organismos
sindicales.

Roku y Azteca. TV Azteca, de Grupo Salinas,
y Roku concretaron una alianza estratégica
que le permitirá a las marcas y agencias com
prar anuncios en streaming para televisión
en la plataforma Roku a través de TV Azteca.
Al ser un líder en la industria, la televisora
del Ajusco se une a la creciente red de socios
de Roku para expandir el alcance de la pla
taforma y ofrecer soluciones de publicidad
eficientes y de la mejor clase con el poder de
lo digital. Hoy Roku ya trabaja con TV Azteca
para la distribución de contenido y ahora se
expande hacia la publicidad para continuar
creciendo su negocio en México, a través de
alianzas de publicidad como ésta y trabajan
do directamente con los anunciantes y agen
cias con oportunidades únicas de contenidos
de marca y formatos de anuncios que ofrece
Roku.
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Menos vuelos, La decisión de reducir

vuelos en el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México sólo terminará afectan

do a los clientes del sector aéreo, ya que las
aerolíneas tendrán que compensar esa falta
de ingresos con un aumento en el precio de
los tickets. Así que esto, que se dice que será
"temporal", ya genera enojo en la Asociación
Internacional de Transporte Aéreo (IATA,
por sus siglas en inglés), que se ha pronun
ciado en contra de la medida y que calificó
de "unilateral y descoordinada", teniendo
en la misma línea a la Cámara Nacional de

Aerotransportes (Canaero). Con esta deter
minación, se adelanta también, que se de
morará más en regresar a la Categoría 1 de
aviación internacional.

Voz en off. A Sports World le fue bien con
el refinanciamiento de un crédito por 395
millones de pesos (23.2 millones de dóla
res). Esta operadora de clubes deportivos
en México tiene con esto un nuevo cré

dito con vigencia de 28 meses e incluye
un único pago de capital al vencimien
to. Ojalá que esto sirva para impulsar su
negocio, porque en el pasado ha tenido
muchos penosos episodios, y hoy la com
petencia ya no los elige como en sus años
de gloria, donde, incluso, en esto anote a
Sport City, que ha cerrado sucursales, y no
deja de haber innumerables quejas de su
servicio....
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos
concluí que el nearshoring (puerto

cercano), sin e\friendlyshoring (puerto
amistoso), no es suficiente para atraer
suficiente Inversión Extranjera Directa,
IED, corno lo muestran las cifras de la
balanza de pagos: en el primer semestre
de 2022 se captaron 12,586 millones de
dólares de nueva IED; en 2023 sólo 2,136
millones, 10,450 millones menos, 83.03
por ciento, lo cual se debe a que la econo
mía mexicana no es del todofriendlysho
ring, de entrada, por el párrafo cuarto del
artículo 28 de la Constitución.

Leemos, en el artículo 28 constitucional, que "en los
Estados Unidos Mexicanos quedan prohibidos los mono
polios y las prácticas monopólicas..para leer, en el párrafo
cuarto, que "no constituirán monopolios las funciones que
el Estado ejerza de manera exclusiva en las siguientes áreas
estratégicas: correos, telégrafos y radiotelegrafía; minerales
radiactivos y generación de energía nuclear; la planeación
y el control del sistema eléctrico nacional, así como el
servicio público de transmisión y distribución de energía
eléctrica, y la exploración y extracción del petróleo y de los
demás hidrocarburos, en los términos de los párrafos sexto
y séptimo del artículo 27 de esta Constitución, respectiva
mente; así como las actividades que expresamente señalen

las leyes que expida el Congreso de la Union".
Lo resaltado en negritas y subrayado quiere decir que

basta y sobra que el Congreso de la Unión expida una ley, y
que la promulgue el Poder Ejecutivo, en la cual se diga, por
ejemplo, que los salones de belleza y las peluquerías son
considerados estratégicos para que tengan que ser expro
piados y gubernamentalizados (esta, gubernamentaliza
dos, no nacionalizados, es la palabra correcta), porque en
el párrafo quinto del artículo 25 de la Constitución leemos
que "el sector público (que para todo efecto práctico es el
gobierno en turno)'tendrá a su cargo, de manera exclusiva,
las áreas estratégicas que se señalan en el artículo 28, párra
fo cuarto de la Constitución...".

¿Cuáles son los sectores estratégicos de la economía?
Los que expresamente señalen las leyes que expida el
Congreso de la Unión, potencialmente cualquiera, lo cual
quiere decir que el derecho de propiedad privada sobre
los medios de producción, en México, no está plenamente
reconocido, puntualmente definido y jurídicamente ga
rantizado, algo propio del Estado de chueco, antítesis del
Estado de Derecho, lo cual hace de la mexicana una econo
mía luifrieridlyshoring (puerto amenazador), limitando las
posibilidades del nearshoring.

¿Cuántos empresarios, nacionales y extranjeros, están
conscientes de lo que, bajo ciertas circunstancias, como la
de un presidente que cree que los sectores estratégicos de
la economía deben estar en las manos exclusivas del Esta

do, el caso de AMLO, implica lo que afirma el párrafo cuar
to del artículo 28 de la Constitución? Y si hay empresarios
conscientes de tal amenaza (¿los hay?), ¿qué hacen para
eliminarla y lograr que el derecho de propiedad privada
sobre los medios de producción esté plenamente recono
cido, puntualmente definido y jurídicamente garantizado?

Comenzando por el capítulo económico de la Constitu
ción, la mexicana es una economía unfriendlyshoring.
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Los mensajes de
Jerome Powell

Iv
t 1 viernes de la semana pasada,

¦ i al finalizar el Simposio en Jack
son Hole Wyoming, de los prin

cipales presidentes de los bancos centrales del
mundo fue Jerome Powell, presidente déla
Reserva Federal de Estados Unidos, quien ce
rró el evento con un discurso que alborotó a
los mercados. Nadie juzga la capacidad de este
personaje para hacer su trabajo; sin embargo,

su forma de comunicar casi siempre genera
confusión e incertidumbre, y el viernes pasa
do no fue la excepción.
Powell inició su ponencia con mucha

agresividad, de tal forma que a la mitad de
ésta, los mercados pensaron que era inevita
ble una subida adicional de la tasa de interés
para la próxima reunión que la Reserva ten
drá en septiembre. Las Bolsas, que habían
abierto en la mañana con números positivos,
rápidamente se tornaron negativos; aunque
enlamedidaen que Powell seguía hablando,
fue moderando sus posiciones, y de esta ma
nera volvió a dejar en duda qué es lo que hará
con la tasa de interés.
Pero lo importante que sí dijo es que cual

quier decisión tendría que ser dato depen
diente, esto quiere decir si sabemos leer en
tre líneas— que se esperaría a analizar toda
la información económica de su país, que se
publicara desde la fecha de su discurso hasta
el día 20 de septiembre que es el día en que

se celebrara la próxima junta déla Reserva
Federal para definir su política monetaria.
Sin querer mencionar todo lo que se to

mará en cuenta para esta difícil decisión, es
tán los datos que muestran la fortaleza o de
bilidad del mercado laboralypor supuesto el
análisis de los índices que midenla inflación.
Durante la semana que hoy termina han

salido datos muy importantes relativos al
empleo como son: el índice que mide la can
tidad de empleos que demanda el sector em
presarial; en este sentido la cifra bajó de 10
millones en julio a 9 millones para agosto,
con lo cual los mercados lo percibieron co
mo un signo de que la creación de empleos
podría empezaraser menor.
Días después salió la encuesta de ADP,

que es una de las empresas más importantes
manufacturando nóminas en EU, que dijo
que los empleos que había generado la IP en
agosto habían sido 177 mil, muy por debajo
de los360mil creados el mes anterior.
Posteriormente, el jueves salió el índi

ce PCE (personal consumption expenditu
re) que mide el precio de los bienes que más
consumen los estadunidenses, el cual creció
3.3% en base anuaL
Con este cúmulo de información, las bol

sas han sido ganadoras durante práctica
mente toda la semana; falta el dato de la in
flación de agosto, que saldrá el próximo 7 de
septiembre. Con todo lo anterior, me atrevo
a pensar que la Fed no subirá tasa en el mes
de septiembre jhb
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Decisiones críticas

para Semar

La Secretaría de Marina a cargo
del almirante José Rafael Oje
da tiene que tomar dos decisio

nes críticas relacionadas con el tema maríti
mo. Combatir empresas que simulan contar
conun capital social mayoritariamente mexi
cano, y decidir la licitación para construir una
segunda Terminal Especializada de Contene
dores en el Puerto de Veracruz para abrir la
competencia al monopolio de Puertos Logís

ticos de México (PLM) y el gigante Hutchin
son PortsICAVE.
En el primer caso se confirmó la cancela

ción de la naviera Hornbeck Offehore Servi
ces en el Registro Público Marítimo Nacional
para realizar actividades de cabotaje al com
probarse que a pesar de registrar en estatu
tos que su capital es 51 por ciento de mexica
nos, el control lo tienen accionistas extranje
rosyseviolalaLeydeNavegaciónyComercio
Marítimos. Ya se investiga otros casos de si
mulación con empresas que abanderan sus
embarcaciones en México de forma ilegaL
Un nombre que salió a relucir es el de En

rique Garza Tfello, socio director de las ofici
nas en México del despacho inglés Clyde & Co.,
por promover este tipo de esquemas en varias
empresasqueafectanalasque sí sonrealmen
te mexicanas. La firma internacional debería
evitar este tipo de acciones que contravienen
las normas de compHance que la regulan
Respecto al Puertode Veracruz, hay que se

ñalar que porahí llega más de 50 por ciento de

loscereales que ingresan vía marítima alpaís,
que transfiere cerca de 60 por ciento de los
vehículos que se exportan e importanyque a
diferencia de otros puertos, es el de mayor di
versidad de tipos de cargas. El Plan Maestro
de Desarrolló establece que al alcanzar un mi
llón 500 mil TEU o llegar al año 2025, lo que
suceda primero, se licitará una segunda Ter
minal Especializada de Contenedores.
Las dos empresas señaladas están en con

tra y buscan modificar el plan. Incluso ofre
cen financiar el estudio para mantener el
control en la operación de contenedores, sin
una competencia efectiva. Ladecisión defini
rá el rumbo del puerto a corto y largo plazos, y
arrojará luz sobre cómo se equilibranlos inte
reses comerciales, económicos y estratégicos
en la industria portuaria.

Cuarto de junto
Sergio M. Alcocer, investigador de la
UNAM y presidente del Consejo Mexicáno
de Asuntos Internacionales (Comexi), re
cibirá en noviembre el Premio Nacional de
Ingeniería Civil 2023 en reconocimiento a
su trayectoria profesional, académica y gre
mial, adelantó el presidente del Colegio de
Ingenieros Civiles de México, Jorge Serra
Moreno... BeyondONE, que compró Virgin
Mobile Latinoamérica, busca convertirse en
un proveedor líder de servicios digitales en
mercados en crecimiento en todo el mundo
con respaldo de los fondos de capital de Prio
ra Management Holding Dubai, propiedad
del suizo Remo StoffeL«a
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C AFETERÍ A EN EHOMEX

Tim Hortons rompe
récord en apertura
En unas cuantas horas, la aper
tura en el área metropolitana
de Ciudad de México de la ca
fetería Tim Hortons rompió el
récord de mayor venta diaria
de una sucursal de la cadena de
cafeterías canadiense que na
ció en1964gracias al empqje
y trabqjo en equipo de sus co
laboradores. Esta apertura es
la número 65 en el país, don
de la marca opera desde 2017,
con varias unidades en Nuevo
León,QuerétaroyCoahuila.

FI\\>ZASSV\AS

Grupo Sports World
reflnancia sus pasivos
Luego de un largo proceso,
la cadena mexicana de gim
nasios Grupo Sports World,
que preside Héctor Tronco
so, informó que logró el refi
nanciamiento del total de sus
pasivos bancarios por395mi
llones de pesos, a través de un
crédito con vigencia de 28 me
ses. Con esto busca fortalecer
su estructura financiera.

AMEFIRRA

Fibras vigilan más
sus emisiones de G02

En su objetivo de bajar la hue
lla de carbón de los edificios e

inmuebles que administran los
diferentes fideicomisos asocia
dos en la Amefibra, que dirige
Josefina Moisés, este jueves
presentaron su informe anual
ASG que indica que 87 por
ciento de las fibras monitorean
su generación de residuos y de
emisiones de gases.

DECLARATORIA

Turismo va por un
desarrollo sostenible

Los estados de Nuevo León,
Querétaro^ Guerrero, Quintana
RooyCiudad de México firma
ron la adhesiónala Declarato
ria de Glasgow déla Organiza
ciónMundialde Turismo, para

acelerar el combate al cambio
climátk»enelturismoeimpul
sar medidas paraapqyar los ob
jetivos de desarrollo sostenible.

SOSTENIBILIDAD

Emite certificados
Orbia por 10 mmdp
Orbia Advance, que preside
Juan Pablo del Valle Pero
chena, realizó con éxito las
primeras reaperturas de lapri
meray segunda emisiones de
certificados bursátiles vincu
lados alasostenihilidad.porun
monto de lOmil millones de pe
sos en el mercado mexicana La
compañía operaen los sectores
polímeros, entre otros más.
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* Logran una alianza TV Azteca y Paramount
* Lista la banca para prestar 1.3 billones: ABM
* Foro sobre el cambio climático de L'Oréal

TV Azteca reafirma su lideraz
go y capacidad de competir
en las grandes ligas del mun
do del entretenimiento y de
la publicidad al cerrar una

alianza con la empresa global, líder en
medios y entretenimiento, Paramount.
A través de esa unión, TV Azteca inte
gra a su portafolio a Pluto TV, el servi
cio de streaming de televisión de Para
mount para su promoción y comerciali
zación exclusiva; desde su lanzamien
to en América Latina en 2020, Pluto TV
ha experimentado un rápido crecimien
to en todo México y continúa aumen
tando su presencia internacional y ex

tendiendo su liderazgo en el streaming
de televisión gratuita a más de 30 países
y territorios.

La visión de Benjamín Salinas Sada,
vicepresidente del Consejo de Adminis
tración de Grupo Salinas, para identi
ficar y aprovechar las oportunidades
que ofrece el mercado, TV Azteca se ha
convertido en un constructor de alian

zas con diversos jugadores clave y es
te acuerdo con Paramount es, sin duda,
prueba de ello. Uniendo sus fuerzas, Pa
ramount y TV Azteca reafirman su pre
sencia en la industria del entretenimien
to, manteniéndose a la vanguardia.

CRÉDITO. La banca se encuentra lista
para prestar 1.3 billones de pesos a em
presas, familias y proyectos productivos,
afirmó Julio Carranza Bolívar, presiden
te de la Asociación de Bancos de Mé
xico (ABM); no obstante, precisó, para
que esto sea una constante, es necesa
rio, entre otros factores, mayor compe
titividad en las tasas de interés, un me
jor aprovechamiento del nearshoring e
incrementar la formalidad en personas
y empresas, para así aumentar la activi
dad económica y una mayor demanda
de crédito.

ENCUENTRO. Bajo el lema "Es tiem
po de cambiar", el próximo 13 de sep
tiembre se llevará a cabo en la Ciudad

de México el encuentro "L'Oréal por el
Futuro Planet Talks". Se trata de un fo
ro dedicado a elevar la conversación so
bre el cambio climático y el cuidado del
medioambiente. El evento contará con

oradores que han logrado escalar la rele
vancia de este desafío, tales como Char
ly Alberti, activista de la protección del
medio ambiente. En un panel conducido
por la periodista mexicana Paola Rojas,
se reunirán Dolores Barrientos Alemán,
representante del Programa de Nacio
nes Unidas para el Medio Ambiente en

México y Punto Focal para Guatemala;

Gemma Santana Medina, Consejera del
Comité de Finanzas Sostenibles de Ci

banco y Deborah Armstrong, Presidenta
y CEO de L'Oréal México.

INGRESOS. De acuerdo a datos de la

Secretaria de Hacienda, que lleva Roge
lio Ramírez de la O. los ingresos tribu
tarios crecieron 6% para sumar 2.647
billones de pesos; sin embargo, la cifra
quedó muy debajo de lo estimado en el
presupuesto del 2023 en 104,420 mi
llones de pesos. Los incrementos rea
les de 3.6% y 305% en las recaudacio
nes de ISR y del IEPS respectivamente,
en relación al 2022, impulsados por los
aumentos a los salarios, al empleo y a
las mayores ganancias de las empresas,
así como a los menores subsidios a las
gasolinas.
La fortaleza del peso mexicano y la

baja en los precios internacionales del
petróleo provocaron que los ingresos pe
troleros hayan registrado una caída de
22.5% en los primeros siete meses del
año respecto a lo pronosticado, al sumar
626,962 mdp. Al cierre de julio, la deu
da neta del gobierno federal se ubicó en
11.959 billones de pesos, de la cual un
83.7% es deuda interna •
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AICM: 20 años en saturación

La publicación del decreto de
reducción de slots en el Aero
puerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM), levan
tó una verdadera revolución,

sobre todo porque este tipo de decisiones
en los aeropuertos suelen tomarse bajo
dos criterios: en primer lugar, basados
en estudios de capacidad imparciales y
realizados bajo parámetros internacio
nales de capacidad de pista y en segundo
lugar, con el consenso de las aerolíneas
que operan en la terminal aérea.

La premura en la publicación del de
creto provocó que estos dos criterios no
se cumplieran porque los estudios de ca
pacidad se hicieron 8 días antes de la
publicación y los elaboraron la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC) y Ser
vicios a la Navegación en el Espacio Aé
reo Mexicano (Seneam), organismos de
gobierno que no están dedicados a este
tipo de estudios y que, además, están in
curriendo en contradicciones realmente

preocupantes. Veamos:

La primera vez que el AICM se de
claró "saturado" que es la señal que ini
cia el proceso de estructuración de slots
para ocupar los espaciostiempo dispo
nibles, que es lo que motiva a aplicar
las directrices mundiales de slots (WSG,

Worldwide Slot Guidelines) elaboradas
por la Asociación de Transporte Aéreo
Internacional (IATA), fue en 2013.
Estas directrices están consideradas

como las mejores prácticas a nivel inter
nacional para la gestión de aeropuertos
que, como el AICM, llegan a un nivel de
ocupación número 3 (alta). Dicha alta
ocupación no es necesariamente mala,
ya que significa que ese aeropuerto es
seleccionado por las aerolíneas para ha
cer el mayor número de conexiones po
sibles (sistema hub), pero desde luego
debe regirse por estándares internacio
nales de ocupación de pista y de gestión
del tránsito aéreo seguro y eficiente.

Desde aquel 2013 y con base en pará
metros de la Organización de Aviación
Civil Internacional (OACI) se determi
nó que el número óptimo de operacio
nes por hora en el AICM era de 61 y así
opero el sistema hasta el año de 2022,
es decir, ya bien entrada la actual admi
nistración, sin que se hubiese hablado de
inseguridad en el espacio aéreo o en el
espacio terrestre operativo. Por ello, el
argumento de que hay inseguridad en
este rubro es como darse un balazo en
el pie y acusar a la OACI y a la IATA de
inseguros.

Por otro lado, desde el 2022, las au
toridades de aviación actuales acorda

ron en una mesa de negociación con
las aerolíneas que operan en el AICM,
reducir de 61 a 52 las operaciones por
hora con el argumento de que debían
realizarse labores de remodelación y
mantenimiento mayor de los edificios
terminales y el rodaje Bravo. Se di
jo desde entonces EN ACUERDO CON
LAS AEROLÍNEAS, que la medida era
temporal.
Hoy, sin embargo, la decisión es ya

inminente (para entrar en operación
desde noviembre próximo), unilateral y
sin consenso.

El argumento de que los edificios ter
minales soportan demasiadas personas,
aunque es atendible, tiene muchas ma
neras de resolverse (por ejemplo, res
tringiendo el acceso de personas a los
edificios) pero, sobre todo, en acuerdo
con las aerolíneas. Como diría Juan Ga

briel: ¿pero qué necesidad? El país no
necesita más conflictos.

Lo oí en 123.45: Además, se debe
investigar y hacer justicia en el caso
de Mexicana de Aviación: anular las
irregularidades, castigar a los respon
sables y resarcirle a los trabajadores su
patrimonio •
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Aniquila política de AMLO a aerolíneas, firmas
de EU se adueñan del mercado y negro sexenio

El ámbito de la aviación es otro seriamente
afectado en el sexenio de Andrés Manuel Ló

pez Obrador. La misma cancelación del NAIM
privó a las aerolíneas de ensanchar su creci
miento al operar en un "hub" que sería el más
importante de AL.

Además dicha industria seriamente afecta

da por la pandemia nunca consiguió apoyo al
guno. Como secuela los mexicanos perdieron
el control de Aeroméxico de Andrés Conesa y
quebraron Interjety Aeromar.

El gremio agrupado en Canaero con Diana
Olivares también ha tenido que resistir la pre
sión gubernamental para volar desde el AIFA,
pero como dice un experto, esas decisiones no
respondena decretos.

Vaya, las formas para llevar las cargueras al

AIFA ya costaron el que México no pueda re
gresar a la categoría 1.

Ayer AMLO volvió a embestir a los "dueños
de las aerolíneas". Dijo que no lograron enga
ñarlo al utilizar aviones más grandes para elu
dir el ajuste deslots del 2022.

El nuevo recorte en el AICM a 44 operacio
nes, que se publicó en el DOF y que entrará en
vigor el 29 de octubre, se justificó con un estu
dio deSeneam respecto a la saturación. La pes
adilla de las aerolíneas mexicanas es conse

cuencia de la cancelación del NAIM, que era
estratégico y la pésima gestión estatal tiene
paralizado su crecimiento en EU desde hace 17
meses.

El freno en el AICM es otro golpe a la renta
bilidad. Habrá menos vuelos y acto seguido un
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alza tarifaria en perjuicio de los pasajeros. De
por si no ha resultado gracioso estar atados en
el jugoso mercado de EU, que explica 78% de
los pasajeros internacionales.

Si bien hasta julio el negocio doméstico e in
ternacional camina, las compañías nacionales
se han rezagado. Simplemente las estadouni
denses o sea American de fosé María Giraldo
la de mayor volumen Delta de Ed Bastian,
Southwest de Robert Jordán o Alaska manejan
ya el dobledepasajerosvs las nacionales.

Mientras Aeroméxico, Volaris de Enrique
Beltranena y Viva de Roberto Alcántara acu
mulan 8.6 millones de pasajeros, las firmas de
EU estánenl6.5 millones.

Asi que industria apabullada y estadouni
denses se adueñan del mercado.

FMF, CONSEJO DE DUEÑOS EN
MONTERREY Y FIN A

MULTIPROPIEDAD
El próximo 25 de septiembre habrá consejo de
los dueños de los equipos de fútbol integrantes
de la FMF que comanda Juan Carlos Rodríguez.
La sede será Monterrey. Cantidad de asuntos
en el tintero para levantar a nuestra alicaída li
ga . Líno de ellos, según esto, trabajar, para aho
ra sí, terminar con la multipropiedad. ¿Será?

EU ACELERA ELÉCTRICOS Y AQUÍ
PLAN SIN ESTÍMULOS Y CHATARRA
Y mientras ayer en EU Joe Biden anunció un

plande apoyo a armadoras y proveedores para
acelerar la tecnología eléctrica, aquí ese rubro
encajado en AMIA de José Zozaya está a la es
pera de que se publique la Estrategia de Movili
dad Eléctrica con metas equivocadas y sin estí
mulos. Esto amén de que por la frontera de EU
se mantiene la llegada de chatarra.

ACOTAN COBERTURAS, PROGRAMA
INNECESARIO Y DEPRECIACION

Y ayer Banxico de Victoria Rodríguez dio a co
nocer la decisión de la Comisión de Cambios de

recortar el programa de coberturas desde hoy,
éste queda ta del 2017 y que ya no tenía sustento
dada la libre flotación, liquidez y apreciación
del peso. De inmediato reacción en el mercado
ydeprecaciónal7.03 unidades por dólar, movi
miento que no necesariamente será tendencia.

JOSÉ MANUEL ARANA DE NADRO
LIBRO DE LIDERZAGO
Quien acaba de publicar un libro de liderazgo
es el director general de Nadro José Manuel
Arana. Concebidodese hace una década se nu

tre de sus experiencias como ejecutivo de fir
mas como Dow Chemical, Tyson y GIS. Hace
ver que todas las empresas acceden a la misma
tecnología, pero la gente y la cultura corporati
va es la que hace diferencia. Muy interesante.

(3aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Justicia electoral
y libertad de expresión
De manera unánime el Pleno de la Sala Superior del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TE)
resolvió diversos recursos de apelación interpuestos
por la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Tele
visión, Televisa, Fórmula, entre otra decena más de
medios contra del acuerdo del Instituto Nacional Elec

toral (INE) que ordenó el monitoreo de programas de
análisis, revista y espectáculos para calificar si las opi
niones que se vierten en tales programas son positivas
onegativas.

La sentencia del TE fue modificar el acuerdo del INE

para que se suprima de su contenido lo relativo a reali
zar la valoración "positiva o negativa" a los programas
clasificados como "opinión y análisis", "debate" y "es
pectáculos o de revista", ya que tales valoraciones res
tringen la libertad de expresión y el derecho a la infor
mación . En una democracia, las opiniones de las perso
nas contribuyen a un mayor debate sobre las cuestio
nes públicas, expresar y respetar las opiniones es
garantía de pluralismo y tolerancia que caracterizan a
toda sociedad democrática, donde ningún órgano del
Estado puede autorizar o desautorizar una opinión.

El razonamiento de la instancia judicial fue muy
preciso al considerar que la decisión del INE vulneraba
la libertad de expresión, la difusión de opiniones, el de
sarrollo de la labor periodística, los derechos de las au
diencias para recibir información plural y censura pre
viamente opiniones e información quese difundiera.

Esto llevó ala CIRT a reconocer la decisión del TE "pa
ra no acotar la libertad de expresión de todas las perso
nas que participan en 503 programas de radio y Tv queel

INE pretendía monitorear" y valores sus opiniones.
En este caso observamos que existen constantes

amagos en contra de las libertades pese a que están tu
teladas constitucionalmente, no obstante, algunas au
toridades insisten en esquemas de censura, como aho
ra fue el INE, que obstaculizan el debate y escuchar di
versas voces y visiones, por ello es de suma importan
cia que tales libertades se refrenden y garanticen de la
forma más amplia posible por el Poder Judicial, como lo
fue en este caso y así evitar eventuales intromisiones
futuras.

INTERFERENCIAS

Ahora resulta que el presidente panista de la Comisión
de Economía del Senado toma banderas quemadas de
Morena en Cámara de Fliputados, pues resulta que pre
tende reintentar legislar en materia de" copia privada
donde busca reformar la ley autoral para cobrar un
"impuesto" que ni siquiera va para las arcas públicas,
sino para sociedades de gestión (particulares).

Así, si usted va y compra desde una USB, computa
dora, celular, una consola de videojuegos para su hijo,
entre cualquier otro aparato que almacene música y/o
contenido, deberá pagar una carga impositiva más. Se
espera que exista mayor análisis senatorial y entren en
razón ydesechenpropuesta.

No se puede estar experimentando o innovando el
marco regulatorio ni en radiodifusión o telecomunica
ciones. estas improvisaciones terminan desplomadas
porresoluciones judiciales.

Fecha: 01/09/2023

Página: 17

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Económicas

Antena/Javier Orozco

Javier Orozco

Costo: 8,927

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Chile es un referente latinoamericano en la
industria creativa y cultural, al contar con más
de 30 mil empresas dentro de este sector

a próxima semana, del 5 al 9 de septiembre,
se realizará el Festival Pixelatl en Guaclala

jara, un evento que se ha consolidado como
uno de los principales espacios de vincu
lación entre creadores latinoamericanos

y las industrias globales de la animación,
el cómic y los vicleojuegos.

Chile ha participado en este festival por seis años sumando
57 representantes de estudios de animación, quienes se han
sumado a las charlas, presentaciones, ruedas de vinculación
comercial y de networking de este evento.

Para la edición 2023, la delegación chilena estará confor
mada por 18 estudiosy será encabezada por Fanny González,
coordinadora Nacional de Industrias Creativas de ProChile.

Esta nación es un referente latinoamericano en la industria

creativa y cultural, al contar con 30 mil empresas dentro de
este sector, lo que representa 3 por ciento de su Producto
Interno Bruto (PIB) nacional.
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ANUNCIAN REDUCCIÓN DE OPERACIONES
.a reducción en el número de operaciones (slots) en el Aero

puerto Internacional Benito Juárez de
la Ciudad c!e México (AICM), al mando
del vicealmirante en retiro Carlos

Velázquez Tiscareño, es una me
dida temporal que busca garantizar
la seguridad y el cumplimiento de
los estándares internacionales de

servicio para los pasajeros, el número
máximo de operaciones será de 43
despegues y aterrizajes cada hora,

.os estudios realizados por la propia autoridad aeroportuaria
y los Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano
(SENEAM), que lleva Javier Alonso Vega Dour, indican que
se ha excedido el número máximo de pasajeros atendidos
de manera óptima en varias ocasiones durante el año, por lo
tanto, para las autoridades responsables de la reconfiguración
permitirá al aeropuerto capitalino mejorar el nivel de servicio
y atención al público usuario y a las instancias que operan
en la terminal aérea. Sin embargo, para la lATAy CANAERO la
decisión de reducir las operaciones tendrá efectos negativos
en la recuperación de la Categoría 1 de Seguridad Aérea.

COMPETENCIA EN MÓVILES
HONOR que en México lleva la mercadotecnia y estrategia
comercial, Julio Meneses, dará a conocer hoy su visión estra
tégica del futuro de los smartphonesen el marco de IFA Berlín
2023. Durante su presentación inaugural titulada UnfoldTo
morrow, dará a conocer el lanzamiento del teléfono inteligente
plegable más delgado y ligero en su formato, el HONOR Magic
V2. Según un informe de Counterpoint Research, el mercado
mundial de teléfonos inteligentes plegables aumentó 64 por
ciento en el primer trimestre de 2023, pues alcanzó 2.5 millones
de unidades vendidas y en México desde su llegada se han
vendido poco más de 412 mil teléfonos de este tipo, por lo que
a industria c!e teléfonos plegables va en crecimiento y HONOR
se consolida como una empresa que pretende continuar
inovando en el sector ele teléfonos plegables.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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o existe un consenso científico
sobre el daño a la salud huma

na por el consumo c!e produc
tos transgénicos organismos
genéticamente modificados a
fin de incrementarsu resisten

cia a plagasy sequíasa pesar
de que, desde hace tres décadas, en América
Latina se lleva a cabo su siembra y cosecha.

El gobierno mexicano se posicionó en el centro
de este debate luego de que sus principales so
cios comerciales, Estados Unidos (EU) y Canadá,
recurrieron a un panel de solución de controver
sias, establecido en el Capítulo 31 del TMEC, por
la publicación de un decreto (febrero 2023) en el
que nuestro país prohibió el uso de
maíz transgénico para masa y tortilla.

Para entenderla posición en que
se encuentra el paísy los desafíos en
caso de que dicho panel nos negará
la razón, es necesario subrayar que
México importa más de 90 por ciento
del maíz amarillo utilizado para forra
je y otras industrias, mientras que en
consumo cié maíz blanco somos autosuficientes.

El presidente Andrés Manuel López Obrador
ha señalado que el objetivo es proteger la salud de
los mexicanos y preservar las variedades de maíz
nativo, mientras que la Secretaría de Economía,
de Raquel Buenrostro, emitió un comunicado
en el que afirma que las restricciones mexica
nas no dañan las relaciones comerciales, ni los
preceptos del TMEC.

Hay que añadir que el germoplasma de nues
tros maíces nativos se encuentra resguarda do y
garantizado en laboratorios certificados.

Sin embargo, para expertos como Juan Carlos
Anaya, director de Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas, la disputa trasciende la frontera comer
cial hasta el terreno de los principios y la ética
pues tanto EU como Canadá permiten el consumo
interno de estos productos, y de encontrarse
algún día) pruebas científicas irrefutables de
dañosa la salud incurrirían en un error histórico.

En nuestro territorio, movimientos como Sin
Maíz no hay Paísy otras agrupaciones campesinas
y ambientalistas aplaudieron la prohibición pues
comparten el criterio de los presuntos daños,
sin embargo, Canadá fue enfático a través de
MarieClaude Bibeau, ministra de Agricultura,
al asegurar que esto no está respaldado cien

tíficamentey puede perturbar inne
cesariamente el comercio trilateral.

Las consecuencias de perder
en el panel pueden llegar hasta la
imposición de aranceles compen
satorios que afectarían nuestras
exportaciones.

Pero también debe preocupar
nos que una decisión de gobierno

se sustente en evidencia científica y se aleje de
fanatismos e ideologías

La biotecnología agrícola es utilizada en todo
el mundo, incluso Brasil y Argentina la emplean
en su producción de granos, pues su objetivo es
garantizarla seguridad alimentaria,y en el casocle
México, que sectores como el avícola y pardeóla
tengan acceso a los insumos para abastecer a
la población de productos indispensables como
huevo, pollo y carne.

@BRIZCOCHO
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Lo disminución adicional en las operaciones por
hora en el AICM, de 52 a 43, obligará a muchas
empresas a replantear su operatiuidad y precios

a autoridad del transporte y las líneas aé
reas estadounidenses están furiosos con el

presidente Andrés Manuel López Obrador
y su gobierno tras las duras políticas que
están obligando a que las líneas aéreas
de carga y las de pasajeros trasladen sus
operaciones al Aeropuerto Internacional

Felipe Ángeles. "No hay buen panorama", me dice una fuente,
y menciona que Estados Unidos ya se cansó del maltrato que
reciben las empresas aéreas aquí.

El decreto de ayer fi e la puntilla. La disminución adicional
en el número de operaciones por hora en el AICM, de 52 a 43,
obligará a muchas empresas a replantear su operativiclac! y
precios en México, sobre todo si el decreto genera que deban
partir sus operaciones entre los dos aeropuertos, como se
guramente será el caso para líneas que tengan varios vuelos.

Lo anterior implicará cancelaciones masivas; incertidum
bre sobre origen y destino de vuelos durante los siguientes
meses; reasignación de tripulaciones (que no necesariamente
viven cerca del AIFA); alteración de vuelos de conexión; entre
otros problemas.
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El gobierno de México sostiene
que fueron las aerolíneas las que in
cumplieron con la anterior reducción
c!e 61 a 52 operaciones por hora. Pero
lo cierto es que el gobierno ha tenido
tres argumentos y no ha sido con
sistente. Primero dijo que después
de aquella reducción las aerolíneas
sustituyeron aviones por aparatos
con mayorcapacidad de pasajeros,y

que eso explicaba la saturación actual. Después se argumentó
que la gente en los edificios terminales se está empujando
y no se puede siquiera caminaren los pasillos. Y ahora dicen
que la razón de esta nueva reducción es que las aerolíneas
icumplieron con la reducción de operaciones por hora.
La razón de fondo, todos lo sabemos, es que la cancelación

del aeropuerto de Texcoco originó una cadena de sucesos
costosísimos para el AICM, de tal suerte que no hay dinero
para un mantenimiento adecuado ni para mejorar su infraes
tructura. Pero ese tema no se discute al interior del gobierno,
porque la determinación del Presidente de cancelar dicha
construcción se volvió inapelable. Por eso subsisten ahora
varias versiones para explicar el caos actual.

¿Tendrá consecuencias el enojo estadounidense con
AMLO? Mientras tanto la famosa Categoría 1 no nos ha sido
devuelta, a pesar de la insistencia del secretario Jorge Ñuño
de que ya cumplimos con todos los requisitos desde hace
meses. ¿Qué pasó? Nadie lo sabe... Por lo pronto habrá otra
eunión al respecto en unos días.

TV AZTECA Y ROKU

a televisora que encabeza Benjamín Salinas anunció una
alianza con el sistema Roku que permitirá a las agencias
publicitarias comprar anuncios en streom/ngpara televisión
en la plataforma Roku a través de TV Azteca. Salinas dijo
que su empresa busca ser una "completa solución para ios
anunciantes".

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

Fecha: 01/09/2023

Página: 20

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 16,136

Página 7 de 9



Xóchitl Gáluez logró en ocho semanas posicionarse
en la mente de los electores y es una candidato
fuerte para encarar al oficialismo

orno un mero trámite de simulación califi

C carón la Junta de Aclaraciones las empresas
participantes en el proceso No. LA06G1C
006G1C001N742023, que realiza Bano
bras, que lleva Jorge Mendoza Sánchez,
para la contratación del servicio integral
de limpieza en las instalaciones del Tren

Interurbano MéxicoToluca.

A decir de las involucradas, las firmas ligadas al rey de la
limpieza, José Juan Reyes Domínguez, además de presentar
un sistema de precios escalona dos, durante la junta elaboraban
cuestionamientos cuyas respuestas de la gerente de Adqui
siciones, Karla De Tuya García, parecían más que a modo.

Hablamos de Comyser Qualifield, S.A. de CV; Limpieza Jorecl,
SA. de C.V; RCC Supply, S.A. de CVy Servicios Integrales Valbon,
S.A. de C.V, que bajo el mismo modus operandise hicieron de
contratos en dependencias como el IPN, el AICM y el ISSSTE.

La resolución del concurso se dará a conocer el 4 de

septiembre y nos comentan que el contrato está más que
planchado.
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LA RUTA DEL DINERO
Aunque al final muchos no queda
ron contentos con las formas, nadie
cuestiona que Xóchitl Gáivez Ruiz
es la mejor candidata que pudo tener
el Frente Amplio por México. En ocho
semanas que fueron de vértigo, la
senadora panista logró posicionarse
en la mente de los electores cuando

a otros les llevó años, y cuando el
"corcholataje" tuvo que erogar en gastos excesivos como el
acarreo y la contratación de espectaculares. Otro aspecto a
esaltar en este primer ensayo de elecciones primarias es
que pese a las presiones la alianza opositora de PRI, PAN
y PRO no se quebró, aún y cuando el líder nacional priista,
Alejandro Moreno Cárdenas recibió presiones de todo tipo
e incluso intimidaciones. Con la sentencia que "las mujeres
hacen política de otra forma", Cálvez es una candidata fuerte
para encarar al oficialismo.... Vaya usted a saber cuáles son
lascredencialescleJoelArellanoArellano.elexcliputaclocle
Acción Nacional en Jalisco, quien anda muy cerca ele Sandra
Cuevas, la alcaldesa en Cuauhtémoc. Se ha convertido en
uno de sus contratistas favoritos, desde la firma Seguridad
Privada e Integral de Servicios Especiales Autorizados, y
donde Arellano puede hacer desde animador de eventos,
hasta constructor de los Centros de Comando y Control (El)
en la demarcación capitalina... Ana Lilia Rivera resultó electa
como la senadora de Morena que tendrá la presidencia de la
cámara alta en el último año de la LV Legislatura, que puede
esuitar clave para las reformas que le interesan a la 4T... La
Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de la CDMX
Canaco], que preside José de Jesús Rodríguez Cárdenas
cumplió ayer 149 años de fundación, en un evento donde el
organismo empresarial probó su poder de convocatoria en
un evento de más de 500 asistentes, donde compartieron el
pan y la sal con autoridades federa les y loca les, empresarios,
'gislaciores e incluso se dejaron ver varios embajadores.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

El pasado 28 de agosto, tras tres ten
tativas previas, se clausuró la Junta
de Aclaraciones de la Licitación

Pública Nacional Electrónica No.

LA06G1C006G1C001N742023.

Esta compra, supervisada por
Banobras que dirige Joige Mendoza
Sánchez, busca el servicio integral
de limpieza para el Tren Interurba
no México Toluca. Sin embaigo, las
dudas recaen sobre dicho proceso,
pues entre la lista de empresas
participantes se puede observar a
aquellas afiliadas al llamado "Clan
del Rey de la Limpieza", liderado
por José Juan Reyes Domínguez.
Estas mismas empresas ya habían
sido protagonistas en licitaciones

de otros organismos, como el IPN
de Arturo Reyes, el AICM de Carlos
Velázquez, o el ISSSTE de Pedro
Zenteno.

Durante la junta, las firmas
Comyser Qualifield, Limpieza Jored,
RGC Supply y Servicios Integrales
Valbon presentaron sus cuestiona
mientos, y sorprendentemente, en
todos los casos, las respuestas de la
Gerente de Adquisiciones, Karla De

Tuya García, se inclinaron a su favor.
Como ejemplo, RGC consiguió la
sustitución de certificados de capa
citación por simples constancias y
Servicios Integrales Valbon obtuvo
respuestas ambiguas respecto a la
acreditación de cumplimiento de
las Normas Oficiales Mexicanas.

Estos movimientos no son nuevos

para De Tuya García, quien en roles
anteriores ya había sido señalada
por favorecer a las empresas de
Reyes Domínguez, específicamente
durante su paso por el ISSSTE y el
INBAL. Ante tales circunstancias,

otros interesados en la compra han
fijado la fecha clave para este 4 de
septiembre, día en que se espera
que, una vez más, se presenten
ofertas con precios escalonados
por parte de las empresas del "Clan
del Rey de la Limpieza". Habrá que
seguir el proceso con lupa.

Caso Actinver

En el caso Actinver, como mencio
namos en este espacio, desde el
mes de julio de 2022, Rafael Zaga
Tawil solicitó medidas prejudicia
les en contra de Banco Actinver,
división fiduciaria, cuya ejecución

pretendió ampliarse al patrimonio
de la institución financiera; dicha
ejecución fue suspendida e impug
nada de inmediato, y finalmente
tribunales federales resolvieron

que tales medidas no deben ni
pueden afectar el patrimonio de
Banco Actinver. No obstante (más

de un año después), se publicó que
"el Tribunal Superior de Justicia de
la Ciudad de México dio un plazo
de 3 días a Banco Actinver para que
reserve mil millones de pesos de
su contabilidad con el propósito de
afrontar una eventual condena de

pago..." refiriendo que dichas medi
das fueron ordenadas de nuevo por
el Juez 73 de lo Civil de la Ciudad

de México, lo que implicaría el des
obedecimiento de las resoluciones

federales antes indicadas.

Y sí que no significa que no exis
ta ese requerimiento en cuestión,
la institución afirma que no ha sido
notificado ni requerido para dar
cumplimiento a ninguna de las
medidas prejudiciales citadas por
las notas de prensa. En ese sentido,
una vez que se llegara a notificar
a Banco Actinver se llevarán a

cabo las acciones y defensas que
correspondan, con independencia
a las interpuestas por la división
fiduciaria de dicha institución.

Respecto al amparo en contra
de la sentencia dictada por el
Juzgado 27 de Proceso Oral de la
Ciudad de México, en el que se
inició el fondo del asunto, sigue
pendiente de resolución y se con
tinuará con su defensa en todas

sus instancias. Le seguiremos
informando sobre este caso.
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Aniquila política de AMLO a aerolíneas, firmas
de EU se adueñan del mercado y negro sexenio

El ámbito de la aviación es otro seriamente
afectado en el sexenio de Andrés Manuel Ló

pez Obrador. La misma cancelación del NAIM
privó a las aerolíneas de ensanchar su creci
miento al operar en un "hub" que seria el más
ímportantedeAL

Además dicha industria seriamente afecta

da por la pandemia nunca consiguió apoyo al
guno. Como secuela los mexicanos perdieron
el control de Aeroméxico de Andrés Conesa y
quebraron Interjety Aeromar.

El gremio agrupado en Canaero con Diana
Olivares también ha tenido que resistir la pre
sión gubernamental para volar desde el A1FA,
pero como dice un experto, esas decisiones no
respondena decretos.

Vaya, las formas para llevar las cargueras al

AIFA ya costaron el que México no pueda re
gresar a la categoría L

Ayer AMLO volvió a embestir a los "dueños
de las aerolíneas". Dijo que no lograron enga
ñarlo al utilizar aviones más grandes para elu
dir elajustedeslotsdel2022.

El nuevo recorte en el AICM a 44 operacio
nes, que se publicó en el DOFy que entrará en
vigor el 29 de octubre, se justificó con un estu
dio de Seneam respecto a la saturación. La pes 
adilla de las aerolíneas mexicanas es conse

cuencia de la cancelación del NAIM, que era
estratégico y la pésima gestión estatal tiene
paralizado su crecimiento en EU desde hace 17
meses.

El freno en el AICM es otro golpe a la renta
bilidad. Habrá menos vuelos y acto seguido un
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alza tarifaria en perjuicio de los pasajeros. De
por si no ha resultado gracioso estar atados en
el jugoso mercado de EU, que explica 78% de
lospasajeros internacionales,

Sibienhasta julio elnegociodomésticoein
ternacional camina, las compañías nacionales
se han rezagado. Simplemente las estadouni
denses o sea American de losé María Giraldo
la de mayor volumen Delta de Ed Bastían,
Southwest de Robert lardan o Alaska manejan
ya el doble de pasajeros vs las nacionales.

Mientras Aeroméxico, Volaris de Enrique
Beltraneas y Viva de Roberto Alcántara acu
muían 8.6 millones de pasajeros, las firmas de
EU están enl6.5 millones.

Así que industria apabullada y estadouni
denses se aduenan del mercado,

FMF, CONSEJO DE DUEÑOS EN
MONTERREY Y FIN A
MULTIPROPIEDAD

El próximo 25 de septiembre habrá consejo de
los dueños de los equipos defutbol integrantes
de la FMF que comanda luán Carlos Rodríguez.
La sede será Monterrey. Cantidad de asuntos
en el tintero para levantar a nuestra alicaída li
ga. Uno de ellos, según esto, trabajar, para aho
ra sí, terminar conla multipropiedad. ¿Será?

EU ACELERA ELÉCTRICOS Y AQUÍ
PLAN SIN ESTÍMULOS Y CHATARRA
Y mientras ayer en EU loe Biden anunció un

plan de apoyo a armadoras y pro veedores para
acelerar la tecnología eléctrica, aquí ese rubro
encajado en AMIA de losé Zozaya está a la es
pera de que se publique la Estrategia de Movili
dadEléctrica conmetas equivocadas y sin estí
mulos. Esto amén de que por la frontera de EU
s e mantiene la llegada de chatarra.

ACOTAN COBERTURAS, PROGRAMA
INNECESARIO Y DEPRECIACION

Y ayer Banxico de Victoria Rodríguez dio a co
nocer la decisión de la Comisión de Cambios de

recortar el programa de coberturas desde hoy,
éste que data del 20F y que ya no tenia sustento
dada la libre flotación, liquidez y apreciación
del peso. De inmediato reacción en elmercado
y deprecación al7,03 unidades por dólar, movi
miento que no necesariamente será tendencia.

JOSÉ MANUEL ARANA DE N ADRO
LIBRO Di LIDERZAGO

Quien acaba de publicar un libro de liderazgo
es el director general de Nadro José Manuel
Arana. Concebido dese hace una década senu

tre de sus experiencias como ejecutivo de fir
mas como Dow Chemical, Tyson y GIS. Hace
ver que todas las empresas accedenalamisma
tecnología, pero lagentey la cultura corporati
va es la que hace diferencia. Muy interesante.
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Señales Financieras
Entre encuestas te veas: pero, la Economía va
bien.

Benjamín Bernal
GPS FINANCIERO. El índice de precios y cotizaciones del IPC 53,242,

termina el viernes sobre 53,194. El cete de 28 días sigue firme en
11.25% y dicen que no imitarán a la FED subiéndola. El dólar estuvo
nervioso y llegó a 18.00 su punto más bajo fue 17.50 El euro cotiza en
18.56 y el petróleo wti 81.40 sigue subiendo. En tanto localmente se
anuncia que habrá subsidios para las gasolinas.
CURVAS PELIGROSAS. Las variables líder de la macro economía no

se han movido, así que hay estabilidad financiera. La política sigue su
marcha veleidosa y frivola para seguir llenando espacios periodísticos,
hasta Marcelo Ebrard declara que hay dinero de alguna secretaría en
apoyo a Claudia Sheinbaum, parece que sólo hará declaraciones reso
nantes y ninguna demanda con pruebas. Se llegó a decir que estaba
en la orillita de irse con sus valijas a otro partido.
En dos semanas veremos la etapa de tirar más lodo a los contra

rios. Estamos en espera del silencio de los sepulcros, con menos
nombres. Viene la etapa de aventar todo lo que huele a podre
dumbre, para que los espectadores se diviertan escuchando lo
que ya todos sabíamos, pero no aceptaban públicamente. Por
ejemplo, el tema del gasto gigantesco que traen todos, pero más,
la señora Sheinbaum a juzgar por las bardas que mandaron pintar
sus admiradores en todo el país. Es sólo un ejemplo de las argu
mentaciones que se lanzarán a la cara e irán subiendo de tono
conforme se acerque septiembre cuando tengan los candidatos
a las previas al 2 de junio 2024, en que serán las elecciones para
presidente, nueve gubernaturasy la renovación del congreso local
de 31 estados de México. Están trabajando sus procesos como si
tuvieran miedo a perder (Morena) y los espectadores teníamos la
visión de que estaban imparables. ¿Por qué tanta demostración
de pánico? nadie sabe. Xóchitl es buena política, pero no tiene los
recursos de Morena.

ZONA DE NIEBLA. En Argentina Javier Milei, de la agrupación de de
recha La Libertad Avanza, fue el candidato presidencial más votado en
las elecciones previas en Argentina hace pocos días, con poco más del
30% de los votos. El precio del dólar subió 20% el día posterior a que
se supo el resultado que anotamos.
Tiene una plataforma muy especial, por no decir insólita o un tanto

absurda, veamos: dolarizar la economía, o sea, sacar el peso argentino
de circulación y sólo manejar la divisa verde en las transacciones, la
opinión de expertos es que sería a una cotización muy alta, o sea, con
una mayor devaluación de inicio. Ofrece combatir la inflación, que es
mayor al 100% a la fecha, con esta medida, que inevitablemente, au
mentará los precios (y la inflación). Otra medida es eliminar el cepo

cambiario, o sea, la restricción al consumo de una divisa de otro país,
ya que se dolarizan cuando hay hiper inflación, creen es una manera
de protección. Además, se pretende evitar los controles cambiarios
que se han establecido. Eliminar el Banco Central, cuya misión prin
cipal es la protección cambiaría e inflacionaria en lo que hasta ahora
no ha podido realizar. Es como matar al mensajero: no se combate así
los daños, que están en un indebido uso del crédito y el no pago de
sus adeudos. Eliminar los programas sociales, el sistema de participa
ción federal (subsidios entre otras cosas) reducción del gasto públi
co, reducción del estado (con un seguro de desempleo, que al fin de
cuentas es costosa) Al ganar Javier Milei esta fase previa electoral, la
reacción ha sido desastrosa, la devaluación señalada, fue la primera
consecuencia. No han sabido manejar sus crisis: la primera de ellas
que recordamos fue hace poco más de veinte años, cuando decía que

primero se devalúa el dólar, y paf, que se devalúa el peso ar
gentino. No la tienen fácil los del cono sur. Las puntadas en
economía suelen tener consecuencias catastróficas.

CRACK. Ideas locas: El diputado federal de Morena, Manuel
Baldenebro, prepara un proyecto de ley para incrementar el
aguinaldo de 15 a 30 días. La consecuencia de esta medida
sería tener que aumentar precios de los bienes y servicios
producidos, lo que ayudaría a la inflación, salvo que tenga la
varita mágica para evitar esta consecuencia. Otra idea super
alocada es meter a la cárcel a los que se opongan a la distri
bución y entrega del libro de texto gratuito. Seguramente se
quedará en la congeladora tal proyecto de ley, pero para qué
pierden el tiempo.
La consecuencia natural de la deserción escolar, calculada

en varios millones de chavitos, provocará una compra de úti
les y ropa, menor, por lo que habrá una baja en las transac
ciones empresariales. El Buen fin se prepara para la venta de
todo tipo de mercancías. Así que agosto septiembre es una
incógnita.

ROJO. El INE informó que del 51.7 al 52.5 % de electores de
la lista nominal acudió a las urnas el domingo 6 de junio 2021.
La lista nominal de electoral para esa fecha ascendió a 93 mi
llones 528 mil 473 persona. Se calcula por ahí del 8 % de la
población que se interesa en la política. Somos 126 millones
de mexicanos, aproximadamente. Y se dice que los votantes
en general deciden de última hora el destino de su voto: el
voto duro de los partidos es poco en realidad. Por esto, es im

Fecha: 01/09/2023

Página: 2

Area cm2: 341

1 / 2

Columnas Económicas

Señales Financiera / Benjamin Bernal

Benjamin Bernal

Costo: 18,526



portante que nuestro voto sea bien pensado, yo se que
falta muchos meses para las elecciones, pero, estamos a
tiempo de pensar muy bien el destino de nuestro sufra
gio. Sin dejarnos convencer por el canto de las sirenas,
porque es sabido que después del gran día, no volve
remos a saber nada de nuestros candidatos. Sólo los

veremos en los periódicos en los actos de inauguración
de obras.

USE FLASHER. Según CNN el Latinobarómetro 2021
las personas de Uruguay y Venezuela apoyan a la demo
cracia, esto resulta del estudio, que notiene fines comer
ciales, realizado entre 17 países. Esto fue el 26 de octu
bre y el 15 de diciembre de 2020, con entrevistas cara
a cara a 19,004 personas, con muestras representativas

de la poblacion de cada país. En Uruguay, primer lugar,
hay apoyo en un 74%, Venezuela 69%, Costa Rica 67%.
A México le correspondió en treceavo lugar con 43%. De
Venezuela se dice que es una "aspiración" lo que califica
ron como "gusto" El promedio Latinoamericano es de 49
% Esta disponible al artículo en internet.

LLANTA PONCHADA. Un lío se puede armar por el pa
nel de controversias (del TMEC) en que se confrontarán
las ideas acerca del maíz transgénico, pues de perderlo
México se vería enfrentado a un posible castigo.
<Cuánto varo le metes a una encuesta y te diré si tú

ganas> El Tuercas. Filósofo de mi colonia.

Sé feliz y vive tranquilo.
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China, el gigante herido, ¿tiene
problemas estructurales?

La economía de China se

encuentra en crisis; no se
trata de una noticia cual

quiera porque hablamos
de la segunda potencia
global. Litera luiente, ha
blamos de que un gigante

está herido, con todas sus implicaciones.
Algunas cifras recientes hacen al

bergar la esperanza de. que la crisis de
China haya locado fondo,según algunas
lect liras; sin embargo, otras más indican
que en realidad se trata solamente, de
señales mixtas, y peor aún, dicen que
los problemas de este gigante son Hf*
truel urales más que cíclicos, es decir,
se trata de una crisis más profunda y dé
largo plazo.

SEÑALES MIXTAS
Los indicadores de proflucción y manu
factura sugieren que aunque la econo
mía china siguió perdiendo fuerza en
agosto, los componentes subyacentes
apunlan a cierta evolución positiva.

Pero, la desaceleración económica üf
más estructural que cíclica. Por ejem
plo, el proceso de corrección del sector
inmobiliario y los problemas de deuda
de los gobiernos locales no serán fac
lores que se arreglarán fie la. noche a la
mañana.

Para quienes consideran que los pro
blemas de este país son más estruel ura
les que cíclicos, hay varios factores que
lo justifican.

En relación con los recientes estímu
los anunciados por Pekín, como las ma
yores emisiones de los gobiernos locales
para infraestructuras y el posible recorle
de los tipos hipotecarios, los analistas
reconocen que el apoyo político ayuda
rá a estabilizar el crecimiento y podría
facilitar un repunté en los próximos tri
meslres.

No obstante, estas medidas específi
cas no cambian las reglas del juego, es
improbable que la confianza del merca
do cambie hasta que haya señales claras
de que el mercado inmobiliario se es
tabiliza y las perspectivas económicas
mejoren.

Quienes así piensan, también añaden
que. el proceso correctivo para desinflar
la burbuja inmobiliaria y desactivar los
problemas de deuda de los gobiernos
locales llevará tiempo.
De igual manera, la transición de

los motores de crecimiento del sector

inmobiliario hacia sectores y servicios
estratégicos innovadores también llevará
tiempo.

En este contexto, los problemas inter
nos ya son lo bástanle complejos, a los
que se añaden los retos externos, entre
ellos la geopolítica, que complica más el
panorama.

Si bien es cieno que de acuerdo con
las cifras recientes la economía del país
parece haber evitado una nueva ralenli
zación, es necesario más apoyo político

para impulsar un cambio de tendencia.
Pero, para mala suerte del gigante asiá
tico, parece que los vientos externos en
contra persistirán durante algún tiempo
más, además de que los problemas del
sector inmobiliario Se mantendrán como
un lastre para la confianza de los compra
dores de viviendas y las empresas.

Por su parí e, el apoyo act ual fie la polí
tica fiscal también pudr ía resultarefíme
ro, ya que se ha pedido a los gobiernos
locales que gasten todos los ingresos fie
los bonos especiales antes de finales de
oei ubre, periodo iras lo cual la inversión
en infraesiruciuras retrocederá a menos
que se proporcione más apoyo fiscal.

Y por si i orlo lo anterior fuera poco, la
debilidad de la demanda sigue frenando
la recuperación. Es cierto que las políti
cas de apoyo están surtiendo clono, pero
sin un apoyo más firme,.particularmen
te una solución coordinada y definitiva
para el sector inmobiliario, el riesgo so
bre el crecimiento se mantendrá, junto
con una situación similar para el sector
financiero.

China, el gigante asiático, está herido,
y no es poca cosa, la segunda mayor eco
noniíá del planeta ha perdido la brújula
económica y conforme más tiempo se
lardeen encontrarla más riesgos ent raña
para la economía global. Lo peor es que,
al parecer, sus problemas actuales son
estruel urales más que coyuni urales, algo
que larda mucho más tiempo en corre
girse, y con más riesgos de por medio.

Contra RéplicaFecha: 01/09/2023
Página: 12

Area cm2: 362

1 / 2

Columnas Económicas

Antonio Saldoval

Costo: 68,555

Página 3 de 5



Así, la actual ialcnti/acioii
económica se debe

en gran medida a
problemas estructurales,
y no simplemente a una
desaceleración, cíclica,
factores como la falta
de confianza del sector

privado tardará algún
tiempo en recuperarse.
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El deficiente sistema de salud en México
míos escuchado en
inn u mera b 1 es ocasio

iles a los expertos qué
hablan cíel deficiente

y oprobioso sistema
de salud en México.
Hemos sirio testigos

también de las manifestaciones pú
blicas de quienes han padecido la
falta de medicamentos, la carencia dé
servicios, la muerte de un familiar o
conocido por nula atención hospita
laria, y el saqueo al bolsillo familiar
por el gasto que significa un servicio
de salud privado.

También nos lian dicho desde tes
altas esferas del gobierno que antes
dé que acabé 2024 tendremos un ex
quema de .salud similar al que tienen
naciones de elevado desarrollo eco
nómico.

Hace unos días, con motivo del
inicio de operaciones de Healthec by
TecSalud en la Ciudad de México, pu
dimos platicar con los doctores Carlos
González Berna!, CEO de T'inMédica, y
con Guillermo Torre, rector de TecSa
lud y vicepresidente de Investigación
del Tecnológico de Monterrey y Coin
cidimos en varios aspectos.
Primero: Jan México no tendremos

un modelo de salud pública, como el
de Dinamarca, al menos en lo que res
ta fie esta década. Segundo, los médi
cos mexicanos son tan competitivos
y preparados como los de Cuba, MU o
la Unión Europea. 'Tercero: El sector
privado carece de, modelos fie salud

que ofrezca alta calidad con menores
costos y capacitación constante para
su personal, no solo médico. Cuarto:
Las instituciones de salud pública en
México, como el ÍMS'S, lian sido muy
eficientes i lo largo de décadas.

Un punto y aparte en la plática fue
la añoranza del seguro popular que se
creó en 2004 y lo cancelaron en 2020,
mismo que dio cobertura médica de
manera eficiente a quienes no tenían
seguridad social.
Para intentar revertir todas estas

atrocidades en el sistema de salud,

Carlos Rernal y Guillermo Torre in
auguraron la primera clínica de alta
especialidad Healthec by TecSalud en
la Ciudad de México, que es un modelo
innovador de atención médica que po
ne al centro al paciente y que también
es un centro médico académico que
combina lo último en tecnología para
el cuidado de la salud.

Esta será la primera de 5 clínicas que
se planean abrir en diferentespuntos de
la.Ciudad de México y una en Monterrey,
para ofrecer calidad y calidez.
Lo más impon ante es que la red de

clínicas, con el apoyo de la Escuela de
Medicina y Ciencias de la Salud, TecSa
lud, del Tecnológico de Monterrey, será
un campo clínico para su desarrollo pro
fesional y se ofrecerá más alternativas
de acceso a la salud para la sociedad.

El objetivo final es contribuir, con esa
visión, a la transformación del sistema
de salud en el país. Así que bienvenida
la iniciativa de ambos médicos.

PUNTOS Y LÍNEAS
ARASTUR 2023, la cumbre de la hospi
talidad en México, concluyó con resul
tados que superaron las previsiones
A la edición 38 de los proveedores de
hoteles, restaurantes, cafeterías y ca
téring, acudieron más de 450 exposi
tores sobre una superficie de más de
21 mil metros cuadrados en Centro

Citibanamex, mientras que en sus pla
taformas digitales ya presumen a más
de 60 mil usuarios, una cifra similar
de visitas y más de 17 mil hits. Gran
trabajo el que hicieron Adrián López
Ruiz y Yesenia Vázquez, presidente
del Comité Organizador y Directora de
Portafolio Hospitalidad de ARASTUR,
respectivamente,». Ya se dijo, las tasas
de interés no bajarán en lo que resta
del año y quizá, el primer trimestre
de 2024. Así que seguirán las subastas
de Celes y más papel de gobierno con
réditos de doble dígito para delicia dé
los acaudalados en el país... 88% de los
mexicanos no cuentan con un ingreso
digno para salir de la pobreza. Solo 12
de cada 100 compatriotas pueden pre
sumir que no tienen carencias. Al dar
a conocer su Escala fiel Rienestar, la
organización Acción Ciudadana Erente
a la Pobreza subrayó que en el caso de
indígenas la pobreza y falta de bienes
tar abarca al 97% Ahí, los otros datos.
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D A I LY BACON

PICTOLINE

I Tus 20 son a la vez "miserables y mágicos"
y una época para sentirte "feliz, libre,
confundido/a y solo/a al mismo tiempo"

Lecciones de vida
; que aprendí de

TAYLOR: :

SWIFT
ESTAN LLENOS DE DUDAS Y POSIBILIDADES

QUE PUEDEN RESULTAR DESDE
y que pueden servirle LIBERADORAS HASTA ATERRADORAS.

a cualquiera :)
Y AUNQUE NADA SE RESUELVE
MÁGICAMENTE, AL CRECER VAS
ENCONTRANDO BASES QUE TE
PUEDEN AYUDAR EN EL FUTURO.

Por la Dra.
en Psicología
Ashley Curiel

Cuando te ahogas, irón camenteHaz lo correcto, incluso si
puedes empezar a respirarotros no lo hacen (cofcof, Kanye)

CQASOCIO "CLEAN" A MENUDO, SOLO ASI Q
ACTUA DE LA MEJOR CON LA IMPORTANCIA TE DAS CUENTA DE
MANERA POSIBLE... DE TOCAR FONDO. TU RESILIENCIA.

LO CUAL IMPLICA INTENTAR NO DAÑAR
0 MOLESTAR A OTRAS PERSONAS.
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